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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

ESTA ACTA SOLO SERA DEFINITIVA UNA VEZ SEA 
APROBADA POR LA PLENARIA

A C TA  D E  P L E N A R I A

Acta número 47 de la sesión plenaria mixta del día martes 6 de abril 
de 2021.

La Presidencia de los honorables Senadores: Arturo Char Chaljub, Jaime Enrique 
Durán Barrera y Griselda Lobo Silva.

En Bogotá, D. C., a los seis (6) días del mes de abril 
de dos mil veintiuno (2021) previa citación, se reunieron 
en el recinto del Honorable Senado de la República y en 
la sala virtual de la plataforma zoom los miembros del 
mismo, con el fin de sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

La Segunda Vicepresidenta del Senado, honorable 
Senadora Griselda Lobo Silva, indica a la Secretaría 
llamar a lista, y contestan los siguientes honorables 
Senadores:

Registro de asistencia
Honorables Senadores

Acuña Díaz Laureano Augusto
Agudelo García Ana Paola
Agudelo Zapata Iván Darío 
Aguilar Villa Ríchard Alfonso
Amín Escaf Miguel
Amín Saleme Fabio Raúl 
Andrade Serrano Esperanza
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Arias Castillo Wilson Néber
Avella Esquivel Aída Yolanda
Barguil Assís David Alejandro
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barreto Castillo Miguel Ángel 
Bedoya Pulgarín Julián
Benedetti Villaneda Armando Alberto

Besaile Fayad John Moisés
Blel Scaff Nadia Georgette
Bolívar Moreno Gustavo 
Cabal Molina María Fernanda
Castañeda Gómez Ana María 
Castaño Pérez Mario Alberto 
Castellanos Emma Claudia
Castilla Salazar Jesús Alberto
Castillo Suárez Fabián Gerardo
Castro Córdoba Juan Luis
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chagüi Spath Ruby Helena
Char Chaljub Arturo
Corrales Escobar Alejandro
Cristo Bustos Andrés
Díaz Contreras Édgar de Jesús
Díaz Granados Torres Luis Eduardo
Durán Barrera Jaime Enrique
Fortich Sánchez Laura Ester
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Gómez Juan Carlos
García Realpe Guillermo
García Turbay Lidio Arturo
García Zuccardi Andrés Felipe
Gaviria Vélez José Obdulio
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Gnecco Zuleta José Alfredo
Gómez Amín Mauricio 
Gómez Jiménez Juan Diego
González Rodríguez Amanda Rocío 
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guevara Jorge Eliécer
Guevara Villabón Carlos Eduardo 
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
Jiménez López Carlos Abraham 
Lara Restrepo Rodrigo
Lemos Uribe Juan Felipe
Lizarazo Cubillos Aydeé
Lobo Chinchilla Dídier
Lobo Silva Griselda 
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
López Maya Alexánder
López Peña José Rítter
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza 
Marulanda Gómez Luis Iván 
Meisel Vergara Carlos Manuel 
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Ortega Narváez Temístocles
Ortiz Nova Sandra Liliana
Pacheco Cuello Eduardo Emilio
Palchucán Chingal Manuel Bitervo
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Vásquez Nicolás
Petro Urrego Gustavo Francisco
Pinto Hernández Miguel Ángel 
Polo Narváez José Aulo 
Ramírez Cortés Ciro Alejandro 
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez González John Milton
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Romero Soto Milla Patricia
Sanguino Páez Antonio Eresmid
Serpa Moncada Horacio José
Simanca Herrera Victoria Sandino
Suárez Vargas John Harold
Tamayo Pérez Jonatan 
Torres Victoria Pablo Catatumbo 
Trujillo González Carlos Andrés
Valencia González Santiago
Valencia Laserna Paloma Susana
Valencia Medina Feliciano 
Varón Cotrino Germán
Velasco Chaves Luis Fernando
Velasco Ocampo Gabriel Jaime 

Villalba Mosquera Rodrigo
Zabaraín Guevara Antonio Luis 
Zambrano Erazo Bérner León
Zúñiga Iriarte Israel Alberto
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores: 
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Gallo Cubillos Julián
Palacio Mizrahi Édgar Enrique
06.IV.2021
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Por Secretaría se informa que se ha registrado quórum 
decisorio.

Siendo las 3:55 p. m., la Presidencia manifiesta:
Ábrase la sesión y proceda el señor secretario a dar 

lectura al Orden del Día, para la presente reunión.
Por Secretaría se da lectura al Orden del Día para la 

presente sesión. 
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria mixta del martes 6 de abril de 

2021
(Estatuto de la Oposición - artículo 19 de la Ley 

1909 de 2018)
Hora: 3:00 p. m.

(PLATAFORMA ZOOM - RECINTO DEL 
SENADO)

I
Llamado a lista

II
Anuncios de proyectos

III
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
Cítese a los señores Ministros de: Defensa Nacional, 

doctor Diego Andrés Molano Aponte, Salud y Protección 
Social, doctor Fernando Ruiz Gómez, e Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez e invítese al Fiscal General de 
la Nación, doctor Francisco Roberto Barbosa Delgado, 
al Defensor del Pueblo, doctor Carlos Ernesto Camargo 
Assís, y al Superintendente Nacional de Salud, doctor 
Fabio Aristizábal Ángel.

Proposición número 87
Cítese al Ministro de Defensa Nacional, doctor Diego 

Andrés Molano Aponte, al Ministro de Salud y Protección 
Social, doctor Fernando Ruiz Gómez, y al Ministro del 
Interior, doctor Daniel Palacios Martínez, al debate de 

Control Político sobre la grave crisis económica y social 
que vive el país que se ha recrudecido por causa de la 
pandemia del COVID19. 

Invítese al Fiscal General de la Nación, doctor 
Francisco Roberto Barbosa Delgado, y al Defensor del 
Pueblo, doctor Carlos Ernesto Camargo Assís. 

Cordialmente, 
Julián Gallo Cubillos,

Senador de la República.
CUESTIONARIO

Al Ministro de Defensa y al Ministro del Interior: 
1. Desde el inicio de la pandemia por Covid-19 y 

hasta la fecha, ¿cuál ha sido la política pública establecida, 
implementada y desarrollada para garantizar la seguridad 
y los derechos fundamentales de los ciudadanos, en 
especial el derecho a la vida, la integridad física y la 
libre expresión, en las zonas PDET y también en los 
entornos territoriales que han sido tomados por grupos 
armados irregulares y mafiosos que hostigan, atemorizan, 
desplazan y asesinan a la población civil y sus líderes y 
lideresas? 

2. Durante la emergencia sanitaria por Covid-19, 
¿cuáles han sido las herramientas y cómo se ha 
materializado la política pública de seguridad para las 
zonas PDET y para los entornos territoriales que han sido 
tomados por grupos armados irregulares y mafiosos que 
hostigan, atemorizan, desplazan y asesinan a la población 
civil y sus líderes y lideresas? 

3. Desde la declaratoria de emergencia por 
pandemia, ¿cuáles han sido los resultados, en hechos y 
cifras, de la implementación de la política de seguridad 
en las zonas PDET y en los territorios tomados por grupos 
armados irregulares que hostigan, atemorizan, asesinan y 
desplazan a la población civil y sus líderes y lideresas? 

4. ¿Durante el período transcurrido desde el inicio 
de la emergencia sanitaria por Covid-19, qué planes ha 
desarrollado y qué medidas concretas ha adoptado el 
Gobierno nacional para prevenir el reclutamiento de 
menores, y para garantizar su vida y acceso y permanencia 
en las aulas y la garantía del derecho a la educación, en las 
zonas donde despliegan su accionar los grupos armados 
vinculados con las mafias del narcotráfico, y en las zonas 
PDET? 

5. ¿Qué garantías, mediante políticas de estímulo, 
política social, políticas de seguridad, y ayudas 
económicas y tecnológicas ha proporcionado el Gobierno 
nacional, para prevenir la deserción escolar en época de 
pandemia por Covid-19, neutralizar el reclutamiento 
por grupos violentos al margen de la ley, y evitar que 
los niños, niñas, jóvenes y adolescentes se conviertan en 
lo que el Estado a través de sus propios funcionarios ha 
denominado de manera desacertada y peyorativa como 
“máquinas de guerra”? 

6. ¿En época de pandemia por Covid-19 se ha 
desarrollado algún plan de recuperación de territorios 
tomados por grupos armados irregulares y mafiosos que 
hostigan, atemorizan, desplazan y asesinan a la población 
civil y sus líderes y lideresas? 

7. De ser afirmativa la respuesta, ¿cuál es ese plan y 
cuáles son sus criterios, acciones y resultados? De existir 
dicho plan, ¿su implementación incluye zonas PDET? 

8. ¿Qué estudios y análisis se han adelantado para 
obtener la certeza de que los bombardeos realizados 
por orden del Gobierno nacional no van a afectar en 
sus derechos fundamentales y derechos humanos a 
la población civil y en especial a los menores de edad 
afectados en su acceso a la educación y a la vida digna 
como consecuencia de la pandemia de Covid-19? 
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Al Ministro de Salud y Protección Social: 
1. En el marco del objetivo 3 –Salud y bienestar– 

de los objetivos de desarrollo sostenible, ¿cómo se 
reparametrizaron los criterios de la población objetivo 
luego de la llegada de la pandemia del Covid-19? 

2. En el marco del objetivo 10 –Reducción de las 
desigualdades– de los objetivos de desarrollo sostenible, 
¿cómo se reparametrizaron los criterios de la población 
objetivo luego de la llegada de la pandemia del Covid-19? 

3. ¿Cuáles son los reajustes que su ministerio se 
está pensando para contribuir a erradicar la pobreza, 
la desigualdad, el hambre y desempleo que se han 
recrudecido en el marco de la pandemia del Covid-19? 

4. ¿Qué políticas están desarrollando para mitigar 
la desnutrición infantil que ha aumentado con la pandemia 
del Covid-19? 

5. Según lo planteado en la línea del Plan Nacional 
de Desarrollo 2018-2022 “Salud para todos con calidad 
y eficacia, sostenible para todos” se planteaba un pacto 
para construir una visión de largo plazo del sistema de 
salud, centrada en la atención de calidad al paciente, con 
cobertura universal sostenible financieramente y acciones 
de salud pública consistentes con el cambio social, 
demográfico y epidemiológico que enfrenta Colombia. 
¿Cómo se van a reparametrizar los criterios y/o acciones 
para cumplir con esta línea luego de la llegada de la 
pandemia del Covid-19? 

6. ¿Qué estrategias se han adoptado para remediar 
la crisis generada a raíz de la pandemia, con el fin de 
prevenir caer en otros panoramas como es el caso de 
Europa que va en la tercera ola, pero también qué se 
piensa hacer ante el contexto de emergencia que aún 
continúa? 

7. Dadas las secuelas del Covid-19 y a la conmoción 
que se ha vivido en los hogares por múltiples factores, 
¿qué medidas está tomando su ministerio para lograr un 
acompañamiento integral en salud a los colombianos? 

8. Según lo dispuesto en la Constitución Política 
en el artículo 44 los derechos de los niños son inherentes 
y fundamentales, entre estos podemos encontrar los 
Derechos Alimentarios, ¿qué mecanismos o herramientas 
se utilizan en Colombia para hacer efectivo este Derecho? 

9. La obligación alimentaria se fundamenta 
constitucionalmente en los principios de solidaridad, 
equidad, protección de la familia, necesidad y 
proporcionalidad, ¿de qué manera se puede cumplir 
estos fundamentos constitucionales si no se cumple la 
seguridad alimentaria? 

10. La obligación alimentaria tiene como requisito 
que el bien jurídico protegido es la vida y subsistencia del 
alimentario y, como consecuencia, sus demás derechos 
fundamentales, esto dicho por la Corte Constitucional. 
Según lo dicho, ¿el Gobierno nacional está garantizando 
la vida a través de la obligación alimentaria o se antepone 
más el olvido estatal? 

11. ¿Qué medidas se han tomado para hacerle frente 
y combatir la malnutrición, suministrar los alimentos 
nutritivos adecuados, adoptar las medidas pertinentes 
para apoyar a los padres y a otras personas responsables 
del niño en la realización efectiva de su derecho a un 
nivel de vida adecuado y proporcionar asistencia material 
y programas de apoyo, especialmente, en relación con 
la nutrición, y adoptar las medidas necesarias, con el 
máximo de los recursos de los que disponga “para dar 
efectividad” a los derechos sociales, económicos y 
culturales de los niños, niñas y adolescentes? Medidas 
que el Gobierno nacional debe cumplir. 

12. Con la llegada del Covid-19 la población 
colombiana se vio afectada gravemente en cuestiones 
económicas; esto hizo que muchas familias tuvieran que 
poner pañuelos rojos en sus puertas. ¿De qué manera se 
les hizo frente a estas dificultades que se presentaron a lo 
largo del país y que afectó gravemente a las zonas más 
vulnerables? 

13. En nuestro país se ve muy detallado las 
diferencias sociales; teniendo esto en cuenta, ¿cómo 
se refuerza la seguridad alimentaria en nuestro país, 
especialmente en las zonas de bajos o escasos recursos?

14. La Corte Constitucional ha dicho que la 
alimentación adecuada es el derecho que tiene toda 
persona a tener acceso físico y económico a los 
elementos nutritivos específicos que requiere para su 
adecuado desarrollo físico y mental, es una garantía que 
se encuentra estrechamente vinculada con el derecho de 
toda persona a tener un nivel de vida adecuado y a estar 
protegida contra el hambre. ¿En medio de la coyuntura del 
Covid-19 se ha garantizado lo dicho por la Corte, ya que 
el 5?5% de la población está en riesgo de desnutrición? 

15. Después de la pandemia ocurrida por el COVID- 
19, ¿cuáles son los planes acción o plan de choque que 
tiene el Estado colombiano para reactivar la economía 
a través del empleo, disminuir los índices de pobreza y 
desnutrición en el país? 

16. La alimentación adecuada debe ser accesible a 
todos, aún más, si se trata de grupos vulnerables por su 
situación de pobreza o extrema pobreza, como los niños 
y niñas, a quienes el Estado debe prestarles atención 
prioritaria en los programas que promuevan su acceso a 
la alimentación. ¿Qué programas se promovieron durante 
la coyuntura del Covid-19 para cumplir esta proposición? 

17. A través del incumplimiento del gobierno 
a la obligación y los derechos alimentarios, se está 
vulnerando directamente el Derecho a la vida consagrado 
en el artículo 12 de la Constitución Política; ¿cómo se 
cumplirían estos Derechos si miles de niños mueren día a 
día en las zonas más vulnerables porque no tienen calidad 
de vida? 

18. ¿Cuáles son los reajustes que su ministerio se 
está pensando para contribuir a erradicar la pobreza, 
la desigualdad, el hambre y desempleo que se han 
recrudecido en el marco de la pandemia del Covid-19? 

Cordialmente, 
Griselda Lobo Silva, Julián Gallo Cubillos, Pablo 

Catatumbo Torres Victoria, Armando Alberto Benedetti 
Villaneda, Gustavo Bolívar Moreno, Aida Yolanda Avella 
Esquivel, Juan Luis Castro Córdoba y Antonio Eresmid 
Sanguino Páez.

Proposición Aditiva a la Proposición número 87
Respetado Presidente:
Reciba un cordial saludo. En atención a la Proposición 

número 87 radicada por la Segunda Vicepresidenta del 
Senado, Griselda Lobo, y el Senador Julián Gallo y 
aprobada en la plenaria del día 24 de marzo de 2021, me 
permito allegar a su despacho y al del doctor Gregorio 
Eljach Pacheco, Secretario General del Senado, una 
proposición aditiva con un cuestionario dirigido al señor 
Ministro de Salud y Protección Social.

En atención al artículo 19 de la Ley 1909 de 2018, 
solicito comedidamente que mediante la presente 
proposición aditiva sea remitido este cuestionario 
adicional dirigido al Ministro de Salud y Protección 
Social, Fernando Ruiz Gómez, quien se encuentra 
debidamente citado mediante la Proposición número 87. 
Asimismo, adicional a los funcionarios invitados, solicito 
mediante la presente proposición aditiva invitar a la sesión 
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plenaria del 6 de abril de 2021 al señor Superintendente 
Nacional de Salud, Fabio Aristizábal Ángel.

Juan Luis Castro Córdoba,
Senador de la República.

PROPOSICIÓN ADITIVA A LA PROPOSICIÓN 
NÚMERO 87

CUESTIONARIOS
DEBATE DE CONTROL POLÍTICO

I. CUESTIONARIO - MINISTRO DE SALUD 
Y PROTECCIÓN SOCIAL

1. Sírvase informar la razón principal por la 
cual, hasta la fecha, las metas en el Plan Nacional de 
Vacunación se han incumplido.

2. Sírvase informar la razón por la cual los médicos 
residentes y médicos rurales están siendo excluidos del 
proceso de vacunación en fase uno, etapa uno, teniendo 
en cuenta que son personal de primera línea.

3. Sírvase informar de manera detallada el avance 
del plan de capacitación al personal encargado de llevar a 
cabo la vacunación contra la Covid-19 en el país.

4. Sírvase informar la razón por la cual no se ha 
contemplado la vacunación del Presidente, Ministros, 
Alcaldes y Gobernadores, dentro del plan de vacunación, 
en términos prioritarios, teniendo en cuenta el alto grado 
de exposición de los mismos.

5. Sírvase informar el cronograma de llegada de la 
totalidad de las vacunas contra Covid-19 al país.

6. Sírvase informar la razón por la cual en Colombia 
se cerraron acuerdos con las farmacéuticas hasta el mes 
de diciembre cuando la mayoría de los países de la región 
cerraron dichos acuerdos el mes de septiembre del año 
2020.

7. Sírvase informar la razón por la cual el plan 
de vacunación propuesto para el mes de febrero no fue 
cumplido en su totalidad, teniendo en cuenta que al 
terminar el mes la meta establecida era de 1.113.240 
dosis y apenas llegaron al país 292.722 dosis.

8. Sírvase informar si el Ministerio de Salud ha 
contemplado que el Plan de Vacunación en los territorios 
sea liderado por los alcaldes o gobernadores y no sea 
centralizado únicamente en las EPS.

9. Sírvase informar de manera detallada acerca de 
la creación del Consejo de Evaluación de Reacciones 
Adversas a la Vacuna contra la Covid-19 en cumplimiento 
del artículo cuarto de la Ley 2064 de 2020.

10. Sírvase informar la razón por la cual no se han 
realizado los respectivos informes mensuales de gestión 
en cumplimiento del artículo décimo de la Ley 2064 de 
2020.

11. Sírvase informar de qué manera el Ministerio 
de Salud y Protección social ha impulsado estrategias 
y lineamientos en materia de atención en salud mental 
durante los meses de pandemia.

12. Sírvase informar si el Ministerio de Salud y 
Protección ha dispuesto lineamientos o estrategias para 
hacer seguimiento a las secuelas médicas y psicológicas 
de los pacientes recuperados de COVID-19 en el país.

13. Sírvase informar si el Ministerio de Salud y 
Protección ha dispuesto lineamientos o estrategias para 
hacer seguimiento a las personas que presenten efectos 
adversos después de la aplicación de la vacuna contra 
Covid-19.

14. Sírvase informar los motivos por los que no 
se ha publicado la resolución 302, concerniente a la 
distribución de vacunas entregadas por la farmacéutica 
Sinovac hecho el 6 de marzo.

15. Sírvase informar los motivos por los cuales 
hay resoluciones de distribución de vacunas publicadas 
varios días después de la entrega, como es el caso de las 
resoluciones 333 (7 días) y 342 (11 días).

16. Sírvase informar los motivos por los cuales no 
se ha realizado una resolución de distribución de vacunas 
de la entrega hecha por el mecanismo Covax con dosis 
AstraZeneca, el 20 de marzo.

17. Sírvase informar los motivos por los cuales el 
ritmo de vacunación bajó drásticamente los días 21 y 
22 de marzo, aplicando tan solo 32.910 y 23.251 dosis 
respectivamente en todo el país, siendo estos días no 
laborales donde se espera una vacunación masiva.

18. Sírvase informar qué lineamientos ha dado 
el Ministerio para fortalecer y aumentar el ritmo de 
vacunación los sábados y domingos en todo el país. ¿Ha 
contemplado el Ministerio ordenar que se habiliten centros 
de vacunación que funcionen de manera ininterrumpida 
las 24 horas?

19. Sírvase informar los motivos por los cuales se 
cambió la fórmula de distribución de vacunas para los 
diferentes departamentos del país.

20. Sírvase informar qué estrategia ha desplegado 
el Ministerio para apoyar y fortalecer la labor de las 
entidades territoriales que se han visto afectadas y 
castigadas al estar por debajo de la fórmula del Umbral 
Mínimo de Ritmo de Vacunación.

II. CUESTIONARIO - SUPERINTENDENTE 
NACIONAL DE SALUD

1. Sírvase informar el plan que tiene la entidad para 
mitigar las problemáticas en torno a la ejecución del Plan 
de Vacunación.

2. Sírvase informar de manera detallada las EPS y 
las IPS que han sido o están siendo intervenidas por la 
prestación de mal servicio durante la pandemia.

3. Sírvase informar de qué manera la 
Superintendencia Nacional de Salud está ejerciendo 
su labor de vigilancia y sanción a las entidades que 
incumplen en la prestación de sus servicios durante la 
pandemia.

4. Sírvase informar cuál es el protocolo específico 
dispuesto por la Superintendencia para vigilar a las 
EPS en el marco de la ejecución del Plan Nacional de 
Vacunación contra el COVID-19.

5. Sírvase informar y allegar la documentación 
pública pertinente en relación con las sanciones impuestas 
por la Superintendencia Nacional de Salud durante la 
pandemia del COVID-19 por negligencias, fallas en el 
servicio e inconsistencias.

Cordialmente,
Juan Luis Castro Córdoba.

PROPOSICIÓN ADITIVA A LA PROPOSICIÓN 
NÚMERO 87

Apruébese por la Plenaria del Senado de la República 
Proposición Aditiva, a la Proposición número 87 radicada 
por el Senador Julián Gallo el 24 de marzo de 2021 y 
establecida para ser la sesión de las Bancadas Declaradas 
en Oposición. En esta se cita a debate de control político 
en la Plenaria del Senado al Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Diego Andrés Molano Aponte, al Ministro del 
Interior, doctor Daniel Palacios Martínez, y al Ministro de 
Salud y Protección Social, doctor Fernando Ruiz Gómez, 
para que respondan ante esta corporación el martes seis 
(6) de abril de 2021 a las 3:00 p. m. sobre “la grave crisis 
económica y social que vive el país que se ha recrudecido 
por causa de la pandemia del COVID-19”. 

Anexo cuestionarios para los funcionarios citados. 
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Bogotá, D. C., 31 de marzo de 2021. 
Ministro de Defensa Nacional, Diego Molano. 
1. ¿Cuántos homicidios se han presentado en los 

departamentos de Arauca, Cauca y Valle del Cauca desde 
el año 2016 a la fecha? Detallar la información año a año, 
por cada departamento y la calidad de las personas que 
fueron víctimas mortales de estos hechos. 

2. ¿Cuántas masacres se han perpetuado en los 
departamentos de Arauca, Cauca y Valle del Cauca desde 
el año 2016 a la fecha? Detallar la información año a año 
y por cada departamento. 

3. ¿Cuántos Grupos de Delincuencia Organizada 
(GDO), Grupos Armados Organizados (GAO) y Grupos 
Armados Organizados Residuales (GAOR) tienen 
presencia en los departamentos de Arauca, Cauca y Valle 
del Cauca? Sírvase señalar la presencia que tiene cada 
grupo al margen de la ley en los departamentos detallados. 

4. En el marco de confrontaciones u operaciones 
de la Fuerza Pública contra Grupos Delitos Organizados 
(GDO) y Grupos Armados Organizados (GAO), 
estructuras paramilitares o disidencias ¿cuántas personas 
han resultado muertas o heridas desde el 2018 a la fecha? 
Favor discriminar las actuaciones año a año y las víctimas 
(muertes y heridos) entre población civil, integrantes de 
las fuerzas armadas e integrantes de grupos ilegales. 

5. ¿Qué acciones contra los grupos armados de la 
ley ha realizado la fuerza pública en los departamentos 
de Arauca, Cauca y Valle del Cauca? ¿Cuál ha sido el 
resultado de cada una de las acciones?

6. ¿Cuál ha sido la estrategia para combatir la 
inseguridad y la violencia en los departamentos de 
Arauca, Cauca y Valle del Cauca? ¿Cuáles han sido los 
resultados de la estrategia implementada para combatir 
la inseguridad y la violencia en los departamentos de 
Arauca, Cauca y Valle del Cauca? 

7. ¿Cuál es la situación actual de seguridad en la 
frontera entre Colombia y Venezuela por el departamento 
de Arauca? ¿Qué acciones se han implementado para 
atender la crisis de seguridad en la zona y a la población 
migrante que llega al territorio? 

8. De acuerdo con la política de Seguridad y 
Defensa del actual Gobierno, sírvase informar cuáles 
son los mecanismos de articulación entre las Fuerzas 
Militares y la población civil para atender posibles 
afectaciones a la vida e integridad en los departamentos 
de Arauca, Cauca y Valle del Cauca. 

Ministro del Interior, Daniel Palacios Martínez
1. ¿Qué acciones se han realizado en los 

departamentos de Arauca, Cauca y Valle del Cauca para la 
protección de los líderes y lideresas sociales y defensores 
de derechos humanos desde el 2016 a la fecha? Detallar 
la información año a año. 

2. ¿Qué acciones ha adelantado su cartera en el 
marco de la aplicación del Decreto 660 de 2018 para 
la protección de líderes, organizaciones sociales y 
comunidades en los departamentos de Arauca, Cauca 
y Valle del Cauca desde el 2016 a la fecha? Detallar la 
información año a año 

3. ¿Qué acciones ha adelantado su cartera en el 
marco de la implementación del Plan de Acción Oportuna 
(PAO) en los departamentos de Arauca, Cauca y Valle del 
Cauca? 

Cordialmente,
Antonio Eresmid Sanguino Páez

IV
Lo que propongan los honorables Senadores

V
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
ARTURO CHAR CHALJUB

El Primer Vicepresidente,
JAIME ENRIQUE DURÁN BARRERA

La Segunda Vicepresidenta,
GRISELDA LOBO SILVA 

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO 

La Presidencia somete a consideración de la Plenaria 
el Orden del Día para la presente sesión y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación. 

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con el 
siguiente punto del Orden del Día.

II
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de conformidad 
con el Acto Legislativo número 01 de 2003, por Secretaría 
se anuncian los proyectos que se discutirán y aprobarán 
en la próxima sesión.

El siguiente punto es anuncio de proyectos. Proyectos 
de Ley y de Acto legislativo que serán considerados y 
eventualmente votados en la sesión plenaria del honorable 
Senado de la República siguiente a la del día martes 6 de 
abril de 2021. 

Con informe de conciliación:
• Proyecto de ley número 352 de 2020 Senado, 

429 de 2020 Cámara, por la cual se regula el trabajo en 
casa y se dictan otras disposiciones.

Con ponencia para segundo debate:
• Proyecto de ley número 03 de 2019 Senado, 

por medio de la cual se modifica la Ley 1014 de 2016 y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 05 de 2019 Senado, 
010 de 2019 Cámara, por medio del cual se adoptan 
medidas en materia penal y administrativa en contra de 
la corrupción y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 06 de 2019 Senado, 
mediante el cual se modifica la Ley 1563 de 2012, 
Estatuto de Arbitraje Nacional e Internacional.

• Proyecto de ley número 275 de 2019 Senado 
- 07 de 2019 Cámara, por medio de la cual se regula 
el funcionamiento de los consultorios jurídicos de las 
instituciones de educación superior.

• Proyecto de ley número 15 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley 1922 de 
2018. Estableciendo la revocatoria de la medida de 
aseguramiento y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 276 de 2020 Senado, 
026 de 2019 Cámara, por la cual se crea un mecanismo 
de información, registro y monitoreo que permita 
controlar, prevenir y evitar el tráfico ilegal de fauna y 
flora silvestre en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones. 

• Proyecto de ley número 37 de 2019 Senado, 
por medio del cual se escinde la subdirección de la red 
terciaria de la subdirección de la red férrea, se delimitan 
sus funciones y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 39 de 2019 Senado, 
por medio del cual se desarrolla el tratamiento penal 
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diferenciado para pequeños agricultores y agricultoras 
que estén o hayan estado vinculados con el cultivo de 
plantaciones de uso ilícito y las actividades derivadas 
de este. De acuerdo con las disposiciones del Punto 
4.1.3.4 del Acuerdo Final para la Terminación del 
Conflicto Armado y la Construcción de una Paz Estable y 
Duradera y el artículo 5 transitorio del Acto Legislativo 
01 de 2017.

• Proyecto de ley número 45 de 2019 Senado, 
por el cual se modifica apartes de la Ley 68 de 1993, 
modificada por la Ley 955 de 2005 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 53 de 2019 Senado, por 
medio de la cual se incentiva el fomento y el desarrollo 
de la apicultura, conservación, protección, investigación 
y el uso sostenible de las abejas y otros polinizadores y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 63 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se promueve el uso de nuevas 
tecnologías financieras como estrategia de inclusión 
social y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 84 de 2019 Senado, 
por medio del cual se crean los observatorios económicos 
de información estadística para el desarrollo económico 
regional.

• Proyecto de ley número 87 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se elimina el cobro de intereses 
moratorios por el pago extemporáneo no reportado a 
tiempo por el sistema bancario.

• Proyecto de ley número 89 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se adoptan los criterios técnicos y 
administrativos que garanticen el reconocimiento y pago 
de la pensión especial de vejez en el Sistema General de 
Pensiones de los trabajadores que realizan actividades de 
alto riesgo para la salud y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 95 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se declara al concurso nacional de 
bandas del municipio de Paipa - Boyacá como patrimonio 
folclórico, cultural inmaterial de la nación y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 96 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se crea un proyecto pedagógico para 
el fomento de una vida saludable en las instituciones de 
educación preescolar, básica y media del país.

• Proyecto de ley número 129 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se protege y se incentiva la lactancia 
materna y las prácticas óptimas de alimentación infantil –
Ley Gloria Ochoa Parra– y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 130 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se modifica parcialmente el artículo 
24 de la Ley 1480 de 2011 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 141 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio Multilateral 
Iberoamericano de Seguridad Social (CMISS)”, hecho 
en Santiago, República de Chile, el 10 de noviembre de 
2007.

• Proyecto de ley número 142 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio sobre 
Importación Temporal”, hecho en Estambul, República 
de Turquía, el 26 de junio de 1990.

• Proyecto de ley número 144 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se reglamentan los estándares de 
calidad y habitabilidad de las viviendas de interés social 
y de interés prioritario.

• Proyecto de ley número 147 de 2019 
Senado, por medio de la cual se dictan normas para el 
ejercicio de la profesión de administración, se expide 
el Código de Ética, se deroga la Ley 60 de 1981 y su 

Decreto Reglamentario 2178 de 1984, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 149 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se crea el fomento de servicios para 
la protección y promoción del patrimonio arqueológico 
colombiano.

• Proyecto de ley número 156 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se dictan condiciones para la 
educación cívica, ética y ciudadana para todos los niños, 
niñas y adolescentes.

• Proyecto de ley número 309 de 2020 Senado, 
163 de 2019 Cámara, por medio de la cual se erigen 
los municipios de Pisba, Paya y Labranzagrande, 
departamento de Boyacá, como triángulo de la libertad, 
en reconocimiento del Bicentenario de la Independencia 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 225 de 2020 Senado, 
169 de 2019 Cámara, por medio de la cual se crea un 
régimen especial en materia tributaria que garantice 
oportunidades laborales a los jóvenes y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 250 de 2020 Senado, 
202 de 2019 Cámara, por medio del cual se establece 
el Día Nacional de la Niñez y la Adolescencia Indígena 
Colombiana y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 318 de 2020 Senado, 
203 de 2019 Cámara, por medio del cual se fomenta la 
orientación socioocupacional en los establecimientos 
oficiales y privados de educación formal para la 
educación media.

• Proyecto de ley número 210 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se aprueba la “Convención para 
homologar el tratamiento impositivo previsto en los 
convenios para evitar la doble imposición suscritos entre 
los Estados parte del Acuerdo Marco de la Alianza del 
Pacífico”, suscrita en Washington, Estados Unidos de 
América, el 14 de octubre de 2017.

• Proyecto de ley número 220 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se crean becas deportivas para el 
acceso a programas universitarios.

• Proyecto de ley número 226 de 2019 Senado, 
por medio de la cual la Nación rinde público homenaje 
al maestro en música Oreste Sindici y al municipio de 
Nilo (Cundinamarca) y se vincula a la celebración del 
centenario de la adopción del Himno Nacional de la 
República de Colombia.

• Proyecto de ley número 248 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se modifica y adiciona la ley 668 
de 2001, se crea la beca Pedro Pascasio Martínez y se 
establece el procedimiento para efectuar la elección 
de los ganadores de las medallas “Luis Carlos Galán 
de Lucha contra la Corrupción” y “Pedro Pascasio 
Martínez de Ética Republicana”.

• Proyecto de ley número 271 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se modifica el artículo 2° de la Ley 
51 de 1986, por la cual se reglamenta el ejercicio de las 
profesiones de ingeniería eléctrica, ingeniería mecánica 
y profesiones afines y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 228 de 2020 Senado, 
294 de 2019 Cámara, por medio de la cual la nación 
exalta y rinde homenaje a los héroes del combate 
de chorros blancos y a José María Córdoba en su 
bicentenario.

• Proyecto de ley número 337 de 2020 Senado, 
301 de 2019 Cámara, por la cual se autoriza a la 
asamblea departamental del Casanare para que ordene 
la emisión de la estampilla en pro del fortalecimiento de 
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la Universidad de que trata la Ley 1397 de 2018 y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 230 de 2020 Senado, 
303 de 2019 Cámara, por medio de la cual la nación se 
vincula a la conmemoración y rinde homenaje público al 
municipio de Guacarí en el departamento del Valle del 
Cauca con motivo de la celebración de los 450 años de 
su fundación en 1570 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 296 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo entre el 
Gobierno de la República de Colombia y el Gobierno de 
los Emiratos Árabes Unidos, en relación con servicios 
aéreos entre y más allá de sus respectivos territorios”, 
suscrito en Brasilia, el 7 de noviembre de 2012.

• Proyecto de ley número 297 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley 142 de 1994, se 
elimina el cobro por reconexión y reinstalación de los 
servicios públicos domiciliarios residenciales y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 299 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Protocolo adicional 
del acuerdo comercial entre Colombia y el Perú, por una 
parte, y la Unión Europea y sus Estados miembros por 
otra, para tener en cuenta la adhesión de la República de 
Croacia a la Unión Europea”, suscrito en Bruselas, reino 
de Bélgica, el 30 de junio de 2015.

• Proyecto de ley número 312 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el «convenio entre el 
gobierno de la República de Colombia y el Gobierno de 
los Emiratos Árabes Unidos para la eliminación de la 
doble tributación con respecto a los impuestos sobre la 
renta y la prevención de la evasión y elusión tributarias” 
y su “protocolo”, suscritos en Dubái, el 12 de noviembre 
de 2017.

• Proyecto de ley número 02 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se fortalece la educación en 
cuidados paliativos.

• Proyecto de ley número 11 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se reconoce la tejeduría zenú de la 
cañaflecha como manifestación del patrimonio cultural 
inmaterial de la Nación y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 12 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se dictan disposiciones de acceso 
prioritario a los Programas de Vivienda Digna a las 
mujeres víctimas de violencia de género extrema.

• Proyecto de Ley 13 de 2020 Senado, por medio 
de la cual se establecen medidas para la reactivación 
de la economía familiar y se dictan otras disposiciones. 
Retiro parcial de cesantías.

• Proyecto de ley número 19 de 2020 Senado, 
por medio del cual se modifican y derogan disposiciones 
del Decreto 468 de 2020.

• Proyecto de ley número 31 de 2020 Senado, por 
medio de la cual se regula la actividad del agroturismo 
en Colombia.

• Proyecto de ley número 33 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se crean mecanismos para la 
repatriación de cuerpos de connacionales que se 
encuentren en el exterior.

• Proyecto de ley número 58 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se garantizan los derechos 
fundamentales a la vida, la integridad física, la salud 
y la recreación de todos los habitantes en especial de 
los niños y niñas en el territorio nacional mediante la 
reglamentación y regulación del uso, la fabricación, 
la manipulación, el transporte, el almacenamiento, la 
comercialización, la compra, la venta y el expendio de 

pólvora y productos pirotécnicos en el territorio nacional 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 105 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se dictan disposiciones frente al uso 
de herramientas tecnológicas en los establecimientos 
educativos.

• Proyecto de ley número 110 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se reforma el Decreto 486 de 2020 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 111 de 2020 Senado, 
por la cual se dictan normas para la constitución 
y operación de las asociaciones campesinas y las 
asociaciones agropecuarias, se facilitan sus relaciones 
con la administración pública y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 115 de 2020 
Senado, por medio de la cual se expiden normas para 
la formalización de la propiedad de tierras rurales en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 132 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se garantiza la apropiación digital en 
las personas con discapacidad a través de unas políticas 
públicas nacionales y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 153 de 2020 Senado, 
por medio del cual la nación exalta la memoria, vida 
y obra del escritor, historiador, sociólogo y periodista 
Alfredo de la Cruz Molano Bravo por su relevancia en la 
construcción de la paz y la investigación del conflicto y 
la ruralidad en Colombia.

• Proyecto de ley número 154 de 2020 Senado, 
por la cual se adiciona un parágrafo al artículo 242 de 
la Ley 1955 de 2019 y se crean medidas de protección en 
salud para el cesante.

• Proyecto de ley número 155 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se modifican las Leyes 1384 y 1388 
de 2010, y se dictan otras disposiciones en materia de 
atención integral para personas con cáncer.

• Proyecto de ley número 156 de 2020 Senado, 
por la cual se crea en Colombia la fiesta nacional del 
campo y la cosecha.

• Proyecto de ley número 164 de 2020 Senado, 
por medio del cual se permite la exoneración de costos 
operativos financieros para las transferencias monetarias 
no condicionadas y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 176 de 2020 Senado, 
623 de 2021 Cámara, por medio de la cual se establecen 
normas para fortalecer el comercio exterior, garantizar 
la seguridad de la cadena logística, prevenir los delitos 
transnacionales y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 187 de 2020 Senado, 
por medio del cual se crean medidas para fomentar la 
restauración de ecosistemas con especies nativas en 
predios rurales de uso agropecuario y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 198 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo entre la 
República de Colombia y el Instituto Global para el 
Crecimiento Verde con respecto a la personería jurídica 
y los privilegios e inmunidades del Instituto Global para 
el Crecimiento Verde”, suscrito en Seúl, el 31 de enero de 
2017, y en Bogotá, el 6 de marzo de 2017.

• Proyecto de ley número 203 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se regula el ejercicio de la atención 
prehospitalaria y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 206 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se promueve el trabajo alternativo 
virtual y se dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de ley número 207 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se establecen factores para la 
determinación de la tasa de interés en tarjetas de crédito, 
se adiciona el artículo 48 del Estatuto Orgánico del 
Sistema Financiero y se dictan otras disposiciones en 
materia de créditos. 

• Proyecto de ley número 215 de 2020 
Senado, por medio del cual se crea el Fondo para el 
desarrollo integral y reactivación económica en el área 
metropolitana de Cúcuta.

• Proyecto de ley número 240 de 2020 Senado, 
por medio del cual se promueve el acceso a la justicia 
local y rural.

• Proyecto de ley número 243 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Tratado entre la 
República de Colombia y la República italiana sobre el 
traslado de personas condenadas”, suscrito en Roma, 
República italiana el 16 de diciembre de 2016.

• Proyecto de ley número 244 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Tratado entre la 
República de Colombia y la República italiana sobre 
Asistencia Legal Recíproca en Materia Penal”, suscrito 
el 16 de diciembre de 2016.

• Proyecto de ley número 245 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Tratado de Extradición 
entre la República de Colombia y la República italiana”, 
suscrito en Roma, República italiana, el 16 de diciembre 
de 2016.

• Proyecto de ley número 247 de 2020 Senado, 
por medio del cual la nación conmemora los 85 años de 
la Escuela Naval de Cadetes Almirante Padilla.

• Proyecto de ley número 259 de 2020 Senado, 
por medio de la cual la Nación y el Congreso de la 
República se asocian y rinden homenaje al municipio 
de Bolívar en el departamento del Cauca, con motivo 
de la celebración de los doscientos (200) años de ser 
“El Cuartel General de los Ejércitos Libertadores en la 
Campaña del Sur” y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 265 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba la “Carta de Constitución 
del Consejo de Países Productores de Aceite de Palma 
(CPOPC)”, adoptada en Kuala Lumpur, Malasia, el 21 
de noviembre de 2015.

• Proyecto de ley número 292 de 2020 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio sobre 
Cobro Internacional de Alimentos para los niños y otros 
miembros de la familia”, hecho en La Haya, Reino de los 
Países Bajos, el 23 de noviembre de 2007.

• Proyecto de ley número 306 de 2020 Senado, 
por medio del cual se declara el año 2021 como el “Año 
Nacional de los Océanos” y se ordena la conmemoración 
del “Día de los Océanos” el 8 de junio de cada año.

• Proyecto de ley número 324 de 2020 Senado, 
109 de 2020 Cámara, “Ley de internet como servicio 
público, esencial y universal. Por medio de la cual 
se modifica la Ley 1341 de 2009 y se dictan otras 
disposiciones”.

• Proyecto de ley número 364 de 2020 Senado, 
por la cual se crea la categoría de profesionales de 
policía de la Policía Nacional, se establece el régimen 
especial de carrera, se dictan normas relacionadas con 
el bienestar de personal y se dictan otras disposiciones.

Están hechos los anuncios para la siguiente sesión 
Plenaria, señora presidente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Wilson Néber Arias Castillo.

Palabras del honorable Senador Wilson Néber Arias 
Castillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Wilson Néber Arias 
Castillo:

Gracias, señora Presidenta. Con mi saludo a usted, a 
los funcionarios del Gobierno y en general a los presentes, 
no había tenido ocasión de saludarlos. 

Presidenta, comedidamente quiero solicitar de manera 
muy respetuosa, si se está cumpliendo el aforo que nos es 
exigido a los Senadores en este recinto. Hemos aceptado 
de buen grado las normas, además bastante severas que 
nos han impuesto, varias veces he tenido que sesionar 
desde salones adjuntos y nos hemos sometido a ese rigor 
además por la copiosa literatura que aquí nos ha llovido 
para explicarlo. Celebro que el señor ministro se venga 
con una numerosa delegación de la fuerza pública, pero 
lo que sí no estamos obligados es a someternos a que en 
función de ello se modifiquen las condiciones de aforo.

Y, segundo, que en todo caso se nos permita la 
deliberación porque fue ostensible la dificultad que 
tuvimos para continuar al momento de su ingreso. 
Muchas gracias, señora presidenta. 

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación, 
honorable Senadora Griselda Lobo Silva, quien 
preside la sesión, interviene para un punto de orden:

Muy bien, señor Secretario. Senadores y Senadoras, 
desde la plenaria de este Senado enviamos un saludo 
fraternal de solidaridad deseándole pronta recuperación 
a nuestro compañero y colega Senador Eduardo Enríquez 
Maya y a su familia. 

Senador, nuestro más sincero deseo para que salga 
victorioso de esta difícil situación. Senador, toda nuestra 
fuerza, lo necesitamos aquí en el Senado para construir 
entre todas y todos. Muchísimas gracias. 

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Myriam Alicia Paredes Aguirre.

Palabras de la honorable Senadora Myriam Alicia 
Paredes Aguirre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Myriam Alicia 
Paredes Aguirre:

Gracias, doctora Griselda, simplemente cuando 
contesté lista, me permití pedir precisamente que a 
través de la mesa Directiva se elevara una oración por la 
salud de nuestro compañero y amigo el doctor Eduardo 
Enríquez Maya. Muchos han sido los colegas que han 
tenido que pasar por momentos difíciles, bendito sea 
Dios que han tenido la gracia de él para recuperarse 
prontamente y creo que en el caso del doctor Eduardo 
Enríquez Maya tenemos que expresar nuestra solidaridad 
a él, a su familia, a su esposa, a sus hijas, a sus nietas y, 
por supuesto, pedirle al Todopoderoso que le dé la salud. 

Yo me permito, señora Presidenta, pedir a los colegas 
que recemos un padre nuestro por la salud del doctor 
Eduardo Enríquez y que Dios quiera que pronto sane y 
que pronto lo tengamos entre nosotros. Si me permite, 
señora Presidenta, hago la oración para pedir por la salud 
no solo del doctor Eduardo Enríquez Maya, sino también 
de todos y cada uno de los colegas que estén pasando por 
un momento difícil. 

Padre nuestro que estás en el cielo, santificado sea 
su nombre, venga a nosotros tu reino, hágase señor su 
voluntad así en la tierra como en el cielo. Danos hoy 
nuestro pan de cada día, perdona nuestras ofensas como 
también nosotros perdonamos a los que nos ofenden y 
no nos dejes caer en tentación y líbranos del mal. Amén. 
Gloria al padre, al hijo y al Espíritu Santo, como era en 
un principio, ahora y siempre por los siglos de los siglos, 
amén. Gracias, señora Presidenta. 
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La Presidencia pregunta a la Plenaria si declara la 
sesión informal para escuchar al honorable concejal de 
Algeciras - Huila, Mauricio Trujillo Mejía y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable concejal de Algeciras, Huila, Mauricio Trujillo 
Mejía. 

Palabras del honorable Concejal de Algeciras, Huila, 
Mauricio Trujillo Mejía.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable concejal de Algeciras, Huila, 
Mauricio Trujillo Mejía:

Buenas tardes, honorables Senadores, buenas 
tardes Senadora Griselda Lobo. Gracias honorable 
Senador Fabio Amín. Mucho gusto, les habla Mauricio 
Trujillo Mejía, Presidente del Concejo del municipio 
de Algeciras, Huila, la despensa agrícola, ganadera y 
cultural del departamento del Huila. En esta ocasión 
quiero agradecerles a ustedes por este espacio tan 
importante que me dan para hablarles y darles a conocer 
diferentes situaciones que estamos viviendo hoy día 
como algecireños, estamos siendo obviados tanto en las 
entidades del Gobierno nacional como de los diferentes 
actores que tienen que poner la atención en las situaciones 
que estamos viviendo en nuestro municipio.

El departamento del Huila y los municipios no 
fueron ajenos al flagelo de la violencia, al flagelo del 
enfrentamiento entre el Gobierno y los diferentes grupos 
armados que en su momento desarrollaban sus funciones 
dentro de esta jurisdicción. El proceso de paz en nuestro 
territorio colombiano fue un hito nacional y nos sirvió 
de mucho como algecireños donde vimos el avance y 
donde nuestro municipio la verdad avanzó mucho en este 
aspecto, donde pudimos ver la inversión, pudimos ver 
la llegada de muchas personas que habían abandonado 
este municipio y que contando con un proceso de paz 
regresaron a esta localidad que es tan productiva para el 
departamento del Huila y para Colombia. 

Hoy día, estamos viendo una problemática grande, por 
eso desarrollamos la audiencia pública con los integrantes 
de la Comisión de Paz del Senado de la República, el 
Senador Gustavo Bolívar, la Senadora Sandra Ramírez 
y la Senadora Esperanza Andrade, quienes tuvieron el 
honor de acompañarnos en esta audiencia donde tratamos 
temas como las diferentes masacres que han ocurrido 
en este municipio y que también han sido obviadas y 
no hemos tenido la respuesta y la presencia del Estado 
colombiano en nuestro municipio. El año 2020 arrojó 
aproximadamente más de 180 desplazados, más de 20 
muertos, 2 masacres en la Vereda Quebradón Sur y no 
vemos respuesta alguna por parte de las entidades a 
quienes les corresponde todo este tipo de investigaciones 
en estos procesos. 

También requerimos por parte de ustedes, honorables 
Senadores, que se empoderen del tema de la Ley segunda. 
Ley que nos cobija como municipio y que los principales 
afectados hoy día están siendo nuestros empresarios del 
campo, a quienes el banco Agrario ya les está negando 
una posibilidad de acceder a un crédito para poder seguir 
produciendo como empresarios y como campesinos que 
nos dan el alimento para consumirlos tanto en nuestro 
municipio como a nivel nacional. A ustedes, Senadores, 
les pido por favor que evaluemos esta ley, esta ley nos 
está afectando tanto al departamento del Huila como 
al Putumayo, como al Cauca y a muchos de nuestro 
país. Entonces, es una petición muy loable por todo el 

campesinado, por toda esta población que está siendo 
olvidada y que tenemos que entrar a tomar cartas en el 
asunto. 

También para referirme (sin audio) tenemos que 
entrar a activar por medio del PDET las diferentes 
inversiones. Honorables Senadores, por eso les pido que 
por medio de los dirigentes de nuestro departamento del 
Huila realicemos una mesa de trabajo con el ministro de 
Agricultura, teniendo en cuenta que somos la despensa 
agrícola y debemos o nos urge poder coordinar una mesa 
de trabajo con el Ministro de Agricultura, a quien ya 
notifiqué y estoy esperando la respuesta, a lo cual les pido 
a ustedes como miembros del Senado y los Representantes 
del departamento del Huila que por favor me ayuden para 
poder tener la presencia del ministro en este municipio 
y poder reunirnos con nuestros empresarios, con los 
diferentes campesinos que quieren producir, pero que no 
tienen el apoyo del Gobierno, en este caso del Ministerio 
de Agricultura. 

Muchas gracias, honorables Senadores, muchas 
gracias por este espacio y para mí es muy importante 
como presidente del Concejo Municipal de Algeciras 
poderles expresar las diferentes inquietudes, sé que el 
tiempo es muy corto, pero a todos muchas gracias y que 
Dios los bendiga. 

La Segunda Vicepresidencia del Congreso, quien 
preside la sesión, honorable Senadora Griselda Lobo 
Silva, manifiesta:

Muchas gracias a usted, doctor Mauricio, por darle a 
conocer aquí al Senado de la República las necesidades 
y lo que se vive en el territorio, particularmente, en el 
municipio de Algeciras, Huila. 

La Presidencia somete a consideración de la Plenaria 
retomar la sesión formal y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ernesto Macías Tovar. 

Palabras del honorable Senador Ernesto Macías Tovar.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Ernesto Macías Tovar:

Muchas gracias. No sé si me estén escuchando. Es lo 
siguiente, es que como se trata de una sesión convocada 
con base en el Estatuto de la Oposición, es pertinente que 
quien preside la Plenaria nos indique cuáles son las reglas 
del juego, cómo se va a realizar, cómo se va a desarrollar 
la Plenaria de hoy. Era para eso y que estamos atentos 
para saber cuáles son esas reglas del juego. Muchas 
gracias. 

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con el 
siguiente punto del Orden del Día.

III

Citación a los señores Ministros del Despacho y 
Altos Funcionarios del Estado

Cítese a los señores Ministros de: Defensa Nacional, 
doctor Diego Andrés Molano Aponte, Salud y Protección 
Social, doctor Fernando Ruiz Gómez, e Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez, e invítese al Fiscal General de 
la Nación, doctor Francisco Roberto Barbosa Delgado, 
al Defensor del Pueblo, doctor Carlos Ernesto Camargo 
Assís, y al Superintendente Nacional de Salud, doctor 
Fabio Aristizábal Ángel.
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Por Secretaría se informa de la excusa presentada por 
el Defensor del Pueblo, doctor Carlos Ernesto Camargo 
Assís.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a las 
proposiciones que se encuentran sobre la Mesa.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Fernando Nicolás 
Araújo Rumié. 

La Presidencia somete a consideración de la Plenaria 
la proposición leída y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.

Siendo las 4:32 p. m., la Presidencia decreta un 
minuto de silencio por el fallecimiento del psicólogo 
cartagenero Julio Napoleón Franco Armenta, solicitado 
por el Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición presentada 
por el honorable Senador Feliciano Valencia Medina y 
otros. 

La Presidencia somete a consideración de la Plenaria 
la proposición leída y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.
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La Segunda Vicepresidenta de la Corporación, 
honorable Senadora Griselda Lobo Silva, manifiesta: 

Continuamos. Nuevamente mis saludos Senadores 
y Senador as, a los funcionarios que hoy están acá 
presentes, al personal administrativo y de apoyo aquí en 
el Senado de la República, y a todos quienes nos siguen 
por medio del canal Congreso. Así, damos inicio al 
debate de control político en el marco del Estatuto de la 
Oposición que nos permite fijar la temática y la fecha de 
un debate de control político, en el que hemos citado a los 
señores ministros de Defensa, al señor Ministro de Salud 
y al señor Ministro del Interior y al señor Superintendente 
Nacional de Salud. 

Debate que se desarrollará de la siguiente manera: 
intervención de los citantes, bloque uno, la palabra la 
llevará el honorable Senador Pablo Catatumbo para 
hablar de las generalidades de la crisis por el Covid19. 
Bloque dos, la palabra la llevará la Senador a Aída Avella, 
seguridad territorial y reforma tributaria, el honorable 
Senador Antonio Sanguino y el honorable Senador 
Armando Benedetti. Bloque 3, tiempo de intervenciones, 
tenemos un promedio de veinte minutos, el honorable 
Senador Juan Luis Castro para el Plan de Vacunación, el 
honorable Senador   Gustavo Bolívar, Salud y Seguridad. 
Intervención de los ministros citados a este debate de 
control político, señor Ministro del Interior Daniel 
Palacios, señor ministro de Defensa Diego Molano, 
Superintendente Nacional de Salud, Fabio Aristizábal. 
Luego, tendremos la intervención de los voceros de los 
partidos y finalmente la intervención de los Senadores que 

se inscriban. El cierre lo harán los Senadores citantes, las 
conclusiones del debate lo harán los Senadores citantes. 

Iniciamos con la intervención del honorable Senador   
Pablo Catatumbo. Senador   los micrófonos del Senado 
son suyos, por tiempo veinte minutos Senador. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Pablo Catatumbo Torres 
Victoria. 

Palabras del honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria:

Muchas gracias, señora Presidenta. Extiendo un 
saludo cordial a los señores Ministros, representantes del 
gobierno citados, a mis colegas Senadores y Senadoras 
y a los funcionarios del Congreso de la República que 
contribuyen para que este espacio sea posible y a quienes 
nos ven por los diferentes medios de comunicación. 
Debo mencionar que este debate ha sido posible gracias 
al Estatuto de la Oposición que tanta falta le hacía al país 
y que hace parte del Acuerdo Final de Paz. 

Hemos convenido con los demás Senadores de los 
partidos de la bancada alternativa hacer este debate para 
exponer preocupaciones nacionales y propuestas sobre 
el manejo de la pandemia y otros aspectos de interés 
nacional. Se hace necesario que precise en este debate que 
varias de las opiniones que van a escucharse se derivan 
de la manera como el gobierno colombiano ha atendido 
la contención y mitigación de la propagación del virus 
del Covid, así como los efectos sociales y económicos 
producto de la pandemia. 

Sobre este tema específicamente hará algunas 
ampliaciones el honorable Senador Juan Luis Castro. 

Sin lugar a duda durante el último año se ha venido 
presentando una crisis del estado social de derecho y 
los colombianos hemos sido testigos de que principios 
constitucionales tales como la separación de poderes, 
el control político y los derechos humanos se han visto 
afectados gravemente de manera negativa. 

Buena parte de estas afectaciones a la democracia 
se han venido presentando por efectos de la excesiva 
concentración del poder presidencial, lo que afecta 
las libertades públicas, facilita a la manipulación de la 
opinión nacional, se restringe la autonomía de los entes de 
control y se pone en riesgo el mismo estado de derecho, la 
protección de los derechos humanos y se corre el riesgo 
del abuso de poder. 

Para un país que aspira a la democracia plena es 
indispensable que se mantenga la separación de poderes 
y que existan garantías reales para el ejercicio de los 
derechos individuales y colectivos. En el caso de los súper 
poderes presidenciales que ya he mencionado, buena 
parte del país piensa que en los últimos dos años hemos 
venido asistiendo a una especie de absolutismo que ha 
restado relevancia a las autoridades descentralizadas y 
también a bochornosas acciones en las que el gobierno 
ha limitado las libertades de expresión reprimiendo y 
estigmatizando la protesta social. 

Además, excediendo sus funciones el ejecutivo se 
toma atribuciones que no le corresponde, así como lo 
mencionó en su momento el periódico norteamericano 
The New York Times, que por su valiente denuncia recibió 
descalificaciones y groseros ataques, mencionó algunos 
episodios. Esta el caso que menciono, en el que quedó 
en evidencia como el ejército espiaba a opositores, a 
jueces y a periodistas, pero, además, a inicios de 2020 
se destaparon varios escándalos sobre el espionaje 
emprendido desde las mismas instalaciones del ejército, 



Página 18 Martes, 14 de septiembre de 2021 Gaceta del Congreso  1201

quedando plenamente demostrado que equipos de 
inteligencia y grupos de inteligencia fueron utilizados 
para espiar a contradictores del gobierno. El escándalo 
fue de tal magnitud y tuvo tal gravedad que una de sus 
repercusiones fue la insostenibilidad y la estrepitosa 
salida de su cargo del propio Comandante del Ejército 
General Nicacio Martínez. 

Por esos tiempos también se evidenció que el ejército 
tenía una lista de monitoreo en Twitter denominada 
“opositores” en la que se incluía a medios de comunicación 
independientes como Cuestión Pública, asociaciones 
campesinas, partidos políticos y líderes de oposición. Eso 
sin mencionar la lista de líderes y creadores de opinión en 
las que se hacía riguroso seguimiento sobre las opiniones 
que se vertían en las redes sociales sobre el gobierno. 
Estos escándalos ya dejaron en evidencia el talante de 
la actual administración. Son hechos que restringen la 
democracia y dejan un mal precedente respecto a las 
garantías para los medios de comunicación y de quienes 
tenemos opiniones críticas sobre la labor del gobierno. 

Es un hecho señalado por muchos que desde 
la declaración o promulgación del Decreto 417 de 
2020, por el cual se declara el Estado de Emergencia 
Económica Social y Ecológica asistimos a una indeseada 
concentración de los poderes del ejecutivo. Mediante la 
expedición de al menos 115 decretos en distintas materias, 
el señor presidente ha ejercido el poder legislativo 
restringiendo el poder político por parte del Congreso y 
en muchas ocasiones hasta suplantando las funciones de 
los jueces. En ese sentido, también ha venido ocurriendo 
un cierre fáctico del órgano legislativo y por lo tanto un 
desequilibrio en los poderes públicos. 

Como se ha dicho en distintas ocasiones, en ejercicio 
de las funciones constitucionales, entre ellas, la del 
control político por parte del Congreso se ha visto 
torpedeada y limitada por las dificultades técnicas y 
jurídicas para sesionar virtual o presencialmente a inicios 
de la pandemia. El Congreso al menos en los primeros 
meses de la llegada del virus al país actuó como un simple 
espectador y no como un agente de control político ante 
las medidas del presidente. Estas acciones desconocen lo 
expuesto por la Corte Constitucional en la Sentencia C-04 
de 1992, en la que se señala que los valores esenciales 
de la democracia y de la participación exigen que con 
ocasión de cada estado de excepción, particularmente 
los de conmoción e interior y emergencia, el control 
político del Congreso se ejerza con plenitud y se dé lugar 
al más amplio y profundo debate público en torno de los 
hechos que los suscitaron y de sus soluciones. Eso dice la 
sentencia de la Corte.

Las circunstancias a las que hoy nos enfrentamos 
hacen indispensable que el Congreso de la República 
tenga garantías para retornar a la presencialidad y ejercer 
sus funciones plenas. Y es en atención a esta sentida 
necesidad que queremos proponerle al Gobierno nacional 
que se tomen las medidas necesarias para que el Congreso 
retome sus sesiones presenciales. 

A lo anterior, se suma el riesgo de la pérdida de 
autonomía de los órganos que deben ejercer el control 
sobre el poder ejecutivo, tal como certeramente lo han 
advertido organizaciones como Justicia y Transparencia 
por Colombia. Pero no solo es eso, es que mediante 
maniobras de dudosa transparencia el país ha visto como 
se ha venido eligiendo personas cercanas al gobierno 
para dirigir entidades que debieran ser independientes y 
autónomas tales como la Fiscalía General de la Nación, 
la Procuraduría y la Defensoría del Pueblo. 

En el caso del fiscal Barbosa, por ejemplo, luego de 
conocidos los reveladores audios en los que presuntamente 
se hace referencia al que el señor José Guillermo 

Hernández -más conocido como el ñeñe Hernández- 
habría ingresado 1000 millones de pesos para la compra 
de votos en favor de la campaña del hoy presidente de 
la República, a lo que se suma la denuncia hecha en su 
momento por la señora Aida Merlano haciendo referencia 
a la compra de votos y a los aportes de las casas Gerlein 
y Char a la campaña del hoy presidente, pero nada de 
eso se ha esclarecido y hoy sobre esos dos casos reina 
la impunidad. Lo lógico hubiera sido, dada la gravedad 
de estas escandalosas denuncias, que se adelantaran las 
respectivas investigaciones y se estableciera la realidad 
de los hechos, pero no, lo que hemos visto con asombro 
los colombianos es un silencioso mutis por el foro. 
Debiera explicarle eso hoy el fiscal Francisco Barbosa 
a esta Plenaria, explicarle las razones de su falta de 
proceder.

Por otra parte, en el último año hemos visto graves 
ataques por parte del gobierno a la rama judicial, 
especialmente, a las Altas Cortes y a la Jurisdicción 
Especial para la Paz (JEP). Esto sería inaceptable en 
cualquier democracia verdadera, especialmente, en un 
momento en que debería priorizarse el fortalecimiento 
institucional para garantizar el derecho fundamental del 
acceso a la justicia como herramienta de control de los 
poderes excepcionales del ejecutivo en la declaratoria de 
emergencia. 

Pudiera, entonces, decirse que el Estado Social de 
Derecho establecido por la Constitución del 1991 está 
también en cuarentena en nuestro país desde inicios de 
la pandemia y este es un asunto que debe preocupar al 
Congreso de la República. 

Al abuso del poder por parte del ejecutivo se suma la 
falta de voluntad para dar solución, una solución integral a 
la proliferación de la que somos testigos por los episodios 
de violencia que se viven en los territorios. Hace poco el 
Departamento de Estado de los Estados Unidos reveló 
su primer informe anual sobre la situación de derechos 
humanos en Colombia. Es un documento de 46 páginas 
que no deja muy bien parado al gobierno. Un documento 
en el que además se le da un espaldarazo fuerte a la JEP, 
a la Jurisdicción Especial para la Paz, institución esta que 
ha buscado debilitar y desacreditar la administración del 
Presidente Duque. Pero si bien este informe incluye los 
reportes sobre el accionar de los grupos armados como el 
ELN, el Clan del Golfo, o los grupos que se rearmaron de 
las antiguas Farc, más de siete apartados que contiene el 
documento algunos se centran en las responsabilidades 
directas que tuvieron agentes del estado en violaciones a 
derechos humanos el año pasado. 

Yo, con todo respeto señor Ministro de Defensa, 
quiero recordarle además que Indepaz y la organización 
Marcha Patriótica en sus informes y seguimientos diarios 
que hacen de las dinámicas de violencia sociopolítica 
que ocurren en nuestro país destacan que, desde que 
se decretó la Emergencia Sanitaria, se han presentado 
276 homicidios en contra de personas líderes sociales 
y defensoras de derechos humanos en Colombia, de 
las cuales 12 fueron cometidas por agentes de la fuerza 
pública, lo que evidencia un incremento exponencial y 
sostenido de este tipo de criminalidad. Igualmente, se 
señala en este informe que en tan solo dicho periodo 
se han presentado 63 homicidios, 12 atentados y 2 
desapariciones forzadas cometidas en contra de firmantes 
del Acuerdo de Paz en proceso de reincorporación. 

Pero no solo eso, es que el país y el mundo han 
venido evidenciando igualmente el incremento de las 
masacres en Colombia, en este corto periodo de tiempo 
ya se han presentado 91 masacres, en donde han sido 
asesinadas 381 personas, a lo que se suman las amenazas, 
los desplazamientos forzados y los atentados contra 
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la población civil. Duele decirlo, pero lo que tenemos 
hoy es un país descuadernado, en el que según, el decir 
de muchos, “el Estado solo existe en las ciudades.” 
Además, en los últimos días se registran las más altas 
cifras de desplazamiento. En Colombia ya van más de 
17 387 personas desplazadas, concentrándose esta cifra 
principalmente en ocho departamentos, siendo la región 
Pacífica la más afectada, ya que de esta cifra, el 70% está 
representado por desplazamientos de comunidades de esa 
parte del país. 

Señor Ministro con todo respeto le estaba diciendo 
que la gente se pregunta por qué siendo Cauca, Nariño, 
Catatumbo, Chocó, Guaviare y Antioquia algunos de los 
territorios más militarizados cómo es posible que ocurran 
este tipo de hechos. Y hay que decir, que aunque el 
gobierno insiste en explicar este y otros fenómenos desde 
la lógica del narcotráfico, es bueno recordar que desde el 
2018 ya la Defensoría del Pueblo había señalado, a través 
de diversas alertas tempranas, que estos territorios venían 
siendo utilizados no solo para el desarrollo de diversas 
economías ilegales como el narcotráfico y la minería 
ilegal, sino como corredores de movilidad en función de 
las estrategias táctico militares, pero a eso no se le paró 
bolas, no se tomaron las medidas pertinentes. 

Con esto no me estoy refiriendo a militarizar más el 
país porque no es militarizando el territorio como vamos 
a encontrar la solución a toda esta problemática, es con 
la presencia integral del Estado en los territorios, es con 
inversión social, con educación, con salud y con vivienda, 
vías y mercados que garanticen la comercialización de 
productos de pancoger como vamos a alcanzar la paz en 
estos territorios. 

Y es en este contexto de agudización de la violencia 
en la que los militantes -hoy del Partido Comunes- 
desarrollamos nuestro proceso de reincorporación a 
la vida civil, lo que sin lugar a dudas nos ubica en una 
condición de especial vulnerabilidad, pero ocurre la 
preocupante circunstancia del asesinato sistemático 
e impune tanto de personas líderes sociales, como de 
firmantes del Acuerdo de Paz y a este hecho se agrega 
que en los últimos meses y bajo el falso argumento del 
principio de austeridad se han venido negando por parte 
de la UNP las solicitudes de movilidad hacia las regiones 
de los integrantes y dirigentes del partido Comunes, es 
decir, que en tanto aumentan las amenazas, los riesgos, 
los muertos y las masacres, el gobierno disminuye el 
presupuesto pese a la existencia de una presunción de 
riesgo extraordinario, la cual fue incluida de manera 
expresa en los Decretos 895 y 299 de 1917. 

Pero a la vez, se invoca por parte del gobierno un 
supuesto principio de austeridad a la vez que se nos 
anuncia la compra -mediante inversiones millonarias- de 
aviones militares para una guerra que los colombianos 
no necesitamos ni nos conviene. Esta situación de 
vulneración a la seguridad se presenta a pesar de 
los pronunciamientos de organismos nacionales e 
internacionales sobre el aumento del riesgo y del 
mandato vigente de la Jurisdicción Especial para la Paz 
que ordenó medidas cautelares colectivas para proteger 
comparecientes ante la JEP mujeres y hombres de la 
fuerza pública e integrantes de las antiguas Farc en 
situación de reincorporación. 

A todas estas dificultades impuestas al interior 
de la Unidad Nacional de Protección, unidad que es 
dependiente del Ministerio del Interior, se suma la 
transformación de manera unilateral hacia la reducción 
del modelo de seguridad acordado para las garantías 
del ejercicio de la política, esto es del Sistema Integral 
de Seguridad (SISEG), y a la vez transformando el 
contenido del mismo Acuerdo en un llamado Plan de 

Acción Oportuna que llaman PAO. Pero además, en lugar 
de poner en funcionamiento la Comisión Nacional de 
Garantías de Seguridad, el Gobierno nacional continúa 
convocando a instancias paralelas ajenas al Acuerdo de 
Paz, tales como la mesa de articulación interinstitucional 
(sin audio). Hay que decir, que si bien el gobierno tiene 
la facultad de adelantar sus propias políticas también lo 
es que cuando se trata de políticas que comprometen la 
implementación del Acuerdo lo debe hacer atendiendo 
la letra y el espíritu del mismo, según lo establece la 
Constitución, es la Constitución colombiana la que lo 
establece. 

Y yo le quiero decir finalmente, con todo respeto, al 
ministro del Interior, la lógica de funcionamiento de la 
mesa de articulación interinstitucional no permite ni la 
implementación del punto 3.4 de garantías de seguridad 
ni la armonización de la política criminal para cumplir 
con el desmantelamiento de las estructuras y conductas 
de las organizaciones denominadas sucesoras del 
paramilitarismo. 

Hoy, en este debate, queremos convocar al estado a 
que dejen de pretender “tapar el sol con un dedo”. La 
crisis humanitaria es real y hasta ahora no se ven en el 
horizonte medidas ni eficaces ni efectivas. Insistimos 
en la importancia de poner el acento en las causas y de 
adoptar medidas reales para superarlas. Hacemos énfasis 
en el carácter generalizado y sistemático de la violencia 
estructural, sociopolítica, económica, ambiental, 
simbólica y cultural, y en la impunidad, así como en las 
raíces (sin audio). 

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora citante Aída Yolanda Avella 
Esquivel.

Palabras de la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella Esquivel.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias señora Presidenta. Efectivamente 
estamos muy cansados de la violencia en este país, las 
masacres que afloran en todo el territorio nacional, las 
amenazas, pero igualmente tenemos serias dificultades 
con todo lo que se requiere para la movilización y demás 
de la gente y de los trabajadores.

Parece que tenía un error aquí de carácter técnico, 
estaba el micrófono un poco congestionado por un 
plástico. Estábamos diciendo que la violencia nos tiene 
absolutamente desbordados, las masacres, por eso quiero 
darles un saludo a los ministros y a todos los comandantes 
de las Fuerzas Militares que se encuentran en el recinto, 
insoportable resulta todos los días amanecer con una 
masacre y con las amenazas, pensamos que las personas 
que están dispuestas en todo el país para vigilar y para 
garantizar la vida de la gente no lo cumple, pero me voy 
a centrar en las zonas donde supuestamente el Gobierno 
nacional las declaró Zonas Futuro. Aquí, tengo a dos 
ministros muy jóvenes, el ministro del Interior, el doctor 
Palacio y el Ministro de Defensa. 

Quisiera mostrarles unos cuadros que nos 
conmocionan. Las Zonas Futuro, según el gobierno, 
son la zona Pacífica, nariñense y del Cauca en esa zona 
prendida en la guerra tenemos 31 masacres, tenemos 
14 048 desplazados, 126 asesinatos de líderes. En el 
Catatumbo tenemos 7 masacres en Zonas Futuro, 33 627 
personas desplazadas y 15 líderes sociales asesinados. 
En Chiribiquete y otros parques que son Zonas Futuras 
5 masacres, 1562 desplazados y 3 líderes asesinados. 
En Arauca tenemos 1 masacre, 614 desplazamientos y 
2 líderes asesinados. El Chocó, creado recientemente en 
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enero de 2021, tenemos 3 masacres, 8174 desplazados y 
13 líderes asesinados. Esto solamente de enero del 2020 
a marzo de 2021.

Miremos esas Zonas en la pandemia. La pandemia 
en zonas sin futuro porque cómo puede haber futuro en 
Zonas donde la guerra permanece y los ciudadanos son 
asesinados de semejante manera y desde luego también 
hay una altísima presencia militar. Pero cómo es posible 
que esto sucede en el Cauca, si no me equivoco aquí está 
el General Zapateiro y el General Navarro tienen más 
de 12 000 hombres en esa zona, pero como nos pueden 
contestar algo si tenemos tantos y tantos uniformados de 
todas las fuerzas y las masacres afloran cada rato y cada 
día, eso no es posible entenderlo.

También tenemos el abandono social de la gente 
en Zonas Futuro lo demuestran las cifras sobre obras 
de desarrollo y la asignación del Fondo de Tierras, 
creado en los Acuerdos de Paz. Miremos el cuadro el 
Pacífico nariñense, el Nariño, el Cauca tiene 22 obras 
en municipios PDET por un valor de $9.022.000.000, y 
sabe cuál es el costo promedio por obra 410 millones, 
el Fondo de Tierras tiene el 0,2%, esto qué es, por Dios. 
Sigue el Catatumbo con 72 obras PDET, $9.357.000.000 
con un promedio de 130 millones por obras. Me pregunto 
¿qué se puede construir con 130 millones?, ¿cuáles son 
las obras?, ¿un pozo séptico?, ¿una carretera veredal?, 
no, no se puede hacer con eso. Cuáles son las obras que 
le presentan a los ciudadanos que han tenido la violencia 
encima y la siguen teniendo porque este gobierno no ha 
sido capaz de detenerla, todo lo contrario, no tenemos 
una política de paz, no la conocemos. 

Le pregunté al doctor Ceballos en el Consejo 
Nacional de Paz, del cual hago parte a partir de diciembre 
del año pasado, a ustedes no les gustó el proceso de Paz 
del presidente Santos, todo lo critican y todo es malo, 
muéstreme ¿cuál es el plan de paz del Presidente Duque?, 
no lo tienen. Si es matar y matar gente, llevar bombardeos 
o simplemente decirles a los campesinos que en estas 
regiones cultivan coca porque los han llevado allá, a 
hacerlo porque no tienen ninguna otra alternativa para 
vivir. 

También tenemos el parque de Chiribiquete con 279 
obras PDET, 45 mil millones y un poquito más con un 
promedio de 161 millones. Y vuelvo a preguntar, qué 
se hace con 160 millones, qué obras pueden tener las 
comunidades, hasta dónde nos van a llevar, por supuesto 
que ahí no hay nada que tenga que ver con el Fondo de 
Tierras porque son parques nacionales. 

En el bajo Cauca y en el sur de Córdoba, 86 obras 
PDET, $12.716.000.000, un promedio de 148 millones 
y yo me pregunto lo mismo, pero qué son los proyectos, 
qué es lo que están haciendo. Esto nos demuestra el 
abandono total, las Zonas sin Futuro, no tienen ningún 
Futuro porque encima de eso la guerra está encendida, 
las devolvieron a la guerra a todas esas Zonas por culpa 
del actual gobierno.

Así mismo, la deforestación se da en esas zonas, en el 
2019, 153 388 hectáreas y la deforestación en Colombia 
en el primer trimestre del 2000 fue de 76 200. Tendrían 
que decirnos efectivamente si la pandemia en Zonas 
sin Futuro con peajes además y con corrupción. Nos ha 
informado la señora ministra de Transporte, lástima que 
no esté aquí, pero la vamos a tener en un debate que ojalá 
me deje dar la junta directiva del Senado sobre los peajes 
en este país que son una vanguardia, una avanzada de la 
reforma tributaria que se nos quiere traer esta semana al 
Congreso, ¿por qué?, porque con los peajes están sacando 
parte de la canasta familiar de los colombianos. Entonces, 
tenemos que los peajes van contra el desarrollo de las 
regiones, afectan en mayor medida las poblaciones más 

pobres, privatizan las carreteras y es una talanquera para 
el progreso. Tenemos casos dramáticos en Antioquia, por 
ejemplo, donde Girardota, en Barbosa la gente ha perdido 
la dinámica del turismo porque tienen que pagar tres 
peajes para llegar de Medellín a Barbosa precisamente. 
Eso no se hace con los ciudadanos, estamos todos los 
colombianos bajo una maldición que se llama peajes 
que tenemos que desembolsar gruesas sumas de dinero 
para poder recorrer las carreteras de este país, pero será 
objeto señora presidenta de un debate especializado, pero 
quiero llamar la atención precisamente porque hay Zonas 
de esas sin Futuro con peajes y con corrupción. 

Cómo nos pueden contestar porque en Orocué, el 
tercer municipio petrolero de Casanare, se han gastado 
260 mil millones de pesos y no hay carretera, y acaban 
de darles -no sé quién en el gobierno- 100 mil millones 
más, el actual alcalde que lleva tres periodos tiene 100 
mil millones más para que se los gaste y, entonces, esas 
zonas que también hacen parte de la Colombia profunda 
no tienen ni siquiera una carretera que garantice llevar 
eso sí los enfermos de muchas partes del país. 

Tenemos algunas preguntas que hacer, nos preocupa 
mucho que todas estas regiones, que los objetivos de 
esas Zonas Futuras realmente quieran la transformación 
del territorio mediante mayor presencia institucional 
del estado. Pero a qué llega el Estado y dispénsenme 
los altos militares que están aquí, pero el Estado llega 
simplemente con agresiones a los pobres campesinos, 
mientras el campesino desnutrido, sin poder siquiera 
cosechar lo que debe hacer porque está amenazado 
por el glifosato. Nos tiene que decir el doctor Palacio 
también el doctor Molano ¿cuál es la política?, creen que 
es llegar a coger a los campesinos y ¿amenazarlos con 
cárcel?, ¿agredirlos? Vamos a tener que acompasar una 
política nacional porque desde luego los Estados Unidos 
nos quieren vender el glifosato, nos quieren obligar a 
emplearlo mientras ellos están legalizando la droga como 
lo hicieron en Oregón, los Estados Unidos; la semana 
pasada acaban de regularizar la tenencia de las drogas de 
las sencillas y de las duras. Entonces, ¿cuál es la política 
de los Estados Unidos hacia Colombia?, obligarnos 
a tener a la gente en la cárcel mientras ellos aprueban 
-además por plebiscito el día que eligieron al Presidente 
en Oregón- otra política distinta para tratar el problema 
de las drogas. 

Vamos a tener que hablar de eso, dónde están los 
diplomáticos, dónde está la señora Canciller que parece 
que viviera en otro mundo, dónde están los señores 
que tienen que mirar también qué salida le damos al 
problema de la hoja de coca. Porque desde luego aquí 
hay cantidad de cultivos, eso sí no se puede negar, pero la 
salida no puede ser exclusivamente penal y de agresión 
al campesinado colombiano. Por eso, creemos que toda 
esa erradicación forzada -que todos conocemos señores 
militares, señores ministros- se concentra en Nariño, 
en Antioquia, en Norte de Santander, en Córdoba, en 
Putumayo, en Caquetá y en el Guaviare a la fecha hay en 
operación 96 grupos móviles de radicación, 74 pelotones 
de soldados y policías que radican manualmente. El 90% 
de los cultivos se concentran en 6 departamentos: en 
Norte de Santander, en Nariño, en el Cauca, en Antioquia, 
en Bolívar, pero el Sistema Integrado de Monitoreo de 
Cultivos Ilícitos (SIMCI), identificó además que 6.785 
hectáreas de narco cultivos estaban en parques nacionales. 

Definitivamente, aquí hay una política errada y vamos 
a tener que direccionarlos. En el Congreso cursan algunos 
proyectos de ley para ver con otros ojos el problema, 
esperamos que haya una comprensión no solamente de 
los parlamentarios, sino también de las autoridades civiles 
y militares para poder dar una salida como la que están 
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dando otros países del mundo. En los Estados Unidos 
nueve estados han legalizado la marihuana para todo tipo 
de uso, aquí tenemos un proyecto de regularización que 
esperamos se tramite en este periodo señora Presidenta 
en el Congreso de la República. 

También tenemos que mirar cómo es que va la 
deforestación. Esa deforestación que insiste en operaciones 
militares sin llegar a los verdaderos responsables. 
Tenemos que decir que la campaña Artemisa contra la 
deforestación sigue sin dar los golpes contundentes 
contra los grandes financiadores y determinadores de la 
tala de bosques y eso lo que tenemos que hacer porque 
el gobierno sigue sin resolver el tema estructural de la 
tierra, que según los expertos es el corazón del problema 
de la deforestación. 

¿Quiénes están quitando los árboles de la selva de 
nuestros bosques? La campaña Artemisa es una estrategia 
militar contra la tala, sigue sin dar con los responsables y 
los grandes financiadores, el gobierno sigue sin resolver 
el tema estructural de la tierra y los grandes motores de 
la deforestación, entre otros, dicen los especialistas está 
la ganadería y el acaparamiento de la tierra. Dónde está 
la campaña Artemisa para combatir a estos financiadores 
de la deforestación, principalmente terratenientes y 
ganaderos. El problema central de la deforestación, el 
acaparamiento irregular de la tierra, con la complicidad de 
autoridades locales y nacionales que permiten consolidar 
la apropiación de la tierra una vez han sido deforestados. 

El Ministerio de Ambiente, doctor Palacio, tiene un 
sistema que mide día a día la deforestación, pero cómo 
ese sistema satelital no está al servicio de detener la 
deforestación, el Ministerio de Ambiente lo tiene, no 
sé si actúan bien o no para detener esto, pero tenemos 
que hacer algo práctico. Según el estudio de hidrología, 
meteorología y estudios ambientales del Ideam entre 
enero y marzo del año pasado del 2020, la Amazonía 
concentró el 68.3% de las alertas de deforestación, 
qué estamos haciendo ahí por Dios, mientras que en el 
mismo periodo del 2019 la cifra fue del 57%; es decir, 
se aumentó. Los departamentos más críticos son el Meta, 
el Guaviare y el Caquetá que tuvieron un incremento del 
82%, un problema de larga tradición en los territorios. El 
48% de los cultivos se encuentran en solo 10 municipios 
destacándose Tibú y Tumaco con el 20 y el 28%, tenemos 
que hacer algo por Dios, el 25% del territorio con coca 
completó 10 años o más con hectáreas cultivadas. 

Para ello, la política no puede ser de tierra arrasada, 
vamos, entonces, contra los campesinos pobres porque 
esos que cultivan, tienen pobreza monetaria, es decir, no 
tienen un peso entre los bolsillos porque llegaron allí por 
el desplazamiento, por todo lo que ha ocurrido en este 
país de la violencia, que nos ha llevado precisamente a 
sumergirse allá en la Colombia profunda para poder tener 
siquiera un peso para comprar la sal y la panela. 

En diciembre de 2020 para Artemisa y demás 
operaciones ambientales se destinaron 14.489 hombres 
entre ejército, fuerza aérea, armada y policía, pero 
ustedes me pueden corregir si me equivoco en algún 
dato. Para esa misma fecha ya se habían realizad ocho 
operativos Artemisa, tres en el parque de Chiribiquete, 
La Macarena en septiembre de 2020, uno en el parque 
Nacional Natural La Paya y otro en el bosque prístino del 
departamento de Caquetá. 

¿Cuántas hectáreas recuperaron?, me pregunto, ¿cuál 
es la presencia del estado el día de hoy en estas áreas?, pues 
ya vieron el abandono casi total. ¿Cuántos acuerdos han 
realizado con los campesinos moradores de estas zonas?, 
¿cuántos y cuáles son los determinadores grandes? Esta 
campaña Artemisa es contra los humildes campesinos y 

los colonos, no es contra los grandes depredadores del 
ambiente y de los bosques en Colombia. 

Las tierras, las zonas de importancia para la 
construcción de la paz como el Catatumbo, el Pacífico y la 
frontera nariñense, la cuenca del Caguán, el pie de monte 
caqueteño y el sur de Córdoba en las zonas PDET que 
tienen muy poca representación en el Fondo de Tierras, 
estas Zonas Futuro o sin Futuro no concentran ni el 15% 
del porcentaje de hectáreas en el Fondo de Tierras. 

La entrega del subsidio integral de la reforma agraria 
se ha concentrado en las regiones no PDET y eso es una 
forma de querer desvirtuar los Acuerdos que se llegaron 
con la paz, solo el 29.5 de familias y el 31.1 de los 
recursos de inversión corresponden a las zonas PDET, es 
una burla que se le hace a los campesinos que han sufrido 
la violencia y que la siguen sufriendo porque no ha sido 
competente este gobierno, precisamente de avanzar en el 
proceso de paz, todo lo contrario (sin audio)

El señor Ceballos no es el Alto Comisionado para 
la Paz, es el Alto Comisionado para la guerra y debe 
renunciar. Le comprobamos con cifras que efectivamente 
esas zonas son completamente descuidadas y no le 
importa a este gobierno la paz, rompieron todos los 
diálogos, están mirando que más hacen para que este 
país siga inflado en la guerra, regresando a esas zonas 
tan sufridas, a otro nuevo episodio de la violencia en 
Colombia. 

Por último, señora Presidenta, son miles de familias que 
dependen de todos estos cultivos, algunas estimaciones 
señalan que alrededor de 180.000 familias estarían 
vinculadas, una cifra no despreciable en el territorio 
nacional. Así es señora Presidenta, discúlpeme si me he 
extendido en algunos minutos, pero si es necesario que 
todos estos contrastan con muchas declaraciones que da 
permanentemente el gobierno. 

En el día de hoy conocí que mataron a otra persona, 
un líder social muy conocido y apreciado, precisamente 
en una ciudad que todos conocemos y queremos se 
trata de Anorí, mataron a Albeiro Hoyos, era conocido 
popularmente como Cadillo, era miembro fundador 
integrante del proceso social de garantías en Antioquia, 
ya son seis los líderes asesinados en lo que va corrido del 
año en ese departamento. 

El movimiento de derechos humanos se sigue 
desangrando. Señor ministro del interior discúlpeme, 
en este gobierno y en la última etapa desaparecieron los 
derechos humanos. Creo que la doctora Nancy Patricia 
todavía está haciendo un documento, no tenemos a quién 
acudir porque todo lo que hace el gobierno para actuar 
y eso no puede ser. No hay quien defienda los derechos 
humanos, el Defensor de Pueblo que de vez en cuando 
comenta, pero tampoco tiene mucho tiempo para dedicarle 
-creo- a la Defensoría del Pueblo. Estamos huérfanos, no 
hay a quién darle las quejas, a veces a usted ministro, me 
toca escribirle cuando debería estarlo haciendo a otros 
funcionarios, pero al menos usted contesta, pero los otros 
cero a la izquierda, los derechos humanos abandonados.

También el problema de la Defensoría que fue capaz 
de echar hasta a las señoras del servicio doméstico, 46 
mujeres a la calle por parte del Defensor del Pueblo y 
ordenó a la empresa que sustituyó a la anterior no contratar 
gente que había trabajado en la Defensoría del Pueblo, 
eso no se hace en medio de la pandemia, en medio de la 
desesperanza y en medio de la conmoción que tenemos 
todos los ciudadanos en este país y en el planeta frente a 
un virus que nos ataca permanentemente y que queremos 
entre todos que se vaya, no solamente con las vacunas 
que será tema de otros compañeros. 
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Decirles que, en este Congreso seguiremos haciendo 
todo lo necesario para que vuelva la paz en este país, se 
detenga la guerra que el actual gobierno quiere llevar 
a otras regiones de Colombia, el paramilitarismo se 
extendió, están llegando y podemos citar casos como el de 
Sucre por los lados de Caimito, en límites con La Mojana 
que siempre ha estado en poder de los paramilitares. 
Muchas gracias, señora Presidenta. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Antonio Eresmid Sanguino 
Páez. 

Palabras del honorable Senador Antonio Eresmid 
Sanguino Páez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Antonio Eresmid 
Sanguino Páez:

Muchas gracias, señora Presidenta. Quiero saludar a 
los señores Ministros y a los funcionarios del Gobierno 
nacional que han acudido a este debate de control político 
que adelantamos en el marco del Estatuto de la Oposición. 

Mis colegas y las otras bancadas me eximen de tener 
que pronunciarme sobre los otros asuntos que corresponde 
al corte de cuentas y al balance que queremos hacer del 
desempeño del gobierno del Presidente Iván Duque en 
este año de presencia de la pandemia en Colombia, no me 
voy a referir a los indicadores de pobreza monetaria que 
están por encima del 40%, ni a cómo se han aumentado 
los niveles de desigualdad en medio de la pandemia, ni 
a las 500 000 microempresas o pequeños negocios que 
quebraron en el 2020, ni a las 140.000 empresas que se 
quebraron según la CEPAL el año pasado. No me voy 
a referir por supuesto a ese drama de que uno de cada 
tres colombianos, han dejado de comer tres comidas para 
comerse dos o una comida al día, lo que evidencia el 
fracaso de las medidas económicas y sociales adoptadas 
por este gobierno que se expidieron además en virtud y 
quizás abusando de la declaratoria por dos veces de la 
Emergencia Económica. 

No me voy a referir tampoco a los asuntos que 
tienen que ver con la salud pública, no sé si aquí está 
el señor superintendente de Salud, si está el doctor 
Aristizábal quiero hacer eco a la solicitud que ha hecho 
el señor gobernador del Magdalena, devuelva el hospital 
Julio Méndez y devuelva el hospital de Santa Marta 
a la gobernación y a la alcaldía, deje de tenerlos en 
contubernio esos centros hospitalarios con las mafias 
políticas de ese departamento. 

No me voy a referir a esos asuntos, voy a concentrarme 
en un tema que es también otro de los dramas de Colombia 
en medio de esta pandemia porque aquí no solo se han 
muerto 62 000 ciudadanos y ciudadanas por cuenta de la 
pésima gestión de la pandemia por parte del Ministerio 
de Salud y del Gobierno nacional. Hoy somos el tercer 
país en América Latina o en América en el continente 
americano en número de muertes y de contagios, nos 
gana en términos globales, en cifras globales Estados 
Unidos y Brasil, es decir, que porcentualmente somos el 
primer país en número de muertes y de contagios. Con un 
Plan de Vacunación que marcha a ritmo de tortuga, solo 
200.000 colombianos, el 04% de la población ha recibido 
la vacunación completa para que no sigan mintiendo con 
las cifras. Repito, no me voy a detener en esos asuntos 
porque de ellos se encargarán mis colegas y las otras 
bancadas de oposición. 

Quiero referirme al otro asunto que está produciendo 
muertes, señor Ministro de Defensa usted que, además 
hoy se conoció, hizo un gasto oneroso en un contrato 
para transformar los imaginarios de los colombianos, 
seguramente para difundir la narrativa de la anacrónica 

guerra fría que domina al gobierno y al partido de 
gobierno. 

Quiero decirle señor Ministro de Defensa que en 
esta pandemia se están produciendo muertos y no por 
el coronavirus, sino por el pésimo balance en materia 
de seguridad cuya responsabilidad recae en usted como 
Ministro de Defensa. Yo, señora Presidenta, estimados 
colegas, colombianos y colombianas, me puse a 
examinar las medidas especiales que adoptó el Gobierno 
colombiano en el marco de la pandemia en materia de 
seguridad nacional y de protección de la vida de los 
colombianos porque como queremos hacer un corte de 
cuentas, compañero Alexander López, pues tenemos 
que partir de examinar cuáles fueron las medidas 
excepcionales que adoptó el Ministerio de Defensa y el 
Gobierno nacional en materia de seguridad, para luego 
contrastarlas con los resultados y con las cifras en materia 
de seguridad. 

Qué nos encontramos y solo lo supimos ayer que 
nos respondieron el cuestionario desde el Ministerio de 
Defensa para este debate, nos encontramos con que es 
muy difícil identificar medidas excepcionales adoptadas 
en medio de la pandemia, nos contesta el Ministerio de 
Defensa que esas medidas -que no son excepcionales 
repito, que corresponden a la política general de seguridad 
de este gobierno- corresponden al Plan -de guerra- 
Bicentenario Héroes de la Libertad y Plan Estratégico 
Institucional Colombia Bicentenaria, junto con la Política 
Marco de Convivencia y Seguridad Ciudadana y el Plan 
estratégico 2019-2022. 

Nos responde el Ministerio que las medidas que 
adoptó en esta pandemia tienen que ver con lo que ellos 
denominan Operación San Roque que fundamentalmente 
consisten en preservar la salud de la Fuerza, es decir, 
de nuestros militares y policías, loable por supuesto el 
propósito, pero resulta que el propósito no solo consiste 
en salvar y proteger la vida de los miembros de la Fuerza 
pública, sino en salvar la vida de los colombianos y 
las colombianas. Mantenimiento de las capacidades, 
desarrollo de operaciones, lo que se denomina el Plan 
Pandora que es un Plan -óigase bien, parece un chiste- 
para proteger las fronteras, para proteger la vida en las 
fronteras y ya veremos lo que está ocurriendo en nuestras 
fronteras terrestres. Y el apoyo a la defensa a la autoridad 
civil en materia de distribución de ayuda humanitaria, 
también un loable propósito, pero claro, por supuesto, 
aquí tenemos que pedirle cuentas a nuestra Fuerza pública 
y al Ministerio de Defensa con relación a la protección a 
la vida y con las cifras de seguridad que voy a demostrar 
son un absoluto fracaso señor Ministro de Defensa. 

Nos dice el gobierno que el otro componente de 
las medidas adoptadas en la pandemia es el Plan de 
Contingencia para Mitigar la amenaza de la pandemia, 
ya lo dije, el Plan Pandora para enfrentar el Covid 
19. También mencionan las medidas de policía que 
fundamentalmente consisten en el apoyo a los alcaldes 
para garantizar las medidas de confinamiento que 
terminaron además en la expedición de miles y miles 
de comparendos que difícilmente podrán pagar los 
ciudadanos y ciudadanas como respuesta a la violación 
de las medidas de restricción a las libertades. 

Quiero decir en primer lugar, en este debate señora 
presidenta, que no encontramos medidas contundentes, 
concretas, especificas por parte del Gobierno nacional 
enfocadas a prevenir las consecuencias del confinamiento 
y de la pandemia en zonas de violencia y en general en 
todo el territorio nacional. 

Lo que hizo el gobierno, sencillamente, fue seguir 
ejecutando su política de seguridad. Política de seguridad 
además pensada a imagen y semejanza de la política de 
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Seguridad Democrática cuando el país tenía que afrontar 
desafíos distintos en materia de seguridad como una 
lucha o una guerra contra insurgente, mientras tanto lo 
que tenemos hoy en materia de seguridad como desafío 
son redes criminales que corresponden a lo que la 
socióloga británica Mary Kaldor denomina las nuevas 
guerras o a lo que el profesor Francisco Gutiérrez Sanín 
denomina un nuevo ciclo de guerra en Colombia, este 
tercer ciclo de guerra que ha sido propiciado además por 
las políticas equivocadas y por la obsesión de destruir y 
de hacer trizas el Acuerdo de Paz por parte del Uribismo 
en el poder y de este gobierno. 

En segundo lugar, cuáles son los resultados de esa 
ausencia de medias concretas y de esta equivocada 
política de seguridad del gobierno Duque. Voy a 
mencionar cuatro o cinco asuntos señora presidenta 
porque yo creo que se trata de establecer un juicio de 
responsabilidades políticas de este gobierno y de exigir 
por supuesto rectificaciones de fondo en materia de 
política de seguridad para lo que resta de la pandemia 
y para enfrentar los enormes fenómenos de violencia, 
de violación de derechos humanos y de afectación y 
vulneración del derecho a la vida de los colombianos y 
colombianas. 

Señor ministro, señores de la cúpula militar a quienes 
saludo en este debate con mucho respeto. Quiero 
decirles desde esta curul de la oposición en el Congreso 
de la República que los resultados son absolutamente 
lamentables, que lo que ustedes exhiben como cifras 
de resultados son absolutamente cuestionables, que el 
Gobierno nacional está perdiendo la batalla contra la 
violencia, que este gobierno se está mostrando como 
incapaz para garantizar la vida de los colombianos y 
colombianas no solo de los líderes y de los firmantes de 
los Acuerdos, sino de comunidades que están asechadas 
permanentemente por masacres como las que ocurren a 
diario en el país. 

Primer elemento que quiero traer a colación para 
demostrar el fracaso de esta política de seguridad y la 
consecuencia de no haber adoptado medidas específicas 
en esta materia durante la pandemia. Fortalecimiento de 
los grupos armados ilegales. Voy a traer cifras de distintas 
fuentes, incluyendo, las del Ministerio de Defensa que 
revela que lo que ha venido ocurriendo en el gobierno 
del Presidente Iván Duque y en particular en este año 
de pandemia es un crecimiento y una consolidación de 
organizaciones armadas ilegales. Es decir, que ni por 
la vía de la negociación política, en el caso del ELN, ni 
por la vía de esta estrategia de seguridad -que se revela 
como equivocada- se ha podido controlar la expansión, el 
crecimiento, el poder de fuego y de control territorial de 
las organizaciones armadas ilegales. 

Vean ustedes, por ejemplo, que, según una de las 
fuentes, el centro de pensamiento Insight Crime en 
regiones como Cauca, Nariño y Norte de Santander la 
gobernanza criminal avanzó a la par que el virus durante 
los últimos meses, señor ministro. Usted dirá que está 
recién llegado al Ministerio, pero este es un examen de 
responsabilidades del Ministerio, de la cúpula militar y 
de policía, por supuesto. Dice esta fuente que, en 14 de 
los 32 departamentos del país los grupos criminales están 
ejerciendo control principalmente en las zonas rurales 
y óigase bien, estos grupos armados ilegales fueron 
los que obligaron al confinamiento de la población. La 
investigación de esta misma fuente revela que existen en 
el país 33 enclaves criminales que ejercen su gobernanza, 
estos enclaves sobre los territorios y sobre la población. 

Otra fuente, la Fundación Paz y Reconciliación nos 
dice, por ejemplo, que los grupos posFarc o los grupos 
de excombatientes rearmados o disidencias, el Ejército 

de Liberación Nacional (ELN), y los grupos armados 
organizados han doblado su presencia armada territorial 
en los últimos dos años. Es decir, incluyendo este año 
de la pandemia. Las disidencias pasaron de operar en 
56 municipios del 2018 a 113 municipios en el 2020; el 
ELN pasó de operar en 99 municipios a 160 en el mismo 
periodo, y el Clan del Golfo opera actualmente en más de 
200 municipios del país. 

Todo eso ha ocurrido -estimados miembros de la 
cúpula militar, señor Ministro de Defensa y señores 
funcionarios del gobierno- en el año de la pandemia; es 
decir, que la violencia y la expansión de estos fenómenos 
de violencia no pararon ni siquiera en épocas de 
confinamiento ordenadas por el Gobierno nacional. 

Incluso, en relación con el ELN -que es una de las 
obsesiones del gobierno- su combate, su persecución 
legitima, etcétera, después de la ruptura de las 
negociaciones, en ese caso, en el caso específico del ELN 
lo que uno encuentra es que hay mucho discurso y poco 
resultados, por ejemplo, en el 2020 descendieron en un 
50% la captura de los miembros del ELN en relación con 
el año 2019 y el 2018, el propio Ministerio de Defensa 
reconoce que se ha incrementado en un 78% el número 
de integrantes en armas del ELN desde el año 2016, 
pasó de 1.505 personas en armas en el 2018 a 2206 en 
el 2020, y a 2678 en el 2021, incluso, en esa obsesión 
señor ministro, en esa prioridad en materia de seguridad 
nacional las cifras no le son favorables al Ministerio y al 
gobierno. No me voy a detener en relación con este caso 
en particular del ELN porque creo que esas solas dos 
cifras son suficientes para indicar que también estamos 
perdiendo la guerra con el ELN y también hemos 
desechado la posibilidad de una solución negociada para 
desactivar este fenómeno de violencia. 

Miren ustedes lo que ha pasado con los grupos 
posFarc, con lo que se denominan las disidencias. Las 
disidencias se dividen en tres grupos según los estudiosos 
del tema y según el propio gobierno: las de Iván Márquez 
y Santrich, las de Gentil Duarte y las que se denominan 
no alineados, es decir, que no corresponden a esas dos 
matrices o estructuras. 

Dice Paz y Reconciliación, por ejemplo, que el grupo 
de Gentil Duarte -ustedes recibieron un Acuerdo de Paz 
señores del gobierno- miren lo que ha pasado, el grupo 
de Gentil Duarte cuenta con 1.700 hombres y mujeres 
en armas, lo que representa el 65% del total de los 
combatientes vinculados a las disidencias en el país. El 
grupo de Iván Márquez y Jesús Santrich, que surgió en 
este gobierno, ya va para cerca de 1.000 combatientes 
a lo largo y ancho del territorio nacional. Y, el tercer 
grupo, se calcula un número de 985 miembros que las 
integran. Estamos hablando de un rearmamento de 4.000 
personas en esos fenómenos post Farc, post Acuerdo que 
han sido además el resultado de la obsesión por destruir 
el Acuerdo de Paz y por entrampar el proceso de paz 
como lo hizo el Ex Fiscal Néstor Humberto Martínez, 
como lo demostramos suficientemente en un debate en la 
Comisión Primera del Senado de la República. 

Ahora, miremos qué pasa con el Clan del Golfo 
señores miembros de la cúpula militar y de policía 
señor Ministro de Defensa, si me escuchan, miren lo 
que pasa con el Clan del golfo. Según Fundación Paz y 
Reconciliación para agosto del 2020 el Clan del Golfo 
ya está en 211 municipios del país, hay zonas enteras en 
donde solo está el Clan del Golfo, es decir, en donde no 
hay un fenómeno de disputa territorial militar, sino que 
hay un monopolio exclusivo de copamiento territorial 
por parte del Clan del Golfo y de las mal llamadas 
Autodefensas Gaitanistas como ocurre, por ejemplo, en 
Montes de María. Allí, no hay un solo centímetro de coca 
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cultivada señor ministro, ahí no hay un solo milímetro, 
un solo centímetro de cultivos de uso ilícito, pero hay una 
presencia, advertida por la Defensoría del Pueblo, de una 
presencia exclusiva del Clan del Golfo. La presencia del 
Clan del Golfo se concentra en Antioquia 52 municipios, 
Bolívar 23 municipios, Córdoba 23, Chocó 21, Nariño 
10, con una cobertura nacional que les ha permitido 
consolidar su presencia en el departamento del Meta, de 
Sucre, del Magdalena, del Valle del Cauca, de La Guajira, 
entre otros. 

Además, el Clan del Golfo ha usado una modalidad 
de subcontratación o de regulación del mercado criminal 
en las zonas en donde va llegando, para esa expresión de 
violencia no existe una la política de seguridad de este 
gobierno y mucho menos en la pandemia una estrategia 
de desarticulación de los enclaves criminales que operan 
a la sombra de estos grupos y de estas estructuras. 

El segundo elemento que revela el fracaso de esta 
política de seguridad, pues es la grave situación de 
derechos humanos, el aumento de las masacres, el 
comportamiento de los homicidios y otros delitos. Como 
bien lo advierten los organismos internacionales, no solo 
las ONG, que no le gustan a este gobierno, las ONG 
internacionales. El propio Departamento de Estado, 
señor Ministro, mientras usted salía a criticar la JEP por 
la investigación sobre falsos positivos, diciendo que era 
una persecución y que era un atentado contra el honor de 
las Fuerzas militares, cuando, al contrario, precisamente, 
usted debería estar preocupado porque se juzguen a 
las personas que estén involucradas en esos delitos 
para proteger la integridad y el honor de las Fuerzas 
Militares. Cuando usted salía a decir eso señor ministro, 
el Departamento de Estado y el gobierno del Presidente 
Biden en su primer informe sobre derechos humanos 
destacaba la actuación de la JEP y ponía como ejemplo 
de esa actuación -en materia de derechos humanos- la 
investigación sobre falsos positivos o el macro caso que 
adelanta sobre ejecuciones extrajudiciales la Jurisdicción 
Especial de Paz. 

Pero miren, acaba de salir un informe de cinco 
organizaciones (sin audio), voy a tratar de abreviar 
señora presidenta, pero acaba de salir un informe de 
cinco organizaciones no gubernamentales de Colombia 
apoyadas por Oxfam del Reino Unido y por Diakonia de 
Suecia y qué dice ese informe, que entre el primero de 
noviembre del 2016 y el 30 de junio del 2020, es decir, 
en tiempo de pandemia, se presentaron 944 homicidios 
contra líderes sociales, defensores de derechos humanos 
y excombatientes de las Farc cometidos en 29, señor 
Ministro, 29 de los 32 departamentos del país. 

No me voy a referir por razones de tiempo a los bajos 
niveles de castigo a los culpables de este tipo de asesinatos 
que presenta cifras por supuesto absolutamente distantes 
de las cifras que presenta cada cierto tiempo la Fiscalía 
General de la Nación y en este caso la Fiscalía en manos 
del doctor Barbosa. 

Miremos otro indicador en materia de violencia. El 
propio Ministerio de Defensa, señor Ministro, reconoce 
que, en el año 2020, en plena pandemia ocurrieron 33 
masacres, mientras que en el 2019 ocurrieron 22, es decir, 
según ustedes, 11 masacres más ocurrieron en Colombia 
entre el 2020 y el 2019. Para no hablar de otras fuentes 
que hablan de 91 masacres como Indepaz o las propias 
Naciones Unidas que hablan de 76 masacres ocurridas 
en el año 2020. 

En homicidios, la variación es del menos 2.6%, es 
decir, a pesar del confinamiento, sumando homicidios en 
zonas rurales y en zonas urbanas, el comportamiento en 
materia de homicidios fue más o menos el mismo, 12.274 
homicidios ocurrieron en plena pandemia. Y hablemos 

de otros delitos que tanto deben preocuparles a nuestras 
fuerzas militares, secuestros en el 2019, 25; sabe cuánto 
señor Ministro según ustedes en el 2020, 45 secuestros 
con confinamientos en medio de la pandemia. Actos de 
terrorismo, en el 2009, 209 en el 2020, 403. 

Hay casos críticos que no los voy a detallar tampoco, 
pero el Distrito de Buenaventura acaba de ser objeto del 
informe de la misión de verificación, de las naciones 
unidas, usted lo sabe muy bien Alexander López, 
estuvimos allá, examinando la crítica situación de 
seguridad en Buenaventura, que se salió de las manos y 
que no es posible ser controlada por las fuerzas militares, 
lo que está ocurriendo en el Cauca, el ejército popular de 
liberación, su remanente que quedó del acuerdo de paz, 
en el único sitio en donde operaban era en el Catatumbo, 
ahora opera en el Valle, en el Cauca y en Nariño, y eso 
está ocurriendo en este Gobierno, en sus narices señor 
Ministro, o en el Bajo Cauca, o en el Pacífico  nariñense, 
o en los Montes de María, o en la zona rural de Cúcuta. 

Vamos a hacer un debate el viernes, con personas 
de la zona rural de Cúcuta, porque hay presencia de 
paramilitarismo y dicen, señores de las fuerzas militares 
que están operando con complicidad de agentes de la 
fuerza pública, zonas especialmente militarizadas, con 
fuerzas de tarea conjunta, con un alto número de efectivos 
de nuestras fuerzas militares y están ocurriendo este tipo 
de colapso del Estado de derecho y de alteración grave 
al derecho de la vida de los colombianos y colombianas, 
para no hablar de lo que está ocurriendo con el negocio 
del narcotráfico, que se ha venido expandiendo también 
en medio de la pandemia y, se ha venido expandiendo 
también bajo esta política que yo creo que se revela 
como fracasada, esta política de seguridad del Gobierno 
nacional. Seguramente merece un debate especial señor 
Ministro lo que está ocurriendo en la frontera con 
Venezuela, lo que está ocurriendo con nuestra política 
fronteriza, con nuestro equivocado cierre de fronteras, 
y con la presencia de un mapa conflictico de actores 
armados, que tampoco han podido ser controlados por 
nuestras fuerzas militares y por nuestra fuerza pública. 

Ya voy terminando señora Presidenta, pero yo 
creo que estos datos, revelan un absoluto fracaso de la 
política de seguridad, y revelan la gran equivocación 
de este Gobierno de no haber expedido decisiones, 
normas, políticas, acciones concretas para enfrentar estos 
inmensos desafíos, en medio de la pandemia, y esto es 
consecuencia de la obsesión por hacer trizas el acuerdo 
de paz, de formular una política de seguridad a imagen 
y semejanza, de una política de seguridad para otros 
contextos y para otros desafíos en materia de seguridad; 
pero lo más grave es que mientras ello ocurra, la gran 
preocupación del Ministro de Defensa, del Gobierno y 
del Presidente Duque, es ocultar cifras, es maquillar la 
realidad, es unificar las estadísticas de estas violaciones 
de los derechos humanos, para a la baja mostrar una 
situación que es absolutamente dramática. Repito señora 
Presidenta, señor Ministro, en Colombia que lo sepan los 
colombianos y colombianas y que lo sepa la comunidad 
internacional, se está muriendo gente en este año. Se ha 
muerto gente (sin sonido).

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Armando Alberto Benedetti 
Villaneda. 

Palabras del honorable Senador Armando Alberto 
Benedetti Villaneda.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Armando Alberto 
Benedetti Villaneda:

Gracias señora Presidente. Yo le digo Presidente 
porque se supone que presidente es porque preside un 
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ente, luego a ello no se le puede decir, Presidenta sino la 
señora Presidente porque está presidiendo un ente. Así 
que desde mucho antes de que el feminismo surgiera, yo 
creo que yo estaba en eso.

Quiero felicitarla y poca gente cae en cuenta lo que 
está pasando hoy señora Presidente, usted militaba en las 
Farc, y hoy está presidiendo el Congreso de la República, 
y la está presidiendo en un debate político, donde la 
oposición es la que enmarca y cita hoy el debate. Y 
entre los citados está el Ministro de Defensa y él se hace 
acompañar de los Generales o Almirantes, y aquí están 
varios Senadores de varias vertientes políticas. ¿Por qué 
Temístocles esto no se puede calcar en todo el país?, ¿por 
qué es que los colombianos vivimos el conflicto interno 
en televisión y en cuerpo ajeno? 

Vea General, cada vez que yo veo a un General o a un 
Almirante caminando por aquí, yo trato de pensar, ¿qué 
piensa él?, ¿Qué sabe él del Estado?, ¿qué sabe él de la 
muerte?, ¿cuál es su visión de la vida, que es el futuro para 
él?, nunca voy a encontrar las respuestas, seguramente si 
hable con ellos cinco horas tampoco la voy a encontrar, 
pero lo que sí queda claro es que ellos saben más de lo 
que está pasando del conflicto, de cualquiera que estamos 
aquí, lo han vivido en carne propia, han visto la muerte 
de sus amigos, de sus compañeros más que nadie y yo 
me pregunto ¿ellos no querrán acabar con eso?, ¿habrá 
un motor más importante de que lo lleve a eso?, ¿puede 
ser la política?, ¿puede ser la comercialización de la 
guerra?, algo de eso le podía llamar la atención de lo que 
está realmente sucediendo, cada que los veo a ustedes 
señores uniformados, es todo mi respeto y admiración, 
para tener todos esos soles que ustedes tienen dentro de 
sus hombros, o encima de sus hombros, qué cosas tan 
horribles feas, que futuros, que todo se habrá desarmado. 

Hoy el Senador Temístocles empezó una intervención, 
en el cual, doctor Temístocles, me gustó, no porque lo 
hubiera hecho usted, sino porque hacía dos noches había 
pensado lo que usted estaba diciendo y yo creí que me 
estaba envejeciendo, volviendo loco, o la pandemia 
había hecho un efecto en mí, y creería que las tres están 
contando señora Presidente, debemos habernos vuelto 
más sensibles con la pandemia, ya la muerte no está por 
allá en la parte rural, está por aquí, nadie se ha puesto 
a pensar que si todos los que estamos en este recinto, 
bajáramos las prevenciones, el distanciamiento, la 
hostilidad, es posible que buscáramos mejores solución. 

Aquí nadie ha pensado que mientras nosotros 
peleamos, no le sirve a nadie seguramente a algunos sí 
para sacar votos, pero que si estamos en paz entre los que 
estamos aquí, de verdad podemos hacer algo por lo que 
llaman el pueblo colombiano. Porque repito, este país 
al conflicto interno en noticiero de televisión, en cuerpo 
ajeno. 

Y empiezo un poco después de lo que yo estudié con 
mi grupo de trabajo hace dos noches, con el grupo de 
trabajo de la UTL y le juro Senador Temístocles que 
pensé todo lo que usted dijo, y quedé triste y estoy triste 
ahora hablando, pues no puede ser que uno vive en un 
país como este, es que tú no encuentras una buena noticia, 
no encuentras nada loable y todo lo loable es ficticio, es 
postizo. Aquí a nadie le importa si matan líderes sociales, 
si se mueren 126 personas un día por el Covid, pero hay 
como si te mueran 126 en una incursión militar, o en un 
naufragio señor Almirante, eso sí es noticia; o sea que 
aquí la noticia que es lo que es noticia, a mí lo que me 
enseñaron en la escuela de periodismo, es que noticia 
no era cuando el perro mordía al hombre, sino cuando 
el hombre mordía al perro, y resulta que aquí el hombre 
muerde tantas veces al perro que ya eso dejó de ser 
noticia. 

Eso es lo que yo quiero empezar señora Presidente, 
hoy aquí hay 3 Ministros, no voy a hablar si hacen bien o 
mal, pero voy a empezar con el señor de salud, él no me 
debe querer mucho porque empezando lo ataqué mucho 
y muy feo; dejé de hacerlo por qué, porque algunas 
personas me dijeron no lo hagas, no es fácil saber lo que 
está pasando, tu puedes tomar una decisión sobre el Covid 
a las 9 de la mañana, a las 3 de la tarde diferente y otra 
vez a las 6 de la tarde la tienes que cambiar, porque todos 
estamos aprendiendo de que es lo que está pasando. Pero 
parece que no muchos hemos aprendido señor Ministro 
de Salud, porque le quiero insistir, por ejemplo, empiezo 
hablando de un caso famoso que es el de Islandia, donde 
el planeta tierra ha dicho, Islandia le va bien porque es 
una isla sola, allá con 500 mil, 600 mil habitantes, no, allá 
en Islandia se pusieron bravos cuando les dijeron eso, e 
hicieron cosas como estas, señor Ministro de Salud, que 
yo no veo porque aquí no se puede hacer y no lo digo por 
usted sino por los alcaldes. 

La primera, cuando tú llegas a Islandia y tienes 
algunos síntomas te llevan a unos hoteles, te separan de 
la ciudad. 

La segunda, salen a rastrear el virus con detectives 
de la vida real, aquí nadie señor Ministro, nadie señor 
Ministro ha sabido rastrear el virus. De pronto usted 
tiene algo que ver cuando hicieron el decreto ley, que le 
dejaron el rastreo del virus al EPS, ¿era a las EPS a quien 
había que dejarle el rastreo del virus?, maldita sea, ¿era a 
las EPS a las que había que dejarle el rastreo del virus?, 
no, todos salíamos a decir que no, pero lo hicieron señor 
Ministro. 

Lo otro que hicieron allá, es que los médicos toman las 
decisiones. Yo quisiera señor Ministro verlo a usted dando 
rueda de prensa con los alcaldes, y con una cantidad de 
hombres vestidos de blanco, de batas blancas que llaman 
a entender que son médicos, que sean ellos los que digan, 
que es lo que hay que hacer. Presidente la señora Ministra 
de Islandia decía que llevaba como 3 meses sin hablar 
y que quería hablar, pero que no iba a hablar porque la 
decisión la tenían que tomar los médicos, ¿porque aquí 
no se puede hacer eso?, porque aquí tenemos un alcalde 
que sale y dice que hay una nueva sepa, porque hay otro 
alcalde que dice que, resulta que ahora los contagiados 
hace un mes iba el 1% y ahora va el 14%, y tú sabes lo 
que estoy hablando y entonces por eso es que se llenan 
los hospitales. 

Por favor, o sea, porque hay tanta estupidez, en esa 
materia cuando lo que necesitamos es inteligencia, 
cuando hay, es verdad que teníamos que escuchar la 
canción esa de que, de ser un buen colombiano, y yo 
creo que debemos enterrarla por estos días, porque de 
colombianos no tenemos nada, de católicos no tenemos 
nada, de ser humano no tenemos nada en este país, nada 
es nada de verdad, verdad. 

Como es posible que en plena pandemia alguien me 
diga, no es que ha llegado una nueva sepa, para salvarse 
de las encuestas, ¿Por qué?, estamos es bailando con la 
muerte, el mundo está bailando con la muerte, y hay uno 
que lo hace más rápido, otros que lo saben hacer, pero 
maldita sea, aquí parece que nadie sabe que carajos es 
lo que hay que hacer, sino figurar en televisión, decir 
estupideces todos los días, engañarnos con mentiras. 
Ministro de salud, ¿hay alguna forma que usted se invente 
un decreto ley, en el cual nadie pueda hablar sino usted, 
su señoría, o un comité técnico, científico, médico?, ¿hay 
forma de que esas personas evalúen que es lo que pasa 
en cada ciudad y se diga que carajos es lo que hay que 
hacer en cada ciudad? Y que no digan todos los días, unos 
alcalditos que son unos payasos todos, no se les salva 
ninguno, diciendo bobadas todos los días. Hay formas 
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presidente de que no bailemos más con la muerte todos 
los días, por favor. 

Entremos al otro tema. Al tema del Ministerio de 
Defensa. Biden ya nos dijo que la comisión de derechos 
humanos de los Estados Unidos viene para acá, en 
campaña yo lo dije, lo que ningún país del mundo quiere 
es que en la campaña de Estados Unidos, usted meterse, 
o estar cerca, o ser el centro, pero en este país que existen 
más inteligentes que en otros lados, yo diría otra palabra, 
pero no la puedo decir aquí, porque usted me puede 
sancionar, decidieron meterse en la campaña de Estados 
Unidos. ¿Qué va a hacer el señor Biden?, te va a mandar 
a una comisión de Derechos Humanos, a un país donde 
sabemos que nadie cumple los derechos humanos y lo 
van a joder, te van a volver como el peor mercader del 
mundo, vamos a volver otra vez a los años más horribles, 
a los años 80, porque aquí hubo gente que se quiso meter 
en la campaña de Estados Unidos.

Una cosa es que ningún país, todos, de esa campaña 
todo mundo se desaparece. Todo el mundo se pierde, 
menos aquí, aquí quieren meterse y se meten en Florida, 
etcétera, vas a ver lo que va a pasar, la comisión de 
derechos humanos va a decir lo que tiene que decir, 
cualquier cosa de los derechos humanos, que aquí no 
se respetan los derechos humanos, ni por el Estado, ni 
por las Fuerzas Militares, ni por las fuerzas insurgentes, 
etcétera, etcétera. Eso es lo que va a pasar nada más y nos 
vamos a fregar otra vez. Y vamos a ser los parias otra vez, 
y eso es lo que viene pasando tristemente. 

Yo hice un debate señora Presidenta que como las 
cosas buenas nunca se tienen en cuenta, sino solamente 
las malas, en agosto 8 del 28 del 2018, parece que fuere 
escogido los ochos. En el cual advertía de la muerte de 
los líderes sociales, por las disputas territoriales, etcétera, 
etcétera, pero no voy a hondar sobre eso. Solamente 
quiero decir que sí lo advertí. 

Y por qué lo hago tangencialmente, para hablar 
rápidamente del problema de las drogas, es lo que 
nos vuelve locos a todos aquí, para que sepan señores 
Generales, ustedes lo deben saber también, y ojalá no 
vayan a ser cómplices de eso, incautar un kilo, un kilo 
en Estados Unidos cuesta 3.500 dólares, incautar el 
mismo kilo aquí en Colombia vale 163.000 dólares 
porque se tiene que desplazar portaviones, aviones, o sea, 
que la industria bélica gana más plata que los mismos 
narcotraficantes, o sea que tenemos dos bandas, los que 
producen armas y los que producen coca o amapola, o 
heroína, o marihuana, o lo que te dé la gana, pero son 
dos bandos que pelean el mundo, este bando yo sé que se 
gana 175.000 millones de dólares al año, el otro se gana 
el doble, el otro se gana el doble que es el que hace los 
helicópteros, que es el que hace las armas, y ahora que 
no hay guerra en ningún lado, ya que Estados Unidos no 
quiso meterse en Siria, donde está la guerra, pues donde 
haya narcotráfico. 

Así que ese es un tema que hay que tener en cuenta 
señores Generales, si ustedes hacen parte de fabricar 
situaciones, para que la industria bélica de Estados 
Unidos venda más, se necesite más, ya usted verá. 

Señora Presidente, eso es un tema perverso, usted sabe 
señora Presidente, dicho por el General Naranjo, él dice 
que en 15 años se hizo la aspersión de casi millón 200 
mil hectáreas, ¿sabe cuánto vale mi General, comprar 
los cultivos de coca?, 2 millones de pesos, ¿sabe cuánto 
vale comprarlos y sustituirlos?, 4 millones de pesos, 
¿sabe cuánto vale la aspersión?, 8 billones de pesos. Si 
tú haces esa cuenta, hoy señora Presidente, que sé que le 
va a gustar ese dato, si usted hace esta cuenta, en 10 años, 
tú te estás gastando 88 billones de pesos en 10 años, y 

ojo señor Ministro de Defensa, ese es el presupuesto del 
Ministerio de Agricultura en 50 años. 

Que es lo que hace que nadie que esté en esta sala vea 
lo que está pasando, o estamos locos, o somos pendejos 
o lo mejor, nos están usando todos. Y nosotros felices, 
porque de alguna cosa sacaremos de eso votos, recursos, 
licitaciones, contratación, no sé, eso es lo que termina 
pasando. Cómo es posible señor Viceministro, que en 
10 años la Nación se ha gastado 88 billones de pesos en 
aspersión y en el tema del narcotráfico, y ese es lo que se 
gasta el presupuesto del Ministerio de Agricultura en 50 
años. 

¿Esas cifras que nos hacen parecer todos los que 
estamos aquí, tontos, verdad? Pero seguramente aquí, 
detrás de cada uno, hay un poco de vivos, debe haber 
debajo de nosotros uno más que otros vivos que todos los 
que estamos aquí, para llegar a conclusiones de que hay 
que seguir la guerra contra la droga. Eso para poner un 
ejemplo, para decirles, o que somos tontos o que somos 
muy vivos de verdad, pero que ojalá sepamos todo lo que 
está pasando aquí. No vengan a hablar de que eso es para 
el tema de la juventud, de la familia, etcétera, etcétera, 
etcétera. 

Sigo con el tema señor Ministro de Defensa y no 
quiero molestarlo porque usted sabe que me cae muy 
bien, le tengo una amistad desde hace muchos años, a 
pesar de algunas aseveraciones que usted ha hecho, pero 
no lo voy a molestar con eso, entrándose en el tema de 
los reclutamientos. Mire las cifras que yo tengo, para 
ver si usted las comparte, en el 2020 se reclutaron 294 
menores de edad, ojo, 91 masacres, ojo, 381 víctimas. 
¿Dónde?, Antioquia, Cauca, Nariño, Norte de Santander, 
lo mismo de siempre, lo mismo de ahora y de hace 60 
años. O sea, quiere decir que el Senado de la República 
ustedes militares, sus antecesores, todos estamos como 
unos pendejos a 60 años, diciendo una cantidad de 
políticas, políticas públicas, para que siga pasando lo 
mismo y cada vez peor, quiero decirles señores Generales 
sin molestarlo, cuando usted llega a dormir a las 11 de la 
noche, 12 de la noche, piensa en algo diferente a lo que 
pasó ese día. 

Hay un gurú ahora coreano que se llama Bochum 
Jam, es un gurú ahora de las universidades de Europa, 
él habla del multitasking, que el multitasking a unas 
personas que se ponen felices porque hacen multitasking, 
muchas acciones al tiempo, él habla de que las bestias 
cuando van a cazar, están pendientes de que no los cacen 
a ellos, ni les quiten la comida, cuando tienen la comida, 
que no les quiten la comida, y cuando están en la comida 
y van copular, hasta que no los maten otras fieras, ese es 
el multitasking de la fieras, solamente las fieras pueden 
hacer eso. 

Los seres humanos cuando han pensado en filosofía, 
hasta la forma diferente en caminar y bailar, por ejemplo, 
la danza son los que se pusieron a pensar qué estamos 
haciendo, o sea que chao el multitasking, será que alguno 
de nosotros nos ponemos a pensar qué hemos estado 
haciendo en los últimos 50 años, que todo ha salido 
tan mal y todo, ah, claro, para mí la respuesta es fácil, 
la industria bélica controla el Congreso de los Estados 
Unidos, por eso nunca va a haber legalización de la droga 
y la van haciendo ellos como les da la gana, vaya usted 
a ver la cifra multimillonarias, de la octava economía 
del mundo, que es el estado de California en donde 
por ejemplo los réditos por el tema de la marihuana,… 
<sonido defectuoso>… son impensables. 

Yo me acuerdo cuando estaba pequeño, General 
Zapateiro y mi mamá y mi papá y otra gente hablaba, 
estoy hablando de los años 70, yo tendría 7, 10 años, y 
siempre decía, deja que la legalicen en Estados Unidos 
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hasta que se acaba todo y pasó eso, la legalizaron por 
la puerta de atrás, que medicinal, que recreativa, que 
no daban plata para perseguir, etcétera, etcétera, y 
nosotros cuándo vamos a llegar a esa conclusión. Ya en 
el Congreso de los Estados Unidos, doctor Temístocles, 
está ya que la cocaína puede ser también legalizada, ya 
pasó por la Cámara, va para el Senado, y nosotros aquí 
poniendo los muertos, etcétera, pero, claro, pero es que 
aquí hay gente que saca votos, sobre todo la derecha, es 
que la familia, etcétera. Pero sigamos señor Ministro de 
Defensa y le juro que no lo quiero molestar. Sino quiero 
una respuesta sobre eso. 

Cómo es posible que en plena pandemia, 294 menores 
de edad fueron reclutados, 91 masacres, 381 víctimas, en 
los mismos departamentos, etcétera, eso todo en Bienestar 
Familiar no existe, creo que es el único Gobierno donde 
el Instituto de Bienestar Familiar no existe, yo nunca he 
escuchado una política importante, agresiva, en plena 
época de la pandemia, donde encerraban a los niños con 
sus propios violadores, no hubo ninguna política pública, 
no hubo ni siquiera un número a quién llamar, etcétera, y 
ahora que estamos con el cuento del reclutamiento de los 
menores, tampoco señor Ministro de Defensa, tampoco 
señor Ministro de Defensa aparece la señora de Bienestar 
Familiar. 

Pero lo más grave señor Ministro de Defensa, es que 
si yo voy a averiguar las cifras de cuántos menores han 
sido reclutados, tú no encuentras una sola cifra, tú tienes 
una, el Ejército tiene otra, Bienestar Familiar tiene otra, 
todo mundo tiene otra cifra, a la única conclusión que 
llegamos señora Presidente, es que no hay una cifra 
de cuántos reclutados. El Gobierno que tanto se queja, 
de que las FARC fueron abusadores de menores, que 
reclutaron menores, no se da cuenta que ni siquiera sabe 
de cuántos menores han sido reclutados, como tú puedes 
hablar, de algo de lo que tú no tienen ni siquiera los 
números, cómo es posible que tú hables de eso, cuando 
tú has hecho todo eso para que se vayan, cuando uno va 
indagar medianamente con la gente que ha estado en el 
territorio, te dicen, señora Presidente y quisiera que usted 
me contestara algo de esto, te dicen por ejemplo, que una 
niña no fue que se metió a las FARC, se fue de novio con 
el jefe, para que no la violaran los otros, y como tú eres 
novio del jefe del Ejército o de las FARC, entonces los 
otros no se meten… <cortan sonido>…

Lo que le quiero decir es que, cuando a ti te hablan 
de reclutamiento, te hablan de historia de que reclutan a 
una mujer por 200.000 pesos y un celular, 200.000 pesos 
y celular, yo quisiera ver cualquiera de nosotros, de los 
payasos que estamos aquí, y todos somos payasos los que 
estamos aquí, quisiera ver algún payaso que su hijo o su 
hija, diera un paso equivocado por un bendito celular, y 
aquí estamos hablando de la muerte, estamos hablando de 
un reclutamiento, de un conflicto, de una guerra. Quisiera 
ver todos los payasos que estamos aquí, me incluyo, si un 
hijo diera un paso por el que no era por 200.000 pesos por 
un bendito celular, creo que yo me suicidaría, si mañana 
un hijo mío coge un camino por eso, por 200.000 pesos, o 
por un celular, y eso es lo que pasa señora Presidente, eso 
es lo que la gente no sabe, eso es lo que la gente no sabe, 
no hay Estado, no hay Congreso. 

Qué hace una niña, por ejemplo señora Presidente, si 
dice que la está reclutando un grupo insurgente, que va, 
le dice al alcalde o que, la matan, les dice a sus papás, 
la matan, le dice a alguien más, matan a sus papás. Pero 
el Gobierno sale, señor Ministro de Defensa, las FARC 
está reclutando, las FARC está reclutando, qué has hecho 
tú para que no recluten. Tú tienes cómo controlar que 
alguien no le dé 200.000 pesos a una niña para que no se 
vaya. Tú tienes cómo hacer para que no le den un celular 

y que la niña no la recluten, no has hecho nada hombre, 
no hay Estado, no hay salud, no hay educación, no hay 
nada. 

A eso es lo que estamos abocados hoy señora Presidente, 
a eso es lo que estamos, a historias incontables, que la 
gente no sabe, no le importan, esto es un país, no voy a 
ser objetivo, pero es un país raro, se mueren 126 personas 
de COVID-19, a nadie le importa, matan líderes sociales 
nadie le importa, todo importa si a alguien de estrato seis 
lo rozaron, se murió, etcétera, etcétera, etcétera. De cada 
10 muertos por el COVID-19, hay 1 por estrato 6 y cada 
que se muera alguien por estrato 6, la sociedad vibra. 
¿Qué pasa hombre?, ¿qué es lo que nos pasa, que no nos 
podemos sentar como calcados como estamos ahora? 
Y hablar de otras cosas Presidente, porque es que no 
podemos hablar un carnaval por primera vez en este país, 
de que se acabe la muerte, de que busquemos los caminos 
de la vida, hombre, qué es lo que nos pasa, y me incluyo 
también ahí, me incluyo también ahí, seguramente nunca 
me van a gustar todos los días que he estado aquí, porque 
supe que estando aquí nunca logré hacer absolutamente 
nada, para que lo que está pasando ahora, esta tarde, siga 
pasando señora Presidente. 

Y perdónenme General, ustedes tampoco, ustedes 
salieron con las armas, con las botas a dispararse, más 
berracos que todos los que estamos aquí, oyeron el sonido 
de las balas, tampoco cambiaste nada, ustedes no se han 
puesto a pensar Generales que con todo lo que ustedes 
han sufrido, lo que han vivido, los muertos que se le han 
ido en sus amistades, no ha cambiado nada. 

Pablo Escobar va a cumplir 30 años de haber sido 
asesinado, ahora hay más droga, el 90% de la droga es de 
Colombia, la que incautan en Australia, en Inglaterra, en 
Estados Unidos. General Vargas, tú qué piensas de eso, 
dirá siempre estoy con atención y te creo, yo te creo te lo 
juro, yo no creo que nadie venga a mentir aquí, yo lo que 
pido es un poco de reflexión de sus palabras, como decía 
Bochum Jam, aquí todo mundo se levanta a hacer el amor, 
pelea, dispara, grita, y nunca nadie se queda solo consigo 
mismo, para pensar quién soy yo, qué estoy haciendo yo, 
y tiene mucho que ver con eso señora Presidente, tiene 
que ver muchísimo que ver con eso de lo que estamos 
haciendo nosotros. 

Nosotros aquí pudiéramos hacer algo importante para 
los colombianos, pero noticias buenas y malas, no lo 
vamos a hacer, no va a pasar General Vargas, porque tú 
tienes un concepto de la Constitución, porque yo tengo 
un concepto del Estado, porque hay otro concepto del 
Estado, pero ninguno tiene nada que vaya a ayudar a 
una cantidad de colombianos, que van a ser asesinados, 
muerte, parecería que la muerte no importa en este 
país, no importa si es por COVID-19, líderes sociales, 
aquí no importa, pero cuidado y se enferma alguien de 
estrato seis, ahí sí todo el mundo dice el COVID-19 está 
avanzando. 

Yo termino diciéndole que, ojalá todos los días, las 
personas que están aquí, sobre todo los que tienen soles 
sobre los hombros, cuando se levanten, o antes de irse 
a dormir, piensen quién soy yo, quién soy yo, si yo 
tengo hijos chiquitos, si seguramente les traté de decir, 
estudien filosofía y letras, estudien historia universal, 
hay que darles las claves de la vida, pero quién eres tú, 
General, quién soy yo, qué hemos hecho hoy para que 
alguien <sonido defectuoso>… seguramente tú tienes tus 
conceptos muy importantes, con base en la Constitución 
y la patria, pero eso ya no basta General, cuándo será que 
ustedes algún día se reúnan, General. 

Termino con esto señora Presidente para que no me 
quite, ¿cuándo será que ustedes, todos General, un día 
se toman unos tragos sin los uniformes, de jeans, sin sus 
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esposas, sin las novias, sin los hijos, sin nadie, y nos dan 
una propuesta de qué debería pasar en este mundo General 
Vargas?, ¿cuándo será que ustedes nos sorprendan con 
eso? No es la función de ustedes, no es la responsabilidad 
de ustedes, pero sería bueno saber ustedes qué opinan de 
cómo esto debe acabarse.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Juan Luis Castro Córdoba.

Palabras del honorable Senador Juan Luis Castro 
Córdoba.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Luis Castro 
Córdoba:

Muchísimas gracias señora Presidente, ¿podría 
regalarme la posibilidad de compartir mi pantalla por 
favor?

Bueno, primero que todo un saludo muy especial al 
Ministro del Interior, al Ministro de Defensa y al Ministro 
de Salud, pues, yo me voy a enfocar en la vacunación, en 
el tema de la vacunación en Colombia, creo que es una 
premura para lo que está ocurriendo en el país y diría 
yo que el país requiere con urgencia la vacunación; la 
economía del país depende de la vacunación, la economía 
mundial, diría yo, esto no se puede arreglar con fotos ni 
con programas a las 6 de la tarde donde dan información 
amañada, de acuerdo a lo que quieren decir y no lo que el 
país debe escuchar: la verdad.

La vacunación masiva en Colombia no ha ocurrido, 
hemos visto ejemplo cómo en España, en Estados 
Unidos, obviamente nosotros no somos estos países, pero, 
tampoco podemos dejar de vacunar en los festivos porque 
es que son días claves donde se pierde mucho espacio 
y de donde alguna manera, pues, estamos generando 
muchísimas dificultades al país, yo me voy a enfocar en 
tres temas, lo primero es que la vacunación en Colombia 
empezó mal, el Gobierno ha mentido reiteradamente 
sobre ella y, además, no ha asumido la responsabilidad 
de sus errores.

Lo primero, es que empezaron mal, las negociaciones 
fueron muy tardías, en Chile cerraron acuerdos el 22 de 
septiembre, en Costa Rica, México y Ecuador cerraron 
acuerdos en octubre, nosotros a mediados de diciembre 
cerramos la primera negociación, e incluso cuando se 
trajeron las vacunas de Sinovac, nunca fueron anunciadas, 
o sea, eso fue una improvisación porque vieron que 
no tenían de dónde más coger vacunas, es hora de 
aceptar que empezaron mal, miren que el 18 diciembre, 
Presidente Duque, nos dijo a todos, que había adquirido 
40 millones, el 18 de diciembre que habían adquirido 40 
millones de vacunas, 10 millones de Pfizer, de millones 
de AstraZeneca y 20 millones por el mecanismo Covax, 
pues, mire lo que pasó en la primeras semanas de febrero 
y de enero, nos habían dicho que empezaban a vacunar en 
enero, que ya se habían adquirido las vacunas. 

Pues, bueno, eso no ocurrió, la vacunación empezó 
después de mediados de febrero, donde murieron 14.736 
personas, el 34% en lo que murieron en todo el 2020, o 
sea, fue mortalidad abrumadora, no solamente eso, sino 
que, a marzo no hemos recibido absolutamente ninguna 
dosis de AstraZeneca, de la negociación que se hizo con 
ese laboratorio la que hemos recibido de AstraZeneca han 
sido por el mecanismo Covax, lo que hemos recibido de 
Covax, han sido el 1.81 de lo acordado, lo que hemos 
recibido de Pfizer ha sido 6% de lo acordado y esto 
también hay que decir que ha sido una irresponsabilidad, 
porque esto lo que generó en diciembre certidumbre 
que ya venían las vacunas, se relajó el país y bueno ya 
sabemos lo que pasó en enero y en febrero.

El 21 de diciembre el Presidente Duque dijo que la 
vacunación iba a estar posiblemente, si posiblemente 
en esa semana, que esperaba que Colombia empezara la 
vacunación y las pruebas en esa semana y a estas alturas 
yo no he podido saber quién le dijo al Presidente Duque 
que iban a empezar a vacunar en enero, o sea, no ha salido 
absolutamente nadie a aceptar la responsabilidad de lo 
que fue ese gran fiasco, de haberle dicho al país de que 
empezaban a vacunar en enero y no empezaron a vacunar 
en enero. Usted señor Ministro, dijo que empezábamos el 
24 diciembre, dijo empezábamos en febrero con 1.7 dosis 
de Pfizer, que eso iba llegar en febrero, tampoco llegó; no 
solamente eso, sino que luego dijeron, que las vacunas 
del Fondo de Covax, sí, usted lo dijo el 21 de enero, iban 
a llegar en febrero, tampoco ocurrió, la Organización 
Panamericana de la Salud hizo un anuncio y dijo que eso 
iba llegar era en marzo.

Entonces, reiterativamente hemos venido recibiendo 
información que no corresponde a la realidad el Plan 
Nacional de Vacunación, no se está cumpliendo, miren 
pues, las metas las han cambiado en varias ocasiones, 
aquí les puedo mostrar en este gráfico y no me voy gastar 
mucho tiempo, la meta 1, la meta 2, la meta 3, esto lo que 
corresponde es a como han ido modificando las metas 
reiterativamente. En la meta de aplicación de tres millones 
427.000 dosis para el mes de marzo, no se cumplió, se 
celebra mucho los 2 millones de dosis que aplicaron, sin 
embargo, no podemos perder las perspectivas, son casi 
65 millones de dosis que teneos que aplicar y, pues, dos 
millones en 3 meses no cumplen, no está ni cerca de lo 
que se debería haber aplicado, no solamente eso, sino 
que, aquí en este cuadro les muestro que a pesar de haber 
cerrado la negociación con AstraZeneca, con Yance y 
con Moderna, a la fecha el país no ha recibido la primera 
dosis de esos laboratorios, las que han recibido de Pfizer 
y AstraZeneca han sido por el mecanismo Covax, que es 
un básicamente un mecanismo casi de asociación, pues, 
para ayudar a países que no tienen vacunas, pero no la 
negociación que hizo el país.

Las únicas vacunas que han llegado han sido las de 
Sinovac, que han llegado casi en su totalidad, pero no se le 
ha confirmado al país si el cierre de las negociaciones por 
los otros 10 millones de dosis ya se hizo. Lo último que 
salió hoy, que las vacunas de AstraZeneca van suplir las 
Sinovac que no llegaron, como no llegaron las vacunas de 
Sinovac, entonces, básicamente van a coger las vacunas 
que estaban para el personal de salud para vacunar a los 
mayores 70 años, estoy totalmente de acuerdo, sino que 
esto son más improvisaciones, son más de descaches, en 
cómo se entrega la información al país. 

Hay algo que a mí me parece vergonzoso y es 
que, ustedes saben que gran parte de la dificultad que 
tienen muchos países para adquirir la vacuna, es por el 
acaparamiento de 10 países en general y a pesar de que 
hay 110 países, óigase bien, que están impulsando una 
proposición ante la Organización Mundial de Comercio, 
para que se considere la vacuna como de interés público 
mundial, Colombia con otros contradictores obstaculiza 
el trámite, está en contra de eso, yo me pregunto, cómo es 
posible que en lugar de estar este Gobierno en solidaridad 
con los 63.000 y más muertos que hemos tenido los 
colombianos, con la posibilidad de que mueran muchos 
más, estemos a favor de las multinacionales y de las 
farmacéuticas, ¡por Dios, nosotros no podemos ser tan 
arrodillados, hombre!

Aunque sea por dignidad esto no debería estar 
ocurriendo en Colombia, aunque sea por dignidad, 
solamente por solidaridad con lo que ha venido 
ocurriendo, solo ha llegado el 5.6% de las dosis necesarias, 
al final de marzo se aplicaron 2 millones 243.000 dosis, 
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o sea, el 65% de la totalidad de las dosis y el Presidente 
Duque salió a celebrar que llegamos al millón, ahí tiene 
sus respuestas, hombre por ¡Dios! Presidente Duque, si 
me está escuchando, nosotros necesitamos muchísimos 
más de eso de lo que hemos recibido, hay que acelerar 
a esto, pero bastante para lograr la inmunidad de rebaño 
en un año, para que podamos reactivar la economía, al 
paso que vamos ustedes van a terminar este Gobierno y 
no van a terminar la vacunación. Usted, Ministro, dijo 
que los tozudos profetas de desastres solo caben con las 
contundentes respuestas, cuáles contundentes respuestas 
hombre, cuáles contundentes respuestas, nosotros aquí lo 
que hacemos aquí es, control político.

Dado que esto no es un paraíso de la salud pública 
y ya lo vamos a mostrar porqué y la Vicepresidencia 
pide paciencia, entonces, hasta cuándo vamos nosotros 
paciencia con este Gobierno que ha quedado mal en 
todos los aspectos durante la pandemia, quieren volver 
a cambiar los métodos de la vacunación, aquí dijeron, en 
Portafolio el 25 de mayo, que eran 3 millones el 17 abril, 
¡no señor!, no eran tres millones, les quedaron faltando 
2.000 dosis en febrero, 276.000 dosis en marzo, sí, y 
tienen que aplicar en abril 5 millones 595.000, o sea, que 
las dosis a aplicar en realidad son 6 millones 855.000 y 
hay una realidad que no hay suficientes vacunas. 

Aquí hay otra perla, yo, por lo general, no acostumbre 
a mencionar nombres ni a dirigirme absolutamente, pues, 
a personas en particular, pero, el señor Víctor Muñoz, 
que es el director del Departamento Administrativo de la 
Presidencia, pues, ha venido entregando unos informes en 
Excel, unas hojitas en Excel que él pública en su cuenta 
de twitter, hombre lo deberían publicar en la página 
oficinal de Presidencia, pero no solamente eso, sino que 
ha sistemáticamente disminuido la mitad la meta de la 
vacunación lo que debería haber cumplido, entonces, 
dicen que se vacunó antes del 20 febrero, ¡no señor!, cuál 
antes de febrero, ni en enero ni en febrero, no, eso fue 
tardío, ya sabemos lo que pasó en los primeras semanas, 
se murieron 14.000 y pico de colombianos y un millón de 
vacunados en el primer mes, tampoco eran un millón 113 
mil 240 al terminar febrero, no ha mediado de marzo, 2 
millones antes del 31 de marzo, tampoco, eran 3 millones 
427 mil para marzo, y en abril 3 millones ¡no señor!, eran 
6 millones 855 mil, las que tienen que poner al terminar 
este mes.

Óiganse bien, 6 millones para la meta que 
supuestamente vamos a lograr, que es la inmunidad de 
rebaño en un año, entonces, ojo con estos cambios en 
las metas y pese al juego de palabras y a los programas 
de la 6 de la tarde, los reportes que han salido a nivel 
mundial, evidencian que la vacunación en Colombia 
no ha despegado, ahí tienen un informe del Diario El 
País, aquí tenemos un informe de The Economist, y 
los reportes  The Economist porque tiene muy claro el 
vínculo que hay entre las economías y los programas de 
vacunación, en la medida que nosotros no aceleremos 
esto, va ser muy complejo la reactivación de la economía, 
nosotros requerimos aplicar 216.000 dosis diarias y hasta 
el momento, el mejor día ha sido de 156.000, que fue a 
finales de marzo y desafortunadamente llegó abril y se 
volvió a bajar el ritmo. 

Falta de transparencia, como le decía ahorita, entre 
los tres puntos y es que ha sido muy complejo hacerle el 
seguimiento al proceso de vacunación, las resoluciones 
todas las han entregado después de tiempo, de hecho, 
la 302, la publicaron ayer después de 30 días, y no 
solamente eso, sino que, en esta última resolución, la 
364, que la pongo aquí, se asignaron erróneamente unas 
dosis cuando eran más. Entonces, que la tuvieron que 
corregir en la Resolución 413.

Mire, la Ley de Vacunación que se aprobó con 
tanto alboroto aquí en el Congreso, tiene cinco meses 
de aprobada la ley, y en el artículo décimo habla de 
transparencia y control ciudadano; el Ministerio de Salud 
y Protección Social emitirá, publicara mensualmente un 
informe de fácil acceso a la ciudadanía, de los cuatro 
informes solo hemos recibido uno, y que fue enviado de 
afán en los últimos días por la citación de este debate y, 
tampoco, es de fácil acceso, dónde es que lo publican, he 
publicado yo más informes con mi equipo, que lo hemos 
venido haciendo más mensualmente que lo que debería 
haber hecho el Ministerio de Salud.

No solamente eso, sino que yo sigo insistiendo, yo 
soy un Senador de oposición, pero yo vengo insistiendo 
que aquí tiene que haber un plan especial de seguridad 
nacional asociado, al Presidente y los altos dignatarios 
del Estado, no que vaya después no sabemos si el 
Presidente Duque si ya se vacunó o no, y me parece que 
es irresponsable por la responsabilidad que tienen estos 
dignatarios. Que la Unidad Nacional de Gestión Riesgo 
haya sido al entidad escogida por el Ministerio para la 
contratación del COVID-19, me parece nefasto, lo que 
ha salido por la Organización Pares y por el Observatorio 
Fiscal y por el periódicos internacionales, hablando de 
la dificultad para hacerle seguimiento a esta Unidad de 
Gestión de Riesgo en la contratación, y la posibilidad que 
se ha expresado ya en varias partes de que esto se esté 
utilizando para campañas políticas, es vergonzoso que 
esto inclusive ocurra.

Esto que ocurrió el 6 y 7 marzo también, me parece 
a mí, que es bastante extraño, llegaron al país un millón 
505 mil dosis, pero fueron asignadas y distribuidas a 
los departamentos a un millón 533 mil 644 dosis, o sea, 
se inventaron 27.000 dosis, o de dónde salieron esas 
dosis, no sabemos de dónde salieron, o no sabemos si 
es que están inflando los resultados, de dónde sacaron 
27.000 dosis más. El tema de los privados a mí me deja 
12 interrogantes muy complejos, el primero, es que 
el Estado tiene todo el aparataje y la capacidad para 
comprar vacunas, y cómo es posible que un privado sí 
tenga toda la facilidad, un tipo que tenga plata en un 
banco para comprar las vacunas y traerlas rápido, y es 
el Estado no tiene esa capacidad. Entonces, me deja dos 
interrogantes o que ha habido una estrategia de demora 
para la vacunación para darle la entrada a los privados, o 
que el Estado no fue capaz y va tener que recurrir a los 
privados para que le salve la patria. 

Hay un detalle muy importante y es que el 95 de los 
muertos por COVID-19, los ponen los estratos uno, dos y 
tres, en la resolución que supuestamente va salir para que 
los privados deba ser gratuita la vacuna. Pero, si eso se 
cambia, pues, le cuento que no le va ayudar absolutamente 
nada al país, porque la gente pobre no tiene cómo comprar 
la vacuna y es la que se está muriendo en general. 

Desde el año pasado, en el debate que hicimos el 
año pasado le advertimos sobre varios temas, las cinco 
S, el primero fue el sistema de salud, una oportunidad 
gigantesca con los decretos de emergencias que se le 
dieron al Gobierno, que fueron varios, para cambiar las 
inequidades históricas que ha tenido el país, no se hizo, el 
tema de salud mental, la incertidumbre que se ha generado 
en el país, por la dificultad que estamos experimentando 
todo los colombianos y estos vaivenes con los picos 
que han venido surgiendo, la ansiedad, la depresión, el 
aumento en las tasas de suicidio, tampoco  se ha hecho 
absolutamente nada, la seguridad, de orden público; está 
demasiadamente estudiado y demostrado que cuando 
ocurren pandemias, se aumentan las dificultades, estamos 
llenos de masacres, de inseguridad, de atracos. 
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Yo no sé si hubo algún tipo de colaboración 
interinstitucional entre los Ministerio de Defensa, 
del Interior y de Salud, al principio de esta pandemia 
donde se les advirtiera que esto iba a suceder, esto era 
predecible. La seguridad alimentaria, el DANE informó 
que el 25% de los colombianos están comiendo menos, 
y ah, bueno, y en este Gobierno se les ocurrió que van 
a gravar la sal, el azúcar y el café, ni a mí que vengo 
proponiendo el impuesto a las bebidas con alto contenido 
de azúcar, a los alimentos con altos contenidos de azúcar, 
se le ocurrió una vaina de estas, hombre, en semejante 
crisis tan compleja que está teniendo país.

Y, el tema de los servicios públicos, el tema de la 
economía, el tema de la renta básica, hubiera sido bastante 
interesante para ayudarles a las familias colombianas, que 
lo propuso el Senador Marulanda. Ustedes perdieron una 
gran oportunidad señor Ministro, ustedes ya se les acabó 
el tiempo, ya les queda un año ya, desafortunadamente de 
los que ustedes están proponiendo del proyecto cero 10, es 
un insulto a la inteligencia de todos los gremios de salud 
en el país, esto les va servir probablemente para medir 
la coalición, lo que la cantidad de Senadores que pueden 
organizar la coalición de Gobierno probablemente pase, 
pero eso es, inconstitucional y eso se va a hundir. Por 
eso, nosotros hemos venido insistiendo en una consulta 
ciudadana que ayude a resolver los principales problemas 
del país, que a los usuarios le den los medicamentos a 
tiempo, que tenga especialistas al alcance de todos, que 
los trabajadores de la salud se le pague a tiempo, que se 
les pague dignamente, que hayan salido de la ruralidad 
del país, que no haya corrupción, que la salud pública 
sea el eje central de la salud en el país y no solamente, 
para ir terminando, es que me parece muy delicado, que 
en medio de las dificultades que está enfrentando el país, 
con todos los contagios, con la posibilidad de un tercer 
pico, con la posibilidad de superar ya llegar a los 70.000 
muertos, y la vacunación no se agilice, no se vuelva 
máxima y tengamos muchísimas dificultad para llegar a 
todas las poblaciones.

En fin, me parece delicadísimo lo que viene 
denunciado también la MOE, Ministro, de que, se 
pueda politizar el plan de vacunación, usted no puede 
permitir que eso le suceda a su plan de vacunación, eso 
sí sería, pues, ya la cereza del pastel, y no podía parar, 
sin hacerle un sentido homenaje a todas las personas 
que han trabajado en el sector salud, que han muerto, 
quería mencionarle algo muy, muy vergonzoso, y es el 
tema de Verónica Machado, la primera persona que le 
pusieron la vacuna en el país que no le habían pagado 
hacía tres meses, alguien de su Ministerio dijo que eso 
era falso que no le habían pagado, pues, el 11 de marzo 
volvió y se rectificó en la palabra, de que no le habían 
pagado, que le debían más de tres meses a una persona 
que viene trabajando como muchos profesionales de la 
salud, como muchos residentes y mucho personal médico 
que sigue sin vacunar, y que no van a seguir porque 
como no llegaron las vacunas que estaban esperando, 
entonces, esas vacunas las van a utilizar para vacunar 
a los adultos mayores, que estoy de acuerdo que lo 
hagan, pero que definitivamente qué desastre, pues, 
seguimos con contratos basura, con precarización, con 
condiciones laborales desagradables, con problemas que 
no resolvió este Gobierno, le resolvieron los pasados. Por 
esto, no es solamente culpa de este Gobierno, y donde 
los intermediarios y los agiotistas de la salud son los 
protagonistas, 

Para finalizar, Ministro, le quería pedir lo siguiente y, 
es que, le cuento a esta plenaria, si usted está de acuerdo 
con seguir alterando las metas del plan de vacunación, 
en lugar de contarle al país qué es lo que realmente 
está ocurriendo, cuándo van habilitar un tablero oficial 

de seguimientos a las cifras de vacunación, cuándo van 
estar los datos abiertos del Ministerio de Salud. Sobre 
la vacunación, dónde están las 27.000 dosis faltantes, 
o qué fue lo que pasó entre el 6 y 7 de marzo, cuándo 
se va a vacunar el Presidente Duque, la Vicepresidenta, 
los alcaldes, los gobernadores y si no, entonces, que 
se queden confinados porque esta gente está viajando 
por todo el país y de alguna manera, si son portadores 
asintomáticos, pues, van a llevar ese virus a todas partes, 
y como está blindando el plan de la mala influencia de 
los politiqueros. 

Recuerde que usted hizo un juramento hipocrático, 
Ministro, usted es médico antes que todo y cualquier 
decisión que usted tome, desafortunadamente tiene 
la responsabilidad de las vidas que se van, porque 
desafortunadamente, pues, esta pandemia se ha 
comportado de esa manera. muchísimas gracias señora 
Presidente, yo lo dejo aquí.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Gustavo Bolívar Moreno.

Palabras del honorable Senador Gustavo Bolívar 
Moreno.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Gustavo Bolívar 
Moreno:

Gracias, muy buenas tardes a todos, bueno, yo 
desafortunadamente tengo unos datos muy parecidos a 
los que tenía mi compañero Juan Luis, pero voy a tratar 
de entregarlos; en los que no coincidimos, porque sí es 
muy bueno que el país sepa hoy que este Gobierno le 
ha mentido a Colombia con las cifras, que este Gobierno 
en medio de su, como lo dijo muy bien Benedetti, de su 
payasada, no ha hecho más que permitir el relajamiento 
de la población con grandes titulares, por ejemplo, en 
diciembre todo el mundo pensó que ya íbamos a empezar 
la vacunación, porque eso fue lo que nos anunciaron y 
ese pico gravísimo de enero, se debe en parte a eso, a 
las mentiras del Gobierno, a las mentiras del Ministro de 
Salud, a los grandes anuncios, porque esto se limitó a un 
Gobierno de grandes anuncios, todos mentirosos, ya lo 
dijo Juan Luis casi todas las cifras que dieron, y todas las 
promesas que hicieron se cayeron inmediatamente.

Un país que empezó tarde la vacunación y eso nos 
costó más de 14.000 vidas entre enero y febrero. Pero, 
la cifras puede ser más grandes, porque traigo un dato 
aquí que es del Ministerio de Salud, si me permiten la 
primera, no la siguiente, bueno, estos son unos datos de 
ayer, pero tengo los de hoy que son más actualizados, a la 
fecha Colombia tiene 64.524 fallecidos y con, incluidos, 
los 231 fallecidos ayer, u hoy, bueno, una cifra de hoy, 
pero, resulta que esa cifra también es mentirosa, no hay 
claridad en la cifras, si quieren, por favor, la siguiente 
y, aquí, donde les voy a mostrar, cómo un comité de 
vigilancia demográfica de la mortalidad, por COVID-19 
del Ministerio de Salud reveló el 3 de enero de 2021, 
que habían muerto 7.432 personas más de las reportadas 
oficialmente.

Es decir, hoy los muertos no son 64.524, sino 71.956. 
Ministro tiene que decirle la verdad al país y actualizar 
la cifras, es una exigencia que le hacemos, Colombia 
64.000 muertos, sino 71.900, casi 72.000 y esto es, 
una cifra de ustedes mismos; porque nos revelaron que 
había 7.432 personas más de las reportadas oficialmente; 
porque se descubrió después de sus fallecimientos, que 
habían sido por COVID-19, es decir, esa es, la cifra 
oficial de Colombia hoy. Sin embargo, por favor pasar las 
dos fotos rápido las que siguen, se quedaron en anuncios 
y aplaudiéndose una sociedad de mutuo elogio, además, 
muy pobre, la siguiente por favor, que incluso que 
cuando empezaron a llegar las primeras pírricas vacunas, 
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que eran muy poquitas y con la gente muriéndose en 
los hospitales y con los ancianos ansiosos porque los 
vacunaran, en cada ciudad tenían que esperar que llegara 
el Ministro, el payaso, la foto para poderse tomar la foto 
antes de iniciar la vacunación, eso es infame, eso es 
infame estaban jugando con la salud de los colombianos. 

La siguiente por favor, aquí, pues, vienen las cifras, 
este cuadro es, del Ministerio de Salud, ellos estaban 
proyectando para tener en abril, una cantidad de vacunas 
que no existen, por favor la siguiente que se puede 
ver más fácil, aquí sí la podemos ver bien, lo que el 
Presidente Duque y el Ministro que iban a llegar hasta 
el 31 de marzo, era 4 millones 712.900 vacunas, las 
que llegaron fueron 3 millones 681.104, con un 22% de 
retraso, y las que se han aplicado, que acá es donde viene 
el gran cuestionamiento, el gran sistema de salud de la 
Ley 100, son solamente 2 millones 243.592 hasta ayer, 
no tengo las cifras de hoy, es decir, un 52% de retraso de 
la aplicación y esto porque sucede, porque le delegamos 
a las inoperantes EPS la vacunación, esto no podía pasar, 
esto no tenía que hacerse así.

Porque la EPS obviamente es un negocio en el que se 
invierte el menor número posible de dinero, para ganar el 
mayor provecho, y ahí estamos viendo las consecuencias. 
Hoy pasó algo terrible, ¡terrible!, y es que el mejor 
proyecto de vacunación del mundo, según los anuncios 
que hacen el Presidente mentiroso, en su programa, en 
su reality show diario de Prevención y Acción, cómo 
les parece que aplicó toda la existencia de las vacunas 
Sinovac y hoy se quedaron sin vacunas, es decir, las 
personas que ya recibieron la primer dosis, se les va 
perder esa primer dosis; porque ya no hay, ya China dijo 
que no enviaba en abril las existencias que tenía, o sea 
no hubo un celebro que pensara que se tenía que aplicar 
la mitad de lo que había, para guardar la otra mitad 
para aplicarle la siguiente dosis a las personas, no, se la 
aplicaron toda, por ir avanzando en las cifras, en ese afán 
de equipararse con los países, frente a los cuales tenemos 
muchos rezago y resulta que ahora, todas las personas que 
recibieron la Sinovac, no van a poder recibir la segunda 
dosis, se va perder, o me va a decir Ministro, quiero que 
sea una de las pregunta que nos resuelva, si esas personas 
pueden esperar un mes, porque ya China dijo que en abril 
no va a haber vacunas, para recibir la segunda dosis a 
pesar que ya se la aplicaron hace más de 15 días, ahí hay 
otra improvisación típica de este Gobierno, por favor la 
siguiente.

Bueno, cuántas personas realmente se han inmunizado 
en Colombia, tenemos que son 423.000 personas, es 
decir, las que han recibido las dos dosis, esto equivale al 
1,2% de la población, al pírrico 1,2% de la población. Si 
nosotros nos atenemos, ni siquiera, nos vamos a comparar 
con Estados Unidos, con Israel que han sobrepasado el 
60%, con Chile es un país de economía similar, Chile ya 
llegaron el 58% ,nosotros al 1,2, en Uruguay al 23, en 
Brasil al 10%, en Argentina 9.43, en Panamá el 8.98, en 
Costa Rica el 7,5, México 72, y Colombia 4,6 rezagado 
totalmente, esto es jugar con la salud de los colombianos, 
según el Plan Nacional de Vacunación, como lo dice este 
cuadro, se necesita inmunizar completamente 35 millones 
734.000 personas, para lograr la inmunidad de rebaño. 

A cuántos años estamos de esto Ministro, qué va 
pasar cuando Estados Unidos y los demás países del área 
terminen su vacunación, es una de las preguntas, nos 
vamos a volver parias, no podemos salir de Colombia y 
qué va pasar, porque si el efecto de las vacunas, ya lo 
dijeron las mismas farmacéuticas, es de 6, si el efecto 
de las vacunas, es 6 meses, se supone que teníamos 
que vacunarnos todos en máximo 6 meses, para que las 
personas que ya se vacunaron no vuelvan a contraer el 

virus, después que se les pase el efecto, aquí va pasar 
todo lo contrario.

Primero, no hay la vacuna segunda dosis de Sinovac, 
y se va perder todo ese trabajo que se hizo en primera 
vacunación y segundo, los primeros vacunados, en 6 
meses otra vez van a estar, pueden estar siendo vulnerables 
al contagio del COVID-19, es decir, se va perder también 
toda esa vacunación, eso tenía que hacerse rápido, 
en menos de un año, para que tuviera un efecto, se va 
perder, no sabemos si esa es, la intensión del Gobierno, 
tal vez para decir el año entrante, que se seguimos en 
pandemia, que no superado la pandemia y que de repente 
pudieran afectar las elecciones del 2022, que ya tienen 
muy perdidas, más perdidas que las vacunas Sinovac, es 
el peor Gobierno, yo pensé que el de Uribe era el peor 
Gobierno de la historia, pero este lo superó con creces, 
claro, el otro era el maestro este es, el alumno que no 
terminó nunca de aprender realmente. 

Y, finalmente yo quería decirles de dónde vienen 
nuestras vacunas, pues, bueno, lo dijo también Juan Luis, 
no me gusta repetir mucho, AstraZeneca el 13% no ha 
llegado ni una, Pfizer ni el 20% han llegado las pocas que 
él dijo y de Sinovac el 67%, que se le apareció la Virgen, 
tuvieron que ir donde el Gobierno comunista a pedirle 
cacao para que por favor les enviaran unas vacunas para 
poder salir del atolladero.

Pues, yo sé que a ustedes no les gusta que les 
mencione mucho esto, pero Cuba ya está ensayando 2 
vacunas o 3 en tercera fase, y muy pronto vamos a tener 
que comprárselas, pero seguramente por el orgullo y 
aquí puede morirse la gente, pero no podemos cómprales 
vacunas a Cuba, nos vamos a tener que tragar todo el odio 
visceral que le tenemos, y vamos a tener que comprarles 
vacunas al vecino, porque realmente, la verdad Ministro 
hoy, no hay vacunas, ni va a ver en el corto plazo, en 
el mediano plazo va a ver alguna, pero cuando lleguen, 
ya se va a ver comprometida toda la primera tanda de 
vacunados; porque seguramente ya el efecto les va a 
pasar. 

Lo que estamos asistiendo aquí es a un horror, de 
todas las índoles, venimos con un tercer pico Colombia 
lo muestra la gráfica estar acercándose a un tercer pico y 
nuevamente, estamos todavía chilingueando, perdónenme 
el término, dentro de las Comisiones Terceras y Cuartas 
para ver si la clase política dominante o el partido de 
Gobierno aprueba una renta básica, no la ha aprobado, 
ni la va aprobar, seguimos con los miserables 160.000 
pesos para familias completas, mientras tanto se van 
perdiendo plazas, se van perdiendo empleos, la mayoría 
de microempresas y de empresas pequeñas y medianas se 
quedaron por fuera de las ayudas del Gobierno, porque 
como ya lo vimos, casi la mitad de estas ayudas se 
fueron a las grandes empresas, los grandes beneficiados 
del COVID-19 fueron los grandes empresarios y los 
pequeños obviamente ya lo dijeron también, ese otro 
dato que dio otro de mis compañeros se perdieron más de 
500.000 microempresas en Colombia.

No hay cómo enfrentar esta pandemia, no tenemos 
un Gobierno serio que enfrente esta pandemia, están 
recurriendo ahora a que los privados sean quienes 
compren las vacunas, sin embargo, nosotros y les pido el 
favor de regresar donde dice 35 propuestas para un mejor 
manejo de la pandemia, nosotros dentro nuestro espíritu 
de colaboración, incluso ni siquiera hicimos propaganda 
con esto, les enviamos al Presidente y a los Ministros 35 
propuestas para mejorar el manejo de la pandemia. Si por 
favor me prestan la número 14, pero las voy resumiendo 
acá, les dijimos que es necesario una Reforma al Sistema 
de Salud, con una fuerte estrategia de atención primaria, 
vacunación sin EPS. 
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Que pasó con las pruebas, porque Colombia es uno 
de los países con más cero prevalentes, quiere decir que 
aquí se han infectado más de 15 millones de personas, 
no los 2 millones 400 mil que dicen los registros, si esa 
cero prevalencia es tan alta, es porque no hubo un sistema 
que respondiera con rapidez a las pruebas. Yo mismo 
tengo que viajar el viernes, pedí el permiso al Congreso 
de la República para viajar el viernes a supervisar las 
elecciones de Ecuador y no me pude hacer una prueba 
por la EPS, llamamos, me dijeron que tenían primero 
tener una cita con el médico, ¿para qué?, pues, para que 
la EPS facture la cita con el médico y después de la cita 
con el médico, él dice si tengo síntoma para mandarme 
la orden, no se pudo, siempre tenemos que acudir a los 
privados, pagando unas altas cifras, que una persona de 
clase media o de clase baja puede pagar.

Entonces, ¿qué pasa?, no hay un seguimiento 
porque la persona tiene el COVID-19, se cura del 
COVID-19, contagia del COVID-19 a muchas personas, 
y nunca se les hicieron las pruebas respectivas. Eso es, 
precisamente esto lo que habla el punto 11, 12 que es 
la estrategia PRASS, no está funcionando, para los que 
no saben qué es PRASS, es prueba, rastreo, aislamiento 
selectivo, sostenible. No funcionó jamás, nunca se le hizo 
seguimiento a la persona que tenía COVID-19, nunca 
se le hizo al que tenía los síntomas, jamás se le hizo 
seguimiento y entonces la pandemia se desbordó hoy, no 
se sabe quién lo tiene, ni hay un seguimiento personas a 
personas, ni familia a familia, es todo el mundo sálvese 
quien pueda y ya, esa es la política del Gobierno, sálvense 
quien pueda, cierre negocios en cuarentena, cuando se ve 
con picos altos, acaben con más empresas, acaben con la 
clase media, clase baja, que no tiene para comer la gente 
desempleada en este país; ya también lo dijo el Senador 
Sanguino, casi 9 millones de personas no están comiendo 
las tres comidas al día y, 2 y medio millones de esas 
personas solo comen una vez al día.

Estas son en resumen las propuestas que le hicimos 
al Gobierno, le propusimos que acabara con Prevención 
y Acción, esta es una payasada, ese programa una 
payasada, el Presidente debería estar gobernando y no de 
presentador de televisión, además, con un tono que agrede 
a la gente, como si estuviera transmitiendo un partido de 
futbol, por favor, dando las cifras de muertos como si se 
hubieran normalizado tanto el asunto, que decir así con 
ese tono pendenciero y fantoche, que murieron 234 y 
mañana 230 y ayer 220, no. Eso no es un Presidente de la 
República, me perdonan, eso no es serio, pero eso fue lo 
que eligieron los 10 millones 300.000 colombianos, que 
le siguieron creyendo a Uribe en el 2018. 

Le propusimos un plan nacional para el desarrollo 
tecnológico de implementación, de medidores y 
monitores de dióxido de carbono en todos los espacios 
cerrados, habituales tanto en las zonas urbanas como 
las rurales y propusimos la fabricación nacional de 
medidores, basados en tecnologías abiertas, como los 
sistemas y todo esto, lo adjuntamos todas las evidencias, 
de cómo fabricarlos, porque nos pusimos a estudiar el 
tema, con sistemas Arduino o Raspberry que garanticen 
la calidad de la medición de los monitores con tecnología 
NBIR, bueno, todo esto vil de explicar ahora, pero lo 
adjuntamos.

Sugerimos que en los espacios cerrados donde sea 
imposible generar ventilación natural, cuenten con 
sistemas de circulación y filtrado de aire de alta eficiencia, 
nada, si obtuvimos algunas respuestas y el resumen de las 
35 propuestas, dice que la población colombiana, mostró 
en 2020 niveles de cero prevalencia, altísimo en lo que le 
venía hablando ahora, en la siguiente grafica tengo unos 
porcentajes de cero prevalencias en varios países, las cero 

prevalencias en Wuhan, China, a diciembre fue del 4.4, en 
Estados Unidos a enero 14.5, en España a diciembre del 
99, en Medellín a octubre del 27%, en Montería, agosto 
por citar solamente dos ciudades, del 59%, es decir, más 
de la mitad de lo monterianos ya tuvieron COVID-19, sin 
embargo, uno va mirar las cifras, y no da ni siquiera que 
haya lo haya tenido el 10%.

Bueno, la siguiente por favor, entonces, proponemos 
seguir fortaleciendo en paralelo con el proceso de 
vacunación, la capacidad nacional para la toma de pruebas 
de COVID-19, es que en la toma de pruebas, si uno mira, 
si uno mira la comparación con los países que tienen más 
o menos la misma aprobación de Colombia, por ejemplo, 
España ha hecho 43 millones 458.000 pruebas, Colombia 
ha hecho 12 millones 945.000 pruebas, 4 veces menos, 
ni qué decir, Turquía ha hecho 40 millones, Italia 51.000 
millones, el Reino Unido 127 millones de pruebas, Rusia 
122, bueno, Estados Unidos 412 millones de pruebas. 
Entonces, aquí no es que tengamos solamente 2 millones 
456.000 infectados por sea ese número, sino porque el 
número de pruebas ha sido muy bajo, por las razones que 
ya les acabo de explicar, no hubo Política Nacional para 
hacer pruebas en Colombia.

Entonces, nos enfrentamos a un tercer pico, como se 
dice vulgarmente con los calzones abajo, sin pruebas, sin 
vacunas, sin renta básica y, sin embargo, el Presidente 
presentador todos los días sale a decirle al país, que están 
manejando la pandemia de la mejor manera, he escuchado 
aplausos al Ministro de Salud que nos acompaña hoy.

Y yo sé que no depende toda la política de un Ministro 
de Salud, porque también entra a jugar Hacienda, entra a 
jugar la Presidencia, etc., riesgo, pero si no creo, Ministro, 
que usted me merezca aplausos, se lo digo sinceramente, 
ha hecho todo lo que ha podido, su mayor esfuerzo, pero 
la Política Nacional desde el Gobierno, ha sido pésima, 
nefasta, por algo Colombia es uno de los 11 países con 
más infectados, sin haber hecho las pruebas, imagínense 
donde aquí hubiéramos hecho, por lo menos 50 millones 
de pruebas, estaríamos entre los cinco primeros lugares 
del mundo. 

Quería decirles esto porque, hay que desnudar y hay 
que decirle a la gente que las cosas no están bien, porque 
en la medida que un Gobierno irresponsable, sale a decirle 
a la gente, que todo está bien, que todo está controlado, 
que lo estamos manejando de la mejor manera, la gente 
la relaja y si alguien nos está viendo, este canal no tiene 
mucho rating, pero los pocos que nos está viendo, hay 
que cuidarnos, tenemos que cuidarnos, el autocuidado, 
este Gobierno no fue capaz de cuidarnos, este Gobierno 
no fue capaz de cuidar a la gente, por eso, se han muerto 
72.000 colombianos, hagan de cuenta que cayeron 140… 
<cortan sonido>. 

Gracias, creo que antes, les decía que esta catástrofe 
equivale a estos 72.000 muertos por COVID-19 en 
Colombia, equivale a que 140 aviones se hubieran caído 
con 500 pasajeros y todos se hubieran matado, demasiado 
y no podemos decir que es que, en todos los países sucedió 
lo mismo, no, hay 190 países donde no se sucedió esto, 
hay 11 donde sí sucedió eso y Colombia es uno de esos 
11 países, porque tiene un mal Gobierno, porque tiene 
un Gobierno mentiroso, improvisador; porque tiene un 
Gobierno que no le importa la gente, que no la cuida, 
esa es la verdad que tenemos hoy y, por eso, la mayor 
responsabilidad hoy de nuestra salud está en nosotros 
mismos, a cuidarnos, porque tuvimos un Gobierno que 
no nos cuidó, muchas gracias señora Presidenta. 

Discúlpame, un último minuto quería decir, esto al 
comienzo, pero aprovecho el tiempo que me queda para 
exaltar que, algo que dijo Benedetti, también, que hoy 
este presidiendo una exguerrillera de la FARC está sesión 
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del Congreso de la República, para muchos asquea, para 
otro es un símbolo importante de lo que significa la paz 
en este país, y yo sé que los militares que están hoy en el 
recinto aprecian más que los guerrilleros estén haciendo 
política dentro de un recinto democrático, y no estén 
en los montes y en las selvas enfrentándose a ustedes 
mismos, y produciendo bajas de lado y lado. 

Yo pienso que esta es la paz, no quería dejar pasar este 
momento para decirlo, me siento muy orgulloso de haber 
apoyado el proceso de paz, de seguirlo apoyando, a pesar 
de que el Gobierno lo quiere acabar y doy dos cifras rápido 
para terminar y es, el PENIS, acaban de darme un dato 
terrible, tuvieron 1.4 billones para este año, hoy abril no le 
han dado un solo peso al PENIS, el año pasado pidieron el 
1.3 billones y les dieron 49.000 millones, es decir, el 3%, 
y eso, ahí es donde esta guerra en el incumplimiento del 
acuerdo de paz, porque si no les estamos cumplimiento 
a las 100.000 familias que se inscribieron, para sustituir 
los cultivos ilícitos, no podemos ir a golpearlas señores 
militares, no son culpables, el culpable es el Gobierno 
que los desfinanció totalmente, para que precisamente, 
se tomaran mayor fuerza en las disidencias, y crecieran a 
ese número terrible que acaba de dar Sanguino, de casi de 
4.000 personas, que eso equivale casi a la mitad de lo que 
tenían las FARC o un poquito menos, antes del proceso. 

Muchísimas gracias y felicito de verdad a Sandra, por 
estar ahí y por llenar de esperanza este país, necesitamos 
también al ELN sentado en el Congreso de la República, 
así le duela a los que sea y a los demás grupos guerrilleros, 
los necesitamos haciendo política y no disparándole más 
a los colombianos. Muchas gracias señora Presidente.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senadora Griselda 
Lobo Silva, manifiesta:

Muchas gracias a usted honorable Senador por la 
intervención, por la información que nos da, pero también 
por enaltecer la esperanza de nuestro país, por llevarla 
en alto con implementación del acuerdo firmado en La 
Habana. Muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Ministro de Salud y Protección Social, doctor Fernando 
Ruiz Gómez.

Palabras del señor Ministro de Salud y Protección 
Social, doctor Fernando Ruiz Gómez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Ministro de Salud y Protección 
Social, doctor Fernando Ruiz Gómez:

Bueno, muchas gracias señora Presidenta, muchas 
gracias al Honorable Senado de la República por esta 
posibilidad de presentarnos el día hoy, yo traje hoy una 
pequeña presentación, que quiero hacer extensiva a todos 
ustedes, ilustrando un poco la situación de COVID-19 en 
Colombia y las diferentes medidas que desde el Gobierno 
nacional hemos venido tomando. 

Yo quisiera iniciar por lanzar un mensaje a nuestro 
Senador Eduardo Enrique en el lugar que se encuentra, 
hacer los votos que todos debemos hacer, por la salud, 
por su salud como se ha hecho por la salud de todos los 
colombianos y, también, sentirme muy complacido señora 
Presidenta, que usted haya sido una de las personas que 
ha logrado pasar el COVID-19, sobrevivirlo como tanto 
colombianos, y como tanto los colombianos lo han hecho 
gracias a una posibilidad de tener acceso a un sistema 
de salud, que mi entender y en el entender de muchos 
personas, no solo a nivel nacional sino internacional, 
han respondido completamente a las necesidades y a los 
requerimientos de los que nos encontramos.

Porque nos encontramos en una pandemia, esto se 
llama pandemia y pandemia por definición cuando una 

enfermedad afecta el mundo entero, y afecta a afecta 
más allá de las condiciones y de las posibilidades de los 
sistemas de salud, y de los propios de responder, por eso, 
se llama pandemia, y no teníamos una pandemia desde 
el año 1918, cuando murieron 50 millones de personas 
por gripa Española, 50 millones y el mundo ha tenido 
que enfrentar este reto de la manera más desigual, pero lo 
ha hecho con mucha competencia y nos ha sorprendido 
con desarrollos tan importantes como las posibilidades 
de desarrollo de vacunas.

Por eso, yo quisiera empezar, tengo una presentación, 
quisiera empezar por presentar cuáles son los resultados 
de la vacunación y, también, desvitrificar algunos de 
los planteamientos que se han hecho acá, muchos muy 
importante, pero que tenemos que creo que es muy 
importante para los colombianos, tener la real dimensión 
de lo que es el significado de la pandemia. Yo quisiera ser 
por un comentario que se ha hecho acá, de que Colombia 
es después el tercer país del continente americano, 
el número de muertos, eso no es real, el tercer país 
americano en número de muertos es México, primero 
Estados Unidos, segundo Brasil, tercero México y luego 
siguen dos países dos países, como Colombia y Argentina 
que tiene cifras muy similares.

Pero, ahí también, es necesario tener en consideración, 
porque cuando uno no le pone al número denominadores, 
genera falsos indicadores, Colombia es el tercer país del 
continente en población, por lo tanto, en salud pública y 
en epidemiología siempre medimos los indicadores, con 
relación a la población. Si uno lo miera frente a población 
Colombia siempre se ha movido desde el puesto 7 al 
puesto 10 en tasa de mortalidad y, Colombia es hoy en día 
el puesto 27 en mortalidad 27, y delante de Colombia en 
tasa de mortalidad están los Estados Unidos, esta Brasil, 
esta México, esta Francia, esta España, esta Italia, está el 
Reino Unido y que son esos países, países desarrollados, 
países que tienen posibilidades de producción de 
tecnología, países que tienen sistemas de salud, que no 
invierten como Colombia en 7% del producto interno 
bruto, sino invierten entre el 14 y el 18% de su ingreso 
interno bruto.

Y, Colombia ha podido estar en una posición 
relativamente baja, en términos de mortalidad de tasa 
de mortalidad, gracias a todo el esfuerzo que sea hecho 
desde el Gobierno colombiano. En lo que tiene que ver 
con las vacunas, cuáles han sido los objetivos y refrescado 
objetivos en nuestro plan de vacunación, el primero es 
reducir la mortalidad por COVID-19, nosotros hacemos 
mucho énfasis en el contagio, pero la realidad que cada 
día se hacer más evidente, que las vacunas su efecto 
principal, es lograr que las personas a pesar de que se 
infecten no se mueran, no se mueran en razón a que la 
vacuna previene la enfermedad grave, por eso, hemos 
definido priorizar, la población mayor de 80 años por 
encima de las demás poblaciones.

Segundo objetivo y objetivo que viene que tiene 
que ver con la segunda fase del plan de vacunación, es 
reducir el contagio por el COVID-19, siguiente por favor, 
casi no se habla de esto, pero muy importante el Plan 
Nacional de Vacunación en Colombia, se mueve bajo 
los principios, principios de solidaridad, de eficiencia, 
de beneficencia, de primacía en interés general, nosotros 
hemos visto en el mismo continente americano señores 
Senadores, países que no tienen un Plan Nacional de 
Vacunación, muy cerca, países que han terminado des –
institucionalizados, que en este momento no saben a quién 
han vacunado, cuántas personas han vacunado, Colombia 
se tomó el trabajo desde el mes de junio del año pasado, 
de estructural un Plan Vacunación completo, e integral, 
bajo los principios de nuestra Ley Estatutaria de la Salud 
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que en estos principios que están planteado allí, donde la 
primacía del interés general ha sido fundamental, en el 
Plan Nacional de Vacunación se prevé que la vacunación 
se debe hacer a partir de los grupos del riesgos. siguientes 
por favor.

Grupos de riesgos que involucran primero las 
personas con mayor probabilidad de morir, los mayores 
de 60 años.

Segundo. Las personas con morbilidades. 
Tercero, las poblaciones que tienen mayor 

probabilidad de contagio, por estar vinculadas a grupos 
que se mantienen integrados, que hacen conglomerados, 
como son las fuerzas militares y como son los maestros 
de escuelas, siguiente otros grupos y, por último, la 
población general. 

Esos principios que ha movido el Plan Nacional 
de Vacunación, son diferentes a otros países otros 
países han optado por privilegiar las poblaciones, que 
consideran más importantes para la sociedad, Colombia 
no puede hacer eso, Colombia adopto por una visión 
desde la Ley estatutaria del derecho a la salud y esa es, 
la institucionalidad que ha soportado el Plan Nacional de 
Vacunación.

En Colombia tenemos hoy colombianos y 
Congresistas, la satisfacción de ver que en las filas de 
vacunación, ha habido orden, habido estructura, habido 
posibilidad de llegar, habido trato amable, habido 
posibilidad de acceder, y hemos visto que gente de toda 
las vertientes sociales, políticas, étnicas e institucionales 
han tenido el mismo derecho, la misma posibilidad de ser 
vacunado, y ese es un valor que muy difícilmente se ha 
visto en un país como Colombia en donde los privilegios 
han sido siempre lo más relevante, y donde las palancas 
y las posibilidades, y el oportunismo ha triunfado, en 
Colombia en el Plan Nacional de Vacunación la equidad 
y la justicia social han primado y son las reglas y como 
sistema de salud hemos ido preservando, esos son los 
valores que realmente importan más allá y en principio 
antes de cualquier consideración de números, cantidades 
y efectos la equidad y la justicia social. 

Segundo, nosotros hemos hecho todo un proceso 
de seguimiento al Plan de Nacional de Vacunación, 
hemos tenido que montar 37 centros, con capacidad 
ultra congelación, con el apoyo de los territorios, hemos 
podido habilitar cerca de 2.900 puestos de vacunación, y 
hemos podido tener la posibilidad de implementar todo 
un proceso de estructura, para poder que en la siguiente 
gráfica, toda la capacidad que hemos tenido que hacer de 
capacitación del talento humano, siguiente por favor en 
el cual ya llevamos capacitados 37.348 personas en la 
posibilidad de hacer la vacunación, hemos en tres meses 
capacitado 38.000 personas.

Siguiente, hemos consolidados acuerdo y hemos 
consolidado acuerdos que en un mercado absolutamente 
difícil y absolutamente desigual, este mes el mercado 
de vacunas es un mercado de vendedores, donde 
aquellos que hacer el desarrollo, donde aquellos que 
tienen la posibilidad de producir la vacuna y que 
tienen la posibilidad de consolidar una patente a nivel 
internacional, tiene todo el poder de negociación, pero 
Colombia ha podido hacer una aproximación que se 
llama de portafolio, donde no nos hemos puesto todos 
los huevos en la misma canasta, sí hemos decidido 
estructurar y diferenciar diferentes tipo de vacunas, para 
poder tener el menor riego de desabastecimiento y hoy en 
día hemos podido adquirir la totalidad de las vacunas, que 
necesitamos para cubrir los 35 millones de colombianos, 
que componen ese 70%, de inmunidad de rebaño, hemos 
podido adquirir, seguiremos seguramente viendo ofertas 

posibilidad de adquisición, pero ya el país puede contar 
con la seguridad de que las vacunas están bajo contratos.

Siguiente, por favor, la llegada de las vacunas, aquí 
se planteaba el tema de que las vacunas, se planteaba la 
posibilidad de las llegadas de las vacunas de inicio del 
Plan de Vacunación, yo quiero corregirle amablemente 
al Senador Juan Luis Castro, la afirmación que hizo, de 
que nosotros nos habíamos comprometido iniciar el Plan 
de Vacunación en enero de este año, eso jamás lo hemos 
comprometido jamás, desde el principio desde el mes 
de noviembre de 2020 hasta el mes de febrero, siempre 
tanto el Presidente de la República como este Ministro 
de Salud, anunciaron por diferentes medios de tipo, que 
aquí la vacunación se iba a iniciar en el mes de febrero, 
incluso planteamos que la vacunación iba iniciar el 21 de 
febrero, y pudimos iniciarla el día 17 de febrero, antes 
del tiempo comprometido. De manera, que yo quiero 
dejar esto muy claro, porque es muy fácil buscar generar 
efectos dando fechas que no son ciertas, la fecha de inicio 
del Plan de Vacunación en Colombia siempre especifico 
con el 27 o mes de febrero.

Cómo es el tema de la llegada, aquí nos plantean y se 
ha planteado en diferentes presentaciones que hay metas 
que las metas no se cumplen, la única meta en que se 
ha comprometido el Gobierno nacional en el términos de 
cobertura de vacunación, es que, la vacunación de los 35 
millones de colombiano, tienen que llevarse a cabo durante 
el año 2021; porque las diferentes cifras que publicamos, 
siempre publicamos con la visión de que son cifras que 
están siempre por confirmar, dependiendo del ritmo por 
con el cual nos llegue la provisión de vacunas al país; 
yo quiero ser muy claro en eso porque los colombianos 
todos deben conocer que para poder llegar las empresas 
que producen vacunas en el mundo, no solo a Colombia, 
sino a todos los países del mundo, prácticamente les están 
entregando, anunciando y confirmando la entrega de los 
cantidades de vacunas, con una o máximo dos semanas 
de anticipación, nosotros solamente dos semanas de antes 
conocemos la cantidad de vacunas que nos va llegar en un 
momento determinado, esto en que razón, las necesidades 
de vacunas en el mundo, en este momento pueden ser 6 a 
10 veces superiores, a las cantidades de vacunas que están 
realmente disponibles en el mercado, hay una guerra, hay 
una competencia mundial por el acceso a vacunas.

Y países que han comprado cinco o seis veces su 
población en vacunas, hoy en día prácticamente tiene 
problemas de acceso a las mismas vacunas. Países como 
Canadá, como los mismos países de la Unión Europea, 
han tenido que enfrentar situaciones en la cuales, no tienen 
cantidad de vacunas que requieren, no hay que dejarse de 
llenar de ingenuidad frente a eso, hay que mirar todos 
los cuestionamientos que se han dado en países como 
Alemania, como Italia, como al misma España, frente la 
disponibilidad de vacunas frente a la provisión real, que 
hay en las plantas de producción.

Por esa razón, esos números que siempre hemos 
presentado, han sido tentativos y los que hemos buscado 
siempre es generar, la mayor capacidad para poder 
aportar la mayor cantidad de vacuna en las diferentes 
etapas, pasemos la siguiente por favor, solamente 
completaríamos en número de vacunas, para poder 
llegar a 18 millones de vacunas y cientos de millones 
de personas vacunas en la última etapa, incluso aquí hay 
vacunas que durante el tiempo no se desarrollado como 
la vacuna de Johnson, se acaba de terminar su proceso de 
desarrollo y aplicación y, también, es necesario tener en 
cuenta frente algunos planteamientos que se han hecho 
acá en los convenios, por ejemplo, con AstraZeneca y 
esos convenios el bilateral, abre la provisión de vacunas, 
solamente dentro de los convenios establecidos, a partir 
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del mes de junio de este año, con lo cual incluso de nos 
habido dando algunos anticipos, como el Covax donde 
también los acuerdos estarían están planteado para iniciar 
la provisión a partir de julio, de manera, que hemos 
obtenido incluso ventajas de provisión en ese sentido.

Frente a las vacunas, por ejemplo, frente a la vacuna 
de Sinovac, que habido unos planteamientos. La vacuna 
de Sinovac en este momento el compromiso que se ha 
adquirido por parte de la empresa Sinovac, es de proveer 
el número de vacunas presupuestados para el final del mes 
abril de este año, todavía no se ha cumplido es plazo, de 
manera que, todavía no hay realmente un incumplimiento 
de esa provisión, pero evidentemente esa generación 
donde se genera una competencia internacional por las 
vacunas, el mercado es absolutamente impredecible y 
absolutamente inconcluso. Criterios para asignación de 
vacunas, que tampoco se habla porque a veces no quiere 
hablar de esos planteamientos, porque son planteamientos 
que muestran la bondad de nuestro Plan de Vacunación.

Colombia ha tenido una regla absolutamente 
equitativa para la provisión de vacunas a los territorios, 
según población, según el número de trabajadores de la 
salud, cada territorio ha tenido acceso igual y equitativo 
a las vacunas, en el momento generamos búsqueda de 
eficiencia, no castigando a los territorios sino simplemente 
estableciendo que algunos departamentos, tengan mayor 
ruralidad, tienen mayores problemas de orden público, 
por lo tanto, la vacunación va ser necesariamente 
rezagada y en algunas de esas regiones, va ser necesario 
llegar con vacunas de una sola dosis, para evitar todos 
los problemas de volver a buscar poblaciones en la Alta 
Guajira, en la selva chocoana, o el área amazónica, o en 
zonas de orden público incluye riesgos, tener que volver 
a vacunar nuevamente la población.

Yo, quiero, además, hacer una corrección, de lo que se 
plantea frente a esa meta y yo quiero decir nuevamente 
reafirmar, esta es una meta que es una sola y, también, 
quiero plantear, cómo ha sido la estrategia para el Plan 
Nacional de Vacunación, esta no ha sido una estrategia 
basada solamente en EPS, ha sido una estrategia basada 
en el apoyo de los entes territoriales, quienes a nivel de 
cada territorio coordinan, e integran con EPS, IPS una 
mesa territorial de Planeación donde participan la Policía 
Nacional, las Fuerzas Militares donde participan todos 
los actores, veedores los entes de control y todos toman 
decisiones sobre la prioridades de la vacunación, es un 
modelo absolutamente equitativo. Hemos vacunado 
en este momento 2 millones al día de hoy 2 millones 
473.000 personas.

Y, yo quiero decir en el planteamiento que hacia 
el Senador Bolívar, que para mí es necesario corregir 
un planteamiento que usted hace en su intervención 
Senador, con todo respeto, no es cierto, lo quiero decir 
a todos los colombianos, no es cierto que la inmunidad 
de las vacunas duran 6 meses, eso no es cierto y eso 
puede conducir a interpretaciones erróneas por parte de 
la población; en este momento a nivel internacional, no 
se conoce la duración de la inmunidad de las vacunas, 
probablemente usted hacía referencia a un estudio que 
se hizo a los seis meses de aplicación de una vacuna en 
particular, donde se mantenía una inmunidad, pero en 
lo que se ha visto, en toda la literatura internacional, 
es que la inmunidad de las vacunas sean sostenida a lo 
largo del tiempo, que incluso desde publicaciones que se 
realizaron hace dos semanas, por ejemplo, con la vacuna 
AstraZeneca, se ha encontrado que es mejor que más 
efectivo, y genera mejor inmunidad, no hacer la segunda 
aplicación de la vacuna y al siguiente mes, sino hacerla a 
los cuatro meses, e incluso Senador Bolívar, le comento 
que países como Canadá y el Reino Unido, ya están 

vacunando aplicando la segunda dosis, después del sexto 
mes de aplicada la primera dosis.

Esto para buscar generar mayor inmunidad y que la 
inmunidad se extienda a lo largo del tiempo, porque en 
la medida que uno va, infiriendo la segunda dosis, puede 
lograr una mayor inmunidad y seguramente en Colombia 
vamos a tener que con nuestro comité asesor, estudiar 
las consideraciones al respecto, ya tomamos la decisión 
que la vacuna AstraZeneca se aplicaría la segunda dosis a 
los tres meses, y eso nos garantiza al contrario de lo que 
usted dice, una probable una mayor inmunidad. 

Curvas de aplicación del Plan Nacional de 
Vacunación, yo creo que, esa gráficas nos muestra 
cómo hemos logrando a llegar a vacunar hasta 160.000 
personas en un día, y esto nos indica que Colombia tiene 
capacidad probablemente de aplicar, tenemos capacidad 
con la infraestructura que tenemos en este momento, de 
aplicar de… <cortan sonido> Alcancemos, posibilidad 
de aplicar 50 de 200 a 250.000 vacunas diarias, el factor 
crítico es la posibilidad de llegada de vacunas que no 
dependen del Gobierno nacional sino depende de todo el 
proceso a nivel internacional en el cual trabajamos todos 
los días, entre ellos, el Gobierno nacional y la Presidencia 
de la República, en el propio DAPRE y la Unidad de 
Gestión de Riesgo. Siguiente por favor, este gran mapa 
de hoy, de la información de la Universidad de Oxford 
de muestra como Colombia, está en una situación igual, 
que la situación de su Plan de Vacunación aun habiendo 
empezado más tarde, que países como Canadá, México, 
Brasil, Argentina y Rusia y varios países europeos.

Los Estados Unidos, evidentemente los lleva una 
ventaja porque tiene una capacidad y una posibilidad 
de producir vacunas y mucho mayor que el resto de los 
países del mundo, incluso ese fenómeno se da con la 
propia Inglaterra, los países que somos dependiente de 
vacunas efectivamente, tenemos una mayor probabilidad 
de rezago y eso es lo que trabajamos día a día. Siguiente. 
Pérdidas globales de vacunas, en algún momento de 
hablo que las perdidas loables de vacunas, de las pérdida 
global de vacuna en Colombia hemos sido tan cuidadoso 
con el manejo de vacunas, que menos del 1% el 0.1% 
de las vacunas en Colombia se han perdido, cuando el 
estándar internacional de la OMS habla entre el 5 y el 
10% de las vacunas. 

Siguiente por favor, yo quisiera para terminar con 
hacer algunos planteamientos frente a algunos datos que 
sean dados acá, que a mi entender tienen dificultades 
para su comprensión. Senador Juan Luis Castro no 
es cierto que durante el año 2021 hayan muertos más 
personas en Colombia que durante el año 2020, usted una 
equivocación, le pido que recalcule sus cifras; porque los 
datos oficiales de Colombia, es que en el 2020 murieron 
desafortunadamente 50.669 personas mientras que el año 
2021 solamente llevamos 13.624 muertos. De manera, 
que este planteamiento yo lo pido que lo corrija, lo 
revise, porque ese planteamiento no es necesariamente 
cierto y si conduce algunas faltas de compresión de la 
comunidad. 

Nosotros también frente al mismo planteamiento 
que se hacia acá, de que tenemos más muertes de las 
registradas, yo les quiero decir que, según la última 
medición del DANE, el 31 de enero que fue la última 
que hizo, la diferencia entre el registro de mortalidad que 
lleva instituto nacional de salud, que en este momento 
contabilizábamos 50.000 muertes, entre más 50.000 del 
registro del Instituto Nacional de Salud, del Ministerio 
de Salud y el registro ya verificados y recodificados de 
registro de mortalidad, era de solamente de 400 muertes, 
y esto puede… <sonido defectuoso>… y Colombia 
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tienen uno de los mejores sistemas del mundo, puedo 
decirlo, de registro de mortalidad.

Pero, hay países que no tienen ese sistema del registro 
y yo los invito a que revisen a la prensa internacional, 
de países, incluso en países grandes de Latinoamérica, 
los cuestionamientos tan importantes que hay, con la 
diferencia que se han encontrado entre los registros de 
mortalidad y los registros que provee los Ministerio de 
Salud. 

Y Senador Bolívar también un planteamiento 
importante es cierto el PRASS ha tenido dificultades, 
el PRASS es una estrategia compleja, es una estrategia 
que requiere un esfuerzo muy grande, pero no va en 
cero, tenemos resultado importantes, ya tenemos un 1 
millo 632 mil casos gestionados de personas que se han 
identificado a partir de quedar registrados de COVID-19. 

Yo para terminar quiero decir que evidentemente 
estamos en una pandemia y que esta pandemia ha 
requerido el esfuerzo de todo el Gobierno nacional, que 
ha requerido el esfuerzo de todos los colombianos. Que 
en es Colombia el único país que está enfrentando la 
pandemia, sino es todo el mundo, y que sí hay diferencias 
entre países, son diferencias muy ligadas a países, por 
ejemplo en el África en subsahariana, donde la propia 
dispersión de los territorios, hace muy difícil que llegue 
allá… <cortan sonido>… hemos tenido la posibilidad de 
tener un Gobierno que duplicado la capacidad de cuidado 
intensivo, que ha multiplicado por 10 la capacidad de 
diagnóstico de laboratorio, que ha podido dar elementos 
de protección personal para toda la población y, por 
último, que ningún colombiano, ningún colombiano 
que haya tenido necesidad de una Unidad de Cuidado 
Intensivo, no ha podido llegar a ella, ningún colombiano. 

Hace dos días, Francia dijo que su gran logro era 
ir hacer pasar de 7.000 camas de Cuidado Intensivo 
a 10.000, nosotros pasamos de 5.000 a 12.000 y lo 
hicimos todo el año pasado y Francia hasta ahora está 
pensando en eso. De manera que, esa es la realidad de 
las dimensiones del esfuerzo que se ha hecho desde el 
Gobierno nacional y de todos los colombianos para salir 
adelante en un ámbito de una pandemia tan compleja 
como la que estamos enfrentando.

La Presidencia pregunta a la plenaria si se declara en 
sesión permanente y, cerrada su discusión, esta le imparte 
su aprobación.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Ministro del Interior, doctor Daniel Palacios Martínez.

Palabras del señor Ministro del Interior, doctor Daniel 
Palacios Martínez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Ministro del Interior, doctor Daniel 
Palacios Martínez:

Señora Presidenta buenas noches, un saludo muy 
especial para todos los Senadores que nos acompañan 
en el día hoy, tanto de manera presencial como virtual, 
iniciaría esta intervención claramente refiriéndonos a la 
importancia de este debate que estamos viendo el día de 
hoy, que precisamente desvirtúa algunas afirmaciones 
que se hicieron al iniciar este debate, se afirma que no 
hay garantías, se afirma que al Congreso se ha limitado de 
alguna forma y esto Honorables Senadores, no solamente 
es muestra de que el Congreso funciona, que el Congreso 
está activo, que el Congreso de Sesiona que el Congreso 
cumple con su obligación Constitucional de hacer los 
Control Político, sino que el Gobierno hace presencia y 
el Gobierno hace presencia hoy de manera presencial, 
pero también, celebramos las medidas que las Mesas 
Directivas del Congreso de la República, del Senado y de 
la Cámara, han venido adoptando para lograr que durante 

esta pandemia, está célula legislativa no se haya visto 
limitada, y no está limitada aquí está sesionando.

Y han logrado a través de los mecanismos con los 
que se auto determinado, este Honorable Congreso de la 
República como un Órgano de Poder Público como una 
rama del Poder Público independiente para funcionar, 
y no solamente la están haciendo hoy, yo tengo que 
resaltar al trabajado de los Honorables Senadores y los 
Honorables Representantes, que hay que recalcar que en 
el periodo pasado de esta legislatura, logramos aprobar 21 
proyectos del Gobierno nacional, de los cuales 9 hacían 
parte de un paquete reactivación, aquí en este Congreso 
de la República, aprobó El PAEF, este Congreso de la 
República aprobó el Presupuesto de Inversión más alto 
que haya esta Nación en la historia, más de 56 billones de 
pesos de inversiones y lo hicieron en ese trabajo, que les 
genera los protocolos de bioseguridad.

Yo no estoy de acuerdo con algunos de los 
Congresistas, que mientras reclamaban que al Congreso 
se le limita, lo hacían dentro de la facultad de poderlo 
hacerlo de manera virtual, ha sido esa herramienta la 
que ha permitido que dentro de las limitaciones que 
tenemos todos los colombianos, porque los protocolos de 
bioseguridad no discriminan a la izquierda y a la derecha, 
los protocolos de bioseguridad están diseñado para una 
única exclusiva razón y es la de proteger la vida de todos 
los colombianos; porque si algo nos ha debido enseñar 
esta pandemia, es que el COVID-19 no diferencia entre 
la izquierda y la derecha, el COVID-19 no diferencia 
entre los estratos sociales, el COVID-19 no diferencia de 
si es funcionario de Gobierno o se hace parte del sector 
privado, el COVID-19 nos afecta a todos igual y, por 
eso, a todos como sociedad nos ha tocado adaptarnos 
y reinventarnos y, yo escuchaba esa presentación del 
Ministro de Salud y que muestra tan clara, como este 
país, porque no solamente fue el Gobierno nacional, claro 
que sí, un país liderado por un Presidente comprometido 
por atender una pandemia.

Una pandemia que ninguno antes había vivido 
experimentado, que tal vez es la situación más difícil 
que ha tenido que atravesar la historia del mundo, 
desde la segunda guerra mundial, pero claro que sí, nos 
reinventamos, nos adaptamos y donde algunos pretender 
sembrar desesperanza y miedo, en dónde algunos le 
apuestan al fracaso, este Gobierno dijo, vamos hacia 
adelante, porque Colombia no se rinde y vamos a trabajar 
con las autoridades territoriales, vamos a trabajar con 
nuestra Fuerza Pública, vamos atender esta pandemia, 
no hacer política con esta pandemia, y lo hicimos y, 
duplicamos la UCI y llegamos a la vacunación; recuerdo 
yo algunos miembros de la oposición, cuando salían a 
través de las redes sociales y todo espacio que podían, a 
decir que aquí la vacuna no iba a llegar, que las vacunas 
no iban a llegar, y ese fue el canto de sirena durante todo 
el año pasado, cuando llegaron las vacunas, entonces, 
que esas vacunas no sirven que es que no lo van hacer 
que no lo van hacer con la velocidad y está claro ese es, 
su trabajo eso es lo que hace la oposición.

La oposición es lo que hace criticar un Gobierno y 
eso es bienvenido en una democracia, el Gobierno lo que 
hace es trabajar y ejecutar, y ese es nuestro trabajo, y a 
eso nos dedicamos, y ese es el resultado que le estamos 
le estamos mostrando al país, le estamos al país que se 
duplicaron las UCI en tiempo record, algo que un país, 
que este país no había visto en cobertura en materia de 
salud, que entregamos más de 1 millón y medio de ayudas 
humanitarias de la mano de nuestra Fuerza Pública, en 
todos los territorios y rincones del país y lo hicimos en 
tiempos record, y lo hicimos con un solo propósito, el 
de salvar vidas, y aquí hemos escuchado, las diferentes 
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posiciones validas dentro de una democracia, pero que 
solamente se refutan con los hechos, con las cifras con la 
realidad de lo que estamos viviendo hoy en el país.

Y, hoy el país la realidad es que estamos avanzando 
hacia una vacunación máximas, segura y gratuita, y 
que, además, estamos encaminados hacia un proceso 
de reactivación; porque también es importante que 
la economía vuelva a su normalidad a medida que los 
protocolos de bioseguridad lo van permitiendo, y que 
la situación epidemiológica lo permite, este Gobierno 
ha atendido la pandemia, con criterios científicos, no 
con criterios políticos; tal vez algunos les gustaría más 
algunos criterios populistas, o alguno criterios que 
puedan llevar más aplausos, pero probablemente no 
salvar vidas, que probablemente sean más de vender, pero 
poco de sostener y, por eso, hemos venido avanzando, en 
la implementación no solamente del Plan de Nacional de 
Vacunación, no solamente en la ampliación de la cobertura 
de salud, sino también, en una atención solidaria y social 
para la población más vulnerables, pero, también, para 
las empresas y para la empresas y para el empleo formal.

Y, en eso quiero mencionar y de manera muy 
importante, que se han hecho afirmaciones en este debate 
en materia de seguridad, y en materia de que la política 
de seguridad de este Gobierno ha fracasado, que es un 
momento en el que estamos experimentando los picos 
más altos de asesinatos en el país, que es un momento de 
absoluta inseguridad y eso es una afirmación que se cae 
por su propia naturaleza, se cae por su propia naturaleza; 
porque como estoy seguro, también, el señor Ministro de 
la Defensa profundizara, el año pasado fue la cifra la cifra 
más baja en homicidios en 47 años, la cifra más baja en 
homicidios en 47 años, y no nos da pena decirlo, porque 
es realidad, y algunos dirán que eso es, consecuencia de 
que, estamos en un año de pandemia, no, el año anterior 
también veníamos en una disminución y ha sido una 
disminución sostenida desde que inició esta Gobierno.

Y eso no es carreta eso es, la realidad, la realidad es 
que, hoy en cifras claras, tenemos una disminución en los 
hurtos automotores, como no lo habíamos tenido antes, 
pasamos de 10.499 a 9.312; de 306.000 hurtos a personas 
a 208.000; de 35.000 hurtos a motocicleta a 27.000, de 
92 secuestros a 89, de 8.000 200 casos de extorción a 
6. 902 y estas son cifras que son claras, que claro que 
tenemos unos retos en algunos territorios, del territorio 
nacional a los cuales me referiré ahorita, y en especial me 
voy a referir a los municipios PDET que mencionaron 
aquí ahoritica también a las zonas futuros, y aquí es 
muy importante mencionar que los municipios PDET, 
por ejemplo, en lo que constituyen los 170 municipios 
PDET, y las 16 subregiones, hemos tenido una reducción 
de 235 homicidios, quiere decir, pasamos de tener 3.336 
homicidios en el 2019, a tener 3 mil ciento un homicidio 
en el 2020, quiere decir una reducción del 7%. 

Y cuando agarramos cada una de las subregiones 
podemos decir hoy que las subregión de Pacífico y 
frontera nariñense, tenemos una reducción del 2%, que 
cuando hablamos de la región de la Sierra Nevada Perijá, 
una reducción del 10%, que cuando nos vamos a la zona 
del Urabá antioqueño, tenemos una reducción del 14%, 
que cuando vamos a cuenta del Caguán y Pie de Monte 
caqueteño, tenemos una reducción del 2% en homicidios, 
que cuando vamos a los Montes de María tenemos una 
reducción del 8%, cuando vamos Arauca tenemos una 
reducción del 46%, y cuando vamos al bajo Cauca y el 
noreste antioqueño, tenemos una reducción del 12%.

Y, podemos continuar claramente con que el Catatumbo 
hemos tenido una reducción del 21% quiere decir, 33 
homicidios menos, que en el año 2019 y en Putumayo 
una reducción del 4%, 7 homicidios menos, Sur de 

Córdoba hemos tenido una reducción de 11 homicidios, 
para un porcentaje del 10%, lo mismo Sur de Tolima, 
una reducción del 17%; zona del Chocó una reducción 
del 15%, en donde hay que resaltar, la intervenciones 
que ha hecho nuestra Fuerza Pública, sobre todo, por 
ejemplo, en Quibdó, donde se logró quebrar la tendencia 
del homicidio, que venida subiendo y que gracias a una 
intervención clara, contundente, decidida de nuestra 
Fuerza Pública liderada por el señor Presidente de la 
República, quien personalmente asistió a un consejo de 
seguridad, se logró quebrar ese tendencia y hoy estamos 
en la baja. En el Pacífico medio, tenemos una reducción 
del 3%, y entramos a unos retos como son las zonas de La 
Macarena Guaviare, en donde tenemos un incremento del 
12%, el Sur de Bolívar en donde tenemos un incremento 
del 10%, y el Alto Patía Norte del Cauca, donde tenemos 
un incremento del 5% quiere decir 33 homicidios más.

Eso, sin duda alguna, como lo veremos ahoritica 
reflejado en más cifras, cuando comencemos hacer una 
comparación y cruzar las cifras, entre donde está las 
zonas de alta incidencia de homicidios, en dónde están las 
zonas de masacre, dónde están las zonas de homicidios 
de líderes sociales, dónde están las zonas de homicidios 
de reincorporados, veremos que confluyen unos factores 
absolutamente claros, y hay que recordar que esos 
municipios PDET y estas zonas y esas subregiones, 
fueron durante muchos años, zonas en donde se ejerció 
por parte de las FARC y de otros grupos al margen de la 
ley, una actividad terrorista, del narcotráfico, de secuestro 
por donde se pasaban las rutas del narcotráfico y que ese 
legado queda, y que ese legado queda, y que ahí cuando 
hagamos ese cruce de esa información veremos donde 
están matando los líderes sociales en Colombia, y dónde 
están matando a los ex miembros de las FARC, y dónde 
en su gran mayoría ocurre las masacres.

Pero, entonces, para dejar claridad frente a lo que 
sucede en estas zonas, pues, tendríamos que mencionar, 
entonces, claramente que en el Bajo Cauca y el Noreste 
antioqueño tiene presencia el ELN, tiene presencia 
las disidencias de las FARC, que ahora valdría la pena 
preguntar si son disidencias de FARC o son FARC, 
siendo que ahora el partido no se llama FARC sino se 
llama Comunes ,y eso valdría hacer una reflexión, esa 
es, lo que queda hoy como FARC y estos señores, 8 
estructuras del ELN, que operan ahí. 

Dos estructuras de FARC o de las disidencias las 
FARC, 2 estructuras del clan del Golfo, los Caparros y 
si nos vamos a la Región del Alto Patilla, del Norte del 
Cauca, tenemos 4 estructuras del ELN, 5 estructuras de 
disidencias de FARC, entre los que están la “Agoberto 
Ramos” y las “Jaimes Martínez” quien son quienes 
ocasionan la gran mayoría de homicidios en esa zona 
del país y si nos vamos al Urabá Antioqueño, sabemos 
que hay presencia del Clan del Golfo y lo mismo si nos 
vamos a la Cuenca del Caguán y el Pie de Monte también, 
las disidencias de las FARC con la “Mile Perdomo” con 
la “Fernando Díaz” con la “Óscar Mondragón” y así 
mismo en Arauca, donde hay 2 estructuras del ELN, 
o 2 estructuras de la FARC que “L10” y una comisión 
también que hace presencia ahí y lo mismo podríamos 
mirar también en el Catatumbo en donde el Catatumbo 
operan 12 estructura del ELN 12 estructuras de la FARC 
de las disidencias de las FARC, 12 estructuras de los 
“Pelusos” y en el Putumayo donde tenemos también 2 
estructuras de las disidencias las FARC, la “ Carolina 
Ramírez” y los comando de fronteras, o, también, en 
los Montes de María donde tenemos una presencia del 
Clan del Golfo y en el Sur de Bolívar donde tenemos 3 
estructuras del ELN y 3 subestructura del Clan del Golfo. 
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Así podría seguir por cada una de estas subregiones, 
en donde hay una presencia clara de grupos armados 
organizados, al servicio de una cosa y hay que hablarle 
claro al país, al servicio del narcotráfico, ese narcotráfico 
que es el que genera la lucha de territorios, que es la 
que genera que asesinas a líderes sociales, que es la que 
genera que asesinen a defensores derechos humanos. 
Porque, como más adelante demostraré también, en esos 
lugares donde operan esas estructuras, están concentrados 
también los municipios priorizados por el Plan de Acción 
Oportuna, y en donde hemos identificado que asesinan 
a los reincorporados y que asesina a los defensores de 
derechos humanos. 

Entonces, aquí tiene que quedar una relación quiénes 
son los que cometen esos homicidios, quiénes son los 
que atentan contra los defensores de derechos humanos, 
no es el Estado Colombiano, no es el Congreso de la 
República, no es la institucionalidad, son los mismos de 
siempre, con los mismos de siempre por la misma razón; 
porque quieren la ruta del narcotráfico, porque quieren las 
economías ilícitas, porque está la minería ilegal, porque 
está la deforestación, porque está el acaparamiento de 
tierras y sobre todo porque hay o producción de narcóticos 
con cultivos ilícitos, o son rutas de transito obligatorio, 
para sacar narcóticos del país, o para llevarlas a las ciudad 
para generar microtráfico.

Y eso también, que quedar absolutamente claro, pero, 
entonces, nos llevamos a una discusión es, está llegando 
el Estado allá, o no está llegando el Estado allá, estamos 
cumpliendo con la inversión social en los municipios 
PDET o no, que lo plantearon aquí, en donde decían que 
este Gobierno no estaba haciendo las inversiones en los 
municipios PDET, que este Gobierno no estaba haciendo 
las inversiones en las zonas futuro, que las zonas futuros 
eran zonas de des futuro y hay que mencionar de manera 
muy clara y con absoluta contundencia, que no solamente 
este Gobierno ha hecho una inversión increíble para 
atender la pandemia a través de los programas sociales, 
sino que también esa inversión ha llegado de manera 
clara a los municipios DPET y entonces, mencionaban 
acá que este Gobierno no estaba cumpliendo con las 
inversiones de los municipios PDET, que incluirse con 
la implementación de los acuerdo, acuerdo con los que 
muchos de nosotros no estuvimos de acuerdo.

Que no estuvimos de acuerdo, pero que hoy como 
están estamos cumpliendo y hay que mencionar 
claramente que, por ejemplo, los municipios PDET 
en los 170 municipios hemos invertido 5 billones de 
pesos, 5 billones de pesos se han invertido en los PDET 
se firmaron 14 de los 16 PDET ya son más 1 mil obras 
entregadas, más de 1.000 obras que han sido entregadas 
en los municipios PDET y esa inversión que corresponde 
a 1.8 billones de pesos aprobados en Ocad PAZ, 1.6 
billones del trazador para la paz 813 millones de pesos 
de proyectos PDET y 502.000 millones de pesos de 
obras por impuestos más 342.000 millones de pesos de 
cooperación esa es la realidad; esa es la realidad que 
estamos trabajando como Gobierno en cada uno de los 
municipios PDET. Pero que es los municipios PDET, no 
son islas independientes los municipios PDET, también 
se benefician del Presupuesto General de la Nación, 
también se benefician de las inversiones que como 
Gobierno nacional estamos haciendo; sin embargo, claro 
que sí, claro que sí, claro que los PDET tienen sus planes 
firmados claro que sí que los PDET, tiene esos recursos 
que han sido priorizados y que los trabajamos con ellos.

Pero, hay que mencionar que hoy este Gobierno 
y atención de la pandemia y solamente para tener 
panoramas de orden nacional y entendiendo la necesidad 
de los colombianos y entendiendo que tenemos que salir 

atender de manera oportuna no, solamente las necesidades 
en materia de salud, no solo lo que nos tocaba hacer 
para poder atender, mitigar y contender la expansión del 
COVID-19, quiere decir la atención en materia de salud, 
sino que eso también requería una atención social frente 
a nuestra población más vulnerable, pero también una 
clase media que se veía afectada por unos cierres que 
nos tocó generar para poder generar esa disminución de 
la velocidad de contagio y poder preparar al país para 
tener las suficientes camas, para que no fuéramos hacer 
rebasado por la velocidad de la pandemia.

Y, ahí hay que decir claramente que nosotros a través 
de los programas del Gobierno nacional se han invertido 
más de 12 billones de pesos en inversión social más de 
12 billones de pesos solamente en Familias en Acción, 
Jóvenes en Acción, Colombia Mayor, Devolución del 
IVA, Ingresos Solidarios; un Ingreso Solidario que 
hoy beneficia a más de 3 millones 195.000 familias un 
Ingreso Solidario que llego a familias que nunca habían 
recibido por parte de ningún Gobierno y hoy no solamente 
queremos que ese programa tan importante sigan durante 
dure la pandemia sino la vocación del Gobierno nacional 
es devolverlo de manera permanente y ampliarlo a 
5 millones de familias para que eso pueda llegar a 20 
millones de colombianos, y eso es, un esfuerzo que ha 
hecho la Nación que hemos todos como colombianos 
porque son los recursos de todos y todos hemos podido 
llegar a esa población más vulnerable todos hemos podido 
apoyar con el PAEF al empleo formal, al empresario para 
que pueda mantener su negocio y así también mantener 
esos ingresos a esas familias de la clase media.

Y lo mismo, también, se hizo con la devolución del 
IVA a un millón de familias, devolución del IVA que 
hoy queremos llevar a 4 millones de familias, porque 
el año pasado fue un año de contención de atención, 
pero este es, un Gobierno que está comprometido ahora 
con ir al siguiente paso y el siguiente paso es el de la 
transformación social sostenible; ese siguiente paso que 
tienen que llevar a que como país nos solidaricemos con 
los más necesitados que podamos llevar a un paso como 
llevar la matrícula gratuita a los estratos 1, 2 y 3 para la 
educación pública, que nos pueda llevar a que extendamos 
al PAEF hacia diciembre, para seguir atendiendo lo que 
hoy seguimos viendo una pandemia que sigue viva, una 
pandemia que así estemos avanzando en la vacunación 
segura, masiva y gratuita nos lleva a todavía a tener 
que tomar medidas que restrieguen la movilidad y que 
sin duda alguna generan un impacto en la economía y 
generan un impacto en las diferentes clases sociales de 
país.

Por eso, no solamente ha sido el esfuerzo hasta el día 
de hoy, es el esfuerzo que viene es el esfuerzo que como 
Nación todos tenemos que entender que es un compromiso 
de todos, que esta pandemia no se ha acabado y que para 
poder avanzar y superar esa pandemia necesitaremos el 
esfuerzo solidario de todos los colombianos, para poder 
garantizar los recursos que necesitamos que, garantizan 
las transformación social sostenible; pero sobretodo que 
garantiza que los proyectos y los programas sociales se 
mantengan y perduren en el tiempo. 

Y, de igual forma, esos beneficiarios sean visto hoy 
en el territorio en los municipios PDET y hoy podemos 
decir que son más de 2 millones de familias casi 2 
millones de beneficiarios de los programas sociales del 
Gobierno en los municipios PDET a parte de la inversión 
que estamos hablando aparte de la inversión que llega 
por el Presupuesto General de la Nación, aparte de lo que 
llega a la Gobernaciones y a las Alcaldías y ahí podemos 
mirar como, por ejemplo, como para el Alto Patía y el 
NORTE del Cauca hoy tenemos 219.000 beneficiarios de 
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los programas como Ingreso Solidario, la Devolución del 
IVA, Familias en Acción, Jóvenes en Acción, Colombia 
Mayor. 

Y yo, quisiera detenerme en este momento para 
hablar, por ejemplo, de lo que pasa en el Cauca tuvimos 
la oportunidad la semana pasada en compañía del señor 
Ministro de la Defensa de la Cúpula Militar de hacer un 
recorrido en el territorio, porque ese un Gobierno que 
no es de escritorio ese es, un gobierno de territorio y 
estuvimos en Argelia y estuvimos en Caloto y tuvimos la 
oportunidad de estar en Corintos en donde le anunciamos 
en Corinto la entrega de, un equipamiento para la FUDRA 
4, quién es la responsable de generar la seguridad en esa 
zonas del Cauca, ahí a 100 metros de donde exploto 
esa bomba terrorista; esa bomba que pretendía sembrar 
el miedo, una bomba en donde no se hizo ninguna 
discriminación con población civil que se hizo a plena 
luz del día que se hizo en un casco urbano y que la hizo 
la “Dagoberto Ramos”. 

Y, en ese recorrido tuvimos la oportunidad de estar en 
Argelia, en donde Argelia Senador Temístocles sabemos 
claramente la situación que vive esa zona del país, esa 
zona del país que quiere ser atemorizada que quiera ser 
violentada por la “Dagoberto Ramos” por las disidencias 
de las FARC que pretender sembrar zozobra en esa 
comunidad y, allá tuvimos la oportunidad de hablar con 
el alcalde y demostrarle la inversión que se está haciendo 
en Argelia no solamente a través de Argelia municipio 
PDET sino, por ejemplo, con los 10.000 millones de 
pesos que se han invertido en los 6 programas sociales 
que tienen 9.236 familias beneficiarias ahí en Argelia. En 
donde también le podemos decir Argelia que hoy tenemos 
ya más de 1 mil millones de pesos en obras ejecutadas 
terminadas y que estamos adelantando obras ejecutadas 
terminadas y que estamos adelantando obras por más de 
10.000 millones de pesos.

Y, que el Plan Social del Cauca anuncio también 
una inversión superior a los 3.000 millones a los 7.000 
millones de pesos y que el Ministerio del Interior 
solamente el Ministerio del Interior en Argelia está 
haciendo una inversión superior a los 5.000 millones de 
pesos, ese es el compromiso no solamente de llegar con 
Fuerza Pública no solamente de derrotar a los criminales 
no solamente de desmantelar a las estructuras criminales 
sino de llegar con inversión y, por eso, el compromiso 
que tenemos con el Cauca cuando estuvimos con el Alto 
Comisionado con el Ministro de la Defensa en donde 
el mensaje que le estamos dando al Departamento del 
Cauca es que, puede contar con el Gobierno nacional que 
tenemos que trabajar articuladamente con el Gobernador 
del Cauca con quien hemos trabajado de la mano para 
poder llevar esa inversión social que tanto necesita el 
Cauca, pero entramos a la disyuntiva de que es, la una o 
es la otra. Hay que llegar con la Fuerza Pública y derrotar 
con toda la determinación a los violentos, pero también 
estamos llegando con esa inversión social tan importante 
para poder generar el desarrollo.

Mencionaban acá, por ejemplo, que este gobierno 
no ha cumplido con la protección para los miembros de 
FARC o que de alguna forma no se brinda protección 
a los líderes sociales yo quiero compartir con ustedes 
algunas cifras. La primera muy importante en el 2016 el 
presupuesto de la Unidad Nacional de Protección y que 
quiere quede aquí claro en el 2016 del Presupuesto de 
la Unidad Nacional de Protección eran 491.000 millones 
pesos, para el 2021 el Presupuesto de la Unidad Nacional 
de Protección es, un billón de pesos, quiere decir que en 
el Gobierno del Presidente Iván Duque se ha duplicado el 
Presupuesto que tiene la Unidad Nacional de Protección 
que además, debo decir, tienen hoy 8.000 protegidos 

de los cuales más del 50% son líderes sociales eso les 
equivale que hoy más 429.000 millones de pesos, se 
invierten por parte del Gobierno nacional en la protección 
de los líderes sociales, defensores de derechos humanos 
puede que no sean suficiente, pueden que nos toque cada 
día avanzar en tener más recursos para eso. Pero lo que 
tienen quedar claro es que el compromiso está y que nadie 
se le niega la protección, porque no haya recursos esto 
sencillamente es falso. Todo el que solicita protección y 
de manera objetiva a través de un SERREN en el que 
participan diferentes instituciones incluyendo Naciones 
Unidas y la Defensoría del Pueblo y se le determine un 
nivel de riesgo tiene protección.

Pero, también, ha querido hacer carrera también ha 
querido hacer carrera, que algunos miembros de Partido 
Comunes no se les presta la seguridad o que se les limita 
sus esquemas de seguridad y, yo creo que hay que hablarle 
claro al país hoy como lo mencionaba la Unidad Nacional 
de Protección tiene alrededor de 8.000 protegidos, la 
población FARC en el año 2018 tenía 190 esquemas de 
protección, hoy tiene 339 esquemas de protección. Pero 
hay que hablar un tema muy claro cuál el presupuesto de 
las subdirecciones especializadas para la protección de 
los miembros de las FARC en el 2018, 71.000 millones 
de pesos, cinco minutos. 

Muchas gracias Presidenta, creo que las intervenciones 
fueron bastante amplias y como el cuestionario era 
tan grande como Gobierno nos toca abordar muchos 
temas y, en ese sentido hay que decir que para el 2021 
el presupuesto será de 121.000 millones de pesos hay 
reportes de recursos no¡ hay incrementos de recursos y 
también, hay que decir de manera clara que el presupuesto 
total de los viáticos y en esto quiero ser muy claro, 
nosotros como Gobierno tenemos un compromiso y 
estamos absolutamente juzgado a brindar de la protección 
a los miembros de las FARC, como se la tenemos que 
brindar a cualquier colombiano que sea en una situación 
de riesgo, pero también hay que tener racionalidad en el 
gasto, y aquí en donde nosotros hemos entrado a observar 
que tanto los viáticos deben tener algún tipo de limite 
hay que tener algún tipo de austeridad y racionalidad. Y 
hoy tenemos que decir, que tanto es el compromiso del 
Gobierno nacional tanto es el compromiso del Gobierno 
nacional que el 76% del Presupuesto total de la viatico 
de la Unidad Nacional de Protección se va en los 339 
esquemas de los miembros de las FARC.

Quiere decir de un presupuesto total, por ejemplo, para 
el año 2020 de 17.000 millones de pesos, el 79% de esos 
recursos se destinaron a 339 esquemas de una población 
de 8.000 protegidos de 8.000 esquemas, entonces, claro 
está el compromiso y seguiremos avanzando en esa 
protección, no solamente de los miembros de FARC, sino 
de todos los colombianos que estén en esa condición.

Pero también mencionábamos que era muy importante 
decir aquí, ¿qué se ha hecho en materia de líderes sociales? 
Y, yo si quiero mencionar aquí muy rápido antes de que 
Presidenta y gracias por el tiempo que me dado, nos toca 
finalizar que a través del plan de Acción oportuna que se 
logró hacer se logró identificar ¿en dónde están matando 
los líderes sociales? ¿quién los estaba matando? y ¿por 
qué los estaban matando? y eso hoy a través de un trabajo 
mancomunado con la Fiscalía General de la Nación y 
con nuestra Fuerza Pública nos ha mostrado en Colombia 
el 66% de los homicidios de defensores de derechos 
humanos y líderes sociales se comete en 24 municipio 
y cinco ciudades del país esa es, la cifra aquí no se le 
puede decir al país que es que en toda Colombia nos 
están asesinado el 66% se cometen en 24 municipios y 
cinco ciudades y, por eso, lo hemos priorizado y lo hemos 
priorizado como con acción de identificación de órdenes 
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de capturas, con acciones unificadas entre la Policía y el 
Ejército Nacional y todas nuestras Fuerzas Militares para 
poder llevar a cabo las operaciones de captura.

Porque si bien estamos comprometidos con la 
protección y la prevención de los líderes sociales, la 
mejor herramienta para defender a los líderes sociales 
y defender a los reincorporados el desmantelamiento de 
las estructuras criminales que atentan contra ellos y, eso 
hay que decirlo sin miedo, porque yo veo que hay mucha 
tal vez exaltación cuando se comete un homicidio, pero 
poca para señalar quienes lo hicieron, aquí rápidamente 
salen, por ejemplo, a señalar al Clan del Golfo, pero yo 
no veo el rechazo claro a las disidencias de las FARC 
que cometen esos asesinatos o al ELN más allá de estar 
llamado acuerdos y a diálogos al ELN llamemos el ELN 
a que dejen de asesinar a líderes sociales, llamemos al 
ELN a que dejen cometer secuestro, llamemos al ELN a 
que deje cometer actos de terrorismo ese es, el llamado 
de manera unísona de este Congreso de la República y 
no de llamar al dialogo cuando estamos viendo que son 
los del ELN los que asesina a los líderes sociales, a los 
miembros de nuestra Fuerza Pública y demás.

Y, entonces, que logramos qué logramos con 
eso, logramos incrementar por ejemplo, los avances 
investigativos hoy se pueden decir al país que gracias a la 
Fiscalía General de la Nación los homicidios a Defensores 
de Derechos Humanos llevan un 63% de avance de 
investigativo, que los homicidios reincorporados de las 
FARC tienen un 53% de avance investigativo, que el año 
pasado gracias al PAC operacional que logramos armar 
con nuestra Fuerza Pública para concentra la acción y 
concentrar y hacer concentrar esa capturas, tuvimos un 
incremento del 438% en la efectividad, quiere decir en el 
2019 se hicieron 17 capturas por asesinos de defensores de 
derechos humanos y para el 2020 se hicieron 70 capturas, 
eso quiere decir que hemos venido avanzando.<cortan 
sonido>.

Muchas gracias Presidenta, muy generosa. Para 
concluir, este es un Gobierno que ha sido comprometido 
con la atención de la pandemia, que estamos 
comprometidos y que seguiremos trabajando de manera 
incansable para que la vacunación masiva segura y 
gratuita llegue a todos los colombianos para que podamos 
avanzar en una reactivación segura pero también, 
para que las condiciones de seguridad cada día vayan 
mejorando para el bienestar de todos los colombianos. Y, 
también que este es un gobierno que está comprometido 
con garantizar la seguridad de todos los colombianos, 
pero también de los miembros de las ex FARC y también 
de los líderes sociales y defensores de derechos humanos 
no en papel, sino en realidad y lo demuestran los recursos 
lo demuestra el compromiso lo demuestra los resultados 
y estoy seguro que ahora el Ministro… <cortan sonido>.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Ministro de Defensa Nacional, doctor Diego Andrés 
Molano Aponte.

Palabras del señor Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Diego Andres Molano Aponte.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Ministro de Defensa Nacional, doctor 
Diego Andrés Molano Aponte: 

Presidenta muy buenas noches, un saludo muy 
especial a la Mesa Directiva que nos acompañan en la 
noche hoy, quiero también saludar a los honorables 
Senadores que están acompañando presencialmente esta 
sesión por este periodo de tiempo esta tarde, lo mismo 
que a los Senadores que hacen su presencia virtual, 
quiero también saludar a los miembros de nuestra cúpula 
militar al General Navarro, Comandante de las Fuerzas 
Militares al General Zapateiro Comandante del Ejército, 

al General Ramsés Rueda Comandante General de la 
Fuerza Aérea, al Admirarte de nuestra Armada Nacional 
Comandante Almirante Pérez, un saludo muy especial 
y en representación de ustedes a los más de 400.000 
soldados de aire, mar y tierra, policías que nos ven 
esta noche, por supuesto, a sus familias quiero también 
esta noche saludar y aprovechando este debate que se 
relaciona con el COVID-19 a todos los colombianos que 
durante este periodo de tiempo han sufrido con angustia, 
como miedo una situación de una pandemia mundial y 
sobre todo las familias de los más de 64.000 colombianos 
que desafortunadamente fallecieron y entre ellos tenemos 
también los miembros de nuestra Fuerza Pública. 38.000 
de nuestros hombres en las Fuerza Militares estuvieron 
contagiados 38 de ellos murieron por el COVID-19, 90 
de nuestros policías fallecieron por le COVID-19 más 
de 36.000 de ellos estuvieron contagiados a ellos a sus 
familias también nuestra solidaridad y, por supuesto, en 
especial un reconocimiento de esa labor que cumplen a 
diario de recorrer los rincones de esta patria por todos 
sus ríos, montañas, veredas, campos y ciudades buscando 
proveer y dar seguridad a los colombianos.

Yo quiero Presidenta abordar este debate desde varias 
discusiones como han sido señalados y responder uno a 
uno los planteamientos generales que se han hecho esta 
noche, porque es muy importante que los colombianos en 
plena pandemia que aún no ha sido superada entendamos 
el reto tan grande que tenemos como Nación, el reto 
tan grande que hemos enfrentado con el Gobierno del 
Presidente Duque y particularmente el reto que aún 
tenemos para lograr que este país que esta sociedad 
recupere su salud y recupere su economía.

Y hay que partir del hecho, como aquí fue señalado 
por algunos es que, la amenaza que tiene Colombia hoy 
a su seguridad y a su tranquilidad es el narcotráfico y, 
el narcotráfico no se va cuando esta la pandemia por el 
contrario busco recrudecerse, y el narcotráfico no se va 
tampoco porque los bandidos no paran en la pandemia, 
los bandidos siguen porque tienen planes de expansión 
terrorista para afectar la tranquilidad de Colombia y, 
por eso, la discusión de fondo sobre cuál es el papel de 
nuestras Fuerzas Militares y de Policía es vital porque 
ni en la pandemia y antes de la pandemia, ni ahora, ni 
nunca nuestros soldados de Policías de Colombia parar 
en su propósito de garantizar la vida la tranquilidad y el 
restaurar todos los rincones de Colombia la seguridad 
que necesitan los colombianos.

Y, por eso, obras son amores y no buenas razones 
yo oía mucho en las discusiones después del acuerdo de 
paz cuando se señalaba que lo importante era recuperar 
el valor de la vida, el valor de la vida por llevamos 40 
años en conflicto, pues, bien lo resultados son tozudos, 
el año pasado Colombia tuvo en plena pandemia la tasa 
más baja de homicidio de los últimos 46 años, obras son 
amores y no buenas razones el triunfo de una política de 
seguridad se da cuando se respeta la vida, en 46 años el 
año pasado tuvimos la tasa más baja de homicidios, hecho 
contundente responsabilidad de unas Fuerzas Militares y 
de Policías comprometidas con Colombia.

Lo mismo sucede con el Secuestro la tasa más baja 
de 37 años la tasa más baja a Colombia ya olvidó esas 
cadenas que amaraban a los colombianos en la selva en 
aquellas jaulas que llegaron a tener más mil secuestros 
al año el año pasado tuvimos la tasa más baja de 37 años 
hechos contundentes que demuestran una Fuerza Pública 
una política de seguridad y una paz de legalidad que, por 
supuesto, produce resultados. 

Pero, con eso el Presidente Duque ni la Fuerza Pública, 
ni nuestros Ministerio de Defensa están satisfechos, 
porque sabemos que aun los colombianos sufren porque 
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sabemos que aún los colombianos en medio de la 
pandemia no, solo tienen el reto de recuperar su salud y 
de reactivar su economía, sino de sentirse seguro porque 
las amenazas persisten, aun no vivimos en un país de 
leche y miel enfrentamos en esta pandemia tres batallas y 
esas batallas a las cuales se dedicó nuestra Fuerza Pública 
con sus 400.000 hombres en todo el país, son batallas 
fundamentales que vimos el año pasado que seguiremos 
dando este año y que, por supuesto, ayudar a garantizar la 
reactivación de Colombia.

La primera batalla. La batalla del narcotráfico, porque 
es el narcotráfico la fuente fundamental que alimenta 
la violencia en Colombia y ni por el Acuerdo de Paz 
el narcotráfico dejo de existir, ni por la pandemia el 
narcotráfico dejo de existir. Este Gobierno del Presidente 
Duque recibió más de 174.000 hectáreas de coca y 
seguramente muchos afirmaran que la coca no tiene 
relación con la situación de seguridad, el mismo Estado 
Colombiano fue reconocido en el informe del SIMCI 
de Naciones Unidas, como aquí muchos llaman la 
atención sobre los informes de Naciones Unidas señalaba 
ese estudio en el 2019, que hay una relación directa 
entre hectáreas de cultivos ilícitos desplazamientos 
forzado homicidios colectivos asesinatos de líderes e 
intranquilidad en la zona de Colombia.

Por eso, el resultado del año pasado es contundente 
mientras que Colombia tuvo que quedarse encerrada lo 
que vimos en esta Fuerza Pública nuestras es recorrerse 
el país para acabar con ese flagelo. 130.000 hectáreas de 
coca erradicadas en el país, pelotones enteros de nuestro 
ejército erradicando coca grupos móviles de erradicación 
que no los habían dejado en 13 grupos móviles de 
erradicación al inicio del Gobierno el año pasado más 
156 grupos móviles de erradicación y una modalidad 
adicionalmente de erradicación con aspersión logro 
cumplir la meta más amplia e interna de erradicación 
manual porque sabemos porque esa es la mayor amenaza 
en la seguridad.

Pero no contentos con eso y a pesar de la pandemia 
actuamos nacional e internacionalmente para incautar la 
coca 505 toneladas de coca cada tonelada de coca es más 
armas para los grupos armados ilegales, cada tonelada 
de coca significa más poder para influir en las regiones 
para comprar y reclutar jóvenes para pagarles por ese 
reclutamiento.

Y, no solo eso, 5000 infraestructuras entre los 
laboratorios de coca fueron destruidos el año pasado, no 
paró nuestra Fuerza Pública para destruir esta amenaza 
como es, lo cultivos ilícitos la cadena del narcotráfico 
del laboratorio y, por supuesto, muchos menos de poder 
desmantelar ese negocio que es lo que alimenta la 
violencia. Porque si bien es cierto un acuerdo de paz, el 
problemita del narcotráfico no lo paro y no lo dejaron fue 
peor y eso incremento esa posibilidad, esa fue la primera 
batalla que estamos dando y que no solo se cumplió el 
año pasado. Este trimestre y se lo voy a decir de forma 
contundente este trimestre en plena pandemia llevamos 
ya erradicadas más de 21.000 hectáreas de coca no 
paramos ni el año pasado, ni este porque sabemos que 
esta es, la mayor amenaza contra la seguridad nacional.

 ¿Cuál fue la segunda batalla? que en el país tiene 
que ser claro la batalla de quienes son los enemigos 
de Colombia además, del narcotráfico son los que se 
enriquecen los utilizan esos recursos que son las bandas 
organizadas y esos cinco símbolos del mal que quedaron 
después del Acuerdo de Paz los símbolos del mal son, 
por supuesto, las disidencias de las FARC y esa Nacotalia 
que opera desde Venezuela y, por supuesto, el ELN que 
siguen con sus planes de expansión terrorista y, por 
supuesto, el Clan de Golfo y, por supuesto, los “Pelusos” 

y, por supuesto los “Caparros”. Son esos grupos armados 
organizados que tienen la voluntad de ir algunas regiones 
de influir con su negocio de cultivos ilícitos de tener 
rentas criminales y aprovecharse de la población, de 
reclutar jóvenes, de tener rentas extractivas para fomentar 
la violencia y son los que cometen los homicidios 
colectivos y son los que asesinan a los líderes sociales 
y son los que definitivamente hoy en ciertas regiones 
pretenden seguir con su dinámica de narco criminalidad 
a la cual, por supuesto, no hemos vinculado directamente 
para desmantelar.

Y, aquí fue señalado que no actuamos, que el año 
pasado definitivamente no actuamos relacionados con 
algunos grupos veamos un solo grupo el ELN que fue 
mencionado acá, qué ha hecho este Gobierno para 
desamartelar al ELN como ese grupo como ese símbolo 
del mal no se les olvide que en el 2013 el ELN hizo su 
quinto Congreso en el cual trazan una ruta para seguir su 
ampliación no se les olvide que entre el 2017 y el 2018 se 
hizo un cese al fuego bilateral que permitió el incremento 
en los siguiente años de las estructuras del ELN eso no se 
nos puede olvidar, en las consecuencias son las que vimos 
en el 2019 y en el 2020, pero este Gobierno a pesar de 
que le entregaron así descuadernado ese proceso después 
del cese bilateral ha actuado con contundencia, que se 
ha se desarticulado el ELN el frente de guerra central 
en Tolima en Cundinamarca con la captura del alias 
“Antonio” y arias “ Elefantes” resultado concreto liberar 
del ELN a Tolima y a Cundinamarca desarticulación 
de 13 estructuras un resultado fundamental urbano en 
Putumayo, Chocó y San José del Guaviare y, lo más 
importante es que en las cabecillas de esa organización 
debido a la persecución de nuestra Fuerza Pública hoy 
que tuvieron que hacer o guarecerse en Venezuela o 
permanecer en Cuba argumentando que son gestores de 
paz.

Por eso, se afecta el mando y control de estas 
organizaciones y por supuesto, el año pasado alias 
“Uriel” un joven que buscaba burlarse de las autoridades 
colombianas que engañaba a los jóvenes que planeaba 
ataques contra los caís desde el Chocó fue neutralizado eso 
son resultado porque este Gobierno tiene el compromiso 
de desarticular esas organizaciones y ahora, que lo vean 
clarito los miembros del ELN, están siendo extraditados 
a Estados Unidos para perder esa búsqueda legitimidad 
que ha buscado en los últimos años.

Y, miramos otro, las disidencias de la FARC porque 
aquí también se ha querido señalar que este Gobierno 
no combate de forma contundente a todos claro que se 
combate a todas las organizaciones de narcotráfico y en el 
caso de las disidencias de la FARC, es importante señalar 
que en el caso de Iván Morisco y Gentil Duarte que no se 
vincularon al proceso de paz cuál era su plan su plan era 
permanecer en Putumayo Caquetá y Guaviare y ampliar 
y llegar a 8.000 hombres nuevamente en los siguientes 
años eso decía plan 2018-2021 refundación de las FARC 
a eso querían llegar las disidencias de las FARC.

Pues, bien lo que hemos buscado desarrollar en estos 
dos años es dar golpes contundentes a quienes dirigen esa 
cabecillas y claro cómo se les ha bombardeado como el 
caso de Gentil Duarte, entonces, en eso si buscan por favor 
no los vuelvan a tocar, porque ellos están desarrollando 
acciones tranquilas no tenían un plan de expansión 
terrorista que no se los hemos permitido, varios de esa 
nuestra misión con la Fuerza Pública fue desmantelar a 
quienes al Negro Edward, a Yeison Orejas, a Guacho A 
David, alias “Rodrigo” “Cadete”, Alias “Giraldo Cucho”, 
alias “Mocho Leiber”, alias “Robledo”, entre otros. Así 
que, este Gobierno actúa con esos símbolos del mal para 
desmantelarlos porque no lo podemos permitir y, los otros 
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que también tienen pretensiones que engañaron al país 
en el acuerdo de paz y que ahora buscan esconderse de 
forma cobarde en Venezuela para amenazar a Colombia 
también tenían planes de expansión no lo pudieron hacer 
en Colombia por la actuaciones de nuestra Fuerza Pública 
hoy amenazan a punta de videos desde Venezuela, como 
es el caso de Iván Márquez, Santrich y Romaña.

Por eso, los resultados son contundentes y aquí en 
Colombia la decisión de nuestra Fuerza Pública y del 
Presidente Duque no como por allá en el Palacio de Mira 
Flores combate a todos los grupos armados ilegales de 
forma igual, porque son la misma amenaza regional y en 
eso, está el Clan del Golfo claro que está en Clan del 
Golfo y no permitimos que estén en Catatumbo y no 
vamos a permitir que este en el Urabá Colombiano. El 
año pasado solo para que ustedes lo sepan en el Clan 
del Golfo fueron neutralizado más 1.827 miembros de 
su estructura y en este el trimestre llevamos 1.957 aquí 
combatimos a todos incluyendo al Clan del Golfo que 
también sabemos que es, un símbolo del mal.

Por eso, aquí es claro nuestra Fuerza Pública no ha 
parado la pandemia y tenemos claros quienes son los 
símbolos del mal, entonces, el narcotráfico también 
y esto para responder algunos que se preocupaban por 
el tema del consumo y el reclutamiento de los jóvenes, 
el narcotráfico hoy en Colombia tiene dos caras de la 
misma moneda ese narcotráfico que se exporta, ese 
narcotráfico que busca llegar a Estados Unidos a Europa 
que cruzan con rutas que salen desde Venezuela pasan 
por el Caribe hay que llegar a Estados Unidos tiene una 
segunda cara de la moneda, esa cara de la moneda es 
el microtráfico, microtráfico que hoy afecta de forma 
contundente sobre todo para robarse a una generación de 
jóvenes, este Gobierno el del Presidente Duque, desde un 
inicio en su política de seguridad de convivencia fijo una 
ruta para lograr desmantelar también ese microtráfico 
que en pandemia se agudizo, porque quisieron hacer 
estas organizaciones que son el símbolo del mal y, el 
ejemplo claro es el Clan del Golfo dijo algunos de los 
intervinientes que en los Montes de María no había 
presencia de cultivos ilícitos. Pero sabe qué hace el 
Plan de Golfo de los Montes de María exporta a través 
de la salida al Caribe toda la coca y los resultados de su 
microtráfico recluta jóvenes de los Montes de María, del 
Carmen de Bolívar y de Cartagena para alimentar esos 
grupos que envenenan a nuestros jóvenes con la droga, 
que buscan y los hacen cometer delitos le entregan la 
primera arma blanca para que cometa delitos.

Entonces, frente a ese peligro que es, el microtráfico 
nuestra Fuerza Pública y en particular en estos últimos 
meses hemos desarrollado el Plan 100 contra el 
microtráfico, porque el microtráfico no paro en pandemia, 
se inventó nuevos métodos le llevaba las papeletas 
de droga a la casa a la gente a través de los grupos de 
WhatsApp y porque se seguían parando en los parques de 
nuestras ciudades para envenenar a los jóvenes y seguir 
alimentando el consumo y generando la violencia y la 
criminalidad que busca afectar a los colombianos. Este 
solo trimestre más de 78 ollas de microtráfico han sido 
desmanteladas, más de 1700 capturas realizadas para 
desmantelar esas organizaciones que tienen relación 
con estos símbolos del mal, porque son dos caras de la 
misma moneda que alimentan la criminalidad y no esa 
grande narcoterrorista, sino también la del robo la que 
entrena jóvenes para que roben los celulares en el sistema 
de Transmilenio y luego hagan el cosquilleo que tanto 
le duelen a los ciudadanos que nos ve en esta noche 
cuando se montan en un sistema de transporte público. 
Por supuesto, seguiremos enfrentando esa gran amenaza.

Y, finalmente es importante señalar que una batalla 
que dio nuestra Fuerza Pública con sus 4.000 hombres 
es la batalla para garantizar la salud y la atención a los 
colombianos vimos los colombianos a nuestra policía 
todos los días jugándosela para garantizar la tranquilidad 
y que se cumplieran las normas de bioseguridad, vimos 
a nuestra Fuerza Aérea, vimos a nuestra Armada llevar 
más de 3 millones de mercados durante esta pandemia a 
los diferentes rincones de este país, para poder garantizar 
que esos colombianos que sufrían recibieran de mano un 
soldado, recibieran de la mano de un policía un apoyo 
concreto en atención humanitaria y, ahora lo estamos 
haciendo con la vacunación y allí donde nos requiere el 
Gobierno para llevar una vacuna al Guainía, al Guaviare 
a Caquetá ahí donde se necesita estarán dispuestos más 
de 33.000 hombres de las Fuerza Pública para garantizar 
que las vacunas lleguen a todos los rincones de la patria 
se puedan recuperar la salud y se reactive la economía.

Dimos tres batallas fundamentales en esta pandemia 
y la seguiremos dando con toda contundencia, la batalla 
contra el narcotráfico, la batalla contra los símbolos del 
mal y la batalla contra este virus que estamos seguros que 
como requiere Colombia requiere el concurso de todos 
como lo ha hecho nuestros soldados y policías para avanzar 
en esa dirección y, Presidente, por supuesto, hay zonas de 
Colombia, hay zonas de Colombia que hoy están muy 
afectada por la violencia y los sabemos y somos consiente 
que los colombianos los campesinos que están allí, los 
alcaldes que están allí, los concejales que operan en estas 
zonas tienen grandes preocupaciones porque allí operan 
los símbolos del mal aún hay problemas de seguridad y 
somos conscientes de ellos y, por eso, no descansamos 
todos los días para tranquilizar esa angustia que pueden 
tener los colombianos allí en esta regiones y, por eso, la 
decisión de este Gobierno del Presidente Duque, desde el 
inicio de su Política de Defensa y Seguridad Nacional fue 
instalar la zonas futuro zonas en donde entendemos que 
no solo quiere llegar la Fuerza Pública y no queremos 
solo que lleguen los soldados y los policías y queremos 
que llegue toda la institucionalidad; institucionalidad que 
respeta el acuerdo de paz e institucionalidad que está 
comprometido con la paz con legalidad para llegar a la 
zonas PEDT, 170 municipios PDET hacen parte de esas 
zonas hoy, en la zonas futuros las queremos apoyar con 
seguridad y conque llegue la inversión social. 

Y, si bien señala que han llegado solo 1.000 obras 
PEDT yo quiero decirles un ejemplo Catatumbo 41.000 
hectáreas de coca yo he tenido la fortuna y agradezco a 
Dios la posibilidad que me da servir al país muchas veces 
desde año 2003, vi lo que reclamaban los habitantes de 
Catatumbo, la transversal de Catatumbo la transversal 
que fuera desde Tibú, Astillero, la Gabarra la reclamaban 
todos, se la merecen los campesinos de Catatumbo de 
Tibú de la Gabarra, del Tarra.

 Este año gracias al concurso del Invías, gracias al 
concurso de la Gobernación del Norte de Santander 
gracias a la cooperación internacional inicio la 
construcción por más de 270.000 millones de pesos, 
gracias a los municipios PDET y a la priorización de esa 
hora de resultados concretos del Catatumbo. Así como 
esa obra hay miles de obras que se están haciendo gracias 
al concurso de la vinculación de nuestra Fuerza Pública 
que permite que en esas zonas lleguen la inversión, 
llegue la responsabilidad social y, por puesto, seguiremos 
avanzando claro que falta, por supuesto, que falta porque 
es precisamente en esas zonas donde están los 170 
municipios PDET como son las zonas del Catatumbo, 
como es la zona del Bajo Cauca el Antioqueño el Sur 
de Córdoba, como es, la zona de Nariño con Tumaco, 
como es Arauca en donde hoy enfrentamos los retos más 
grandes de nuestra seguridad; pero por eso estamos aquí 
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porque sabemos que tenemos que hacer más porque los 
colombianos no lo exigen como soldados y policías y, por 
eso, reforzamos las medidas de trabajo allí. 

Este Gobierno encontró una campañas militares y 
policiales porque el fenómeno cambio como algunos 
de aquí señalaron algunos quisieron decir es que la 
política de seguridad venia igual. No señores, la política 
de seguridad del Presidente Duque cambio, porque 
entendió que el fenómeno muto, porque aquí teníamos 
unos grandes grupos carteles de la droga de los 90 que 
amenazaron la institucionalidad a punta de bombas y 
corrupción y luego tuvimos durante el principio de este 
siglo a las FARC y a las Autodefensas que utilizaron 
el narcotráfico y actividades terroristas muchos de 
ellos terminaron los acuerdos de paz muy bien, pero 
el fenómeno muto porque no se acabó. Hoy estas 
cinco organizaciones no funcionan igual funcionan 
con estructuras, muchas veces con definiciones muy 
concretas, con que utilizan las rentas ilegales utiliza la 
minería ilegal, cometen delitos no están uniformados se 
confunden en la población viven en corrimientos por eso 
este Gobierno entendió que el fenómeno muto y monto las 
campañas militares y policiales. Campañas que estaban, 
por supuesto, produciendo resultados las campañas el 
Urabá y Córdoba, la campaña Aquiles en el Bajo Cauca, 
la campaña Atalanta que Cauca y Valle la campaña Atlas 
en Nariño y la campaña Esparta en el Catatumbo.

¿Qué buscamos y que pueden esperar los 
colombianos? que es esfuerzo de esa campañas militares 
y policiales concentre el trabajo conjunto del ejercito 
conjunto con la Fuerza Aérea, conjunto la Armada para 
garantizar el desmantelamiento de esas organizaciones 
y evitar que sigan con las rentas criminales que tanto 
afectan la tranquilidad, que si evite la extorción que hay 
sucede y, por eso, operamos con resultado concretos en 
estas zonas. Este Gobierno entiende que la dinámica de 
seguridad ha cambiado y, por eso, toma decisiones como 
estás para reforzar esa campañas militares y policiales y, 
claro que entendemos que el reto es enorme y este año 
gracias a la decisión de nuestro Comando General de las 
Fuerzas Militares y del Ejercito lanzamos el comando 
contra el narcotráfico y delitos transnacionales, porque 
entendemos que ese narcotráfico que tiene una decisión 
de preservar porque algunos conestan con él, tiene unas 
dimensiones internacionales que sale por pista que están 
en Venezuela, que busca afectar la estabilidad y planear 
ataques terroristas desde allá y, por eso, aquí tenemos un 
ejército que crea un comando especial para concentrarse 
en la desarticulación en esa zonas y en donde esperan 
que hoy están angustiados como esas personas que esos 
colombianos esos campesinos esos líderes sociales que 
viven allí en esa zonas de fronteras.

Y, Presidente para terminar, reclutamientos de niños, 
aquí lo mencionaron y tal vez la apuesta fundamental que 
tenemos que, tener y que nuestros soldados y policías y 
nuestras Fuerza Pública reconoce como el mayor reto de 
esta generación; desafortunadamente hay organizaciones 
hay organizaciones como las FARC, hay organizaciones 
como la disidencias de las FARC que siguieren reclutando, 
como algunos durante la negociación de la Acuerdo de 
Paz le hicieron la vista gorda al tema del reclutamiento y 
hoy no hay ni una sentencia en contra de los reclutadores 
de niños el fenómeno continua. Por eso, el Gobierno del 
Presidente Duque, tiene una decisión contundente de 
rescatar y de preservar la tranquilidad de los jóvenes, para 
que los grupos organizados no lo recluten y a partir de 
prácticas indiscriminadas y deshumanizante los obliguen 
ir a la guerra, para que no los utilicen como escudos y 
manos.

Y, por eso, la decisión del Presidente Duque es 
prevención y ahí está el ICBF operando y trabajando en 
todas las zonas de Colombia, prevención con la Consejería 
de Derechos Humanos, prevención con la Policía de 
Infancia y Adolescencia y, por supuesto, sabemos que 
también hay que actuar para rescatarlos, porque cuando 
la Fuerza Pública tiene directivas especiales para cuando 
encuentra jóvenes los rescaten los pongan a disposición 
del ICBF. Solo en los últimos dos años que es importante 
que los colombianos los sepan que lo sepan claramente 
nuestra Fuerza Pública ha rescatado más de 415 jóvenes 
que estaban en las garras de estos símbolos del mal, 
180 de los residuales; los residuales como han visto que 
aún no hay impunidad como que aún no hay impunidad 
pues, siguen reclutando jóvenes siguen con esa práctica 
sistemática del ELN 149, del Clan del Golfo 42, de los 
Caparros 34 y de los Pelusos 11.

Pero no estando contentos con eso porque sabemos 
que el reto más grande reclutamiento es, que haya 
prevención que los rescatemos, pero sobre todo que hay 
justicia porque para que no vuelva a pasar para que haya 
garantías de no repetición para que esto símbolos del mal 
para que los grupos de microtráfico no los utilicen para 
actividades ilícitas tiene que haber sentencia judiciales. 
Por eso, la semana pasada en conjunto con nuestro 
Ejército Nacional, con nuestra Policía Nacional y el 
acompañamiento del ICBF que siempre está ahí se ha 
lanzado el bloque de búsqueda contra los reclutadores 
de niños. Porque los reclutadores tienen que, saber que 
ante la justicia a tienen que pagar porque es un delito de 
lesa humanidad, este bloque de búsqueda ya estableció 
quienes son los que reclutan no solo los cabecillas como 
Iván Márquez, como Santrich o como Iván Mordisco 
o como Gentil Duarte sino también los que a diario 
reclutan a los jóvenes en las escuelas y en los colegios 
en los internados de Putumayo y Guaviare. Solo el día de 
ayer nuestro Ejército, solo el día de ayer nuestro Ejército 
capturó a María Edith Hurtado, una joven que estaba 
dedicada a reclutar a diario a los jóvenes colombianos 
un reconocimiento a nuestros soldados que si cumplen y 
están avanzo con esa tarea para que esta que recluta los 
jóvenes vaya a la justicia y pague por ese delito de lesa 
humanidad.

Finalmente Presidenta, yo quiero decirle a los 
colombianos que en su Fuerza Pública que en sus 
soldados, en sus policías tienen unos colombianos 
comprometidos con la seguridad, que sabemos que 
hemos avanzado, pero que al país le falta mucho más y, 
por eso, nos verán en el próximo año y medio hasta el 
último día de nuestro Gobierno saliendo a combatir al 
narcotráfico, saliendo a combatir a esos símbolos del mal 
que son los que tienen a Colombia hoy a amedrentados 
en ciertas regiones y los van a ver por ahí en aire, mar 
y tierra sin tregua defendiendo a los colombianos, sin 
tregua luchando contra esos símbolos que tanto daño 
han generado a Colombia, que tenga la tranquilidad 
del campesino, que tenga la tranquilidad el sindicalista, 
que tenga la tranquilidad el líder social que no vamos 
a descansar hasta que se recupere la seguridad en todas 
las zonas y los rincones de esta patria, muchas gracias 
Presidenta.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación 
quien preside la sesión honorable Senadora Griselda 
Lobo Silva, manifiesta:

Muchas gracias señor Ministro y sí Presidenta señor 
Ministro muchas gracias por su intervención, el Senador 
Pablo Catatumbo pide una interpelación a la intervención 
del señor Ministro del Interior por una afirmación hacia 
el Partido. Pide una réplica a la intervención del señor 
Ministro del Interior por una afirmación hacia Partidos 



Página 44 Martes, 14 de septiembre de 2021 Gaceta del Congreso  1201

Comunes, honorable Senador tiene usted la palabra Pablo 
Catatumbo.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Pablo Catatumbo Torres Victoria.

Palabras del honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria:

Gracias muchas gracias, señora Presidente, el Senador 
Benedetti, primero que todo yo quiero reconocer en tono 
respetuoso en el que se nos ha respondido por parte de los 
funcionarios del Gobierno nuestras críticas, inquietudes, 
opiniones que hemos manifestado en este debate, 
pero tengo que decir que no comparto algunas de las 
apreciaciones y respuestas que hemos recibido, al señor 
Ministro de Gobierno quiero decirle ante esta Plenaria 
ante el país y ante el mundo tengo que, mencionar y que 
me firmamos la paz para poner fin a una guerra muy 
larga, muy cruel más de 53 años, es preciso que cuando 
se refiera a nosotros se refiera a nosotros se mencione que 
el nombre de nuestro Partido es, Comunes.

Se ha mencionado con insistencia por parte del 
Ministro de Defensa y del Ministro de Gobierno sobre 
cifras de reducción de asesinatos, yo quiero recordarles 
que los muertos son personas de carne y hueso los líderes 
sociales, los exfirmantes y los excombatientes asesinados 
que firmaron el acuerdo de paz son personas de carne y 
hueso que nos duelen y, yo me pregunto qué pasaría si los 
muertos fueran ganaderos, empresarios o integrantes de 
las clases altas, es que el reclamo que venimos haciendo 
es que al Gobierno no le duelen las muertes de las 
gentes de a pie es que, no se puede manejar este tema 
con simples cifras frías, vacías se trata de personas de 
campesinos de viudas, de huérfanos de casos dolorosos 
como del que ocurrió en Miranda donde nos asesinaron 
a unos ex combatiente a hachazos, entonces, el éxito de 
una política de seguridad nos ha dicho el señor Ministro 
de Defensa radica en el respeto a la vida, pues, eso es, lo 
que no se está haciendo. 

En Colombia no se respeta el derecho a la vida y esa 
es, nuestra critica esa es la razón de este debate o una de 
las razones no obstante quiero ratificar ante esta Plenaria 
y ante la falta de garantías del actual Gobierno para la 
implementación del acuerdo final así para preservar 
la vida de los colombianos no debemos desfallecer, 
debemos seguir batallando para conseguir la paz, la 
paz en los territorios rurales y urbanos que viven en 
situaciones muy complejas como Bancada Alternativa 
y desde la Comisión de Paz del Senado hemos venido 
abordando con muchísima preocupación, pero también 
con muchísimo compromiso esta problemática y con esto 
termino y muchísimas gracias señora Presidenta.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Superintendente de Salud, doctor Fabio Aristizábal 
Ángel.

Palabras del señor Superintendente de Salud, doctor 
Fabio Aristizábal Ángel.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Superintendente de Salud, doctor 
Fabio Aristizábal Ángel:

Señora Presidenta buenas noches, un saludo muy 
especial a usted y a la Mesa Directiva a todos los 
Senadores citantes a los Senadores que están presentes 
y de manera virtual a mis compañeros de Gobierno, a 
los Ministros de Defensa de Gobierno y de Salud a los 
comandantes y a todos los invitados. 

Unirme señora Presidenta a las voces de aliento con 
el Senador Eduardo Enríquez Maya, esperando que se 

recupere pronto quisiera pedirle señora Presidenta si me 
permite compartir una presentación que voy hacer muy 
corta, muy concisa el cuestionario mío era un cuestionario 
de solo cinco preguntas y quisiera hacer una presentación 
para poner en contexto las actuaciones que ha hecho la 
Superintendencia Nacional de Salud, entonces, si me lo 
permite podría ser ya la presentación.

Muchas gracias entonces, voy a hacer un análisis rápido 
de las actuaciones de la Superintendencia Nacional de 
Salud basados en 4 ejes principales que tienen que ver con 
prestación de servicio, lo que hemos hecho con el talento 
humano, algunas actuaciones con el flujo de recursos 
de todo el sistema y lo que hemos hecho con algunas 
instituciones intervenidas y algunas intervenciones sobre 
nuestros vigilados. Hablando del primer eje de prestación 
de servicios la Superintendencia ya ha realizado durante 
la pandemia 114 meses de seguimiento a entidades 
territoriales; estas mesas básicamente son para hacer una 
verificación de la conformación de red de Covid-19 en 
cada territorio y cómo está el funcionamiento del proceso 
de referencia y contrarreferencia.

Segundo, el seguimiento a la implementación de 
la Resolución 521 del 2020. Que lo que tiene que ver 
con toda la contratación del Plan de Salud Pública y las 
intervenciones colectivas en los entes territoriales. 

Y como tercer argumento. El seguimiento a los centros 
reguladores de urgencias y emergencias y los pagos que 
se han realizado, en este mismo orden hemos hecho 
10 meses de seguimiento con entidades territoriales en 
donde hemos verificado cómo ha sido la ejecución de los 
recursos del Plan de Intervenciones Colectivas revisando 
básicamente 3 puntos importantes el seguimiento a la 
política del Plan Territorial de Salud y el Plan de Acción, 
la estrategia para darle el cumplimiento a lo establecido 
por el Ministerio de Salud y la implementación de las 
entidades territoriales para que ejecuten con oportuna y 
adecuadamente todos los recursos destinados a los Planes 
de Intervención Colectiva.

Ustedes han visto que lo separamos por grupos de 
acuerdo a la priorización y fuimos atendiendo poco a 
poco a estos grupos. También, en el momento en que 
se dieron los lineamientos por parte del Gobierno de 
la Resolución 521 la Circular 5 del 2020, empezamos 
hacerle seguimiento Senadores a las líneas telefónicas 
que tenían que adaptar las EPS a los portales web, a 
los requerimientos a las EAPB las Entidades del Plan 
de Beneficios, son 96 requerimientos que originaron, 
también 21 mesas de trabajo con EPS que nos permitieron 
formular unos planes de mejoramiento y de calidad en la 
atención esto lo tuvimos que hacer de manera inmediata, 
dado que el Gobierno empezó a dar unas instrucciones 
distintas sobre nuestros vigilados.

La Superintendencia también se tuvo que fortalecer, 
nosotros tuvimos que abrir, uno, canales de atención 
más de 360 de agentes en frente de atención, habilitamos 
canales telefónicos, habilitamos nuestro chat habilitamos 
varios mecanismos para que los usuarios se pudieran 
contactar con la Superintendencia, de eso les quiero 
contar que en pandemia hemos tenido 2 billones 443 
mil 258 atenciones de esas solamente es un millón 
499 mil personas o de esas un millón 499 llaman a la 
Superintendencia a pedir información. A pesar de que 
habíamos habilitado dos canales específicos la opción 6 
que era para Covid y la opción 7 que es para vacunación. 
De esto resaltar que 943 mil personas realmente pusieron 
una petición, una queja, un reclamo de esas nos preocupa 
o nosotros le ponemos mucho énfasis a las que tienen 
que ver con el adulto mayor 286mil 661, 86 mil 281 
pacientes con alto costo y de Coronavirus puntualmente 
son 102 mil 660, importante resaltar que esas el 99% 



Gaceta del Congreso  1201 Martes, 14 de septiembre de 2021 Página 45

está cerrada específicamente las que hacen parte del 
grupo SIS, nosotros en la Superintendencia tenemos 
unas catalogadas las soluciones inmediatas en salud de 
aquellos pacientes que están comprometiendo su vida lo 
importante que ya se cerró el 99% de ellas.

En cuanto a PQR específicas, tuvimos 31mil 83 que 
tienen que ver o están relacionados con servicios que no 
hacen parte del Plan de Beneficios de las cuales 13mil 
185 fueron objeto de requerimiento de información a las 
entidades administradoras de plan de beneficios y 1.435 
se les dio traslado para viabilidad de una posible apertura 
investigación a la delegada de procesos administrativos.

Hicimos 13 diálogos virtuales en algunas regionales, 
desafortunadamente señora Presidenta, nosotros 
veníamos haciendo presencia en todos los territorios 
haciendo diálogos con la comunidad y solucionando 
en el terreno las necesidades de la población, tuvimos 
que, empezar hacerlo de manera virtual cuando llegó la 
pandemia. 

En cuanto a prestación de servicios también algunas 
decisiones que tuvimos que tomar contra IPS y EPS 
medidas cautelares tuvimos que sacar 15 medidas o 
hemos sacado 15 medidas cautelares contra 10 EPS, 
hemos hecho apertura de investigación a 6 EPS y 
pusimos medidas cautelares también a dos IPS por no 
cumplimiento inmediato de las órdenes; recordemos 
que las medidas cautelares son órdenes de inmediato 
cumplimiento que la Superintendencia Nacional de Salud 
sana.

También, decisiones contra las EPS en plena 
pandemia, tuvimos que ordenar la liquidación de la EPS 
Barrios Unidos de Quibdó Ambuq, la EPS de la Caja de 
Compensación de Cundinamarca (Comfacundi) y la EPS 
de la Caja de Compensación Familiar de Cartagena Comfa 
- Cartagena, son 3 EPS que se ordenó su liquidación a dos 
EPS dos revocadoras parciales que fueron para Medimás 
en 12 departamentos y recordarán ustedes con la Ley 
1949 que fortalecimos después de la salud ya proferimos 
4 mil 501 sentencias protegiendo los derechos de los 
usuarios, pero también protegiendo el Sistema de Salud. 
La Resolución 521 del 2020, también nos obligó a que 
le hiciéramos el seguimiento a la atención en casa a la 
entrega de medicamentos y sobre todo también a los 
laboratorios.

Aquí se originaron solicitudes de ajuste a su modelo 
de atención a 10 EPS y se generaron alertas también 
de contratación para atención a la población de riesgos 
a 10 EPS, se originaron también 49 comunicados a las 
entidades, a las entidades administradoras de planes de 
beneficios solicitando que fueran ajustando el proceso y 
el procedimiento para garantizar el cumplimiento de la 
Resolución 521. Básicamente mantener la población en 
su casa ameritaba que las EPS y las entidades territoriales 
hicieran un esfuerzo adicional para que se cumpliera con 
lo ordenado por el Ministerio de Salud. 

73 entidades fueron visitadas por nosotros, visitamos 
básicamente, las Unidades de Cuidados Intensivos los 
centros regulares de emergencia de acuerdo a la circular 
12 aquí están los departamentos en donde hicimos 
las visitas, aquí es importante resaltar el resultado, 
básicamente encontramos que el 4% de los pacientes 
hospitalizados en estas unidades de cuidados intensivos, 
pues, no cumplían con los criterios y ahí está el balance 
ustedes lo pueden ver de los resultados que tuvimos en 
esas visitas que hicimos por todo el país.

También, tenemos un compromiso muy grande 
cuando arrancó la pandemia se generó mucha angustia 
y tuvimos que hacer el seguimiento a los pagos de la 
nómina y a la disponibilidad de elementos de protección 
personal, visitamos 52 IPS 12 requerimientos que se 

dirigieron a representantes legales de IPS que ya están 
en evaluación de su respuesta, tuvimos 14 hallazgos de 
los que ya dimos traslados, aperturas a investigaciones 
administrativas y sancionatorias. No olvidemos y 
recordemos que la responsabilidades de la entrega de 
los elementos de protección, a pesar de los lineamientos 
que habían dado por parte de las ARL seguían estando en 
cabeza de las IPS de los representantes legales de las IPS, 
eso nos permitió ese estudio y estas visitas a estas 52 en 
12 ciudades establecer cuál era el estimado de necesidad 
de elementos de protección por mes, que le sirvió mucho 
al Ministerio de Salud para la compra de adquisición 
de elementos de protección que la cifra resultante de la 
Superintendencia Nacional de Salud fue de 63 millones 
308 mil 658 elementos de protección mensual. 

Algo muy importante que ha generado mucha angustia 
tiene que ver con el flujo de recursos financieros una tarea 
ardua que hemos implementado en la Superintendencia, 
importante recordarle al país a todos los colombianos 
y a ustedes honorables Senadores, que sacamos una 
herramienta muy importante el súper radar que le permite 
a cualquier entidad a cualquier vigilado verificar ¿cómo 
están siendo sus giros?, ¿quién le ha girado? ¿cuánto le 
ha girado? los recursos disponibles que hemos tenido 
de enero a diciembre a 2020 son de 55. 2 Billones, 
distribuidos en UPC y cuota moderadora girados son 
49 millones en presupuesto máximos, es decir, techos 
de la UPC se giraron 4 billones de pesos y en compra 
de cartera y giro de no UPC cuando todavía había giros 
pendientes 2.2 billones de pesos, el uso de estos recursos 
está en el aumento a las inversiones en 4.2 billones de 
pesos. Quiero aclararle que aumento de las inversiones 
no quiere decir que las inversiones que las EPS o las 
entidades hayan hechos adquisiciones o hayan comprado 
cosas no simplemente ese aumento de inversiones se 
encuentra en depósitos a la vista en cuentas de ahorro 
que son los recursos que después se vuelven del pasivo 
que tienen las EPS para responder por la reserva técnica 
identificada de cada una de la EPS.

Y el pago a proveedores ustedes pueden ver ahí es 51 
millones de pesos distribuidos en 31 millones pesos a IPS 
privadas, 9.2 billones a IPS públicas y otros probadores 
en los que destacamos medicamentos, dispositivos 
médicos he hay 11.3 billones de pesos para un total de 
56 millones, la diferencia que ustedes observan ahí es 
por qué, porque hay rendimientos de algunas de las EPS 
que pueden generar unos de los recursos adicionales que 
no necesariamente hayan sido por transferencias de la 
Nación.

Aquí pueden ver en esta diapositiva cómo se ha ido 
el giro 31 IPS que tienen cede en varios departamentos 
tienen un giro de 12 millones de pesos a el 11% está en 
IPS de Bogotá, el 11.1 IPS de Antioquia, el 8.6 IPS del 
Valle del Cauca y así sucesivamente está la distribución 
de los recursos que sean Giraldo por parte de la Nación.

Una tarea muy importante que hemos entendido, 
nosotros, que la emprendimos por orden e instrucciones 
del Presidente de la República era darle también oxígeno 
al sistema desde la Superintendencia Nacional de 
Salud, nosotros con dos mecanismos que tenemos en 
la Superintendencia, las mesas de flujo de recursos y 
las jornadas de conciliación hemos logrado recuperarle 
al sistema 2.2 billones de pesos, 1.1, a través de las 
mesas de flujo de recursos y 1.1 billones a través de las 
mesas de jornadas de conciliación, desafortunadamente 
la pandemia nos obligó a que hiciéramos estas mesas, 
también de manera virtual, pero las hemos seguido 
haciendo para ayudar un poco también a la red pública 
y a la red privada del país, hay tenemos un total de 918 
mil millones de pesos que hemos podido hacer durante la 
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pandemia, esas tenemos restadas las mesas de flujo 411 
mil en audiencias virtuales y presenciales de conciliación 
230 mil y en desistimientos tenemos 276 mil millones 
de pesos. Estos desistimientos se originan cuando ya 
se ponen de acuerdo antes de que llegue la jornada de 
conciliación de la Superintendencia Nacional de Salud.

Otro reto importante que teníamos, era ayudarle a las 
instituciones que tenemos intervenidas cuando empezó 
la pandemia teníamos 137 de unidades de cuidados 
intensivos en las instituciones intervenidas y teníamos 
pasamos ampliamos a 282 camas para un total de 443 
camas de unidades de cuidados intensivos que están 
funcionando, una inversión de 10 mil 968 millones 
y tenemos 165 más proyectadas en ampliación. En 
unidades de cuidados intermedios arrancamos con 149 y 
458 de aislamiento totalmente nuevas para un total de 607 
camas de cuidados intermedios y camas de aislamiento 
y tenemos también un proyecto de ampliar 192 camas 
adicionales en las instituciones que tenemos intervenidas.

Recordarles que estas instituciones ya les hemos 
generado 103 mil 409 millones con recursos del 
FONSAES de los cuales para las deudas al personal 
son 54 mil millones de pesos, con toda la ayuda que nos 
ha dado el Ministerio de Salud para estas instituciones 
intervenidas de las cuales ya se han ejecutado 75 mil 
millones de pesos, más o menos en 73%.

Otras actuaciones que me preguntaba el doctor Juan 
Luis Castro en las preguntas cuáles son las sanciones 
ya tenemos 978 multas por 146 mil millones de pesos, 
rescatar que con la Ley 1949 ya tenemos 27 sanciones a 
IPS por 16 mil millones, 3 IPS por más de 1mil millones 
de pesos, 13 a personas naturales que es una de las metas 
que tenemos empezar a caerles a los responsables y no 
a las entidades hay tenemos 283 millones de pesos para 
un total de 49 sanciones por un total de 21 un mil 225 
millones de pesos.

Otras actuaciones o investigaciones que tenemos en 
curso son 613 de las cuales son 206 a prestadores de 
servicios de salud 141 por incumplimiento en el flujo de 
los recursos y 266 que tienen que ver con reportes de 
información, de estas son 56 de esas 285 son 56 a EPS 
155 a personas naturales ya en investigación, 25 entidades 
departamentales, 23 entidades distritales y 24 IPS.

Sabemos la angustia que ha generado la pandemia y 
para nosotros también ha sido un reto enorme, pero yo 
quisiera compartirles un poco esto, está gráfica que era, 
esto era lo que vivíamos hace un año miren como hemos 
evolucionado pasamos de 443 mil consultas teleconsultas 
a llegar a tener más de 4 millones tenemos un pico de 
4.2 millones teleconsultas, en atenciones domiciliarias 
hacíamos 176 mil en marzo el año pasado y llegamos 
a tener casi un 1 millón en abril del año pasado por un 
promedio en enero de 559 mil, hacíamos 31 mil pruebas 
en todo el mes de marzo y hoy estamos haciendo en 
marzo de 2021, 436 mil y llegamos a tener meses de más 
900 mil. 

Algo muy importante cuántas fórmulas entregábamos 
a domicilio entregábamos 211 mil fórmulas completas y 
en marzo entregamos 1.4 millones lo que dijo el Ministro 
pasamos de 5 mil 346 unidades de cuidados intensivos 
a más de 12 mil. Yo, creo que estos son los retos que 
ha tenido que asumir el país en cuanto a los canales de 
atención ya tenemos 988 para atención Covid, que es, 
son canales no presenciales, y 189 para atención no 
Covid y en canales virtuales los que son chat, correos 
y redes tenemos 340 canales para Covid y 501 un canal 
no Covid, esto lo hemos hecho con el esfuerzo de las 
entidades territoriales de las EPS y de la IPS.

En cuanto a la inspección, vigilancia y control 
ya entrando al Plan de Vacunación puntualmente, el 

Presidente nos pidió un esfuerzo adicional, por eso, 
tuvimos que crear un grupo élite de manera inmediata, 
conformado por más de 80 profesionales de la 
Superintendencia Nacional de Salud que sean desplazado 
por todo el país, ya prácticamente le dimos la vuelta a 
Colombia visitamos 37 entidades territoriales, 31 EPS con 
71 sedes, 68 IPS que generaron 1205 alertas, y quiero ser 
muy claro en esto, son alertas preventivas porque lo que 
hicimos porque la Superintendencia fuera a visitar estas 
entidades, estos vigilados, para que estuvieran haciendo 
el alistamiento puntual del Plan Nacional de Vacunación, 
ya vamos a iniciar el segundo ciclo de visitas en donde 
vamos a verificar que se estén tomando las acciones y los 
planes de mejoras bajos, en todas las alertas que nosotros 
encontramos.

Sabemos también tenemos que hacer funciones 
de inspección, vigilancia todo el Plan de Vacunación 
hoy tenemos bajo la lupa 85 casos, tenemos ya 65 en 
seguimiento que están en curso, tenemos ya 12 cerradas 
que no ameritaron investigación, básicamente fue por 
las pérdidas de unas vacunas que cuando hicimos la 
investigación no salió que hubiera pérdidas de vacunas, 
ya aquí hicimos el traslado a dos de estos procesos a las 
entidades de control y al área de procesos administrativos, 
tenemos cuatro que están en pendiente de actuaciones, 
ya hicimos 110 requerimientos dos instrucciones en 
entidades territoriales en entidades de planes de beneficios 
en este momento hicimos 9 visitas. 

Una cosa muy importante que nos enorgullece nos 
da mucho orgullo contar y que es, lo hicimos, lo hemos 
hecho con mucho cariño fue el proyecto en Misión 
Colombia recordarán ustedes de que Misión Colombia 
nace cuando tuvimos el pico en el Amazonas desplazamos 
un equipo de voluntarios que llegó a reforzar el hospital 
cuando lo intervenimos San Rafael, en Leticia y nos 
permitió atender todo el pico hoy, ayer es equipo de 
misión Colombia llegó a Antioquia para ayudar a atender 
el pico se trasladaron, en el hospital de la María, en donde 
ya les entregaron 20 camas, pero ese equipo de Misión 
Colombia ya ha estado en el Amazonas, en Chocó, en 
Atlántico, en el Valle del Cauca en Córdoba, en Bogotá 
atendiendo la pandemia. (cortan sonido).

Señora Presidenta, yo acá termino mi presentación, 
yo solamente tenía 5 preguntas que tenían que ver con las 
actuaciones de las Superintendencia Nacional de Salud y 
este es un resumen de las 5 preguntas. De igual manera 
le enviamos unas respuestas totalmente detalladas al 
formulario de preguntas que hizo el honorable Senador 
Lara, de la República. Muchas gracias señora Presidenta 
y a todos los Senadores citantes, que tengan una feliz 
noche.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación 
quien preside la sesión honorable Senadora Griselda 
Lobo Silva, manifiesta:

Muchas gracias doctor Fernando por su intervención, 
hemos terminado entonces con las intervenciones de 
los funcionarios de las instituciones, damos paso a la 
intervención por voceros de partido.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Aydeé Lizarazo Cubillos, vocera del 
Partido MIRA. 

Palabras de la honorable Senadora Aydeé Lizarazo 
Cubillos.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Aydeé Lizarazo 
Cubillos:

Muchas gracias, buenas noches Presidenta saludo 
cordial para usted, para todos los honorables Senadores y 
antes de hacer la intervención en nombre de la bancada del 
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Partido MIRA, quiero expresar nuestra solidaridad con el 
honorable Senador Eduardo Enríquez Maya y su familia 
en este momento difícil de su vida, a causa precisamente 
de esta pandemia por el Covid-19 y estamos pidiendo 
orándole a Dios para que lo ayude a salir adelante en esta 
situación y, poder tenerlo pronto con nosotros acá en este 
recinto en la plenaria del Senado.

Ya en segundo lugar frente al tema que nos ocupa ahí 
en este debate de control político, yo quiero manifestar 
en nombre del partido MIRA, que de verdad ha sido un 
año difícil, ha sido un año que la humanidad, en el mundo 
entero ha afrontado, o hemos empezado a afrontar, en ese 
reto que nos dimos a la tarea, un reto sin precedentes, como 
es una pandemia, que hizo tomar decisiones complejas, 
imagino yo en todos los Gobiernos del mundo entero y 
para el caso nuestro en Colombia no fue la excepción. 
Fueron situaciones muy o han sido decisiones muy 
complejas que se han asumido con riesgos en materia 
económica, pero todo ello para poder así salvaguardar la 
vida de las personas en medio, en medio de esta pandemia 
con estrategias como el confinamiento entre otros.

Esto obligó, claro está, a reconfigurar toda la 
cotidianidad en los hogares colombianos, en los empleos 
y hasta nos llevó a reflexionar sobre los temas más 
transcendentales del ser humano y aquí reconocimos 
nuestra fragilidad, pero también en medio de las 
dificultades hemos atravesado o hemos afrontado esto 
con mucha resiliencia y siempre con esa esperanza puesta 
en Dios de que esto pronto pasará.

Quiero expresarles que desde la banca del partido 
MIRA en el Congreso y en los territorios nos hemos 
puesto esa camiseta de ayuda, siempre hemos estado en 
modo ayuda para acompañar de manera asertiva pues 
las distintas estrategias en materia de prevención, de 
atención y de mitigación por el Covid-19.

Y yo quiero hoy saludar muy especialmente al 
Ministro de Salud, porque en medio de toda esta situación 
difícil usted llegó en un momento complicado, asumió el 
ministerio y se echó al hombro esa responsabilidad todo 
el Gobierno nacional, desde el Ministerio del Interior 
igualmente saludo especial para el Ministro Palacio, 
desde el Ministerio de Defensa claro está porque esto 
fue articulado con toda la Fuerza Pública, con todos los 
organismos de seguridad en nuestro país y ha sido un 
trabajo en equipo; obviamente liderado por el Presidente 
de la República, para generar esas propuestas y hacerle 
frente a todos esos impactos socioeconómicos que 
hemos tenido y que gracias a ese trabajo en equipo con 
el Congreso de la República, el Gobierno nacional, 
Organismos Internacionales, el sector privado y los 
entes territoriales poco a poco hemos aprendido como 
hacerle frente a esta etapa, y buscar así reducir la 
potencial mortalidad y entre otros, hemos logrado ese 
robustecimiento del sistema de salud que ha sido un gran 
logro en medio de esta emergencia.

Y en este contexto, cuando llegó el momento de 
hablar de vacunación allí nos dimos a la tarea también 
como partido y como una premisa que la vacuna fuera 
de un acceso universal, gratuita y voluntaria y esa tarea 
o eso lo dimos desde la misma Comisión Séptima de 
Senado desde la cual hago parte y cuando ya el proyecto 
de ley llegó a plenaria de Senado, allí también estuvimos 
allí defendiendo para que se declarara de interés general 
la vacunación o la inmunización de toda la población 
colombiana contra el Covid-19. 

Entonces, han sido logros que se han alcanzado en 
medio de la emergencia y esto ha permitido que, bajo ese 
liderazgo del Gobierno nacional en los 32 departamentos 
del país, pues se haya avanzado en esa inmunización 
empezando por ese personal de primera línea, de esos 

héroes como los hemos llamado, esos trabajadores de la 
Salud y también nuestros adultos mayores en la fase que 
vamos hoy mayores a 70 años. Y es así como la protección 
especial de poblaciones también se ha visto frente a 
esas cepas agresivas como es el caso del Amazonas, allí 
también se ha visto entonces ese liderazgo y ese accionar 
oportuno.

Así también yo quiero o queremos como partido, 
reconocer ese trabajo que desde el Gobierno nacional, 
desde ese Ministerio de Salud que en plazos muy cortos 
ha logrado tener una colaboración intersectorial y que 
ha logrado convocar no solamente a los agentes de 
salud sino que también ha otros sectores como el sector 
de educación, desde el Ministerio de Trabajo, desde el 
Ministerio del Interior con las diferentes comunidades 
para así poder actualizar los datos de las personas y 
llegar así a cada rincón de Colombia y concordamos en 
que esto debe ser un proceso organizado en el que debe 
usarse de manera eficiente y segura los recursos que se 
han dispuesto para afrontar esta emergencia.

Debo señalar también, que desde el partido MIRA, 
hemos tenido un gran compromiso y es por ello que 
nuestro desempeño activo antes y durante la pandemia a 
través de propuestas hemos buscado generar medidas para 
poder así proteger la vida y activar también mecanismos 
de fortalecimiento del sistema de salud y entre otro, 
también para alivianar el bolsillo de los colombianos y 
generar, pues condiciones para que tanto empleadores, 
como empleados pues pudieran continuar en su actividad 
económica y así poder generar ingresos para las familias 
colombianas. Esos aportes que se hicieron cuando 
se estuvieron expidiendo los Decretos, allí se estuvo 
evidenciando ese trabajo articulado.

Entonces conocedores, Presidenta, que una pandemia 
llama a la solidaridad de todos y que en el ejercicio de lo 
público y en nuestra responsabilidad que nos asiste como 
Congresistas, consideramos que el accionar debía llegar a 
los territorios y de esta forma hemos venido promoviendo 
unos foros, foros virtuales y en ese sentido llegamos con 
el Ministerio de Salud a los territorios donde le dimos 
a conocer ampliamente el Plan Nacional de Vacunación 
contra el Covid-19, llevamos a cabo foros virtuales donde 
hoy nos sentimos muy contentos de ver cómo también 
hemos contribuido a masificar la información.

Además, hemos apoyado también la fase de la 
reactivación económica que ahora atravesamos, 
hemos liderado foros en el tema de conectividad con 
el acompañamiento del Ministerio de las TIC, temas 
de emprendimiento, juntas de acción comunal con la 
participación del Ministerio del Interior, y particularmente 
en este sentido debe señalar que ese foro que realizamos 
con juntas de acción comunal. (cortan sonido).

Conocimos de primera mano que el Gobierno 
nacional continúa brindando esas oportunidades para 
generar condiciones propicias para, para consolidar 
esa convivencia con respeto que tanto queremos en 
los territorios. Hemos venido avanzando también 
en socializar todo el tema de ayudas en los bancos de 
acciones comunales con el Ministerio del Interior, pero, 
además de ello, proponemos. 

Y quiero cerrar mi intervención Presidenta, con 
unas iniciativas que hoy están haciendo carrera en el 
Congreso de la República por esos somos propositivos y 
es que tenemos un proyecto de ley que busca fortalecer 
al pequeño empresario y emprendedores en aquellos 
territorios apartados, en los territorios de los municipios 
PDET, darle continuidad a otro proyecto que es buscar 
la continuidad en la protección en materia de salud a las 
personas que queden cesantes laboralmente en cualquier 
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época, no solamente en la emergencia si no en cualquier 
época.

Un tercer proyecto que busca fortalecer el empleo 
juvenil, sabemos que la pandemia ha afectado 
grandemente el empleo joven por eso este proyecto busca 
crear unas condiciones tributarias favorables. (cortan 
sonido).

Y finalmente, un proyecto que viene liderando mi 
compañera de bancada la Senadora Ana Paola Agudelo, 
en la Comisión Segunda y es el que busca exonerar del 
pago de la cuota de compensación militar a aquellos 
jóvenes hombres que en medio de la pandemia han 
perdido a uno de sus padres, sea el padre o sea la madre y 
allí llamamos la atención precisamente del Ministerio de 
Defensa para coadyuvar para que este proyecto sea una 
realidad y sea Ley de la República. Con esto termino mi 
intervención, señora Presidenta, muchísimas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Jorge Enrique Robledo Castilla, 
vocero del Partido Polo Democrático Alternativo.

Palabras del honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castilla.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jorge Enrique Robledo 
Castilla:

Muchas gracias señora Presidenta. Voy a hacer un 
comentario sobre el tema de la Reforma Tributaria 
porque la idea es pues mirar distintos aspectos además de 
los que ya se han tratado. Pues empezar por señalar esto, 
la Reforma Tributaria que el Gobierno está planteando, 
ese debate empezó supremamente mal, yo diría que es 
imposible que lo hubiera empezado el Presidente Duque 
de una peor manera como lo empezó. Porque lo empieza 
señalando que su Reforma Tributaria no es una Reforma 
Tributaria, realmente es ofensivo, es indignante que un 
Presidente de la República de Colombia se atreva a faltar 
a la verdad de una manera tan grave y como esa, porque 
es evidente que es una Reforma Tributaria, las reformas 
que se hacen para modificar los impuestos se llaman 
Reformas Tributarias y si es para aumentar los impuestos 
se llaman Reformas Tributarias, aquí y en cualquier sitio 
del mundo.

Entonces el Presidente de la República de Colombia 
le está enviando pésimo mensaje a los colombianos, es 
el mensaje de que no importa falsificar, engañar, enredar, 
mentir es el mensaje de que ese vivo paga, rechazo 
enfáticamente esa actitud del Presidente de la República. 
Él tiene que dar ejemplo de rectitud a los colombianos, 
no puede seguir destruyendo la moral de este país con ese 
tipo de conductas.

Al mismo tiempo, le hago un llamado cordial a los 
medios de comunicación, pero se los hago, señalándoles 
que no deben amplificar la mentira del jefe del Estado 
porque aquí todos sabemos, lo sé yo, lo sabe el Presidente 
de la República, lo sabemos todos los Senadores que 
estamos esta noche aquí y los saben los medios de 
comunicación que eso se llama una Reforma Tributaria 
así el Gobierno nacional y el Ministro de Hacienda 
que es otro avivato esté manipulando las cosas de esta 
manera. Cómo resulta ser de cierto en este trámite al que 
estamos empezando, que porque entre otras cosas todavía 
no nos dicen en qué consiste, en eso también hay una 
gran manipulación, al país llevan semanas fatigándolo 
con este tema de la Reforma Tributaria sin que nos digan 
con precisión de que se trata, se filtra información, unas 
las aceptan, otras las niegan, absolutamente inaceptable 
también en ese sentido el procedimiento al que estamos 
asistiendo.

A mí me recuerda una frase que siempre digo en las 
Reformas Tributarias recordando al señor Colbert, un 
Ministro de un rey de Francia de Luis XIV, que decía que 
una Reforma Tributaria es el arte de desplumar al ganso 
sin que chille demasiado, o sea, la Reforma Tributaria 
de los reyes era el arte de sacarle la plata del bolsillo a 
los pobres, pero haciendo con las cosas, con la suficiente 
astucia para que no chillara el ganso demasiado, 
desplumándolo, pero desplumándolo efectivamente que 
es lo que están haciendo.

¿Qué sabemos hasta hoy?, de acuerdo con unos 
informes que reseñó la prensa que el Presidente le 
había dicho a una parte de los sectores económicos del 
país que se trata de una reforma que va a recaudar 25.4 
billones de pesos, o sea, millones de millones de pesos. 
Sin embargo, el doctor Aurelio Suárez que es analista y 
conocedor de estas cosas, dice que ahí están faltando 4 
billones de pesos más de otros impuestos indirectos que 
hacen parte también del fenómeno y están como ocultos 
en una cosa que llaman externalidades ambientales. O 
sea, eso que han dado a llamar impuestos verdes que 
lo de verde no es más que un barniz que le echan a un 
impuesto indirecto, a un impuesto retardatario. Estamos 
hablando de un impuesto que grava el consumo de la 
electricidad, que incluye por supuesto la electricidad de 
los pobres y de las clases medias de Colombia. Que grava 
también todo tipo de vehículos, también con la fórmula 
de golpear principalmente a los sectores populares y a las 
clases medias. O sea, que podemos estar asistiendo a una 
reforma tributaria del orden de 30 billones de pesos.

Pero bueno, si nos quedamos en la cifra de los 25.4 de 
dónde va a salir esa plata de acuerdo con la información 
que se ha filtrado, a través de los medios de comunicación; 
entonces dice que la primera parte de ese recaudo van 
a ser 10 y medio millones de millones de pesos, 10 y 
medio millones de pesos en incrementos de uno u otro 
tipo porque eso puede asumir otras distintas formas del 
IVA, el impuesto al valor agregado, que es un impuesto 
reaccionario por definición, por definición. Porque 
bien lo explicaba el exministro Conservador Fernando 
Londoño Londoño hace muchos años, sí el padre de 
Fernando Londoño, decía que esos impuestos indirectos 
son inicuos y detestables, lo estoy citando entre comillas. 
Inicuos y detestables, porque caen con la misma fuerza 
sobre quien tiene mucho que sobre quien no tiene nada y 
eso es lo que van a reajustar con el impuesto por ejemplo 
aumentándole los impuestos a los alimentos de uno u otro 
tipo, no han definido con precisión, pero de eso se trata. 
Todo aumento de los impuestos indirectos que el IVA es 
uno de ellos, es un impuesto inicuo y detestable como 
bien lo calificara ese Ministro Conservador hace tantos 
años.

Otra parte del impuesto que se va a incrementar, es 
un impuesto que tiene que ver con el impuesto de renta, 
dirigido principalmente a las clases medias. El anterior el 
del IVA lo pagan sectores populares, pobres mejor y clase 
media y ahora viene uno que son 16.8 billones de pesos 
casi todo pagado por clases medias; porque que es lo que 
van a hacer, van a hacer lo que llaman los especialistas 
la ampliación de la base tributaria, que no es otra cosa 
que coger con impuesto de renta los salarios desde más 
abajo, desde niveles inferiores lo que hace que millones 
de compatriotas más tengan que pagar impuestos, pero 
esos son compatriotas que no son ningunos adinerados, 
ningunos superricos, eso es una mentira presentarlos 
así, gente del orden de ingresos de 2 millones de pesos 
mensuales que a duras penas logra sobrevivir con esos 
ingresos y que el Gobierno nacional nos presenta con el 
cuento de que es que todos tienen que pagar impuestos, 
no esa no es la lógica, eso no es lo que ordena la 
Constitución. La Constitución Nacional lo que ordena es 
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que los impuestos deben ser progresivos y aquí lo que se 
está montando es un sistema tributario cada vez menos 
progresivo, cada vez menos progresivo. Y es mentira la 
afirmación que están haciendo que es que a los pobres 
que les cobren el IVA les van a devolver la plata, eso no 
es cierto va a haber alguna digamos restitución parcial, 
pero el grueso de los recursos de orden del 80 y el 90% se 
va a quedar con ellos el Gobierno nacional.

Se va a dar un paso extremadamente complicado que 
hay que rechazar, también, que es gravar las pensiones, 
las pensiones ellos dicen que, de los adinerados, las muy 
altas pensiones y uno va a mira y son pensionados gente 
de clase media que trabajó toda su vida, que cumplió con 
las leyes de la República que cotizó oportunamente lo 
que el Estado le dijo que le cotizara, y ahora los presentan 
como unos superricos que deben ser digamos maltratados, 
que deben ser desplumados. Yo rechazo enfáticamente 
esa idea de montarle como una especie de guerra a la 
clase media convirtiéndola en lo que no son, porque no 
son las clases medias los sectores más adinerados de la 
vida del país, eso no corresponde de ninguna manera con 
la realidad.

Entonces. (cortan sonido) Impuesta, además, desde 
afuera señora Presidenta esta reforma tributaria en contra, 
repito de la clase media, impuesta por el Fondo Monetario 
Internacional, por la OCDE que son los instrumentos, a 
través de los cuales las trasnacionales del mundo hacen lo 
que se les da la gana en Colombia.

Pero, además, decirle esto a los empresarios a los que 
están engañando, cuando se grava a los pobres y a las 
clases medias, se golpea a la economía toda, a la de los 
campesinos, pero a la de los empresarios también porque 
si se reduce la capacidad de compra de la Nación, por 
supuesto se reduce la capacidad de venta, si aumentan los 
impuestos a los alimentos no solo sufre el consumidor sino 
que sufre el vendedor que podrá vender menos cualquier 
sea el alimento al que se le aumente los impuestos.

Llama mucho la atención también cómo entonces 
esta es una reforma anti mercado y entonces aquí están 
construyendo la economía capitalista la economía más 
rara del mundo, es que no tiene mercado una economía 
llena de desempleados, de pobres, de paupérrimos de 
gente hambreada, de gente expoliada con impuestos 
superduros, ¿cuál mercado, cuál mercado doctor 
Carrasquilla, cuál mercado doctor Duque, cual mercado 
señores de Fondo Monetario Internacional y la OCDE?, 
no están es destruyendo, destruyendo la economía de 
mercado colombiano. Dejen de posar de amigos del 
progreso de la economía del mercado en Colombia, del 
capitalismo mencionado más directamente porque no 
corresponde con la realidad y, por eso es que este país 
está en el desastre económico, en el que está, no hagan 
más demagogia barata haciendo afirmaciones que no 
corresponden con la realidad.

Digamos también que no se ha mencionado nada en la 
Reforma Tributaria de una reforma anticorrupción es que 
si hay algo putrefacto en Colombia es el sistema. (Cortan 
sonido).

Ya termino señora Presidenta, un minuto más. 
Entonces que no nos venga con el cuento de que esta es 
la reforma tributaria que el país necesita.

Y un último truco que ya empezaron a expresarlos, 
se lo sentí ya al Centro Democrático, que están diciendo 
que no les gusta la reforma, la eterna historia en el 
Congreso de Colombia, presentan una reforma tributaria 
retardataria y los partidos gobiernistas salen a decir 
que no les gusta, pero después la votan que sí, o sea, en 
público dicen que no les gusta y en privado la votan que 
sí, eso es lo que están organizando. Entonces mi rechazo 
enfático, el rechazo del partido Dignidad a esta Reforma 

Tributaria por retardataria que es lo que está imponiendo 
el Gobierno nacional. Muchas gracias señora Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Aulo Polo Narváez, vocero del 
Partido Alianza Verde. 

Palabras del honorable Senador José Aulo Polo 
Narváez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Aulo Polo Narváez:

Gracias Presidenta. Piero, un cantautor Argentino 
radicado en Colombia, más bien ciudadano 
latinoamericano y del mundo en una de sus maravillosas 
composiciones cantaba, ¡ah! país, país, país, en ese 
país de la seguridad que entre el año 2020 hasta el 28 
de marzo del 21 se han producido 114 masacres, 465 
víctimas y digo son masacres, no homicidios colectivos 
como dice el Ministro de Defensa y este Gobierno. En 
los años 2020 y lo que va del 2021 el pueblo colombiano 
se encuentra atrapado entre dos amenazas, por un lado 
la pandemia y por el otro el incremento del conflicto 
armado y de las incursiones de grupos armados en los 
territorios, en donde lamentablemente esta intensificación 
no fue momentánea de los primeros meses de pandemia, 
si no que se volvió la nueva normalidad con alzas entre 
el 20% y el ciento por ciento en homicidios, amenazas 
individuales y colectivas, así como acciones armadas y 
combates en todo el territorio.

La respuesta principal de este Gobierno frente a 
la violencia ha sido la militarización aun mayor de 
los territorios afectados, en contra del criterio y de la 
voluntad de las poblaciones afectadas, esta reacción no 
solamente ha fallado en producir una disminución de la 
violencia, sino obvia que las mismas Fuerzas Militares 
históricamente y en la actualidad son un actor armado 
más dentro del conflicto interno. Su actitud y actuación 
en relación a la población civil muchas veces es similar a 
la de los otros grupos armados, o sea, han plasmado para 
la soberbia y el desprecio he inspiran más miedo en vez 
de generar confianza y seguridad. 

Darle los bellos sentidos, mensajes que llaman a un 
comportamiento altruista la verdad es que la humanidad 
es la que tenemos y no la que soñamos. Es posible que 
si la sociedad fuera la que soñamos, no tendríamos 
estas epidemias contra la vida. Y como si fuera poco, el 
derecho a la salud que comprende el derecho al nivel más 
alto del bienestar, digamos que, si bien es cierto, ningún 
sistema de salud estaba preparado para afrontar los retos 
en materia de prestación de servicios de esta pandemia, 
el sistema de salud de Colombia fue uno de los peores 
de los que menos preparados estaba para afrontar la tal 
magnitud producida por el Covid-19.

Las sociedades requieren evolucionar en sus leyes de 
tal forma que estas sirvan para responder efectivamente 
a los tiempos que se viven; sin embargo, en Colombia 
proponen en este momento una reforma a la salud que es 
un retroceso en la garantía al derecho fundamental a la 
salud, profundiza la privatización del sistema de salud, 
niega servicios e introduce elementos inconstitucionales 
y favorecen a los dueños de las EPS. Es decir, robustece 
la empresa privada.

En lo referente al Plan Nacional de Vacunación, la 
meta del Gobierno es poder generar inmunidad de rebaño 
que según evidencia científica se lograría inmunizando al 
70% de la población total lo que equivale a 35.7 millones 
de colombianos vacunados, hasta el momento se han 
aplicado un poco más de 2’400.000 lo que representan 
un 2.5% de la población todavía lejos de la meta del 70% 
de inmunidad. 
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Este es un proceso que comenzó tarde y va lento y 
muy lento, según los especialistas en salud pública con 
un promedio de vacunados por día que es el de 44.280 
para inmunizar el 70% de la población en el 2021 se 
necesita vacunar a 220 mil colombianos día. Hay unos 
colombianos más propensos a contagio por simples 
y elementales condiciones socioeconómicas, más de 
2 millones de colombianos no tienen acceso al agua 
potable, es más los desnutridos y los viejos pobres son los 
más afectados. El acceso al agua, en el caso colombiano 
debe incluir el debate de los famosos bonos de agua 
Carrasquilla, que hasta hoy laceran la economía de los 
municipios pues 117 municipios de Colombia quedaron 
endeudados gracias a la labor de Alberto Carrasquilla que 
generó no solamente en endeudamiento de los pueblos, 
sino que dejo sin acueducto y alcantarillado. Esto que se 
convirtió en una vergüenza y un atraco a Colombia lo 
lideró, quien hoy lidera, la Hacienda del Crédito Público 
el señor, Alberto Carrasquilla.

Un sistema basado en el Estado Social de Derecho 
con un sistema de salud pensional que ayuda frente al 
desempleo o frente a la discapacidad, es decir, el modelo 
capitalista de la Constitución de (sonido defectuoso) o 
del modelo social de los mórbidos, lo digo para evitar que 
se tilde eso de socialismo, permite una resistencia social 
mayor frente a una epidemia, un plan de contención que, 
a última hora, no es lo que determina la reducción de la 
pandemia si no contar con un sistema de salud fuerte y 
público. Pero decir una verdad de a puño que esta como 
algunos les suena oportunismo político cuando un rigor 
no lo es.

Y qué decir, del nuevo regalo de este Gobierno en 
época de pandemia, entera y para agravar la situación 
del sufrido pueblo colombiano se anuncia con bombos 
y platillos una nueva Reforma Tributaria bautizada con 
otro nombre que se llama transformación social solidaria, 
eufemismo de los que ya nos tiene acostumbrados este 
Gobierno. Lo cierto es que el mal arado proyecto lo que 
pretende es esquilmar a los pobres y a la clase media, 
la Reforma Tributaria estructura es una necesidad de 
nuestro sistema fiscal, pero debe empezar porque los 
ricos y las empresas paguen lo que deben pagar. La 
reactivación de la economía va más allá de fortalecer el 
sistema tributario y mejorar la retribución del ingreso y 
el patrimonio por la vía de impuestos que cumplen los 
principios constitucionales del estado social de derecho.

Claro que necesitamos una Reforma Pensional, claro 
que necesitamos una Reforma Laboral, una Reforma a la 
Educación, una Reforma a la Salud, claro que necesitamos 
reformar este estado social de derecho que lo están cada 
vez apretando más las oligarquías que dominan. Claro 
que necesitamos seguridad en este país, pero no una 
seguridad manejada por Ministros que se vanaglorian por 
bombardear. (cortan sonido).

Termino diciendo señora Ministra, señora Presidenta, 
que los últimos Ministros de Defensa de este país 
los últimos Ministros de este país se vanaglorian por 
haber bombardeado y asesinado niños en campamentos 
supuestamente guerrilleros, estos son los Herodes del 
siglo XXI, pero esto terminará, la noche no será eterna a 
cada noche lo seguirá la luz y este pueblo colombiano los 
hará pagar en las urnas lo que han quitado y lo que le han 
rodado y le han esquilado. Gracias Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya, vocero del 
Partido Polo Democrático. 

Palabras del honorable Senador Alexánder López 
Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alexánder López Maya:

Gracias señora Presidenta, creo que este es un debate 
muy importante teniendo en cuenta la coyuntura tan 
compleja que vive el país, tenemos dos grandes tragedias 
hoy en Colombia que se han querido reflejar a partir de la 
intervención de mis colegas de la oposición de distintos 
partidos y el pueblo colombiano se preguntará hoy bueno 
y porque Senadores están haciendo debate unos hablan 
de Reforma Tributarias, otros hablan de la situación de 
violencia, de pandemia y es que justamente estamos 
hablando de la forma y del modelo de Gobierno que Iván 
Duque ha traído a este país.

Nosotros partimos de la base de reconocer que esta es 
una pandemia que afecta la humanidad, afecta el planeta 
y que obviamente Colombia pues naturalmente tiene 
en buena medida una situación bastante compleja por 
múltiples situaciones que yo no las voy a plantear aquí, 
un sistema de salud ineficiente, una estructura enquistada 
al estado de corrupción que no permite que podamos 
atender una pandemia con toda la facilidad y con toda 
la rapidez que se requiere y entonces esa coyuntura que 
vive el país, pues es una coyuntura que está atravesada 
no solamente por la pandemia en sí, una crisis sanitaria si 
no también que está atravesada por la profundización de 
la guerra en el Gobierno del Presidente Iván Duque y las 
cifras son absolutamente devastadoras.

Yo no quería intervenir en relación de la situación de 
guerra y de violencia de orden público que vive el país, 
pero me corresponde, además porque con mucho dolor le 
digo vivo en uno de los territorios tal vez más golpeados 
por la violencia y la guerra de este país que es el Sur 
Occidente colombiano y recorro esos territorios a diario, 
el Pacífico, el Cauca, Nariño, el Chocó y lo que yo quiero 
decirle hoy a los Ministros y voy a quedarme solamente 
allí unos dos minutos es que yo creo que ustedes están 
hablando de otro país, señor Ministro de Defensa, 
distinto al que ustedes plantean. Nosotros no estamos en 
Islandia, ni en Nueva Zelanda, ni en Austria, en donde 
no pasa absolutamente nada en materia de violencia; 
y se lo preguntaba ahorita al Ministro del Interior con 
quien se está generando un esfuerzo en Buenaventura, 
en el pacífico que lo reconozco, pero yo tengo que 
decirles que este es un Gobierno fracasado a la hora de 
detener el espiral de guerra que se vive en este país y, a 
eso le apostaron y digo que a eso le apostaron porque 
las cifras son absolutamente incuestionables, aumento 
de masacres en este Gobierno, aumento de asesinato de 
líderes sociales y aumento de inseguridad ciudadana. 
Miren lo que está pasando en las principales ciudades de 
Colombia, la inseguridad ciudadana se desbordó hurtos, 
amenazas, inclusive el secuestro que había desaparecido 
en el país volvió y en fin toda una cantidad de crímenes 
que están ocurriendo.

Cuántos años necesita la derecha o el uribismo, que 
han manejado este país como se les ha dado la gana para 
acabar con la guerra, llevan ya, es que hacia unas cuentas 
más de 19 años gobernado este país y en lugar de la 
guerra retroceder todos los días aumenta, primero eran las 
FARC, el ELN ahorita es el narcotráfico el gran monstruo 
y, que nos atrevemos nosotros a afirmar en este debate 
y es que de verdad la derecha de esta país representada 
en el uribismo necesita mantener este país incendiado. Y 
para qué necesita mantener este país incendiado y crear 
todos esos monstruos que tienen por eso quieren destruir 
el acuerdo de paz, o sea si a alguien le sirve la disidencia 
de las FARC es a la derecha de este país, si a alguien le 
sirve que se profundice el narcotráfico es a la derecha 
de este país para qué, para justificar la guerra. Cuántos 
billones de pesos se han gastado en la guerra en este país.

¿Cuántos años más necesitan?, cuántos más recursos 
requieren para mantener a este país en guerra y con una 
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estrategia clarísima y es mantener lleno de terror y de 
pánico a nuestro pueblo y que nuestro pueblo que hoy 
sufre de hambre, de falta de salud, de educación, de 
empleo, de vivienda no pueden estar tranquilos en sus 
territorios y son asesinados o desplazados o perseguidos, 
cuándo vamos a lograr detener la guerra, cuántos años 
más necesita la derecha de este país y el uribismo y el 
establecimiento para entender que nosotros no queremos 
más guerra en Colombia y esa es la respuesta que yo le 
doy hoy a los dos Ministros y no voy a introducirme en 
otros temas que definitivamente no se dan.

Y Ministro, claro que nosotros aquí rechazamos y 
condenamos, sí, las acciones no solamente del ELN, ni 
de las disidencias de las FARC, pero también rechazamos 
las del paramilitarismo el cual ustedes no mencionaron en 
ninguna de sus dos intervenciones, Ministros, de que el 
paramilitarismo se creció en este país y está amenazando 
y asesinando también a nuestros líderes sociales y 
desplazando a las comunidades y financiados también 
naturalmente por el narcotráfico. Pero otro día tendré la 
oportunidad de adelantar ese debate.

Yo quiero muy rápidamente entonces aplicarme al 
tema que quería traer para este debate este es un sector 
económico que se ha beneficiado de esta pandemia, 
mientras miles de trabajadores fueron despedidos y 
perdieron su puesto de trabajo, mientras miles, más de 
600 mil pequeñas y medianas empresas en este país 
cerraron, mientras miles de peluquerías, panaderías, 
zapaterías, tiendas de barrio, en fin todos esos pequeños 
negocios o actividades comerciales de menos de 4 y 5 
trabajadores desaparecían aquí había uno, un monstruo 
que se beneficiaba del hambre y de la tragedia de nuestro 
pueblo.

Mientras la clase media se hundía y desaparecía y 
se devolvía nuevamente al estrato 1 y 2 del cual habían 
salido hace mucho. (cortan sonido). Y al cual no querían 
volver, aquí el gran capital o el sector financiero hacía 
fiestas y quiero plantearlo rápidamente, este Gobierno le 
ha entregado todos los beneficios y gabelas tributarias 
al sector financiero mientras nuestro pueblo muere 
de hambre, mientras los trabajadores perdieron sus 
puestos de trabajo, mientras las pequeñas, medianas 
empresas cierran, y quiero referirme a los 24.2 billones 
de utilidades que obtuvo el sector financiero en este país 
mientras miles de empresas cerraban. 

Y quiero referirme a los 11 billones de pesos que este 
Congreso y el Gobierno y el Ministro de Defensa de Iván 
Duque le entregaron al sector financiero mientras estaba 
empezando esta pandemia en este país, no tuvieron la 
berraquera y los cojones de detener esas exenciones 
tributarias que le regalaron este Congreso y el Gobierno 
del Presidente Iván Duque al sector financiero por más 
de 11 billones. El sector financiero en solo 2018 recaudó 
43.8 billones en utilidades y pago en impuestos solamente 
2.1 billones de renta lo que equivale al 1.9% mientras 
personas naturales y jurídicas en este país pagan el 33% 
de renta, eso es un verdadero crimen y un atropello contra 
nuestro pueblo y la sociedad.

Un sector financiero que a diario estrangula, usurpa 
y atropella a los colombianos hoy sigue siendo el gran 
intocable del Gobierno del Presidente Iván Duque y 
naturalmente de este Congreso que se presta para ello 
y, eso tiene una razón y tiene una explicación, cuando 
miramos los registros y esto fue un debate. (cortan 
sonido). Cuando hacía este debate en la Comisión Primera 
encontramos que quien fue el mayor financiador de la 
campaña de Iván Duque fue el sector financiero, el sector 
petrolero y el sector minero hoy los grandes beneficiados 
con la tragedia nacional; entonces, ahora se inventan o 
se inventa no, traen nuevamente una Reforma Tributaria 

disque para ayudar a los más débiles, pero finalmente esta 
Reforma Tributaria es para no tocar a los poderosos de 
este país. Mientras quieren grabar las pensiones, mientras 
quieren golpear a los asalariados de dos millones de 
pesos, de dos salarios mínimos, mientras quieren subir 
los precios de la gasolina, de los combustibles, gravar los 
productos de la canasta familiar con IVA, aquí el sector 
financiero, las empresas mineras, petroleras y los grandes 
poderes económicos no son tocados por este Gobierno. 
(Cortan sonido).

Yo llamo a este Congreso a que se rebele, pero 
también llamo al pueblo colombiano a que no acepte esta 
Reforma Tributaria, que más le van a quitar al pueblo 
colombiano si le están quitando la vida con una política 
sanitaria equivocada como lo hemos visto y lo hemos 
probado en el debate de hoy, una Reforma Tributaria 
como la anunciada por el Ministro de Hacienda hoy a los 
colombianos es condenar a más hambre y a mayor miseria 
no solamente a la clase trabajadora, a la clase media, sino 
también a las pequeñas y medianas empresas que hoy se 
ahogan por falta de acciones y de apoyo de un Gobierno 
nacional que para nada le interesa el futuro, ni le interesa 
tampoco el destino de 50 millones de colombianos que 
hoy. (cortan sonido).

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Carlos Manuel Meisel Vergara:

Gracias Presidente, muchas gracias, pero es que 
el Senador que nos antecede en el uso de la palabra 
mencionó al uribismo 3 veces y en su afán electoral 
olvida y dice que el uribismo ha gobernado el país en 
los últimos 19 años, a él se le olvida que venimos de ser 
partido y corriente política de oposición primero.

Y no Senador, nosotros no nos inventamos monstruos 
desafortunadamente, en Colombia existen monstruos, 
porque los que han violado niñas y las han hecho abortar 
son monstruos, los que reclutan menores son monstruos, 
los que cobardemente ponen bombas en los clubes son 
monstruos, los que ponen bombas en escuelas militares 
son monstruos, desafortunadamente para nosotros no nos 
estamos inventando monstruos, afortunadamente para el 
país somos muchos más los buenos y somos muchos más 
los que queremos sacar este país adelante. Gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Luis Pérez Oyuela, como vocero 
por el partido Cambio Radical.

Palabras del honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Luis Pérez Oyuela:

Gracias señora Presidenta. Permítame primero 
reconocerle la conducción, que ha sido legítima para la 
oposición de dar sus apreciaciones en cuanto a muchos 
sucesos que se vienen dando en la actualidad y por 
supuesto en este debate de la oposición, mi buen amigo 
el Senador Sanguino, en hora buena incluyó el Cauca, 
el Valle del Cauca y el Arauca, pero le faltó el Norte de 
Santander apreciado Senador Sanguino, que a usted lo 
une un afecto especial por esa región, muchísimas gracias 
por darme esa oportunidad, el Norte de Santander.

En el debate se ha dicho que en la guerra en Colombia, 
en el conflicto armado en Colombia las Fuerzas militares 
son un actor más de la guerra o del conflicto. Debo 
reconocer, amparado en la Constitución de Colombia, 
el artículo 2° que da cuenta de los fines esenciales del 
Estado y el artículo 217 de la Constitución nacional que 
por el contrario la Fuerza Pública no es un actor más del 
conflicto armado en Colombia. Da cuenta la Constitución 
nacional, no yo, que las Fuerzas militares tendrán la 
defensa permanente constituida desde la Fuerza Pública, 
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es decir, la Armada, la Fuerza Aérea, el Ejército, la Policía 
Nacional tendrán como finalidad primordial la defensa de 
la soberanía, la independencia, la integridad del territorio 
nacional y el orden constitucional.

Es la misma Constitución de Colombia la que habla 
en el artículo segundo que es el gobierno, soportado 
en la Fuerza Pública, el que debe garantizar los fines 
esenciales del Estado, luego la Fuerza Pública y las 
Fuerzas militares y de Policía no son un actor más del 
conflicto armado en Colombia. Porque es que la Fuerza 
Pública no es la que está en el narcotráfico, es que la 
Fuerza Pública no es la que está vinculando menores a 
la guerra, la Fuerza Pública no es la que está en el tráfico 
ilegal de armas, la Fuerza Pública no es la que está en 
la trata de personas, la Fuerza Pública no es la que está 
cometiendo esos homicidios múltiples en el territorio, 
son factores que desestabilizan por el contrario al país 
desde el narcotráfico. Son grupos armados organizados 
ilegales, son disidencias, son grupos irregulares que 
llevan el terror, la muerte y la desolación al territorio y 
es la Fuerza Pública la que trata de recuperar el orden 
constitucional a Colombia. 

Precisamente, voy a dar cuenta y estoy hablando de 
la Constitución, ahora paso hablar de algo que hay que 
relevar y reconocer el esfuerzo que hace el Ministerio del 
Interior, el Ministerio de Defensa, el Ministerio de Salud 
en medio de la pandemia, es decir, la acción unificada 
del Estado o de una manera integral y de una manera 
responsable. 

Es que la pandemia, en todos los países del mundo 
están en un proceso de curva de aprendizaje, el proceso 
en Colombia ha sido responsable, seguro, prudente y 
en medio de ello el conflicto armado. En el conflicto 
armado cuando actúa la Fuerza Pública y la Policía 
Nacional, entre otras, no actúa de manera arbitraria. Le 
quiero contar a los colombianos que la Fuerza Pública 
actúa en el marco del derecho internacional humanitario, 
en el marco de los derechos humanos, en el marco del 
derecho internacional de los conflictos armados que, 
precisamente, establece que el Derecho Internacional 
Humanitario protege a las personas que no participan 
en las hostilidades. Eso está clarísimo, protege. Pero 
también el Derecho Internacional Humanitario limita, no 
solamente protege, limita y limita los medios y los modos 
de guerra, especialmente, en las armas utilizadas. Cada 
vez que la Fuerza Pública, saludo a los comandantes de 
Fuerza, van a realizar una actividad contra los factores 
de inestabilidad, los factores de riesgo, las amenazas 
a la institucionalidad están plegados a todo lo que he 
mencionado acá. Se tiene que actuar con responsabilidad 
en el marco de ese Derecho Internacional Humanitario, 
en el marco de los derechos humanos, en el marco del 
derecho internacional de los conflictos armados, aquí no 
se actúa a la carrera.

Hay un debate en Colombia que yo me voy a citar hoy 
y es muy sensible. Siempre se ha dicho que el Ejército de 
Colombia ha asesinado niños en el marco del conflicto 
armado. Voy a hablar plegado al Derecho Internacional 
Humanitario, el DIH, el DIH establece claramente que 
cualquier civil adulto o menor que este en un objetivo 
militar, en este caso un campamento irregular, guerrillero, 
cualquier civil no está amparado bajo la protección 
y tampoco bajo el amparo del Derecho Internacional 
Humanitario, es decir, que en una acción del Estado 
para preservar la institucionalidad ese civil, que está en 
desarrollo de esas operaciones en un campamento militar, 
se convierte lamentablemente en un objetivo militar. 

Es decir, se pueden hacer operaciones militares cuando 
hay menores en campamentos armados irregulares 
que desestabilizan desde el narcotráfico al país, ¿será 

acaso que se pueden hacer esas operaciones? Será que, 
atendiendo el marco del derecho internacional en el tema 
de la limitación, el principio de precaución será acaso que 
Colombia –por el hecho de que haya unos civiles allí– 
tiene que dejar los espacios vacíos y tiene que dejar otro 
territorio en Colombia distinto al institucional.

Si la Fuerza Pública, respetando el principio de 
humanidad, respetando el principio de distinción, 
respetando el principio de proporcionalidad, el principio 
de limitación tiene la obligación de preservar la 
institucionalidad en Colombia. Y el menor, deja de ser 
un menor cuando está en esos campamentos, no es, no es 
una persona menor cualquiera. Cualquier civil que esté 
en campamentos armados irregulares atentando contra 
la institucionalidad en Colombia, el mismo Derecho 
Internacional Humanitario por definición lo convierte 
en un objetivo militar. Yo invito a que lean el Derecho 
Internacional Humanitario que lo establece desde el 
derecho de Ginebra y desde el derecho de La Haya, está 
establecido allí, no lo estoy diciendo yo.

Debo reconocer, rápidamente Presidenta, concédame 
unos minutos más para reconocer que las normas del 
DIH sí han sido respetadas por la Fuerza Pública, que 
en el marco de esas operaciones lamentablemente hay 
reclutamiento forzado de menores. Que en materia de 
prevención a través de los derechos humanos debo 
rescatar que le Ejército de Colombia y la inspección 
general de la Policía Nacional han tenido una estrategia de 
protección a la población en situación de vulnerabilidad 
que es distinto; actores que no están en el marco del 
conflicto. Y busca la protección libre del ejercicio de esos 
derechos y libertades individuales, se ha actuado con 
responsabilidad.

En relación con la protección de líderes sociales, yo 
estoy de acuerdo en la protección de líderes sociales, 
por supuesto. En aplicación de las políticas públicas 
de defensa y seguridad en el marco de convivencia el 
Ministro de Defensa ha sido claro con los colombianos, 
que se debe garantizar esa convivencia y seguridad 
para los líderes sociales y se ha trabajado y se ha hecho 
esfuerzo; yo vengo a reconocer ese esfuerzo.

Igualmente, durante el año 2020 la Fuerza Pública 
ha dado cuenta de desvincular 416 menores de edad 
que probablemente se les ha salvado la vida en esas 
instrucciones desde el sector defensa. Durante el año 
2020, 1.102 integrantes de grupos armados organizados 
residuales han sido neutralizados, 12 cabecillas, diferentes 
estructuras, grupos armados organizados. Desde la óptica 
del Ministerio de Defensa en materia de protección de 
derecho a la vida y con relación al protocolo y la protección 
de la integralidad se ha actuado con cifras, no las voy a dar 
por el tiempo. Luego, en materia de protección reforzada 
a la población especialmente afectada por la violencia las 
Fuerzas militares han actuado y la Policía Nacional han 
desplegado todas sus capacidades para preservar el orden 
público y garantizar eso sí los derechos humanos.

Luego, señora Presidenta, permítame terminar mi 
intervención como colombiano y como Senador de 
la República reconociendo el esfuerzo del Gobierno 
nacional en la acción integral, unificada y también 
reconocer la labor que ha hecho la Fuerza Pública por 
tierra, mar y aire para atender al país en medio de la 
pandemia y también neutralizar lo que atenta contra 
la institucionalidad, el desarrollo armónico social y 
económico de nuestro territorio. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Esperanza Andrade de Osso, como 
vocera del partido Conservador

Palabras de la honorable Senadora Esperanza Andrade 
de Osso.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Esperanza Andrade 
de Osso:

Muchas gracias señora Presidenta. Un saludo 
a los señores Ministros, a las Fuerzas militares, al 
superintendente de Salud, a los Senadores y a las Senadoras 
en la noche de hoy. Este debate de control político abarca 
dos temas importantes que hemos escuchado tanto de los 
citantes como de los funcionarios públicos.

Uno es el tema del Covid, sus consecuencias, el 
comportamiento y la respuesta del Gobierno frente a la 
pandemia y, el segundo tema, cuál ha sido la política 
pública desarrollada para garantizar la seguridad y los 
derechos fundamentales.

Quiero decirles que en la noche de hoy bienvenido 
este debate político como una de nuestras principales 
funciones, es importante que hoy la esté ejerciendo la 
oposición en uso de un derecho y una garantía que le 
ha conferido esta democracia. La crisis originada por 
el Covid, sin embargo, no tiene color político ni es de 
Gobierno ni es de oposición, es una crisis universal sin 
precedentes que nos puede afectar y de hecho nos ha 
afectado a todos.

Aprovecho este momento para enviar –en nombre 
de mi bancada– nuestras sinceras condolencias a todas 
las familias que han perdido un ser querido a causa 
de esta tragedia, a todos los que hoy están padeciendo 
la pandemia. Por eso, queremos hacer una mención 
especial a nuestro Senador Conservador, al doctor 
Eduardo Enríquez Maya a quien le queremos decir desde 
esta tribuna que le deseamos una recuperación pronta, a 
su familia, nos solidarizamos con la situación que vive 
nuestro Senador en el día de hoy. 

Precisamente, por tratarse de una crisis universal 
que no distingue filiaciones políticas estamos llamados 
todos a trabajar unidos para su solución, bienvenido el 
control, pero el control también puede ser constructivo 
y propositivo. Una de las maneras más eficaces de ser 
constructivos es mirar lo que hemos hecho bien, no 
para distribuir halagos o felicitaciones, sino porque las 
cosas que hemos hecho bien muestran el camino de lo 
que debemos hacer, la vía que tenemos que continuar 
trabajando.

Los colombianos estamos acostumbrados a ver todo 
lo nuestro con ojos muy negativos, pero la realidad es 
que como país hemos tenido también logros importantes 
en esta crisis. Menciono algunos porque ellos señalan el 
camino de cómo tenemos que seguir haciendo las cosas. 
Multiplicamos la capacidad de cuidados intensivos en el 
país, en febrero de 2020 solo teníamos poco más de 5000 
camas UCI en Colombia, hoy estamos ya por encima de 
las 12.000. Recuerdan que al inicio de la pandemia había 
solamente un laboratorio con capacidad para procesar 
pruebas Covid hoy tenemos 165 que pueden procesar 
más de 65.000 muestras al día.

Mediante adquisiciones y donaciones el país ha 
incorporado más de 6.800 ventiladores para la atención de 
pacientes críticos, hace un año se creía que era inminente 
un colapso del sistema hospitalario como el que ocurrió 
en Italia o aquí más cerca en Guayaquil y pensamos 
que llegaríamos a ver pacientes, incluso, muriendo en 
las calles; ese escenario nunca se presentó porque el 
país amplio rápidamente su capacidad. Además, se ha 
incorporado rápidamente otros equipos más de 4.000 
monitores, más de 5.000 bombas de infusión, entre otros.

Se implementó la metodología de los puestos de mando 
unificado de los cuales se han realizado 75 con todo y 
los ocasionales roces que ha habido, estas metodologías 
han permitido la coordinación entre Gobierno nacional, 

gobiernos regionales y locales. El país rápidamente 
adaptó la atención médica a la virtualidad, sabían que 
en el último año se realizaron se realizaron más de 101 
millones, repito, millones de atenciones en telemedicina, 
esto incluye 19 millones de atenciones por tema Covid 
y 82 millones de atenciones por temas no Covid. Se 
han realizado más de 360 mil controles prenatales a 
domicilio y se han tomado a domicilio más de 8 millones 
de muestras de laboratorio. 

En apenas unas semanas el país logró instalar 
la capacidad para hacer transferencias monetarias a 
las familias más vulnerables y necesitadas del país a 
través del programa Ingreso Solidario que destina 500 
mil millones de pesos mensuales a estas familias. Este 
programa beneficiará en el 2021 a 3 millones de hogares. 
El Gobierno nacional hizo un esfuerzo por mantener un 
equilibrio entre el control del virus y la supervivencia y 
posterior reactivación de la economía, en ese ejercicio no 
había ni hay respuestas fáciles como algunos pretenden. 
Cerrar totalmente aplasta la economía que es nuestra 
vida y subsistencia, abrir sin control nos pone ante la 
perspectiva de una catástrofe de salud. El balance ha sido 
difícil, pero lo hemos logrado en la mejor medida posible.

El Plan de Vacunación ya cuenta con 41.5 millones de 
dosis adquiridas para vacunar a 35 millones de personas, 
estas cifras nos muestran que el país ha logrado hacer 
muchas cosas bien en esta crisis y muestran la ruta 
que deben tener las acciones futuras. Por supuesto que 
todavía hay mucho por hacer, como bancada del Partido 
Conservador le queremos solicitar al Gobierno nacional 
que se acelere la ejecución del Plan nacional de Vacunación 
hemos tenido días de cifras muy satisfactorias con un 
record de 146 mil vacunas, pero también nos preocupa 
la lentitud que se ha presentado en otras jornadas donde 
el número ha descendido por debajo de 50 mil. Tenemos 
que mantener un ritmo alto y uniforme ya que solo una 
vacunación amplia nos garantiza un tránsito hacia la 
normalidad.

El Partido Conservador está del lado de los 
profesionales de la salud y le pedimos al Gobierno que 
escuche sus reclamos y tenga presente sus peticiones, 
necesitamos que tengan buenas condiciones materiales 
y salariales para poder realizar bien su duro trabajo, les 
rendimos nuevamente un merecido homenaje.

Por otra parte, los Senadores citantes han expresado 
preocupaciones sobre la seguridad en los diferentes 
territorios del país los Conservadores defendemos el 
ejercicio constitucional de la autoridad, agradecemos 
al gobierno y a las Fuerzas militares por sus esfuerzos, 
pero queremos recordar que no es aceptable que ninguna 
porción del territorio nacional esté bajo el control de 
organizaciones armadas ilegales. En el 2020 ocurrieron 
76 masacres que implican la muerte de 292 personas, se 
incluyen 23 mujeres, 6 niñas, 18 niños, 7 indígenas y 10 
afrodescendientes. Desde el 2018 el número de masacres 
se ha incrementado constantemente siendo el 2020 la 
cifra más alta registrada desde el 2014, departamentos 
afectados Antioquia, Cauca, Nariño, Norte de Santander, 
Valle del Cauca. Es de anotar que más de 130 lideresas 
sociales han sido asesinadas a octubre del 2020, según 
Indepaz. Debemos garantizar la vida de todos en dichos 
territorios, en particular de los líderes y lideresas 
sociales, cuya situación de riesgo se ha vuelto crítica, no 
es admisible que sigan ocurriendo masacres y secuestros.

Recomendaciones: mayor presencia institucional, 
seguridad, justicia, salud, educación, trabajo, tierras e 
infraestructura. Ante lo aquí expuesto, solo resta unir 
esfuerzos, vencer barreras políticas y no repetir errores 
del pasado ni ver hacia otro lado, sino enfrentar la realidad 
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como pasó con el exterminio de la Unión Patriótica, 
estamos a tiempo de terminar y de detener este desangre.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Eduardo Emilio Pacheco Cuello, 
como vocero del partido Colombia Justa Libres. 

Palabras del honorable Senador Eduardo Emilio 
Pacheco Cuello.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Eduardo Emilio 
Pacheco Cuello:

Muchas gracias señora Presidente. El centro del 
debate de control político es “sobre la grave crisis 
económica y social que vive el país, cómo se da y que 
ha incidido en recrudecer la causa de la pandemia del 
covid-19”, son muchos los temas que se han tratado por 
fuera del objeto de este debate. Estamos en lo cierto, la 
pandemia no vino ni evitó la violencia contra los líderes 
sociales o comunales o desmovilizados, no es como se 
esperaba, sino que la violencia ha afectado habitantes 
del departamento del Cauca, por ejemplo, norte, centro, 
la parte del Pacífico, Norte de Santander, Catatumbo, 
Antioquia, el Chocó.

Es que la pandemia no vino para evitar la violencia 
ni tampoco incidir en la disminución de la misma, la 
violencia está arraigada en nuestro país y el Acuerdo de 
Paz no disminuyó la violencia, por el contrario, la muerte 
de los líderes sociales, comunales, desmovilizados e 
indígenas se incubó en el mismo seno del proceso de 
Paz, por eso dio a luz en el pasado Gobierno y que este 
Gobierno por supuesto heredó.

De igual manera, quiero puntualizar es cierto que las 
amenazas, las intimidaciones y desplazamiento contra 
líderes de comunidades étnicas, sociales, comunales se 
ha comprobado que son producto de los grupos armados 
organizados y grupos delincuenciales organizados con 
el interés de mantener el control territorial: narcotráfico, 
explotación de recursos naturales y la cadena de economía 
ilícita que de ella se desprende. Ahora, afirmar o asegurar 
que la inefectividad o ineficacia del gobierno trajo como 
resultado el fracaso de la política de seguridad del Estado 
es una afirmación que está profundamente alejada de la 
realidad; es de conocer los golpes acertados al crimen 
organizado, las estadísticas hablan por sí solas, como lo 
expresó el ministro del Interior y también de Defensa. 
Todavía hace falta más por supuesto, no es el Gobierno 
que se ha quedado con los brazos cruzados.

Sobre reclutamiento de menores. Afirmaron en 
la formulación del cuestionario, soy muy apegado al 
texto, “actualmente se habla de programas de acción en 
contra del reclutamiento de menores, no obstante, hasta 
la fecha es indeterminado un programa contundente 
para atacar la raíz de la problemática en cuestión, 
mientras no se implementen –subrayo– estrategias para 
combatir la pobreza en zonas marginadas persistirá, –así 
afirma el cuestionario– el fenómeno del reclutamiento 
forzado. De igual modo –acuña– mientras no exista un 
acompañamiento en tiempo real a las familias de zonas 
alejadas y propensas al conflicto armado la raíz del 
problema continuará en su lugar; se trata de una situación 
que no se soluciona solamente con la implementación de 
programas”. 

Esta es la afirmación más paradójica que he 
escuchado que el reclutamiento de jóvenes y menores 
de edad es producto de la ausencia de estrategias para 
combatir la pobreza en las zonas marginadas. Esto es 
totalmente alejado de la realidad, es la afirmación más 
descontextualizada que hemos escuchado nosotros en los 
últimos tiempos. De ser así, como están afirmando en el 
cuestionario, no existiría reclutamiento forzado, no sería 
necesario, si no la adhesión de los jóvenes y adolescentes 

al grupo o a los grupos al margen de la ley por razones 
de pobreza. El reclutamiento forzado no tiene la génesis 
en la pobreza, sino en que la delincuencia organizada 
desde hace mucho tiempo ya no cuenta con voluntarios 
para fortalecer sus filas, que es otra cosa distinta y recurre 
al reclutamiento forzado de menores, quienes más bien 
son víctimas del conflicto armado y de las bandas 
delincuenciales en el país.

Ahora, se hizo una afirmación respecto a la 
investigación y judicialización, en cuanto a los avances 
sustanciales en materia de investigación y judicialización 
a los responsables de homicidios, desplazamiento y 
amenazas contra defensores de derechos humanos y 
líderes sociales por parte de la Fiscalía General de 
la Nación y se puntualiza, ha sido ineficaz. De esto 
no tiene que responder el Gobierno, por supuesto, el 
Gobierno no forma parte de la Fiscalía y el estudio tiene 
unas competencias constitucionales y legales que debe 
desarrollar, es la misma Fiscalía la que está llamada a 
producir mayores resultados en las investigaciones y 
la judicialización, si bien son insuficientes y así se ha 
acuñado aquí, pero no se puede desconocer que también 
existen resultados.

Entorpecimiento legislativo, es otro punto también 
que formó parte de este debate. Hemos hecho nuestro 
trabajo legislativo, así muchos digan lo contrario, 
hemos sido responsables en la labor que a nosotros nos 
corresponde y no apegado al Gobierno, sino ha sido 
apegado al marco constitucional y legal inserto en la Ley 
Quinta el cual debemos cumplir. Más bien muchos de los 
que afirmaban y afirman aun que las sesiones mixtas son 
inconstitucionales en su mayoría son los más ausentes a 
las sesiones presenciales. Qué tiene que ver el Gobierno 
con la labor legislativa, no hay ninguna intromisión 
como algunos tratan de afirmar o que nos volvimos los 
Congresistas que no formamos parte de la oposición, en 
cómplices del Gobierno, eso no es real, es muy difícil 
complacer a los que solo cuestionan, descalifican, 
detractan por cuento es el único medio que pueden utilizar 
para distraer y confundir a los colombianos ocultando su 
afanosa pretensión de vocación de poder.

Último punto por tratar el Covid, vemos las 
estadísticas a nivel mundial y aquí finalizo. Muchas 
gracias, en el mundo van 132.131.254 hace una hora y de 
eso el resultado son 2.300.000 muertos que representa el 
2% de muertes a nivel mundial. En Colombia y hace una 
hora van 2.468.236 personas contaminadas, de las cuales 
han muertos 64.524 que representa el 1.18%, lo ideal por 
supuesto es que no hubiera muertos ni contaminados, pero 
hay otra realidad, pero el porcentaje de muertos afectados 
por el virus demuestra la efectividad en el seguimiento 
y control del virus. No obstante, ciertos ciudadanos 
irresponsables y las tercas y obstinadas posiciones de 
algunos gobernantes que van en contravía en el manejo 
acertado que el Gobierno le viene dando a la pandemia.

Se requiere para sacar adelante el país no solamente 
superar la pandemia sino también salir de la crisis 
económica en la que está inserta todo el mundo de la 
solidaridad de los colombianos. Muchas gracias señora 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Feliciano Valencia Medina, como 
vocero del Movimiento Alternativo Indígena Social 
(MAIS).

Palabras del honorable Senador Feliciano Valencia 
Medina.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Feliciano Valencia 
Medina:

Gracias señora Presidenta, un saludo muy fraterno a 
todos los Senadores y Senadoras. En este torbellino de 
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reflexiones, de informes, de datos, de estadísticas que nos 
presenta el Gobierno nacional en cabeza de sus ministros 
déjenme decirles que en una cosa sí estoy de acuerdo 
con lo que he escuchado y es con referencia al tema del 
narcotráfico. 

Estamos de acuerdo que uno de los problemas 
más graves de nuestro país, de nuestra población es el 
narcotráfico, lo que no entiendo es por qué el Gobierno 
sigue insistiendo con estrategias y políticas fracasadas para 
enfrentarlo, por qué insiste en lo que no ha funcionado. 
Entonces, me pregunto ¿cuántos colombianos más 
tienen que morir?, ¿cuántos jóvenes más tenemos que 
sacrificar?, cuántos recursos más tenemos que invertir 
a sabiendas que vamos a pérdida. Cuánta tragedia más 
tiene que vivir Colombia para empezar a debatir el tema 
del narcotráfico con otras formas, con otras alternativas, 
con otros y otras propuestas para superar este dramático 
tema. Valdría la pena que hicieran un esfuerzo señores 
del Gobierno para mirar otras opciones que de verdad 
erradiquen este flagelo que nos ha sumido en sangre, 
violencia, horrores y corrupción en el país. Ahí les dejo 
esas reflexiones.

Con respecto a la seguridad, yo valoro mucho que los 
señores Ministros de Defensa, del Interior hayan recorrido 
el Cauca, que hayan estado en Argelia, en Caloto, en 
Corinto y que ojalá esos anuncios que se hicieron allí 
se materialicen, que no solo queden en anuncios porque 
anuncios se han hecho muchos desde el año pasado, pero 
estas estructuras criminales aumentan.

Señores ministros, yo les pregunto cuáles son las 
propuestas concretas para evitar el reclutamiento de 
menores altamente creciente en el departamento del 
Cauca, no los escuché. Cuál es la articulación con el ICBF, 
cuál es la articulación con la institucionalidad para que 
no se lleven nuestros hijos y nuestras hijas nuevamente 
para la guerra, es una pregunta que dejo ahí planteada.

Señor Ministro de Defensa, señor Ministro del 
Interior, apenas ustedes salieron de Caloto a los pocos 
minutos mataron a Fernando Lozada, escolta inscrito a 
la UNP de un líder indígena de Toribío; no bastó con su 
presencia, los criminales están ahí acechando. Y por eso 
yo vuelvo a preguntar y perdonen que sea tan insistente, 
¿por qué el actuar de estas estructuras criminales en una 
de las zonas más militarizadas que hay en Colombia?, 
Norte del Cauca. Sigo insistiendo con esa pregunta y 
no me respondan con que la autonomía indígena o los 
resguardos no permiten ejercer el buen desempeño de la 
Fuerza Pública porque ustedes saben que no es así.

Escuché también del señor Ministro el doctor 
Palacios, inversión social. Le pregunto al señor Ministro 
por qué a esta fecha no se han contratado los operadores 
para ejecutar los 10 billones de pesos que anunció el 
señor Presidente de la República hace 3 años. De esos 
10 billones, para los 115 pueblos indígenas apenas se ha 
comprometido un billón larguito, únicamente, en lo que 
ha corrido de su Gobierno; a nosotros nos preocupa que ya 
se va a acabar el mandato del señor Presidente y no se ha 
ejecutado ni el 3% de los recursos planteados. Se postergó 
la sesión de la Mesa Permanente de Concertación (MPC) 
nacional la semana pasada por eso, no hay operadores y 
es una desfortuna que este Gobierno no sea capaz ni de 
contratar operadores.

Hablando de inversión social del que usted anunció, 
yo no sé dónde está el Invías o dónde está la Agencia 
Nacional de Atención a Riesgos y Desastres porque no 
ha llegado a la población rural, no ha llegado a las vías 
rurales y desde ayer a hoy la comunidad de Tacueyó, 
Toribío le tocó hacer una Minga para arreglar un puente 
que averió el río en esta ola invernal que estamos 
padeciendo. Le tocó hacer a la gente Minga para arreglar 

un puente, una vía que carreteable porque el estado no 
llega, es una desfortuna que la gente tenga que hacer eso, 
ante los flamantes anuncios de inversión social que usted 
estaba haciendo.

Por el otro lado, me gustaría que en ese torbellino 
de datos que usted dio, señor Ministro, doctor Palacio, 
quisiera saber su opinión respecto al informe que presenta 
Naciones Unidas con relación a las garantías del país en 
materia de derechos humanos y pone no solo un ejemplo, 
el tema de las víctimas de excombatientes asesinados en 
el 2020 fue de 73, a 3 meses de 2021 van 14 sin sumar los 
nueve asesinatos que se han cometido al final del año en 
el Norte del Cauca. Esta cifra dista el informe que usted 
dio y lo está diciendo Naciones Unidas. Por el otro lado 
dice, que la violencia se ha concentrado en 25 municipios, 
donde usted dice que se ha impactado y que las acciones 
han sido exitosas. Una misión extranjera que contradice 
las cifras que está presentando el Gobierno.

Por el otro lado, no escuchamos asuntos novedosos, 
por eso los invito señor ministro, señores del Gobierno 
para ahondar en la confianza, para avanzar en la confianza, 
esos encuentros que ustedes hacen con los mandatarios 
locales, alcaldes, gobernadores deberían ser extensivos 
a las autoridades indígenas porque seguramente ellos 
y ellas tendrán cosas que decir para mejorar el tema de 
la seguridad. Lo invitamos y lo convocamos al diálogo 
si ustedes consideran y estamos abiertos para que 
discutamos asuntos que son preocupantes para nosotros 
como pueblos indígenas, pero que pueden darse posibles 
soluciones, sabemos el riesgo que la gente está corriendo, 
incluso, la gente toma riesgos de ir a confrontar a los 
grupos armados para exigirles que se vayan del territorio 
ante el asedio permanente del cual estamos siendo 
víctimas. Hoy no más, hacia las ocho de la noche se 
presentaron combates ahí en Caloto, a escasos diez 
minutos donde está el batallón del ejército.

Así que, la situación no tiende a mejorar señores 
del Gobierno, señores Ministros doctor Palacio, doctor 
Molano, señor Ministro de Defensa. Lo decimos con todo 
el respeto, no agotemos el tema del diálogo, la conversa 
debe ampliarse, la gente quiere participar, pero se deben 
propiciar esos escenarios a fin de encontrar soluciones 
conjuntas. De pronto, podemos aportar en algo, la 
comunidad puede aportar en algo, las autoridades pueden 
aportar en algo. Sabemos el riesgo que corremos dado el 
contexto en el que estamos planteando, pero el diálogo 
tiene que ser el camino, tal vez los actores armados nos 
tildarán de sapos y todo eso, pero nos atrevemos a correr 
ese riesgo porque la vida es la que está en peligro.

Así que yo valoro lo que ha hecho el gobierno, 
reconozco el esfuerzo que se ha hecho, pero no es 
suficiente. Tenemos que ser más contundentes, el 
Gobierno tiene que ser más contundente en acciones 
concretas y abrir esas posibilidades de diálogo que se 
está clamando desde poblaciones que están altamente en 
riesgo a raíz del incremento de la violencia que no cede 
en nuestra región y otras regiones del país. Quería hacer 
esos planteamientos, señora Presidenta y muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Felipe Lemos Uribe, como 
vocero del partido de la U, Partido Social de Unidad 
Nacional. 

Palabras del honorable Senador Juan Felipe Lemos 
Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, hago una claridad, es de conocimiento 
de los señores senadores en el Partido de la U de las 
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diferencias al interior sobre nuestras posiciones respecto 
a la defensa de la institucionalidad del país, como vocero 
creo interpretar la mayoría de mis compañeros, pero debo 
hacer esa claridad por respeto a algunos miembros.

Voy a hacer, señora Presidenta, algo que no he hecho 
a lo largo de estos tres años en esta plenaria del Senado, 
no descalificar el debate. Desde luego no lo haría por 
respeto a los citantes y por respeto a todos los sectores 
de oposición. Solo que este debate multipropósito se 
me parece mucho y excúseme si se molestan a un plato 
nacional colombiano, un sancocho trifásico, y no lo dijo 
de manera despectiva con el ánimo de demeritar los 
argumentos planteados y expresados por los sectores de 
oposición, sino que la cantidad de temas planteados, la 
diversidad de argumentos expresados, son como esos 
sancochos terminan sabiendo a todo menos a sancocho. 

Aquí, estamos hablando de todos los temas, pero no 
terminamos al final concentrándonos en lo fundamental. 
Se ha hablado del Covid, se ha hablado de vacunación, se 
hablado de agudización de la violencia, se ha hablado de 
agudización de lo que tiene que ver con la desigualdad y la 
pobreza en el país producto de las dificultades generadas, 
se ha culpado al gobierno del Presidente Duque de todos 
los males. Se le ha maltratado al Presidente señalándolo 
de payaso, señalándolo de mentiroso, señalándolo de 
incapaz. Se ha dicho, además, una serie de mentiras 
repetidas con el ánimo de convertirlas en verdades en la 
opinión para seguir exacerbando ese discurso que llama 
a la rebelión y al resentimiento de las masas planteada 
por el sector que hoy está haciendo, reitero, este debate 
de multiplicidad de los problemas del país. Planteo eso 
porque la verdad hay que decirla. No hemos escuchado 
si no críticas y afirmaciones negativas sobre la tarea 
desarrollada por el Gobierno nacional a lo largo de estos 
tres años de tarea. 

Excúseme que está fallando la señal señora 
Presidenta, estaba diciendo que no hemos escuchado en 
este debate, sino críticas y afirmaciones negativas sobre 
la tarea desarrollada por el Gobierno nacional y no he 
escuchado una sola propuesta presentada por los sectores 
de oposición para mejorar las condiciones adversas que 
está enfrentando la nación.

Tal vez, a los únicos planteamientos que se han hecho, 
por ejemplo, en lo que tiene que ver con cómo mejorar 
el proceso de vacunación en el país y de posibilitar que 
el sector privado pueda participar de manera activa y 
directa también en ese proceso de vacunación para lograr 
con más rapidez la inmunidad de rebaño, lo único que 
escuché era que eso no iba a beneficiar si no a los más 
ricos y a los estratos altos. Mientras escuchaba esa crítica 
negativa, obviamente, con ese componente de exasperar 
ese resentimiento social y esa creciente indignación, 
me preguntaba será que los empresarios de este país no 
estarían interesados en pagar las vacunas de sus empleados 
para mejorar la productividad de sus empresas que se han 
visto disminuidas por las afectaciones generadas por la 
pandemia. Desde luego que sí, pero claro esa propuesta 
como no la hacen los sectores de oposición hay que 
descabezarla de plano.

Reitero a eso porque pareciera que estamos 
participando de manera reiterada en estos debates de 
una estrategia planificada de la oposición de apelar a 
ese sentimiento de odio y lo que viene para el país es 
lo que empieza a observarse en estas Plenarias. No una 
confrontación ideológica porque ya no se trata –a mi 
juicio– de izquierdas y derechas, se trata de la defensa 
de la democracia frente a quienes defienden las tesis 
del estado populista, basados en la búsqueda de la 
aceptación de las masas a través de ir encontrando esas 
demandas sociales insatisfechas para convertirlas en las 

banderas del discurso del odio contra la institucionalidad, 
para socavarla, para ahondar en ese sentimiento de 
desconfianza creciente y sobre ese caos poder plantear 
ofrecimientos que desde la retórica y la demagogia 
pudieran ser muy interesantes para la gente, pero que en 
la práctica serán imposibles de materializar.

Ahorita, hacían referencia a la reforma tributaria, 
como si ya el texto lo conociéramos, haciendo puras 
especulaciones todas ellas referencias negativas. 
Presidenta muchas gracias, lamento, lamento de verdad 
que la conexión este tan mala, pero finalizo, finalizo lo que 
venía diciendo, que hoy muchos de esos argumentos han 
obedecido a simples y meras especulaciones. Este debate 
pudo haberse concentrado en unos temas específicos y 
hubiera sido mucho más productivo, terminó siendo una 
especie de sancocho trifásico, algunos ingredientes con 
calidad, otros no tanta, pero sobre todo terminó sabiendo 
a todo menos a sancocho. Gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora María del Rosario Guerra de la 
Espriella, como vocera del partido Centro Democrático.

Palabras de la honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella:

Muy buenas noches. Un saludo a todos, especialmente, 
al Gobierno nacional, a los colegas. La bancada del 
Senado del Centro Democrático ante todo eleva oraciones 
por la salud y la pronta recuperación de nuestro colega 
el Senador Enríquez Maya, hoy padeciendo de Covid 
como tantos colombianos que están contagiados y están 
tratando de superar la pandemia.

Quiero reiterar, primero, que la sorpresiva llegada 
de la pandemia con sus graves efectos en el país son 
evidentes, sabemos el efecto en la caída en el crecimiento 
de la economía, en el aumento en el desempleo, en el 
aumento de la pobreza como otras tantas variables que 
no solo lo ha vivido Colombia sino el mundo entero, 
pero tiene algo muy positivo y es que mostró el talante 
de un Gobierno, su seriedad, su prudencia, su diligencia, 
su sensibilidad con la ciudadanía y con la problemática 
que se vivía y sus acertadas decisiones. Por eso, en este 
popurrí de temas que se plantearon hoy aquí por parte de 
las bancadas de oposición yo me quiero concentrar en el 
que a mi juicio es el que más le importa en este momento 
a los colombianos y es qué se ha hecho para contrarrestar 
esos efectos adversos y que se está planteando para este 
año. 

Se ha avanzado de manera importante y quiero 
resaltar las presentaciones argumentadas, serias, de los 
señores Ministros y del Superintendente de Salud que 
aquí intervinieron, insuficiente, claro que sí porque el 
tamaño de la pandemia ha sido de tal magnitud que las 
acciones no han podido satisfacer las necesidades de 
todos los colombianos, pero es mucho lo que hemos 
podido avanzar.

Quiero iniciar diciendo que 40.5 billones de pesos se 
han destinado, hasta el mes de marzo, para tres grandes 
acciones en materia de contrarrestar los efectos de la 
pandemia. El primero, para atender la emergencia sanitaria 
ya se han destinado 16 billones de pesos, aquí el Ministro 
de Salud planteó unas cifras extraordinarias como, por 
ejemplo, tener ya hoy 12 mil camas UCI disponibles, 
pero yo quiero resaltar dos cifras fundamentales. La 
primera cifra que quiero resaltar 253.500 profesionales 
de la salud recibieron bonificación por 385 mil millones 
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de pesos. Hoy como nunca tantos colombianos tenemos 
que agradecerles a tan pocas personas por esa gran labor 
que han hecho como son los trabajadores de la Salud. 
Además, quiero resaltar otro tema fundamental del 
Gobierno del Presidente Iván Duque en materia de salud, 
el saldar gran parte de esa deuda atrasada que había con 
los trabajadores de la salud por mesadas atrasadas, 474 
mil millones se han destinado para que, en 922 hospitales 
públicos, en 37 departamentos, 2 municipios y 5 IPS 
se comenzaran a poner al día con sus trabajadores. Eso 
para reconocer la importancia del sector salud y de sus 
trabajadores en un momento tan significativo que está 
viviendo el país.

El segundo gran objetivo de los recursos para la 
pandemia ha sido la atención a los más vulnerables. 14.2 
billones de pesos se han destinado para esos hogares que 
han visto afectados sus ingresos como consecuencia de la 
pérdida del empleo, de la pérdida de su trabajo informal 
o simple y llanamente de la pérdida que han tenido en 
sus diferentes actividades. Por solo mencionar algunos 
casos, para resaltar, 2.7 millones del programa Familias 
en Acción ha recibido ya 6 giros extraordinarios, cada 
familia el año pasado recibió mensualmente en promedio 
330 mil pesos. 430 mil jóvenes del programa Jóvenes 
en Acción recibieron en promedio mensualmente 730 
mil pesos. 1.700.000 adultos mayores recibieron en 
promedio 160 mil pesos mensuales. Y mencionar aquí 
dos programas que han sido muy positivos para ayudar 
a la población vulnerable, Ingreso Solidario 3 millones 
de hogares y devolución de IVA un 1 millón de hogares.

Aquí, quiero mencionar lo que viene que me parece 
fundamental, el Gobierno nacional acaba de anunciar que 
va a pasar Ingreso Solidario de beneficiar a 3 millones de 
hogares para beneficiar a 4.7 millones de hogares y se 
está revisando el monto de la transferencia para mejorar.

Segundo, que la devolución del IVA pasa de un millón 
de hogares a dos millones de hogares y se aumenta a 45 
mil pesos mensuales. Muy importante en materia social 
para contrarrestar efectos de la pandemia, gratuidad en 
la educación superior para fortalecer ese gran programa 
que ha sido Generación E, gratuidad en la educación 
superior para los estudiantes de los estratos 1, 2 y 3 y 
para los jóvenes menores de 28 años que sean vinculados 
formalmente el Gobierno nacional asumirá por cinco 
años el costo de los parafiscales. Extraordinarias 
noticias dentro de esta gran estrategia de contrarrestar el 
desempleo juvenil.

El tercer gran rubro de inversión que se ha hecho es el 
rubro para superar los efectos adversos sobre el empleo 
y las actividades económicas 10.4 billones de pesos con 
programas contra el PAE que se venció ahora en el mes de 
marzo y que ya el Gobierno propuso su extensión hasta el 
mes de junio, pero también con otros programas que han 
beneficiado a 3.9 millones de trabajadores y un 70% a las 
micro y pequeñas empresas. Se anunció igualmente por 
parte del Gobierno nacional que se continúa con lo de la 
ayuda a sectores focalizados, a sectores estratégicos para 
manejar la pandemia. Esas son las cifras positivas, reales 
que muestra la responsabilidad de un Gobierno.

Los colombianos que han recibido los beneficios saben 
que estos beneficios se han dado por las circunstancias de 
la pandemia, pero el reto sigue siendo grande y por eso el 
Gobierno nacional continúa trabajando no solo en estos 
temas, sino en la reactivación económica, el compromiso 
de que las empresas continúen generando empleo y 
por ello la importancia de mantener los protocolos 
de bioseguridad y al mismo tiempo las actividades 
productivas en pleno funcionamiento.

Tema importante es la austeridad en el gasto, el 
Gobierno se ha comprometido para focalizar los recursos 

hacia estos proyectos y lo ha venido haciendo en el año 
2020 y ahora en la reducción de gastos general y de 
personal. Por eso, el llamado que hace el Ministro del 
Interior a aquellos que usando los recursos de la Unidad 
Nacional de Protección por más de medio billón de pesos 
no tiene compasión son la realidad que vive el país y se 
han gastado en viáticos una suma exorbitante de dinero 
cuando hoy el país está exigiendo de todos nosotros 
solidaridad en un momento de dificultad.

Queridos colegas y las personas que nos siguen, 
nuestro partido el Centro Democrático impulsó la ley 
que dio gratuidad al proceso de vacunación y definió 
las reglas de juego. Adicionalmente, en unión a otras 
bancadas impulsamos ese impuesto a los altos salarios del 
Estado que siempre tuvimos asegurado nuestro salario, 
lamentablemente lo tumbó la Corte, pero creemos que es 
el momento de la solidaridad por parte de todos. Además, 
no solo con mercados, con camas UCI, con ventiladores, 
sino una presencia y un correo social permanente para 
escuchar a los ciudadanos, pero hoy más que nunca se 
aplica lo que Winston Churchill decía, que el odio juega 
en la gobernación el mismo papel que el ácido en la 
química que todo lo corroe. Y hoy la oposición lo que 
ha mostrado es que quiere seguir corroyendo las bases 
de la institucionalidad colombiana, que quiere, porque 
el Gobierno lo ha hecho bien, lo ha hecho seriamente, 
lo ha hecho de manera organizada y sin politiquería 
quiere corroer una estrategia seria como el Plan de 
Vacunación, como los programas sociales, como seguir 
ayudando la generación de empleo. Pero, aquí este 
Congreso de manera responsable, estas bancadas de 
Gobierno estaremos siempre dispuestos para acompañar 
las iniciativas que contribuyan a que el país se reactive, a 
las poblaciones vulnerables.

A que las poblaciones vulnerables puedan tener 
un ingreso y a que además el éxito del Gobierno del 
Presidente Iván Duque, que es el éxito de los colombianos, 
se materialice en este año con la vacunación masiva y 
efectiva como aquí lo mostró el señor Ministro de Salud. 
Gracias Senadora.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación 
quien preside la sesión, honorable Senadora Griselda 
Lobo Silva, manifiesta: 

A usted señora Senadora. Cerramos las intervenciones 
de los voceros y damos paso a la intervención de los 
Senadores, va a ser de tres minutos por el tiempo 
senadores, les pido que colaboren con el tiempo.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación, 
honorable Senadora Griselda Lobo Silva, interviene para 
un punto de orden: 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ernesto Macías Tovar. 

Palabras del honorable Senador Ernesto Macías Tovar.
Con la venia de la Presidencia hace uso de la 

palabra el honorable Senador Ernesto Macías Tovar:
Muchas gracias. Uno a veces se aterra porque se 

escuchan voces de la oposición diciendo que en el 
Congreso no tienen garantías, ya quisiéramos nosotros 
porque el Centro Democrático fue oposición en el 
gobierno anterior y escasamente, pocas veces nos dejaban 
hablar. Hoy, este privilegio no lo teníamos nosotros, lo 
tiene la oposición y aquí los hemos escuchado hablar de 
todo como lo decía el senador Lemos porque hablaron 
de todo, citaron para unas cosas y hablaron de todo hasta 
de una reforma tributaria que el gobierno no ha radicado 
y lo hacen desde un partido que tampoco existe. De tal 
manera que, esas garantías que, entre otras cosas, se las 
dio el Estatuto de la Oposición que valga la pena decirlo 
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aquí el ponente fue el senador Enríquez Maya, por quien 
hoy estamos rogando por su pronta recuperación.

Se habló de todo decía y al escuchar a los ministros 
a quienes quiero reconocer y felicitar porque cada 
uno de ellos en lo que le corresponde no solamente le 
despejo dudas al país, sino que rebelaron una cantidad 
de cifras que el país tampoco no conocía, extraordinarias 
intervenciones de los ministros de Salud, del Interior, 
de Defensa, del mismo superintendente de Salud que 
claramente con su exposición demuestra cómo está 
funcionando el gobierno y cómo ha atendido el Gobierno 
no solamente la pandemia en el caso del Ministro y del 
Superintendente de Salud, sino en temas de seguridad y 
orden público como bien lo demostraron los ministros del 
Interior y de Defensa. De manera que, uno en ello o en 
esos temas nada tiene que agregar.

Pero, como aquí se habla de todo y en eso que llamaba 
el Senador Lemos el trifásico, le toca a uno coger unas 
partecitas en los escasos minutos que tenemos, se 
habla de reclutamiento, pero no van al fondo, no dicen 
quiénes son los del reclutamiento, quiénes eran y quiénes 
siguen siendo porque hoy el brazo armado o las FARC 
siguen con el reclutamiento, eso no se reconoce, no se 
dice claramente y las FARC, como dijo aquí alguien 
equivocadamente, no nació este brazo armado de las 
FARC que comendan Márquez, Romaña, Santrich, el 
Paisa todos esos, eso no nació en este Gobierno por Dios 
hace 50 años nacieron y siguen igual con la criminalidad 
al hombro. De tal manera, que son temas que se tocan 
tangencialmente.

Y quiero decir o rematar en ese minuto que me están 
regalando aquí, entre comillas, que paren el discurso de 
que el Centro Democrático es el que le gusta la guerra, 
que el Centro Democrático es el amigo de la guerra, 
no, los amigos de la guerra son aquellos reclutadores, 
como lo dijo muy bien el Senador Meisel, los amigos 
de la guerra son los que se oponen a la fumigación de 
los cultivos ilícitos, los amigos de la guerra son los que 
hacen las masacres, donde están los cultivos ilícitos, en 
eso (sin audio).

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Manuel Meisel Vergara.

Palabras del honorable Senador Carlos Manuel Meisel 
Vergara.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Manuel Meisel 
Vergara:

Gracias Presidenta. Dentro de todos los temas que 
se han tocado aquí hoy es fundamental que nosotros 
hablemos del más sensible que creo en estos momentos 
preocupa a la familia colombiana y es el Plan Nacional 
de Vacunación y yo insisto compañeros saquemos la 
política del Plan Nacional de Vacunación. Por supuesto 
hagámosle seguimiento, pero hagámosle seguimiento 
sin egos, sin afanes electorales, sin subjetividades y para 
hacerlo de este modo tenemos necesariamente que hablar 
con datos y vamos a hablar de datos en el Plan Nacional 
de Vacunación. Colombia ha comprado 61.500.000 dosis, 
de las cuales hemos recibido 3.134.000, se han aplicado 
2.408.000 y ya hay 402.500 compatriotas vacunados 
totalmente.

Para hablar del país no podemos compararnos 
con el ombligo, vamos a compararnos con los países 
regionalmente parecidos a nosotros, Colombia tiene hoy 
4.7 dosis aplicadas por cada 100 habitantes, Perú 2.6 
dosis, Ecuador 1.6, Venezuela 0.3 dosis por cada 100 
habitantes y, por supuesto, hay países que están mejores 
que nosotros, Brasil 9.9, Uruguay 22.6 y lidera este grupo 
de países regionales Chile ampliamente con 56.4 dosis 

por cada 100 habitantes. Pero, no se puede estudiar esta 
situación sin entender el poder económico de los países 
porque es que las vacunas no las regalan y los países 
tienen que salir a comprarlas y no podemos nosotros 
estudiar este problema sin entender, sin medir el poderío 
económico. Vamos a ver PIB per cápita de estos países, 
Chile casi que nos triplica con 16.482 dólares en PIB per 
cápita, Uruguay 12 mil y pico, Brasil 8.742 y Colombia 
6.427 dólares PIB per cápita.

Por lo tanto, los países que nos superan en dosis 
aplicadas son más ricos que nosotros, tiene más poder de 
negociación que nosotros porque tiene más plata y si nos 
comparamos con Perú y con Ecuador que son los países 
que tienen un PIB per cápita muy parecido al nuestro a 
Perú lo duplicamos y a Ecuador lo cuadriplicamos en 
dosis aplicada por cada 100 habitantes. 

Por lo tanto, yo creo que es muy importante queridos 
compañeros que este país avance en vincular al sector 
privado en el Plan Nacional de Vacunación, por dos 
cosas, primero, porque agiliza, y creo que es uno de los 
grandes retos para evitar muertes y para evitarle dolores a 
la familia colombiana. Y segundo, porque aquí que tanto 
se habla de justicia y de equidad a son de qué una persona 
que puede adquirir la vacuna le va a quitar el cupo a una 
persona de escasos recursos que no puede. Vayamos 
evacuando las personas que por lo menos tengan el poder 
adquisitivo de poder adquirir la vacuna para que le dé 
espacio a una persona que no tenga los recursos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Paloma Susana Valencia Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna:

Muchísimas gracias y con las buenas noches y un 
saludo para todos. Lo primero que yo quisiera decir es que 
aquí hemos oído cosas que son francamente inaceptables, 
por supuesto la primera de ellas es decir que, las Fuerzas 
Armadas de Colombia son como un grupo ilegal y que 
son un actor más de la violencia de Colombia. Considero 
esas declaraciones no solamente injustificadas, sino 
ofensivas para todos los miembros de nuestra Fuerza que, 
con esmero, con dedicación y con su propia vida hacen 
un esfuerzo por tratar de mantener la seguridad de los 
colombianos.

También sorprende, señores congresistas, que en este 
debate hayamos oído unas reflexiones en torno a cómo 
el Estado no ha podido derrotar a los grupos ilegales y lo 
dicen quienes pertenecían a un grupo ilegal que dice que 
están aquí porque no lo pudieron derrotar. Yo durante la 
negociación de La Habana varias veces me preguntaba 
y qué es lo que creen que va a pasar con el narcotráfico 
y los negocios ilegales que dan los recursos para que se 
financie la violencia en el territorio, cuál es la diferencia 
de una negociación y otra y otra más. Mientras nosotros 
no logremos acabar con el narcotráfico, como bien lo 
señaló tanto el Ministro del Interior como el Ministro de 
Defensa, pues muy difícil va a ser que este país encuentre 
paz en los territorios.

De manera, señores Congresistas que este debate 
me parece que está desenfocado porque en muchos 
sentidos pareciera que el Congreso de la República se 
ha hecho como un foco de simplemente decir cosas y no 
de establecer un diálogo que permitiera avanzar en las 
soluciones para este país. Lo decía el Senador Lemos, 
ni una sola propuesta, pero no solamente ni una sola 
propuesta, ni una sola reflexión en torno a cómo podemos 
solucionar los problemas de este país.
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Hemos venido insistiendo en que Colombia 
necesita un gran acuerdo nacional para poder combatir 
el narcotráfico, que se inicie con la persecución de los 
criminales, con el castigo de la criminalidad, con abolir 
esa idea tremenda de que el narcotráfico puede ser conexo 
al delito político y sobre todo con que logramos avanzar 
en la fumigación para que este territorio no siga estando 
lleno de coca que es lo que genera los recursos con los 
cuales reclutan los niños, con los cuales forman bandas 
criminales y sobre todo asesinan tantos líderes sociales 
en nuestro país.

Pero, además, me duele mucho oír todas las críticas 
al Gobierno del Presidente Duque, que con virtudes 
y con defectos se ha esforzado por sacar adelante una 
pandemia, ¿dónde ha estado la oposición proponiéndole 
cosas en beneficio de este país?, ¿dónde han estado las 
propuestas para que la vacunación sea más efectiva?, se 
han dedicado simplemente a criticar y a criticar sin una 
sola idea porque yo recuerdo que cuando nosotros éramos 
oposición y (sin audio) lo hacíamos siempre sobre la base 
de que este país podría encontrar soluciones y que todas 
las cosas que se estaban proponiendo eran susceptibles 
de mejorar. ¿Dónde están las propuestas de la oposición?, 
para la violencia de este país, para la pandemia y para la 
reactivación económica.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Victoria Sandino Simanca Herrera.

Palabras de la honorable Senadora Victoria Sandino 
Simanca Herrera.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Victoria Sandino 
Simanca Herrera:

Definitivamente debo decir con claridad y con respeto 
también que los Ministros mienten al país, mienten a la 
sociedad colombiana. El Ministro de Salud Fernando 
Ruiz le está mintiendo al país cuando no reconoce que 
justamente la pandemia ha sido utilizada para fortalecer 
a las EPS, a través del giro de recursos, de recursos 
directos a las EPS, en vez de hacerlo hacia las IPS o los 
hospitales públicos que fueron los que han tenido y tienen 
que enfrentar esta pandemia y atender a las personas en 
todo el territorio nacional. Tampoco dijo el ministro de 
la reforma que estamos justo para discutir en Comisión 
Séptima, que desde el año pasado la ha mantenido y va 
dirigida justamente a seguir fortaleciendo ese papel de 
las EPS. 

Y miente también el Ministro del Interior cuando 
inventa toda esta acción de dónde está la bolita o de 
pretender distraer la atención frente a lo que ocurre 
realmente en el país y no responder ante los hechos de 
violencia que viven los territorios y ante el incumplimiento 
sistemático del Acuerdo de Paz. Estamos hablando hoy 
de los territorios PDET, por ejemplo, la pregunta para 
los ministros es cuántas vacunas se han aplicado en los 
territorios PDET, en esos territorios apartados, dispersos 
que han vivido históricamente el conflicto y que hoy 
todavía no para. No dice nada el ministro frente a los 
1.147 líderes y líderesas que han sido asesinados luego 
de la firma del Acuerdo de Paz. Tampoco dice nada de 
los 41 líderes que en lo corrido de este año también han 
sido asesinados.

Pero, menos menciona el Ministro lo que tiene que ver 
con los 60 firmantes de la Paz asesinados del 21 de marzo 
del año pasado a la fecha, por ejemplo, 60 esperanzas de 
vida que estaban trabajando por la paz, de eso no hay 
nada en el discurso de los Ministros ni del Ministro del 
Interior en particular. 

El Gobierno de Duque, por el contrario, sigue 
distorsionando y fragmentando el Acuerdo, sigue 

mintiéndole al país diciendo que por un lado cumple, pero 
por el otro realmente lo que ocurre es que no hay ningún 
tipo de adelanto ni avance en materia de incumplimiento 
del Acuerdo de Paz. 

Miente también el Ministro de Defensa cuando 
empieza (sin audio) a distorsionar, a crear otro tipo de 
matrices y de opiniones, por ejemplo, metiéndose en 
asuntos de países vecinos cuando no responde a cómo 
hay que desmantelar el paramilitarismo o los grupos 
sucesores del paramilitarismo que fue un compromiso 
del Acuerdo de Paz. 

Eso es lo que hoy nos convoca en este debate de control 
político, pero también queda claro en este debate que el 
Congreso no ha sido lo suficientemente contundente con 
el Gobierno nacional y el Gobierno nacional tampoco ha 
respondido a la sociedad colombiana y a esta urgencia de 
salir avante a la pandemia. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Jorge Eliécer Guevara. 

Palabras del honorable Senador Jorge Eliécer 
Guevara.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:

Gracias Presidenta. A estas altas horas de la noche 
quiero hacer dos referencias, una, tiene que ver con el 
tema de la seguridad y plantearle al Ministro del Interior 
la difícil situación por la que atraviesa el sur del país. 
Aquí, se ha hablado suficiente de la situación de Nariño, 
del Valle, del Cauca, pero la verdad la situación de 
Caquetá, Putumayo y el sur del Huila son supremamente 
complejas. En la semana pasada fue asesinado el 
exgobernador del Caquetá, Germán Medina, hasta el 
momento no hay ningún resultado de investigación 
ni un anticipo siquiera de señalar responsabilidades. 
Los alcaldes de varios municipios han sido declarados 
objetivos militares por las disidencias, por los grupos 
ilegales, como el caso de Solano, el caso de Puerto Rico, 
el caso de Cartagena del Chaira que es muy disiente; el 
alcalde tuvo que abandonar su municipio y ha retornado 
hace poco para ejercer sus labores. 

La verdad, los líderes sociales amenazados implica 
esa situación que vamos a tener una terrible dificultad, 
Ministro, para hacer la próxima campaña, vamos a 
encontrarnos con una situación de amenaza, con una 
situación de declaratoria de objetivo militar y si no hay 
una estrategia del gobierno central para garantizar la 
seguridad en esa región la verdad es que el miedo, la 
zozobra cada día avanza en esa región.

En el Putumayo, por supuesto, se suma la situación 
de los grupos dedicados al narcotráfico que generan 
una zozobra más alarmante que la situación del 
Caquetá, el cartel de Sinaloa, los enfrentamientos con 
las disidencias por el control del territorio es un tema 
mucho más complejo. Yo quiero pedirle señor ministro, 
una intervención directa, el gobernador del Caquetá, el 
gobernador del Putumayo ha pedido no solo el aumento 
del pie de fuerza, sino medidas económicas que permitan 
establecer una condición mejor para la vida de sus 
habitantes. Creo que, la aspersión con glifosato va a 
generar mayores dificultades porque lo que necesitamos 
allá es una política de sustitución de cultivos con proyectos 
productivos, con la intervención de vías terciarias que le 
permitan a la población tener una producción legal, una 
producción (sin audio).

Lo segundo que quiero plantear es, el tema con el 
Ministro de Salud. Ministro, creo que hay una campaña 
supremamente mal sana contra el Magisterio, contra 
Fecode y el hecho de que nosotros reclamemos, vengo 
reclamando insistentemente desde estos escenarios del 
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Congreso la vacunación con el Magisterio. Necesitamos 
que el Magisterio, que el sector administrativo del sector 
educación sea vacunado con urgencia, que haya un plan 
rápido de vacunación que permita el retorno con mayores 
garantías de seguridad, además de la que viene planteando 
la Federación de Trabajadores de la Educación (Fecode). 

Esa es una invitación Ministro a que discuta con la 
Ministra de Educación, discuta con las organizaciones 
de los trabajadores, con Fecode, con los trabajadores del 
sector administrativo Sindrenal para que rápidamente 
opere este proceso.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Israel Alberto Zúñiga Iriarte. 

Palabras del honorable Senador Israel Alberto Zúñiga 
Iriarte.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Israel Alberto Zúñiga 
Iriarte:

Gracias señora Presidenta, con referencia a los ejes de 
este debate que son las medidas asumidas por el Gobierno 
nacional para afrontar la situación del Covid, quiero 
referirme a la ausencia que ha habido en medio de este 
de resaltar la razón misma de cómo no se han aplicado 
elementos diferenciales para atender a la población 
afrocolombiana. Estoy hablando y refiriéndome en 
específico a la población del Andén Pacífico que, además 
de afrontar la crisis humanitaria producto de que sus 
territorios siguen siendo el escenario de la confrontación 
y de la acción violenta, producto del abandono total y de 
la desesperanza existente en estos territorios hoy no ha 
sido posible establecer con claridad, muy a pesar de que 
es la población con mayor nivel de vulnerabilidad frente 
al Covid al no existir la infraestructura en salud necesaria 
para la atención de la misma. 

Quiero referirme específicamente al tema de cómo 
este escenario ha sido históricamente –bajo una visión 
colonialista– abandonado a su suerte, el cómo es posible 
que hoy, estamos hablando de la situación y aquí se dan 
cifras de hectáreas de coca, cuando a esta población no se 
le ha dado la alternativa real de dedicarse a mecanismos 
de apropiación y de aproximación a introducirse en la 
economía nacional de manera y dentro del marco de la 
legalidad. Condenar a esta población a ser sujeto activo 
de la violencia en este país no puede seguir siendo la 
premisa que se maneje desde el Ministerio de Defensa, 
hacer abstracción histórica de las consecuencias 
objetivas que han obligado a esta población a permanecer 
en la ilegalidad para que sus territorios sigan siendo el 
escenario de la confrontación es un exabrupto estoico.

Yo conmino al Gobierno nacional a que tome 
medidas diferenciales de tratamiento para con el pueblo 
del Andén Pacífico, para con el pueblo afro en general, 
pero que ante todo esa esperanza surgida del Acuerdo 
de Paz que colocó en las manos del Gobierno nacional, 
del estado colombiano el monopolio de las armas, la 
toma del Estado de esos territorios es una necesidad que 
hoy permanece. No se puede justificar hoy la acción y 
la ausencia permanente del Estado abrogándosela a los 
grupos delincuenciales o los mal denominados GAOS.

El fracaso o el éxito del Acuerdo de Paz es una 
responsabilidad del Estado colombiano, los efectos de la 
reconciliación debe ser la proyección hacia adelante y no 
una mutua aceptación de las (sin audio) nuestro llamado 
urgente es a que el Estado colombiano, el Gobierno 
reconociendo las acciones emprendidas hasta hoy genere 
un enfoque diferencial hacía los pueblos étnicos. Nuestro 
compromiso con la construcción de paz es indeclinable 
y en ello conminamos al reencuentro de los sueños y las 
esperanzas del pueblo colombiano. Muchísimas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador John Harold Suárez Vargas.

Palabras del honorable Senador John Harold Suárez 
Vargas.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador John Harold Suárez 
Vargas:

Muchas gracias Presidenta. Un saludo muy especial 
para todos los presentes. Mi solidaridad con todas las 
familias que están en este momento con sus familiares en 
las diferentes clínicas y hospitales del país en este tercer 
pico. Mi solidaridad con la directora de nuestro partido, 
la doctora Nubia Stella Martínez que está afectada, con 
nuestro colega y amigo el Senador Enríquez Maya, 
nuestra oración para su pronta recuperación. Saludo para 
toda nuestra Fuerza Pública que está aquí presente con 
nuestros ministros Diego Molano, Fernando Ruiz, Daniel 
Palacio.

Doctor Diego Molano, usted hace sesenta días apenas 
de haberse posesionado ha honrado la memoria del 
inolvidable Ministro Carlos Holmes Trujillo con su tesón, 
con su disciplina, con su trabajo articulado, ganando 
confianza en todos los sectores socioeconómicos y las 
poblaciones de nuestra querida patria. 

El debate de control político que la oposición propuso 
no veo que hayan discutido y que hayan aprovechado este 
debate para preguntar cuántos policías, cuántos militares 
están mutilados en minas antipersona, cómo está la 
situación de ellos, cómo podemos hacer para evitar que 
nuestra Fuerza Pública siga siendo afectada de toda esta 
situación. Cuántas hectáreas están siendo erradicadas, 
cómo está el proceso de erradicación, cómo podemos 
seguir avanzando para darle tranquilidad y quitarle el 
combustible a todas estas Bacrines, estos GAOS y todos 
estos delincuentes, que ese es el combustible real de 
nuestra querida patria que derrama sangre en los campos. 

Quisiera también que hubiera preguntado la oposición 
sobre la incautación de droga. Cada tonelada que ustedes 
incautan es darle posibilidad y tranquilidad a nuestro 
país. Dónde están los laboratorios, cómo están llegando 
a esos departamentos que están minados de laboratorios 
y que ustedes acuciosamente están llegando a destruir. 
El microtráfico, un proceso lamentable que vive nuestra 
juventud y que se convierte en un proceso de salud pública 
que debemos manejar con mucha responsabilidad.

Es claro que estamos frente una crisis de una pandemia 
agravada con una situación económica. Nuestras Fuerzas 
Armadas deben de proteger y liberar la población civil 
que se encuentra en medio de esta disputa por el control 
de corredores del narcotráfico entre las bandas criminales 
nacionales y extranjeras. El drama humanitario en 
Arauquita es la confirmación de la estrecha colaboración 
de la dictadura de Venezuela con las facciones del 
narcotráfico, resaltar la lucha para dar con el paradero de 
los 30 criminales más buscados y que ha surtido un buen 
efecto.

Quiero aprovechar también para evitar la deserción 
escolar y el regreso presencial, especialmente, en la 
zona rural y el llamado señor Ministro Fernando Ruiz, 
nuevamente, reitero mi respetuosa solicitud para que 
todos los profesores de las instituciones públicas y 
privadas sean priorizados en la vacunación. Y, finalmente, 
no se puede seguir estigmatizando el turismo, al gremio 
nocturno de bares y restaurantes (sin audio)

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Felipe Mejía Mejía. 

Palabras del honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía:

Muchas gracias. Me parece que hay que rescatar 
una cosa importantísima en este debate de hoy y es que 
por primera vez veo que este Congreso interpreta las 
inmensas mayorías de colombianos que creemos que 
los acuerdos de La Habana son un enorme fraude al país 
y que después del robo del plebiscito, queda claro, que 
esa fue una estrategia montada por sectores de extrema 
izquierda, muy particularmente auspiciados por Cuba y 
por Venezuela, por su puesto por el grupo narcoterrorista 
de las FARC y por el señor Juan Manuel Santos y por 
tantos que apoyaron eso, un enorme fraude para tomarse 
el poder en el país y quiero llamar la atención sobre ese 
tema.

El tiempo no me permite si no dar esta cifra, Colombia 
pasó de 188 mil hectáreas de cultivos ilícitos en 1999 el 
gobierno de Pastrana a 48 mil hectáreas en 2013, un poco 
después de haber entregado el gobierno del presidente 
Álvaro Uribe, a partir de este año se presentó un 
crecimiento exponencial que llevó al país a la cifra de 177 
mil hectáreas en 2017. Qué pasó en los primeros catorce 
años de este siglo, Plan Colombia que empieza en el 
gobierno del Bill Clinton, sigue en el gobierno del Bush, 
empieza con el gobierno de Pastrana y se profundiza con 
la Seguridad Democrática del expresidente Álvaro Uribe.

Si el uribismo hubiese seguido gobernando después 
de 2010 este país sería el país más rico de América 
Latina y por seguridad no estábamos hablando aquí de 
narcotráfico, por supuesto, que el grado del problema es 
que tenemos 220 mil hectáreas de coca. Contaba aquí el 
Ministro de Defensa y el Ministro del Interior el esfuerzo 
que ha hecho este Gobierno para poder contrarrestar el 
fenómeno del narcotráfico, pero es que recordemos que, 
en el 2015, el entonces ministro de Salud del gobierno 
Santos prohibió las fumigaciones con glifosato disque 
porque eran dañinas para la salud y la Corte Constitucional 
de mayorías impuestas por el señor Santos, todos afines 
a esta ideología terminaron prohibiendo las fumigaciones 
con glifosato. 

Por supuesto, que lo que ocurrió en los primeros 
catorce años fue ese Plan Colombia, 10 millones de 
dólares del gobierno de los Estados Unidos, 7 mil millones 
de dólares del gobierno colombiano que arrinconaron por 
completo a la criminalidad de este país que estaban todos 
allá metidos en Venezuela los poquitos que quedaban, 
por supuesto que produjo resultados.

Quiero llamar la atención de lo siguiente, hay que 
hacer propuestas, hay que poner las cosas sobre la mesa, 
hay que acabar con esas 220 mil hectáreas y aquí no nos 
están permitiendo. Esto lo dejaron cuadrado para generar 
este caos que es el que les está dando la posibilidad del 
año entrante de hacerse al poder, instaurar aquí un modelo 
político como el que hay en Venezuela. 

Hay que atacar todos los eslabones de la cadena 
de ilegalidad como lo está haciendo este Gobierno, 
pero es urgente empezar la fumigación masiva con 
glifosato que tiene que ir acompañada de una política 
de restauración inmediata de ecosistemas afectados, 
desarrollo rural y alternativo y por supuesto que inversión 
en bienes públicos, pero es necesario involucrar a la 
comunidad internacional. Es la urgencia de implementar 
urgentemente en Colombia un Plan Colombia dos si 
no queremos que esta nación se convierta en un narco 
estado neocomunista, como Venezuela, es la estrategia 
que montaron detrás de los acuerdos de La Habana y de 
este enorme fracaso que son la implementación de los 
mismos. Gracias, señora Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Luis Iván Marulanda Gómez. 

Palabras del honorable Senador Luis Iván Marulanda 
Gómez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Luis Iván Marulanda 
Gómez:

Gracias señora Presidenta. Un saludo a los colegas del 
Senado, a los funcionarios del Gobierno, mi solidaridad 
con el Senador Eduardo Enríquez Maya y mis votos por 
su pronta recuperación. 

Los colegas y compañeros Senadores de la Bancada 
Alianza Verde han hecho unas exposiciones que nos 
representan cabalmente. Solo pedí esta intervención 
después de escuchar a los Ministros para dar un 
testimonio desde mi memoria histórica de varias décadas, 
de ver generaciones y generaciones de gobiernos que se 
sienten elegidos para ir a la guerra y que llegan al poder a 
contar sus resultados y sus buenos oficios en muertos, en 
capacidad de fuego, en número de batallas. 

Ese idioma lo conocemos hace muchísimos años, son 
los discursos de los ministros en los últimos 70 años y 
ahí seguimos en la misma guerra, cada vez peor y yo 
quiero presagiar de una vez el fracaso de esta generación 
de Gobierno que tenemos hoy y que nos va a llevar al 
mismo resultado de una guerra cada vez más sucia, más 
profunda, más sanguinaria y más frustrante para este país. 

Aquí, se necesita una compresión histórica, una 
compresión de las realidades territoriales, de las 
realidades económicas, sociales, culturales que nos tienen 
en esta encrucijada de fracasos en este país y eso no se ve 
en estos discursos de estos Ministros que solo hablan de 
muertos, de ataques, de guerra, de fuego.

Vamos hacia un futuro en el que tenemos que 
encontrar otros caminos y otras soluciones o mejor dicho 
soluciones porque estas no han sido soluciones, estas han 
sido profundizaciones de los problemas, por ejemplo, ya 
lo anunciaba el Senador Feliciano Valencia, tenemos que 
buscar una visión distinta para resolver el problema de 
la cocaína, de la hoja de coca, del narcotráfico porque 40 
años de historia, de guerra contra el narcotráfico no dan 
como resultado, sino un balance pésimo de destrucción y 
de daño. Gracias señora Presidenta. 

La Segunda Vicepresidenta dela Corporación, 
quien preside la sesión honorable Senador Griselda 
Lobo Silva manifiesta:

A usted Senador y por el buen uso del tiempo muchas 
gracias. Cerramos aquí las intervenciones para dar paso 
a las conclusiones, para que los Senadores citantes 
concluyan este debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Pablo Catatumbo Torres 
Victoria.

Palabras del honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Pablo Catatumbo 
Torres Victoria:

Muchas gracias señora Presidenta. Quiero de nuevo 
saludar el debate y manifestar que dada la enorme 
participación que han tenido distintos Senadores de las 
bancadas lo que demuestra la importancia de los temas 
que se han tratado.

Lamento sí que, para algunos la muerte de miles de 
colombianos de líderes sociales, de lideresas, la crisis 
humanística que está viviendo nuestro país y el asesinato 
de tanto colombiano les parezca folclóricamente 
calificarlo como un “sancocho nacional”, no, este debate 
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ha sido muy importante y yo llamo la atención de nuevo 
al Gobierno a que paremos este desangre. Muchas gracias 
señora Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Juan Luis Castro Córdoba.

Palabras del honorable Senador Juan Luis Castro 
Córdoba.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Luis Castro 
Córdoba:

Muchísimas gracias a los Ministros por haber asistido 
al debate. Me siento en las palabras que dije, estoy todavía 
más convencido de que tenía la razón de lo que afirmé 
en el debate. Yo no me inventé el titular del Presidente 
el 18 de diciembre del 2020 diciendo que empezaban a 
vacunar en enero, tampoco me inventé el titular del 21 
de diciembre donde el Presidente decía que empezaban 
las pruebas de vacunación esa semana; eso está, eso es 
de amplio conocimiento del país. Cuando dijeron las 
primeras semanas, entonces, se referían al 20 de febrero, 
o sea, que no existe enero ni existe tampoco los primeros 
20 días de febrero, cuando se referían a las primeras 
semanas era para empezar el 20 de febrero, según las 
observaciones.

Muestran 8.144.533 vacunas para abril, 2 millones 
más de las metas anteriores. No me respondieron a la 
pregunta que hice, vuelvo y la repito, yo no sé ¿quién 
le dijo al Presidente Duque que saliera a decir que iba 
a empezar a vacunar en enero? Me parece que eso fue 
un error garrafal, lo hicieron quedar como un zapato 
delante de todo el país, así pues algún tipo de explicación 
por qué se dijo esa información cuando no ocurrió así. 
Y de alguna manera la vacunación sigue atrasada, 
desafortunadamente, puede haber muchas razones, pero 
la vacunación en el país está atrasada.

Las preguntas que le hice al Ministro de decir, ¿va 
a seguir cambiando las metas de vacunación?, no las 
respondió, como tampoco respondió ninguna de las otras 
preguntas que le hicimos al final del debate. 

Propuestas hemos hecho muchísimas desde la 
oposición. Desde que empezó esta crisis hicimos 
muchísimas propuestas, tratamos de concertar con el 
Gobierno, de hablar con el Gobierno en muchas ocasiones, 
mandamos mensajes desde la orilla nuestra para tratar de 
dar soluciones a la pandemia y desafortunadamente el 
resultado, por más que intentemos decir que esto ha sido 
un problema de talla mundial y que todos los países están 
pasando dificultades, no, nosotros hemos manejado mal 
la pandemia; no tratemos de maquillar las cosas, las cosas 
se han manejado mal y los resultados se están viendo a la 
luz de hoy. Lo dejo ahí señora Presidenta y muchísimas 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Citante Gustavo Bolívar Moreno. 

Palabras del honorable Senador Gustavo Bolívar 
Moreno.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Gustavo Bolívar 
Moreno:

Muchas gracias señora Presidenta. Felicitarla por 
el manejo que ha tenido de la sesión de hoy, de verdad 
hemos tenido garantías todos los partidos políticos, 
incluso, el Gobierno que ha sido citado y bueno, que no 
sea la última vez verla ahí en la Presidencia.

Con relación al debate, uno lo que siente al escuchar 
a los funcionarios del Gobierno es un retrato de lo que 
sucede hoy en Colombia, ellos creen que no pasa nada, 
así, sencillamente si uno los escuchara atentamente sin 
atender a las cifras, sin atender a los resultados que son 
objetivos, pues uno creería que estamos en el país de las 
maravillas y no lo es.

Escuchamos al ministro de Defensa echarle la culpa 
de todo lo que pasa a ciertos sectores como si las Fuerzas 
Armadas no estuvieran institucionalizadas para atacar 
todos los sectores, las cifras son contundentes y son 
objetivas, además. Tenemos nombres de cada uno de los 
líderes sociales asesinados, que ya son en este Gobierno 
743 y 43 este año, de pronto 44, lo pueden estar matando 
en este momento porque están matando uno cada dos días 
y ayer no mataron a nadie de pronto hoy están matando 
745.266 excombatientes, 25 masacres este año, 169 
masacres en la era Duque.

Uno se pone a escuchar a los senadores que defienden 
al Gobierno, pues tienen sus razones para hacerlo y 
la verdad lo que dijo el Senador José Luis Pérez es 
bastante preocupante. Que todavía se crea que esas 
cosas son así, el debate de si los niños están dentro de 
un campamento hay que atacarlos o no hay que atacarlos 
y la manera como lo muestran, pues la verdad si es 
preocupante. Primero porque no es cierto lo que dice 
el Congresista, los niños son personas protegidas por el 
Derecho Internacional Humanitario y lo invito a revisar 
los Protocolos adicionales de 1977 a los convenios de 
Ginebra o a la Convención sobre los Derechos del Niño 
en 1989, ratificados por casi todos los estados. Pero ni 
siquiera la discusión es si hay que atacar a los niños, si no 
por qué están los niños ahí (sin audio).

Dice que los fenómenos de pobreza tampoco tienen 
nada que ver, no, si los niños están en una situación como 
esta, además de que son reclutados a la fuerza, no es 
culpa de los niños, los niños son víctimas, toda la vida 
van a ser víctimas. El Estado es el que tiene que ver por 
qué un niño en vez de estar en la universidad, por qué 
un niño en vez de estar en la escuela o en el colegio está 
metido en un campamento de cualquier grupo, ya sea 
guerrillero o paramilitar; eso es culpa del Estado, en fin. 
Lo que estamos mirando acá es que el gobierno nunca va a 
reconocer lo que está sucediendo en Colombia, así no los 
hicieron ver hoy los (sin audio) estamos asistiendo a un 
Gobierno sordo realmente, desconectado totalmente de 
la realidad ni siquiera las cifras son capaces de moverlo.

Para responder una de las preguntas que me hizo 
el ministro acerca de la durabilidad de las dosis de las 
vacunas, pues mire encontré ochenta literaturas acá. Mire 
dice, Pfizer dice que la protección de su vacuna contra 
Covid-19 dura al menos seis meses y protege contra otras 
variantes. Encontré 800 titulares sobre los seis meses que 
dice Pfizer, es verdad que no todas las vacunas pueden 
durar seis meses, encontré que otras duran ocho, pero 
no es cierto que la inmunidad de la vacuna sea eterna y 
por eso la preocupación de que la vacuna se extienda en 
el tiempo porque cuando vayamos a vacunar la segunda 
parte, que vamos a tardar según lo que llevamos hoy más 
o menos 72 meses porque si llevamos en 3 meses a penas 
440 mil personas inmunizadas, imagínese 35 millones 
cuándo alcanzamos esa cifra, he hecho la cuenta 70 
meses.

Gracias Presidenta.

La Segunda Vicepresidenta de la Corporación, 
honorable Senadora Griselda Lobo Silva, manifiesta 
lo siguiente:
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A usted Senador muchísimas gracias. Colegas, 
Senadores, funcionarios del Gobierno, señores Ministros, 
señores de la Fuerza Pública hoy cerramos un debate 
más en el que esperamos las mejores reflexiones y 
conclusiones planteadas en este escenario a favor de los 
derechos humanos. 

Ya es hora de sentar las bases y las garantías 
para proteger la vida de las personas del común y la 
construcción de la paz con justicia social. No es justo 
que sigamos viendo como la ciudadanía de nuestro país 
sigue padeciendo la violencia sin causa justa, mi llamado 
es a redoblar esfuerzos por la propuesta de implementar 
integralmente el Acuerdo final de Paz.

Colombia no puede seguir caminando por los terrenos 
de la guerra que nos conlleva a profundizar aún más la 
desigualdad y el abandono estatal de los territorios. 
Animo a este Congreso, a las entidades del Estado que les 
permitan a estas generaciones que están y las venideras 
a ver y vivir en una Colombia diferente, una Colombia 
reconciliada, en paz, pero para lograrlo depende de los 
esfuerzos gubernamentales, de la sociedad para que se 
consoliden en el tiempo.

Muchas gracias al personal del Congreso, a los 
funcionarios, a los funcionarios de recursos humanos, a 
ustedes que participaron hoy en este debate, pero también 
a quienes se trasnocharon acompañándonos desde sus 
casas en el transcurso de este debate de control político.

Se levanta la sesión y cita para mañana miércoles 
siete de abril a las once de la mañana. Buenas noches 
para todos y todas. 

En el transcurso de la sesión los honorables 
Senadores Carlos Meisel Vergara y Didier Lobo 
Chinchilla, radican por Secretaría las siguientes 
constancias:

CARLOS MEISEL VERGARA
SENADOR DE LA REPÚBLICA

AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA 
Cra. 7 N° 8-68 Oficina 414 Edificio Nuevo Congreso – Teléfono 3823000 Ext. 3444 

CONSTANCIA. 6 de abril de 2021.

Ninguna reforma tributaria va a ser buena ni mucho menos popular. Y duele porque es la 
evidencia que nos gastamos más de lo que estamos ingresando, por eso, en este orden de 
ideas creemos que la invitación que hay que hacerle al país, es a analizar los siguientes 4 
puntos:

1. Consideramos urgente y vital que previamente o en simultaneo a una reforma
tributaria, avancemos en una reforma estructural y administrativa del estado:

Una reforma estructural y administrativa del estado que llevamos 3 años pidiendo, que 
contenga temas tan sensibles cómo las especificaciones y priorizaciones del gasto, 
que empecemos a hablar de cuánto y cómo sería la reducción de gastos suntuosos y 
adelgazamiento de organismos del Estado, de cómo racionalizar los subsidios de 
modo que no conduzcan a desestimular la búsqueda de trabajo, teniendo en cuenta 
que no hay mejor subsidio que un empleo de calidad: esta serie de temas que 
debieran ser fundamentales a la hora de hablar de reformas.

2. Financiar tantas necesidades de nuestro país cuesta, y es por lo que necesitamos, e
invito a que construyamos, un consenso nacional donde nos coloquemos de acuerdo
en la priorización de las cosas que queremos hacer, para que, a partir de este primer
acuerdo, encontremos en concordia y con urgencia las fuentes para financiar esos
objetivos nacionales.

3. Ante la convulsión que atraviesa el país con las muchas versiones sobre la inminente
reforma que, por supuesto a todos nos duele, no podemos caer en la peligrosa 
especulación de incendiar lo que va a ser esta reforma de solidaridad.
Las necesidades de los colombianos son muchísimas, y es deber del estado, y por 
supuesto del gobierno tender la mano para alivianar las cargas de las familias más 
vulnerables.

4. El menor recaudo de impuestos y el mayor esfuerzo para atender a las familias más
vulnerables, nos ha conducido a la difícil situación de requerir, según cifras del
gobierno, alrededor de 25 Billones de pesos para no desatender estos temas tan
sensibles; El momento actual de tantas dificultades no espera menos de este
congreso; estar a la altura de las expectativas ciudadanas es ser capaces de encontrar
estos y más acuerdos, que nos conduzcan a mejores condiciones sociales y
económicas en nuestro país.

Cordialmente,

___________________
Carlos Meisel Vergara.
Senador de la Republica. 

CONSTANCIA MASACRE EN EL PERIJÁ

Buenas tardes Señor Presidente, quiero dejar expresa constancia en esta plenaria del 
6 de abril de 2021, de los hechos violentos ocurridos en las últimos días en el 
Departamento del Cesar, serranía del perijá en límite con Venezuela, que se han 
cobrado la vida de dos colombianos, padre e hijo menor de edad, vilmente asesinados 
y sus bienes y enseres hurtados, por hordas de Yukpas venezolanos.

Desde el año 2018  estas gavillas de asesinos han perpetrado más de 10 terribles 
asaltos, han sembrado el terror en el sitio llamado sabana rubia entre el municipio de 
la paz (cesar) y Codazzi (cesar), sin que nuestras autoridades hayan podido capturar 
o castigar a los responsables o por lo menos detener la repetición de estas incursiones
y muertes violentas, lo que ha traído como consecuencia un desplazamiento creciente 
de familias.

Soy respetuoso de la legalidad y apoyo las acciones de las autoridades por 
preservarla, pero ante estos repetidos asesinatos es comprensible que algunos 
campesinos hayan pretendido armarse de alguna manera para proteger sus familias 
y bienes de semejantes malhechores; sin embargo ELIECER y ANDRES SANJUAN 
las dos últimas víctimas, padre e hijo, respetuosos de la legalidad, permanecian 
inermes en su finca, por lo que fueron cruelmente masacrados y sus bienes robados 
el 27 de marzo de este año en el municipio de La Paz (cesar), corregimiento de San 
José de Oriente, vereda sabana rubia, finca el Diamante.

Hago un llamado urgente a las autoridades competentes, al Señor Presidente de La 
República IVÁN DUQUE MÁRQUEZ, a la Señora ministra de relaciones exteriores 
CLAUDIA BLUM CAPURRO DE BARBERI, al señor Ministro de Defensa DIEGO 
MOLANO APONTE a las fuerzas militares y de policía para que tomen las medidas 
urgentes y contundentes que sean menester, en el plano exterior e interior, que 
detengan la matanza de campesinos y se castigue a los responsables, pero en 
especial se le brinde el apoyo de seguridad a los moradores de la región, que 
desarmados viven sumidos en el miedo y la zozobra temiendo la próxima emboscada.

Atentamente,

DIDIER LOBO CHINCHILLA
SENADOR DE LA REPÚBLICA

V
Negocios sustanciados por la Presidencia

Por Secretaría fueron radicados los siguientes 
documentos para su respectiva publicación en la presente 
acta:
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Bogotá D.C., 

Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretario General 
Congreso de la República de Colombia 
Carrera 7 N° 8 - 68  

ASUNTO: Debate de control de la oposición. Proposición No. 87 

Respetado Doctor reciba un cordial saludo,  

En atención a la solicitud remitida a esta entidad mediante radicado del asunto, se brinda respuesta al cuestionario 
allegado en los siguientes términos:  

1.Sírvase informar la razón principal por la cual, hasta la fecha, las metas en el Plan Nacional de
Vacunación se han incumplido. 

Respuesta: A partir de la expedición del Decreto 109 de 2021 por el cual se adopta el Plan Nacional de 
Vacunación –PNV- contra el COVID 19 y la resolución 161 de 2021 a través de la que se establecen los 
criterios y condiciones, para la distribución, asignación y entrega de vacunas en el territorio Colombiano, el 
país avanza en generar las condiciones necesarias para la implementación del Plan Nacional de Vacunación 
contra el en tres escenarios: 

• Fortalecimiento de la Red de Frio:

Adquisición de ultra congeladores. Para el 17 de febrero fecha en la que inicia la vacunación, de las 37 
Entidades Territoriales 26 cuentan con ultra congeladores y el Ministerio de Salud y Protección Social a 
través del FOME inicia la adquisición de 14 equipos con la siguiente distribución: 

DEPARTAMENTO 
EQUIPOS PROPIOS 
O EN  COMODATO 

EN LAS ET 
EQUIPOS PRIMERA 

ENTREGA 
EQUIPOS SEGUNDA 

ENTREGA 

Antioquia (Medellín) 2 
Arauca 1 
Atlántico 1  (596 Litros ) 
Barranquilla 1 
Bogotá 2 1  (596 Litros ) 
Bolívar 1 (700 Litro) 
Boyacá 1 
Buenaventura 
Caldas 1 

ANEXO No.48 
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DEPARTAMENTO 
EQUIPOS PROPIOS 
O EN  COMODATO 

EN LAS ET 
EQUIPOS PRIMERA 

ENTREGA 
EQUIPOS SEGUNDA 

ENTREGA 

Caquetá 1     
Cartagena       
Cauca   1  (115 Liros)   
Casanare   1  (115 Liros)   
Cesar 1   1  (596 Litros ) 
Córdoba   1 (700 Litro)   
Cundinamarca 1     
Huila 1     
Magdalena 1   1  (596 Litros ) 
Meta 1     
Nariño 1     
Norte de Santander 1   1  (596 Litros ) 
La Guajira 1     
Quindío 1     
Risaralda   1 (700 Litro)   
Santander 1   1  (596 Litros ) 
Sucre   1  (115 Litros)   
Tolima 1   1  (596 Litros ) 
Valle del cauca 1   1  (596 Litros ) 
Zona Franca 6     
TOTAL 29 6 8 

 
 
Consolidación de estructura territorial para la operación del PNV.  

En el marco del proceso de verificación de requisitos por parte de la ET para la implementación del PNV se 
identifica que el 100% cuentan con la Definición de Acto Administrativo para la conformación de la mesa 
territorial, elaboración del Plan de Acción para el desarrollo del PNV, Contratación del 80% del Talento 
Humano para el seguimiento del PNV y la adquisición de las pólizas para amparar los biológicos por parte 
del 90% de los territorios del país.  
 

Verificación de los Servicios de Habilitación para la Vacunación contra el COVID 19. 

Item 
Naturaleza Jurídica del Servicio 

Públicas y 
Privadas Transitorios Régimen 

Especial 
Total 
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Servicios de 
Vacunación  4.103 455 99 4.657 
N° Servicios 

vacunación COIVD 1.724 283 83 2.090 
Puntos de 

vacunación COVID 2.363 474 115 2.952 
Fuente: Ministerio de Salud y Protección Social. Reporte ET puntos de Vacunación COVID 24/03/21 

 
Adquisición de Vacuna contra el COVID 19 

Frente al proceso de adquisición de vacuna se debe decir que el país está supeditado a la producción 
internacional del biológico por parte de las farmacéuticas, por lo anterior la vacuna contra el COVID–19 es 
un bien escaso, que requirió de la identificación de fases y etapas de vacunación, con base en  una 
priorización sustentada exclusivamente en criterios epidemiológicos basados en los principios de 
beneficencia, solidaridad, eficiencia, equidad y justicia, transparencia, progresividad y primacía interés 
general, sin consideración a credo, capacidad económica, género, grupo étnico o condición de discapacidad. 
 
El avance en el proceso de inmunización en la población colombiana media por dos factores de alta 
externalidad (disponibilidad de la vacuna y adherencia de la población a la tecnología en salud) y uno de 
gestión asociado la capacidad de los agentes del sistema para cumplir con los roles y responsabilidades 
asignados en el precitado Decreto. Por lo anterior, el cumplimiento del plan nacional de vacunación se reporta 
desde la asignación de las dosis allegadas al país, la distribución de estas y el total acumulado de dosis 
aplicado. Con corte al 02/04/2021 Colombia alcanza las siguientes cifras en aplicación de dosis de vacuna: 
 

Total Nacional 
Total Dosis 
Asignadas 

Total Dosis 
 entregadas Total acumulado  

3.463.144 3.355.926 2.336.144 
Fuente: Ministerio de Salud y Protección Social. Reporte Rápido Aplicación Dosis Vacuna COVID 19. 

  
2. Sírvase informar la razón por la cual los médicos residentes y médicos rurales están siendo 
excluidos del proceso de vacunación en fase uno, etapa uno, teniendo en cuenta que son personal 
de primera línea.  
 
Respuesta: Acudiendo el gobierno nacional a la aplicación esencial de los principios orientadores de 
solidaridad, eficiencia, beneficencia, prevalencia del interés general, equidad, justicia social y distributiva, 
transparencia, progresividad, enfoque diferencial, acceso y accesibilidad e igualdad, se establecieron las 
reglas de priorización para determinar el orden en el que la población colombiana recibirá la vacuna. Así, 
todos los habitantes del territorio nacional de 16 años en adelante tienen derecho a recibirla, lo que variará 
será el orden y el tiempo en el que recibirán la vacunación. 
 
Esta priorización es ineludible considerando que en la actualidad existe en el mundo poca oferta para la 
adquisición de las vacunas contra el COVID-19 debido al proceso que se requiere para su producción y 
comercialización, por lo que el suministro de esta vacuna se encuentra condicionado por la alta demanda y 
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por las capacidades limitadas de producción y distribución de los fabricantes. Incluso los países que bajo 
riesgo invirtieron en posibles desarrollos y que han pagado por biológicos para la totalidad de su población, 
deben recurrir a la priorización debido a la imposibilidad logística y operativa de aplicar la vacuna a millones 
de personas en el mismo momento. 
  
En este sentido, la priorización planteada para Colombia en cabeza del Ministerio de Salud y Protección 
Social es el resultado de un trabajo minucioso, interinstitucional y multidisciplinario y está en consonancia 
con el marco normativo subyacente del derecho fundamental a la salud en lo individual y en lo colectivo. Para 
su determinación, se consideró la evidencia científica disponible a la fecha, las características 
epidemiológicas específicas del país, principios bioéticos y recomendaciones de organismos internacionales 
referentes en salud pública. Esto, con el propósito de alcanzar el mayor grado de bienestar posible a partir 
de la aplicación de los biológicos disponibles en el tiempo. 
  
Recociendo la alta exposición del talento humano en salud estos se encuentran priorizados en Etapa 1 y 
Etapa 2, de acuerdo al nivel de exposición. En la fase 1: Etapa 1 se encuentra en talento humano en salud 
de primera línea, es decir, cuya actividad principal está involucrada con la tención de paciente que tienen 
diagnóstico confirmado de COVID-19 y, en consecuencia, se encuentran en una exposición permanente, 
intensa y directa con el virus, incluyendo los médicos del servicio social obligatorio y médicos residentes que 
se encuentran en área COVID. Así mismo, todo el talento humano de todos los prestadores de servicios de 
salud de cualquier complejidad que desarrollen sus actividades en cualquiera de los servicios brindados por 
los prestadores de servicios de salud y que no se encuentran clasificados en la etapa 1 de la fase 1, se 
encuentran priorizados en la etapa 2 de la fase 1. De este modo, los médicos rurales y médicos 
residentes si se encuentran priorizados en el Plan Nacional de Vacunación contra el COVID 19, pero 
en etapa 1 o etapa 2 de acuerdo a su nivel de exposición, como fue definido para el talento humano 
en salud, con el fin de priorizar primero a los de mayor exposición a los virus.  
  
Es importante mencionar, que a través de la Resolución 303 de 2021 del Ministerio de Salud y Protección 
Social, se dio inicio a la etapa 2 para la inmunización al talento humano que tratan en los numerales 7.1.2.2 
del artículo 7 del Decreto 109 de 2021, que incluye a todo el talento humano; profesionales de la salud en 
servicio social obligatorio; médicos residentes y sus docentes en el marco de los convenios docencia - 
servicios y médicos internos de todos los prestadores de servicios de salud de cualquier nivel de complejidad 
que desarrollen sus actividades en cualquiera de los servicios brindados por los prestadores de servicios de 
salud y que no se encuentren clasificados en la etapa 1.   
  
De igual forma, se precisa que mediante la Resolución 369 del 24 de marzo de 2021 se habilitó nuevamente 
la plataforma de transporte de información PISIS del sistema integrado de información de la protección social 
– SISPRO para el cargue de los registros que identifican a los habitantes del territorio nacional como 
población objeto del Plan Nacional de Vacunación contra el COVID-19, para que las entidades de que trata 
el artículo 2 de la Resolución 129 de 2021 reporten la población que pertenezca a la etapa 2 contenida en el 
artículo 7 del Decreto 109 de 2021, con un plazo máximo para el reporte de información al día 5 de abril de 
2021. La responsabilidad del reporte de este registro en la plataforma PISIS es responsabilidad de los 
Gerentes de las IPS, y debe direccionarse a ellos las solicitudes de cargue y registro de todos los médicos 
residentes y de servicios social que prestan sus servicios en las instituciones.  
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Es de resaltar que la vacunación del talento humano en salud inició el 18 de febrero y a la fecha transcurre 
de manera satisfactoria la etapa 2 y que si las entidades responsables de reportar la información aún tienen 
personal que consideren pertenecen a la etapa 1 podrán reportarlo a este Ministerio para que sean 
vacunados lo antes posible. 
 
Así pues, en lo que respecta a la responsabilidad de remitir la información enunciada al Ministerio de 
Salud y Protección Social los invitamos a trasladar sus justas exigencias a los responsables del 
cargue de la información, pues son los encargados de remitir los registros que identifican al Talento 
Humano en Salud a esta cartera ministerial identificándolos según aplique para ser priorizados en etapa 1 o 
2. 
 
3. Sírvase informar de manera detallada el avance del plan de capacitación al personal encargado de 
llevar a cabo la vacunación contra la COVID- 19 en el país. 
 
Respuesta: El plan de capacitación surge de la necesidad de fortalecer las competencias de los actuales y 
futuros vacunadores para el manejo y la aplicación adecuada de la vacuna contra el COVID 19 y por ello se 
dio inicio a 3 convocatorias para surtir el proceso de inscripción, así: 
 

- Primera convocatoria: 5 al 11 de enero de 2021. Dirigido a personal de Enfermería, Medicina, Odontología, 
Bacteriología, Auxiliares en Enfermería y Auxiliares en Salud Pública. Donde se recibe un total de 71.473 
personas inscritas. Se contó solo con el SENA para el proceso de capacitación. 

- Segunda convocatoria: 4 al 10 de febrero.  Dirigido a Enfermería, Medicina, Bacteriología, Auxiliares en 
Enfermería y Auxiliares en Salud Pública.  Se recibe un total de 52.020 personas inscritas. 

- Tercera convocatoria: 13 de marzo 2 de abril de 2021. Dirigido a Enfermería, Medicina, Bacteriología, Auxi-
liares en Enfermería y Auxiliares en Salud Pública. 

El curso consta con una intensidad horaria de 48 horas, modalidad: Virtual. Certificado que se emite 
inmediatamente se finalizan los módulos y el aprendiz cumpla con los requisitos de asistencia, participación 
y evaluación.  El certificado llegará al correo electrónico del aprendiz. Los temas que hacen parte del 
contenido del curso son: 
 

- Generalidades del PAI, normatividad. 
- Situación actual de la pandemia por SARS-CoV-2, aspectos generales y avances de las vacunas contra el 

COVID19. 
- Lineamientos técnicos y operativos del plan nacional de vacunación contra el Covid19. 
- Aspectos técnicos de la vacuna contra el covid19. 
- Aspectos Técnicos del PAI, política se frascos abiertos vacunación segura. 
- Manejo de la Cadena de Frio en condiciones de refrigeración ultracongelación manejo de los elementos de 

protección personal y excursión de temperatura 
- Sistema de información 
- Vigilancia Epidemiológica: reporte y seguimiento a ESAVI 
- Primeros Auxilios Psicológicos Equipos de vacunación COVID 19. (tema nuevo a partir del mes de Abril) 

Dado el volumen de personas inscritas en la primera convocatoria se inician alianzas para atender a la 
totalidad del personal interesado en realizar el curso a través de la inscripción, por lo tanto, se realizaron 
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capacitaciones a través de webinar, conversatorios con los centros formadores y las Instituciones Educativas 
que manifestaron interés en colaborar para socializar el contenido del curso con los profesores que 
acompañan el proceso. Actualmente están capacitando las siguientes instituciones: SENA, REVIVE- 
Entrenamiento Médico Integral, Universidad Javeriana y Universidad Nacional de Colombia. 
 

Personas En Formación y Capacitadas Según Información Reportada por las Instituciones 
Formadoras  

Estado REVIVE* SENA U. 
NACIONAL 

U. 
JAVERIAN

A 
U. 

MILITAR INSIMED Total 

Capacitados 9.140 21.292 652 745   31.829 
En formación 0 3.769 358    4.127 
Por certificar  3.383     3.383 

Inscritos por 
iniciar 

 40.303 0 650   40.953 

No 
terminaron/desert

aron 
 7.609 0    7.609 

Por asignar 17.261    7.739 803 25.803 
* Revive cerró proceso de formación el 5 de marzo de 2021.   

 
 

Personas capacitadas por departamento. Corte: 15/03/2021 
 

Entidad territorial No. 
Capacitados Entidad territorial No. 

Capacitados 
Amazonas 67 Huila 424 
Antioquia 5017 La guajira 489 
Arauca 41 Magdalena 635 
Archipiélago San 
Andrés, Providencia y 
Santa Catalina 31 Meta 640 
Atlántico 1985 Nariño 687 
Bogotá D:C 3546 Norte de Santander 644 
Bolívar 1248 Putumayo 209 
Boyacá 686 Putumayo  1 
Caldas 682 Quindío 446 
Caquetá 181 Risaralda 455 
Casanare 216 Santander 1545 
Cauca 856 Sucre 428 
Cesar 484 Tolima 1006 
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Entidad territorial No. 
Capacitados Entidad territorial No. 

Capacitados 
Chocó 253 Valle del cauca 1106 
Córdoba 1357 Vaupés 28 
Cundinamarca 1429 Vichada 8 
Guainía 52 Sin definir 4863 
Guaviare 84 Total 31829 

 
 
 4. Sírvase informar la razón por la cual no se ha contemplado la vacunación del Presidente, Ministros, 
Alcaldes y Gobernadores, dentro del plan de vacunación, en términos prioritarios, teniendo en cuenta 
el alto grado de exposición de los mismos.   
 
Respuesta: La priorización de la población objeto, fases y etapas para la aplicación de la vacuna contra la 
Covid-19 y los objetivos de cada fase se encuentran descritos detalladamente en el artículo 7 del Decreto 
109 del 29 de enero de 2021. A la fecha no se ha vacunado al presidente, vicepresidenta, ministros de 
gabinete, Alcaldes y Gobernadores, ni se está adelantando algún plan específico para garantizar la 
vacunación para esta población de manera prioritaria, toda vez que serán vacunados en la fase1, etapas 1 
y 2, la población cuya actividad principal está involucrada con la atención de pacientes que tienen diagnóstico 
confirmado de COVID-19 y, en consecuencia, se encuentran en una exposición permanente, intensa y directa 
con el virus y la población que de acuerdo a su edad presentan un mayor riesgo de mortalidad.  
 
5. Sírvase informar el cronograma de llegada de la totalidad de las vacunas contra Covid-19 al país.  
 
Respuesta: Como es de conocimiento público, en este momento las condiciones de producción mundial se 
encuentran en procesos de ajuste para suplir la demanda global de vacunas contra el Covid-19. Esto quiere 
decir que, en términos generales, ningún productor o fabricante de vacunas ha presentado un esquema de 
micro-planeación de las entregas de biológicos con fechas programadas de despacho más allá de pocas 
semanas de estimación de envíos. Esta situación era todavía más acentuada en el momento en que el país 
suscribió los contratos o acuerdos de suministro, razón por la cual en ninguno de los documentos 
contractuales existe una fecha determinada de despacho y llegada de vacunas al país.  
 
En este sentido, no existe un cronograma de entregas con fechas sino un cronograma de volúmenes por 
intervalos de tiempo.  A continuación, se presenta la proyección de llegada de vacuna sobre la cual se 
realizan las estimaciones de población a vacunar por etapa. 
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6. Sírvase informar la razón por la cual en Colombia se cerraron acuerdos con las farmacéuticas hasta 
el mes de diciembre cuando la mayoría de los países de la región cerraron dichos acuerdos el mes 
de septiembre del año 2020.  
 
Respuesta: Cada país cuenta ha contado con su propio marco legal y normativo, condiciones de negociación 
particulares y procesos disímiles en la adquisición de las vacunas. Por ejemplo, si bien es cierto que algunos 
países de la región firmaron acuerdos de adquisición previos a Colombia, es igualmente cierto que algunos 
de esos países (por ejemplo, Argentina) no logró hacerlo con los mismos fabricantes con los que Colombia 
pudo progresar más rápidamente.  Esto demuestra lo complejo de las condiciones tanto del mercado 
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internacional de las vacunas contra el Covid-19 como de los factores intrínsecos a los países que han 
negociado las mismas.  
 
Por otro lado, es importante mencionar un elemento propio del país que, si bien pudo afectar la celeridad en 
la firma de contratos de compra o acuerdos de suministro, proporcionó las condiciones jurídicas básicas e 
idóneas para poderlos suscribir. Se trata del trámite y sanción de la Ley 2064 de 2020.  Este marco legal le 
permitió al país negociar sobre una base sólida jurídica, por lo que su avance en el trámite legislativo fue 
fundamental para concretar los citados acuerdos. Si se observa, existe armonía entre la sanción de la Ley y 
el cierre de las primeras negociaciones del país.  
 
Adicional a lo anterior, deben diferenciarse dos procesos dentro de la estrategia de adquisición de las 
vacunas contra el Covid-19, a saber: i. la negociación y ii. la toma de la decisión. Mientras que el primero se 
centró en ajustar las condiciones de los acuerdos de suministro o contratos de compra al marco legal y 
normativo mencionado, el segundo fue producto de discusiones técnicas y científicas en dos espacios 
deliberativos y colegiados, la Instancia de Coordinación y Asesoría para el Acceso a Vacunas Seguras y 
Eficaces, creada por el Decreto 1258 de 2020 y el Comité Asesor para el acceso a vacunas seguras y 
eficaces, creado por la Resolución 1270 de 2020. En estos espacios se discutió y analizó la evidencia que 
fue surgiendo en torno al desarrollo de vacunas contra el Covid-19, privilegiando la seguridad y efectividad 
de las mismas; así, en la medida que se fueron consolidando los estudios fase 2-3 de desarrollo clínico, tanto 
el Comité como la Instancia emitieron las respectivas recomendaciones para avanzar y concretar las 
negociaciones que se estaban dando de forma paralela. En este orden de ideas, una vez se emitieron las 
recomendaciones de adquisición, el equipo negociador trasladó este mandato a la concreción de los 
acuerdos a la brevedad posible.  
 
7.Sírvase informar la razón por la cual el plan de vacunación propuesto para el mes de febrero no fue 
cumplido en su totalidad, teniendo en cuenta que al terminar el mes la meta establecida era de 
1.113.240 dosis y apenas llegaron al país 292.722 dosis. 
 
Respuesta: Se reitera la información citada en el numeral 5. 
 
 8. Sírvase informar si el Ministerio de Salud ha contemplado que el Plan de Vacunación en los 
territorios sea liderado por los alcaldes o gobernadores y no sea centralizado únicamente en las EPS.  
 
Respuesta: El Decreto 109 de 2021 en el capítulo IV Responsabilidades para la implementación, operación 
y seguimiento del plan nacional de vacunación. Artículo 20. Responsabilidades de las entidades territoriales 
departamentales y distritales, se informan las acciones que deben realizar los Secretarios de Salud, en 
conjunto con los Alcaldes y Gobernadores para la implementación, operación y seguimiento del Plan 
Nacional de Vacunación.  

Las EPS en el marco de su competencia y como la entidad responsable del aseguramiento en salud, es la 
encargada de suministrar las bases de datos para identificar la población a vacunar y genera los acuerdos 
con los prestadores de servicios de salud para la vacunación de su población. 
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9. Sírvase informar de manera detallada acerca de la creación del Consejo de Evaluación de 
Reacciones Adversas a la Vacuna contra la Covid-19 en cumplimiento del artículo cuarto de la ley 
2064 de 2020.  
 
Respuesta: El Ministerio de Salud y Protección Social publicó para comentarios de la ciudadanía el proyecto 
de decreto “Por el cual se desarrollan las competencias frente a la vigilancia de los eventos adversos 
posteriores a la vacunación contra el Covid-19 y se reglamenta el artículo 4 de la Ley 2064 de 2020” desde 
el jueves 25 de febrero de 2021 a las 4:00 pm hasta el jueves 12 de marzo de 2021 a las 5 pm.  
 
En este momento el proyecto se encuentra en el trámite de firma por parte de los Ministros de Justicia y del 
Decreto y de Hacienda y Crédito Público. Se adjunto el proyecto de decreto. 
 
10. Sírvase informar la razón por la cual no se han realizado los respectivos informes mensuales de 
gestión en cumplimiento del artículo décimo de la ley 2064 de 2020. 
 
Respuesta: Al respecto, me permito manifestarle que dando cumplimiento al Artículo10 de la Ley 2064 de 
2020, “Artículo 10. Transparencia y Control Ciudadano”. El Ministerio de Salud y Protección Social emitirá y 
publicará mensualmente un informe de fácil acceso a la ciudadanía en relación con todas las gestiones y 
medidas que integran el objeto de la presente ley. Dicho informe deberá ser allegado y expuesto en sesiones 
ordinarias de las Comisiones Séptimas del Senado de la República y de la Cámara de Representantes. 
También deberá ser remitido a la Contraloría General de la República, sin perjuicio de las funciones 
constitucionales atribuidas a ese órgano de control”, la Oficina Asesora de Planeación y Estudios Sectoriales, 
consolidó el informe denominado: “Medidas Administrativas y Tributarias - Conforme a la Ley 2064 de 
2020”, con fecha de corte 12 de marzo, correspondiente a los meses de diciembre de 2020, enero febrero y 
marzo de 2021.  
 
Dicho informe fue consolidado con base en los insumos suministrados por las Direcciones de Promoción y 
Prevención, Dirección de Epidemiología y Demografía, Subdirección de Prestación de Servicios, Dirección 
de Desarrollo de Talento Humano en Salud, Dirección Jurídica, Oficina de Tecnologías de la Información y 
la comunicación OTIC, con el apoyo del Fondo Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres  -  FNGRD; el 
cual se encuentra para consulta de la Ciudadanía, en la página web del Ministerio de Salud y Protección 
Social, Link 
deTransparencia: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/presentacion-
informe-ley-2064-de-2020.pdf 
 
11. Sírvase informar de qué manera el Ministerio de Salud y Protección social ha impulsado 
estrategias y lineamientos en materia de atención en salud mental durante los meses de pandemia.  
Respuesta: La Emergencia Sanitaria por coronavirus (COVID-19) es un problema de salud pública mundial 
que invita al reconocimiento de la Salud Mental desde su integralidad y su relación indiscutible con el 
desarrollo humano. A continuación, se mencionan las acciones que se han desarrollado. 
 

1. Estrategia de aislamiento preventivo obligatorio 
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25 Boletines para el cuidado de la salud mental por curso de vida y entornos.  Incluyen orientaciones para las 
personas consumidoras de sustancias, adaptación de los servicios de atención y reducción de daños para 
personas consumidoras de sustancias psicoactivas para gestión de los riesgos asociados al COVID.   

 
Teleorientación en salud mental:  
 
a. Teleorientación a través de la línea telefónica nacional 192 opción 4, funcionando 24 horas los 7 días de 

la semana desde el 13 de abril del 2020, contamos con 36 psicólogos con experiencia clínica y 4 psicó-
logos supervisores postgraduados, hemos realizado 14848 hasta el momento en todo el territorio nacio-
nal. Los motivos más frecuentes de teleorientación han sido los síntomas ansiosos, depresivos, conducta 
suicida y consumo de sustancias psicoactivas. 

b. Teleorientación a través de la plataforma virtual - Plataforma way.com - permite 600 interacciones simul-
táneas entre profesionales de la salud y usuarios. 

c. Sitio web en la plataforma del gobierno https://coronaviruscolombia.gov.co/Covid19/aislamiento-saluda-
ble/salud-mental.html que incluye directorio de líneas territoriales de teleorientación en salud mental (El 
país cuenta con acceso en el 70 % en los territorios), líneas de atención en violencias e información 
dirigida a personas para la gestión de emociones, psicoeducación y canalización a rutas de atención.  

d. Trabajo conjunto con el INS para el desarrollo de piezas gráficas para el cuidado de la salud mental 
e. Talleres con medios de comunicación nacionales y territoriales para el desarrollo de capacidades para la 

emisión de noticias que promuevan la salud mental durante la pandemia por la COVID – 19.  
 

f. En el periodo comprendido entre el 12 de marzo de 2020 a la fecha 1 de octubre de 2020, fueron habili-
tados 735 servicios de salud mental y consumo de sustancias psicoactivas.    

g. En el periodo comprendido entre el 12 de marzo de 2020 a la fecha 1 de octubre de 2020 autorizados 
transitoriamente 1950 servicios de salud mental y consumo de sustancias psicoactivas así en el territorio 
nacional, más del 90 % en la modalidad de telemedicina.    

 
2. Aislamiento flexible con desescalonamiento gradual 
 

El país cuenta con la versión preliminar de los “Lineamientos técnicos para la prestación de servicios de 
salud mental mediante estrategias de Telesalud en Colombia” que apoyará a los actores del SGSSS del 
territorio en la gestión del riesgo individual y colectivo de las personas con riesgo o problemas y trastornos 
asociados al consumo de sustancias psicoactivas con énfasis en tele salud.   
 
a. Orientaciones para el uso del espacio público y cuidado de la salud mental:  

a. Protocolo de bioseguridad para el manejo y control del riesgo del Coronavirus COVID-19, en el 
espacio público por parte de las personas, familias y comunidades, con orientaciones para la 
toma de decisiones desde la gestión de la salud mental para el cuidado individual y cuidado en 
la dinámica familiar.  

b. lineamiento para el retorno de niñas, niños y adolescentes a prácticas presenciales relacionadas 
con recreación, deporte formativo y actividad física en entornos diferentes al hogar, donde se 
realizó un aanálisis de beneficios de la práctica de actividad física en el desarrollo integral de 
NNA, con especial énfasis en el cuidado de la salud mental. 
 

3. Distanciamiento individual responsable 
 

Estudio “Relación entre los riesgos en salud mental y el nivel de resiliencia, en población colombiana mayor 
de edad, durante la pandemia por COVID-19”, alrededor de 15 mil ciudadanos mayores de edad encuestados 
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de los 33 territorios colombianos, evaluamos el nivel de resiliencia y lo relacionamos con el riesgo de depre-
sión, ansiedad, conducta suicida, consumo de sustancias psicoactivas y exposición a violencias. Incluye apli-
cación de la herramienta ASSIST. Estamos terminando el operativo de campo y sistematización de la infor-
mación, sin dudas los resultados nos ayudarán a tomar decisiones en salud pública durante la pandemia.  

 
Entrega del premio nacional de “buenas prácticas de prevención del consumo de SPA en el marco de la 
emergencia sanitaria por Covid-19” en la semana de la salud mental 

 
Las inscripciones y recepción de la documentación se realizaron entre el 1 de junio y el 31 de julio de 2020. 
Proceso de evaluación en el que participaron 23 jurados evaluadores en su mayoría miembros pertenecientes 
del Consejo Nacional de Salud Mental, reconocidos expertos y académicos a nivel nacional y especialistas 
del Ministerio de Salud y Protección Social. 

 
Convocatoria se realizó para las siguientes seis categorías: a) entidades territoriales: Departamento o Distrito; 
b) Actores del Sistema General de Seguridad Social en Salud; c) Organizaciones privadas; d) Organizaciones 
no gubernamentales; e) Organizaciones de base comunitaria; y f) Entidades Educativas. Participaron 26 pro-
puestas de entidades a nivel nacional de las cuales 17 fueron seleccionadas cumpliendo requisitos mínimos, 
en las categorías definidas. A continuación, se refieren los premiados:  

 
- Asociación Niños de Papel quienes ajustaron sus procesos, en el marco de la emergencia sanitaria, 

para dar continuidad a la atención mediante estrategias de telemedicina con criterios de pertinencia, 
seguridad y oportunidad.  

 
- Universidad del Cauca quienes adelantaron “El COVID no es una Rumba”, en la promoción de la 

salud mental, el bienestar cultural a nivel académico, social y familiar; y la prevención del contagio 
por COVID 19 derivados del consumo de SPA en el entorno universitario. 

 
- Alcaldía de Gachancipá que implementó una estrategia utilizando medios virtuales de comunicación, 

convocando diversos actores para su participación en actividades a realizar, por grupos en 
WhatsApp con videos y piezas comunicativas para su encuentro e interacción participativa de la 
comunidad.  Plantea la estrategia: “Gachancipá activa, familia activa, prevención activa” 

 
- Corporación Nuevos rumbos. En contingencia al incremento de situaciones relacionadas con el es-

trés, la ansiedad y la alteración del estado de ánimo, que podría llevar a que el consumo de alcohol 
se convierta en una forma de afrontar estas situaciones, en el marco de la Emergencia por COVID 
19. Plantea una propuesta de intervención basada en entrevista motivacional, disponiendo una pla-
taforma virtual para acceso de estudiantes escolares y universitarios fomentando estrategias de 
afrontamiento para el consumo de alcohol. 

 
 
12. Sírvase informar si el Ministerio de Salud y Protección ha dispuesto lineamientos o estrategias 
para hacer seguimiento a las secuelas médicas y psicológicas de los pacientes recuperados de 
COVID-19 en el país.  
 
Respuesta: El Ministerio de Salud ha dispuesto los siguientes lineamientos a las secuelas médicas y 
psicológicas de los pacientes recuperados de COVID-19 en el país: 
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i) Cuidado de la salud mental en el proceso de duelo por fallecimiento durante la pandemia por covid-19. 

https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/boletin-cuidado-sm-duelo-
covid19.pdf.   

ii) ii) Lineamientos Técnicos para el Cuidado de la Salud Mental de Personas con COVID-19 y sus Familias 
(Allegados). https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/lineamientos-cuidado-
sm-personas-covid-19.pdf 

 
13. Sírvase informar si el Ministerio de Salud y Protección ha dispuesto lineamientos o estrategias 
para hacer seguimiento a las personas que presenten efectos adversos después de la aplicación de 
la vacuna contra COVID-19.  
 
Respuesta. Esta cartera ministerial ha dispuesto del protocolo denominado FARMACOVIGILANCIA DE VACU-
NAS (Evento adverso posterior a la vacunación) Código: 298. para hacer seguimiento a las personas que presen-
ten efectos adversos después de la aplicación de la vacuna contra COVID-19.  La vigilancia de los eventos adversos 
posteriores a la vacunación, permite identificar los problemas relacionados con la seguridad, calidad y efectividad de 
la vacuna. Cada caso reportado al SIVIGILA es transferido al VigiFlow® y con ello las Entidades territoriales realizan 
el seguimiento a cada caso reportado y es presentado al Comité de Expertos para evaluación de reacciones adversas. 
 
14. Sírvase informar los motivos por los que no se ha publicado la resolución 302, concerniente a la 
distribución de vacunas entregadas por la farmacéutica SINOVAC hecho el 6 de Marzo.  
 
Respuesta: La Resolución 302 de 2021, “por la cual se realiza la asignación y distribución de las vacunas 
contra el COVID-19 entregadas al Estado Colombiano los días 6 y 7 de marzo de 2021, por el Fabricante 
Sinovac Life Scienses Co Ltd,” se trata de una resolución que se socializa a los destinatarios de la misma 
Entidades Territoriales –ET- mediante comunicación electrónica por parte de los padrinos territoriales o 
referentes del Programa Ampliado de Inmunizaciones del Ministerio de Salud  y Protección Social.   
 
Sin embargo, el Ministerio de Salud y Protección Social en aras de garantizar la transparencia del proceso, 
publica en su página web estos actos administrativos. Los cuales se pueden consultar en el Link 
https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Norm_Resoluciones.aspx  
 
15. Sírvase informar los motivos por los cuales hay resoluciones de distribución de vacunas 
publicadas varios días después de la entrega, como es el caso de las resoluciones 333 (7 días) y 342 
(11 días).  
 
Respuesta: Respuesta. La Resolución 333 del 15 de marzo de 2021, “por la cual se realiza la asignación y 
distribución de las vacunas contra el COVID-19 entregadas al Estado Colombiano el 10 marzo de 2021, por 
el fabricante Pfizer Inc y BioNTech” y la Resolución 342 del 16 de marzo de  2021 “por la cual se realiza la 
asignación y distribución de las vacunas contra el COVID-19 entregadas al Estado Colombiano los días 6 y 
7 de marzo de 2021 por el fabricante Sinovac Life Scienses Co Ltd, se tratan de actos administrativos que 
se  comunican a los destinatarios de la misma Entidades Territoriales –ET-, mediante comunicación 
electrónica por parte de los padrinos territoriales o referentes del Programa Ampliado de Inmunizaciones del 
Ministerio de Salud  y Protección Social.   
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Sin embargo, el Ministerio de Salud y Protección Social en aras de garantizar la transparencia del proceso, 
publica en su página web estos actos administrativos. Los cuales se pueden consultar en el Link 
https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Norm_Resoluciones.aspx. Así mismo, se informa que estas 
resoluciones se publicaron en la página web del Ministerio el día 17 de marzo de 2021, como consta en la 
siguiente captura de pantalla: 
 

 
 
16. Sírvase informar los motivos por los cuales no se ha realizado una resolución de distribución de 
vacunas de la entrega hecha por el mecanismo Covax con dosis AstraZeneca, el 20 de marzo.  
 
Respuesta: A continuación, se relaciona el link en el cual se puede consultar la Resolución 400 de 2021, 
por medio de la cual se realiza la asignación y distribución de vacunas contra el COVID -19 entregadas al 
Estado Colombiano el 20 de marzo de 2021 por la empresa farmacéutica AstraZeneca. 
https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Norm_Resoluciones.aspx. 
 
17. Sírvase informar los motivos por los cuales el ritmo de vacunación bajó drásticamente los días 
21 y 22 de marzo, aplicando tan solo 32.910 y 23.251 dosis respectivamente en todo el país, siendo 
estos días no laborales donde se espera una vacunación masiva.  
 
Respuesta: Teniendo en cuenta que desde este Ministerio se realiza el seguimiento a las dosis aplicadas 
diariamente, las entidades territoriales informaron que para el periodo 21 y 22 de marzo, algunos de los 
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prestadores no hicieron apertura el servicio de vacunación y dieron descanso a los equipos de vacunación, 
teniendo en cuenta el avance en los días anteriores en la vacunación y la baja contactabilidad  para los 
procesos de agendamiento, en razón al desplazamiento de la población objeto de vacunación fuera de los  
municipios. 
 
18. Sírvase informar qué lineamientos ha dado el Ministerio para fortalecer y aumentar el ritmo de 
vacunación los sábados y domingos en todo el país. ¿Ha contemplado el Ministerio ordenar que se 
habiliten centros de vacunación que funcionen de manera ininterrumpida las 24 horas?. 
 
Respuesta: El Ministerio de Salud y Protección Social en el marco del Puesto de Mando Unificado -PMU-
desarrollado todos los viernes a las 9:00 am, para el seguimiento territorial en el avance del Plan Nacional 
de Vacunación ha emitido las siguientes indicaciones: 
 

Garantizar la apertura del servicio de vacunación todos los días de la semana. 
Fortalecer la oferta de vacunación mediante expansión de puntos y extensión de horarios de atención. 
Gestionar con las EPS la actualización de datos para la contactabilidad de la población a vacunar.  
Fortalecer el agendamiento previo para la vacunación de la población de acuerdo a la priorización y etapa de 
vacunación, ya que las personas podrían tener una mayor disponibilidad para asistir a los puntos de vacuna-
ción dispuestos en el municipio.  
Garantizar la ruta de vacunación en la implementación de todas las estrategias de vacunación (intramural y 
extramural) implementadas en el territorio. 
Fortalecer la coordinación y articulación con aliados estratégicos para el desarrollo de la vacunación (Fuerza 
pública/Cruz Roja Internacional) 
Concertar con las autoridades religiosas la promoción a la vacunación. 
Informar a la población sobre horarios de atención y vacunación durante la semana santa. 
Garantizar el uso adecuado de elementos de protección personas del equipo vacunador. 
Evaluar semanalmente en la mesa de coordinación territorial los resultados de la vacunación en cada territo-
rio. 

19. Sírvase informar los motivos por los cuales se cambió la fórmula de distribución de vacunas para 
los diferentes departamentos del país.  
 
Respuesta: A medida que aumentan el número de vacunas que recibe el país, se hace necesario hacer 
ajustes teniendo en cuenta las capacidades de vacunación y de almacenamiento por parte de las entidades 
territoriales. Es por ello que se ajustó la regla estableciendo criterios para optimizar el uso de las vacunas 
que ya han sido entregadas y generando que en aquellas entidades donde cuenten con un número elevado 
de existencias las usen antes de recibir nuevos despachos. Así mismo se incluyen criterios específicos 
relacionados con el almacenamiento de vacunas que requieren ultracongelación, teniendo en cuenta las 
particularidades de las vacunas que necesitan este tipo de refrigeración y con el fin de evitar pérdidas 
relacionadas con este tipo de almacenamiento. 
 
20. Sírvase informar qué estrategia ha desplegado el Ministerio para apoyar y fortalecer la labor de 
las entidades territoriales que se han visto afectadas y castigadas al estar por debajo de la fórmula 
del Umbral Mínimo de Ritmo de Vacunación.  
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Respuesta:  Este Ministerio en el marco de la competencia, realiza el acompañamiento técnico presencial y 
virtual en territorio, para el fortalecimiento de la gestión para la implementación del plan de vacunación con 
las autoridades locales, EAPB, prestadores y demás aliados presentes en el territorio, con el fin de realizar 
el seguimiento y articular las estrategias desde la micro planificación,  identificando aspectos de la operación 
de la vacunación, tales como la dispersión geográfica, problemas de seguridad, entre otros y de esta manera 
avanzar de manera exitosa en la vacunación.  

Por lo anterior el pasado 26/03/21 en el PMU se solicitó las entidades territoriales la propuesta del plan de 
acción para la intervención en los municipios o zonas con dichos criterios, con el fin de analizar dichas 
situaciones y avanzar en la definición de estrategias propuestas desde las mesas permanentes territoriales. 

En los anteriores términos damos respuesta al requerimiento presentado. 

Cordialmente, 

FERNANDO RUIZ GÓMEZ  
Ministro de Salud y Protección Social 

Elaboró: Cbocanegra/ACobos/JCorral/ICárdenas 
Reviso:  CCuellar/GBermon/LArregoces/JDelgado/JFernández/AHurtado/GEscobar 
Aprobó:  LMoscoso/JRomero
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���� 'M3��� 9% 7��M� #7��RVM@ '�4 )M%�4 4� #%V���#�%�% � ���V#� -� 9% �%�M 9�
79'V#-#7�%4#M%�'@  9� �,#3� '� RM%R9���%R#� -� �M�7� 9%#�#R�-�@ RMM�-#%�-�@
#%V���3�%R#�'@ 4M4V�%#-� � #%V�3��' -� �%V#-�-�4 -�' �4V�-M@ -�4-� 49 %#��' R�%V��'
��4V� '�4 �9VM�#-�-�4 'MR�'�4@ �4� RM7M �' 4�RVM� ��#��-M@ '�4 M�3�%#��R#M%�4 -� '�
4MR#�-�-@ '� RMM����R#6% #%V��%�R#M%�'@ '� R#9-�-�%�� � '� !9���� �80'#R�>
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K������ FE QB DGADF K�Q
���1����=�=��W1�?�1Y?
T����=CH J����=�=��W
NWY=X??	H P���=�=��WI?
?�X�W
U?���X=H P���=�=��WI?
?�X�W
O���W�CW�H P���=�=��WI?
 

�6 %8�M�V�'V� 0�6V�R�� ":� :'� 0� (�'��6 �' 0M'0� (�6 #:�� �6 $%(%V���6 ! (� �M(%R��
<�R%M'�( RM'R�'V��' 6:6 �6�:�� M6@ 6� 2�6� �' �( 0�6���M((M 0� M����R%M'�6
RMM�0%'�0�6 ! RM'�:'V�6@ ��%'R%��(8�'V� ���� RM'V�����6V�� (M6 0%����'V�6 0�(%VM6
�6MR%�0M6 � (� ��0 0� ��(M� 0�( '��RMV�4�%RM@ ��0 0� ��(M� 0� �+V��RR%7' %(�R%V� 0�
8%'���(�6 ! 0� (:R�� ��M'V�( RM'V�� �( R�%8�' M�5�'% �0M>

&:���� *%R�'V�'��%M�
�6V�0M ! 6:6 ��R:�6M6@ (M5��� :' RM'V�M( %'6V%V:R%M'�( 0�( V���%VM�%M ! �M�V�(�R�� (�6
#:�� �6 $%(%V���6@ (M ":� ���8%V%�4 �( 0�2%(%V�8%�'VM 6%6V�84V%RM 0� (� �8�'� �@ :'�6
��M'V���6 6�5:��6@ :'�6 ��5%M'�6 �6V��V)5%R�6 RM' 6�5:�%0�0 %'V�5��( ! (� ��MV�RR%7' 0�
(� �M2(�R%7' ! (� 5M2��'�2%(%0�0>

�M� 6: ���V�@ (� �M(%R��
*%R�'V�'��%� ":� 2:6R� 5�'���� R�((�6 ! ��R%'0��%M6 6�5:�M6@ ���6�5:%� (M6 0�(%VM6 0�
8�!M� %8��RVM@ �6� RM8M �( V�4�%RM ! RM8��R%M :�2�'M 0� 0�M5�6@ �( V%�8�M ":�
V��2����4 ���� 0%�%5%� �RR%M'�6 �'�MR�0�6 �' (� 0%6�:�R%7' 0�( R�%8�'> ;6� 6� %8��RV��4
0�R%6%��8�'V� (M6 0�(%VM6 ":� ���RV�' (� 6�5:�%0�0 R%:0�0�'� ! 6� �M�V�(�R��4' (�6
R���R%0�0�6 0� (� %'6V%V:R%7'>

�' �6V� (�'��@ ! RM' �( �%' 0� 8��M��� (� 6�5:�%0�0 R%:0�0�'�@ (� �LS ��R� )'��6% 6 �'
(� '�R�6%0�0 0� �MV�'R%�(% �� (�6 R���R%0�0�6 %'6V%V:R%M'�(�6 ! (�6 �����8%�'V�6 0�
RMM����R%7' �M(%R%�(> �M� �((M 6� 2:6R� ��R�� 846 ��%R%�'V�6 (�6 �RR%M'�6 RM'V��
��'78�'M6 0�(%RV%�M6 RM8M �( V�4�%RM ! RM8��R%M :�2�'M 0� 0�M5�6@ �6� RM8M RM'V�� (M6
0�(%VM6 0� 8�!M� %8��RVM RM8M �( �M8%R%0%M@ �:�VM@ �M�V� %(�5�( 0� ��8�6 0� �:�5M@
�'V�� MV�M6>

�6VM6 (%'��8%�'VM6@ 6� 8�V��%�(% �' �' (� �M(�V%R� $��RM 0� 3M'�%��'R%� ! S�5:�%0�0
3%:0�0�'�@ ":� 6� (�' 7 �' 0%R%�82�� 0� ,-./ ! ":� RM'6V%V:!� �( 8��RM �6V��V)5%RM
0�( &M2%��'M <�R%M'�( ���� �M�V�(�R�� (� 5�6V%7' %'V�5��( 0� (� RM'�%��'R%� ! 6�5:�%0�0
R%:0�0�'� �' 3M(M82%�@ RM8M :' 6���%R%M �92(%RM %'0%6��'6�2(� ���� �(
�8���'0%8%�'VM ! (� �":%0�0>

�� �M(�V%R� �0M�V� :'� �%6%7' 8:(V%0%8�'6%M'�( ���'V� � (M6 0�6���M6 0� RM'�%��'R%� !
6�5:�%0�0 R%:0�0�'�@ ":� V��6R%�'0� 0� (� �%6%7' V��0%R%M'�( ":� ��0:R� (�
��6�M'6�2%(%0�0 0�( �6V�0M � (� �RV:�R%7' 0� (� �M(%R�� <�R%M'�(@ ���� 0�� ��6M � :'�

RM8���'6%7' �8�(%� � %'V�5��( ":� RM8���'0� �( RM'�:'VM 0� (�6 %'6V%V:R%M'�6 !
�M(�V%R�6 �92(%R�6 �' (M6 0%6V%'VM6 '%��(�6 V���%VM�%�(�6> �( 5��' ��M�76%VM 0� �6V�

(M6 0���R�M6 ! (�6 (%2��V�0�6@ �( ��6��VM � (� 0%5'%0�0 �:8�'�@ (� �%5�'R%� 0�( �6V�0M
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4 
g������ `_ lY ^aX^` g�l
���:����H�H��r:�R�:tR
o����H]c f����H�H��r
irtHsRR	c k���H�H��reR
R�s�r
pR���sHc k���H�H��reR
R�s�r
j���r�]r�c k���H�H��reR
 

Ahm#�& /� /���m�hW �% D% �C<#�%q� /� mh%�#��%m#� /�Chm�>q#m�W ��� ! /� ��Ch%�� mh%

�% AD �Aq�DmqD��W ���A�%q� D% %D��h Ch/�&h #%q�?��& /� mh%�#��%m#� ! A�?D�#/�/
m#D/�/�%�W mh% <�A� �% m#%mh .01 ���A /� q��%A�h�C�m#B% �Aq��q'?#mhAW "D� q#�%�% D%
�%�h"D� q��%A���A�& /� �����%m#B%W mh% &hA A#?D#�%q�A mhC�h%�%q�AF #1 mD&qD�� /� &�
&�?�&#/�/ ���� &� mh%�#��%m#�W &hA /���m�hA ! &� ���W ##1 /#A�D�m#B% /�& /�&#qhW ###1
#%%h��m#B%W m#�%m#� ! q�m%h&h?��W #�1 m#D/�/�%�� �mq#�� ! �1 ��h!�mm#B% #%Aq#qDm#h%�&I EA�
C#AChW � q���'A /� ��#%q� .*+1 &�%��A /� �h&�q#m� ��h��� &hA &#%��C#�%qhA ���� ��q#mD&��

&hA �A�D���hA /�& mh%�D%qh /� #%Aq#qDm#h%�A �% qh/hA &hA %#��&�AW ���� C��h��� &�A
mh%/#m#h%�A /� mh%�#��%m#� ! A�?D�#/�/I n� �D%/�C�%q� �% &� mh%Aq�Dmm#B% /� D%�
mD&qD�� /� &� &�?�&#/�/W ��A��qh � &hA ��&h��A /�Chm�>q#mhA ! � &�A �Dqh�#/�/�AW mhCh
<�A� /� &� mh%�#��%m#� ! &� A�?D�#/�/I EA� mhCh /� C�%��� #%q�?��& ! ��#h�#�� &�
#%q����%m#B% �% &hA q���#qh�#hA "D� mh%m�%q��% C�!h� �#h&�%m#�W /�&#%mD�%m#� !
m�#C#%�&#/�/I

�% �& �&�% �Aq��q'?#mh (%Aq#qDm#h%�& *+,-� 2PLPS3NM 4NTJK[JKMQNMb VJdZQN\M\ TPK
LJ W � q���'A /�& mD�& A� �&#%�� � &hA ���m��qhA "D�W �% C�q��#� /� mh%�#��%m#�
m#D/�/�%�W /��#%� �& $h<#��%h G�m#h%�& ! �& A�mqh� /���%A� mh% �Aq� A� ���q�%/� "D�
&�A �mm#h%�A /��#%#/�AW mh���A�h%/�% � D%� ?�Aq#B% �% �A�%m#� �����%q#�� ! h�#�%q�/� �
���Aq�� D% A���#m#h ���mq#�h /�%q�h /�& C��mh /� &� ��#m#�%m#� /� &hA ��mD�AhA ! �& &h?�h
/� ��AD&q�/hA �%�hm�/h �% /hA A�?C�%qhAW mD!�A ��h�D�Aq�A /� ��&h� Ah%F

1. �Aq�/hF
5PL6[NTP M\SNKNV[QM[N7MV 8 9Z\NTNMLJV JK OZKTNUK \J LM TPK7N7JKTNM TNZ\M\MKM 8
3QNK\MQ M5P8P M LMV MZ[PQN\M\JV 5PL6[NTP M\SNKNV[QM[N7MV 8 9Z\NTNMLJV 5MQM LM

I 

 

2. =hCD%#/�/F NPKML ;ZJ 5JQSN[M SJ9PQMQ JL
VJQ7NTNP \J 5PLNT6M M [QM7@V \J LM POJQ[M NKV[N[ZTNPKML JK 5QJ7JKTNUK 8 TPK[QPLb
3ZVTMK\P TPK[QMQQJV[MQ LPV OMT[PQJV ;ZJ MOJT[MK LM TPK7N7JKTNM 8 TPK JLLP 5PVNTNPKMQ
LM NKV[N[ZTNUK SJ\NMK[J TPK\NTNPKJV \J TQJ\N3NLN\M\ 8 TPKONMK I 

 

���� �&&hW �%�&#�� &hA ��mqh��A �h&�q#mhAW �mh%BC#mhAW Ahm#�&�AW q�m%h&B?#mhA ! &�?�&�A /�&
mh%q�)qh %�m#h%�& ! /��#%� D% mh%�D%qh /� ���#�<&�A �%m&� "D� ���C#q�% &� �&�%��m#B%
�h� �Am�%��#hA ! &� �h�CD&�m#B% /� h<��q#�hA �%m�C#%�/hA � &h?��� D%� �h&#m�� C>A
�DC�%�W �%q�?��W /#Am#�&#%�/�W #%%h��/h��W q��%A�h�C�/� ! Ch/��%�W h�#�%q�/� �&
q��<��h �����%q#�h ! ���q#m#��q#�h mh% �& m#D/�/�%hW ��h!�/� mh% &�A �Dqh�#/�/�A

�h&�q#mh �/C#%#Aq��q#��A ! �D/#m#�&�A �% &� mh%q�#<Dm#B% � &�A mh%/#m#h%�A /�
mh%�#��%m#�I
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5 
o������ hg t�a fi`fh o�t
���)���Q�Q�|)�Z�)~Z
y����Qej m���Q�Q�|
q|~Q}ZZ	j s��Q�Q�|lZ
Z�}�|
zZ���}Qj s��Q�Q�|lZ
Z�}�|
r��|�e|�j s��Q�Q�|lZ

�# �K{� K�#{"&p_ �$ &�K�$"�IO� "#K{"{Ou"p#�$ ���� KO p����u"p#�$"��u"L# �# $pK
{���"{p�"pK K� ���$"�� 3��p O#� p�"�#{�u"L# M�{p&p$LI"u� !O� ���M"{� $� up#K{�Ouu"L# &�
p3��{"�pK �K{��{%I"upK &� M�#��� �pu�$"��&�  &"����#u"�$_ !O� ��K�p#&� � $�K
��p3$�MD{"u�K  #�u�K"&�&�K &� u�&� ��I"L#_ �# �$ uO�$ K� &�K{�u� �$ {��3��p ��{"uO$�&p
 upp�&"#�&p up# $�K �#{"&�&�K_ "#K{"{Ou"p#�K  �O{p�"&�&�K {���"{p�"�$�K ����
up#{�"3O"� �# $� K�IO�"&�&  up#�"��#u"� u"O&�&�#�_ �K� upMp �$ &�K�$"�IO� &� $� p���{�
"#K{"{Ou"p#�$ &� ���{"u"��u"L# u"O&�&�#� � �p#�K ��"p�"��&�K_ !O� ���M"{� �$
M�#{�#"M"�#{p &� $� up#�"��#u"� upMp up#&"u"L# #�u�K��"� ���� �$ ����u"u"p &� $pK
&���u�pK  $"3��{�&�K �N3$"u�K �O#&�M�#{�&pK �# �$ >L&"Ip P�u"p#�$ &� x�IO�"&�&  
>p#�"��#u"� >"O&�&�#�*R

�# ��$�u"L# � $�K �u{"�"&�&�K &� �����#u"L#_ $� �p$"u�� P�u"p#�$ �� {�#"&p "M�p�{�#{�K
���#u�K �# $� &��"#"u"L# &� ��pu�&"M"�#{pK p�"�#{�&pK � $� �{�#u"L# "#{�I��$  

+VY,[ScYX^ dS -\cbV\W]T
+XUW\WVU dS UV .^cYVcSkWV dS +YXcS\\W]T (VYV +X'UV\WXTS^ ST /WcbV\W]T dS 0bUTSYV'WUWdVd 1
./+20

w456 �785954:9;76< = �75=?9785954:9;76< 675= <;8 :;@A;7=75=8 = 978567:968 B=<
C985=@6 B= v?=E=7:9F7 G n<=?56 A6?6 <6 w=6::9F7 wHA9B6J

                                                 

* Fuente de información: Dirección de Carabineros y Seguridad Rural  DICA R, mediante correo electrónico de fecha 

29/03/2021, enviado a través de la cuenta dicar.as jud@polic ia.gov.co
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6 
n������ ed u�a cf`ce n�u
���<	��\�\���<�^�<�^
y�	��\bg l	��\�\���
q��\�^^�g t	��\�\���h^�̂ �	�
~^����\g t	��\�\���h^�^�	�
r�����b�g t	��\�\���h^

@ABCDB FB GCIJLMNOGPCQ TGLBOOGPC FB UNLNVGCBLJW X (B�ALGFNF 'ALN� T"U!'� MBFGNCDB OJLLBJ B�BODLPCGOJ FB IBO�N
����������� BC�GNFJ N DLN��W FB �N OABCDN FGONL�NW�AF �J�GOGN��J��OJ

2. ijk� }��z|s �m� s��� zms
�|��m��|�wms � }��� s| �m �mw|��mz��m�� zm ��zEw�}m �
�z�}m �| s|�����m�
�m�m zms ���ms  "#$ � �m�m z�s |�w����s w|���w���mz|s %�| �m� s��� w��m��s
��� �����s m��m��s ���|��zm�|s � �m{��s�s %�| ��sw��m�� mw|�����m��
�|s�zm�m� � ms|s��m� m zm ���zm}��� }���z � s�s zE�|�|s  

 

'* 2Y!�/* &S>64v* vp5�45S* vYR�64!5:p HY R4H4K5 vp5H�4�Yv4p5*6 *Hpv4*:* * 6*
H!?Y�4:*: 5*v4p5*6_ 6* H!?Y�4:*: �S>64v* 0 6* vp5,4,!5v4* v4Y:*:*5*] Z:4v4p5*6R!5�!_
�p:*H 6*H v*�*v4:*:!H H! -*5 !5+pv*:p !5 *�p0*� * 6*H !5�4:*:!H !5 !H�* vp0Y5�Y�*_
p�!�*5:p *6 R4HRp �4!R�p vp5��* 6pH +*v�p�!H :! �4!H?p_ vp5 !8v!6!5�!H �!HY6�*:pH]

'*H 2Y!�/*H 3464�*�!H R*5�4!5!5 HYH 6*>p�!H :! vp5��p6 �!��4�p�4*6 0 !6 H!�,4v4p :!
&p64v(* H! ,4!5! ��!H�*5:p vp5 6* *��4vY6*v4K5 :! 6*H v*�*v4:*:!H :! ,4?46*5v4*_
45�!64?!5v4*_ 45,!H�4?*v4K5 v�4R45*6 0 ��!,!5v4K5]

)5 !H�! H!5�4:p 0 * �!H*� :! 6* !R!�?!5v4* H*54�*�4*_ 6* 2Y!�/* &S>64v* 5p -*
!Hv*�4R*:p !H+Y!�/pH �*�* *�!5:!� 6pH !Hv!5*�4pH :! �4!H?p 1Y! *+!v�*5 * 6* �p>6*v4K5
0 H! -*5 :4H�Y!H�p v*�*v4:*:!H !5 *�p0p * 6*H !5�4:*:!H 0 * 6pH v4Y:*:*5pH * ��*,7H
:! 6* p�!�*v4K5 x*5 =p1Y!� 0 6pH &6*5!H R!5v4p5*:pH !5 6* ��!?Y5�* *5�!�4p�]

)H�* p�!�*v4K5 �4!5! vY*��p 6(5!*H :! !H+Y!�/p[

 &�!H!�,*v4K5 :! 6* 2Y!�/*[ ��!H!�,*� 6* H*6Y: :! 6*H 2Y!�/*H �*�* �p:!� H!?Y4�
vYR�64!5:p vp5 6* R4H4K5] 

 3*5�!54R4!5�p :! v*�*v4:*:!H[ R*5�!5!� 6pH v4v6pH :! !5��!5*R4!5�p_ v*�*v4�*v4K5
0 R*5�!54R4!5�p :! 6*H v*�*v4:*:!H]

 o!H*��p66p :! p�!�*v4p5!H 9&6*5 &*5:p�*;[ H! vp5�45S* vp5 6*H p�!�*v4p5!H
R464�*�!H_ -*v4!5:p Y5 !H+Y!�/p !5 !6 vp5��p6 :! +�p5�!�*H !5 :!H*��p66p :!6 &6*5
&*5:p�* �*�* !,4�*� !6 �*Hp :! 5*v4p5*6!H p !8��*5.!�pH !5 6pH �*HpH +p�R*6!H 0 5p
+p�R*6!H]

                                                 
� #N %��*+��	 �*	 �
��� IJLDN�BOGP B� OJCDLJ� FB �NW �JCNW ILJCDBLG�NW� WB DLNW�NFP �BLWJCN� M�FGOJ B GCWAMJW� WB
BCDLB�NLJC NXAFNW �AMNCGDNLGNW FB BMBL�BCOGN� WB GCWDN�NLJC �JW�GDN�BW FB ONM�N�N� WB LBN�G�P B� NOJM�N�NMGBCDJ N�
DLNCW�JLDB FB N�GMBCDJW� �N FGWDLGVAOGPC FB LBOALWJW V�WGOJW FB WA�BL�G�BCOGN BC �JW �J�NLBW X �N GCWDN�NOGPC FB
��NDNIJLMNW FB OJMACGONOGPC� NFBM�W FB �NW �NVJLBW FB WB�ALGFNF X OJJLFGCNOGPC X NLDGOA�NOGPC GCDBLGCWDGDAOGJCN� BC B�
MNLOJ FB �JW &ABWDJW FB $NCFJ )CGIGONFJ�
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K������ FE QB DGADF K�Q
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��4$M&�'�5  'MR�'�5 �& 'M !9� 5� ���$��� � .$5V�$29R$7& .� � 9.� �98�&$V��$�@
�9�'M5 RM& R��4� � '�5 .$����&V�5 ��4$M&�5@ 5�49�$.�. � R�����&�5 RM& ��M M5
�98�&$V��$M5@ .$5V�$29R$7& .� �49�@ �&V�� MV�M5>

 

:5� 8$58M@ �' �'�& .� 3M&V$&4�&R$� ���� #$V$4�� '� :8�&��� .� '� ��&.�8$�
�3��(L,-

.� 8���M .� *+*+@ M�.�&7 � '�5 "9����5 #$'$V���5 ���R9V�� M����R$M&�5 8$'$V���5

RM&�9&V�5@ RMM�.$&�.�5@ $&V��$&5V$V9R$M&�'�5 RM& �' ��M�75$VM .� RMM����� 8�.$�&V� �'
�8�'�M .� 595 R���R$.�.�5@ RM8M ���V� .�' S$5V�8� <�R$M&�' .� %�5V$7& .�' 1$�54M .�
L�5�5V��5 � '� �V�&R$7& .� �M&�5 ��M&V��$��5 ���� 8$V$4�� '� �8�&��� .� '� ��&.�8$�>

�� �M'$R�� <�R$M&�' �8$V$7 �' (&5V�9RV$�M <M +,/ .� *+*+ RM& �' �$& .� 4���&V$��� '�
�RV$�$.�. .� �M'$R�� �& �' 8��RM .� 'M5 .���R�M5 �98�&M5 .9��&V� '� �8��4�&R$�
5�&$V��$�@ 2�$&.�&.M 9&� �.�R9�.� �5�5M���  �RM8��6�8$�&VM@ ���&V� � '� �R��V�.�
��'$R�R$7& .� 'M5 ��MR�.$8$�&VM5 �M'$R$�'�5>

�M� MV�� ���V�@ ��5 "9����5 #$'$V���5@ RM&.9R�& '� �5V��V�4$� 8$'$V�� .�&M8$&�.� �'�&
.� %9���� )$R�&V�&��$M $ ���� ��&)���� �� ��)��&$ � �&���'���$
)����)&��&  �&�������$ �� ' ��������)& �� �&� &���)�	&� ��'�&����� ��)����'��&� �� ��
�&��)�'� �� %������  (�� ����� $
������)� �� ������&��& �� &����'�&��� �&�� �)��$ �&&��������$ ��)�����)�) '�&����� 
� �)���)������ �� )&�& �� )����)&��& ��'�&���#

%���	��& ��� ���� �� � ����$ ��� � ����� ����)���� �� ��' ��)��� ������&�����& &�'�
�����'�&��� ��&���$ ������� �&� �&� �&�) ���&� �� �&� %���'
&� 
 ���&�  ��
%���'
& ��)����'�&��� 
 ����)���&"

1. �����'��� ��&� (���� �&��	��# 
	� �����'��� ��&� ����&��#

�� �����'��� ��&� !�������#
�� �����'��� ��&� �&����#
�� �����'��� ��&� �
��'�#
�� �����'��� ��&� ����& ���'���&#
�� �����'��� ��&� !�)�����#

�� �����'��� ��&� �������#
�� �����'��� ��&� 
&� �#
��� �����'��� ��&� ��'� �)�#
��� �����'��� ��&� (��)�����#
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K������ FE QB DGADF K�Q
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�� �M)%R�� <�R%M'�) � V���*6 .� )� L%��RR%7' .� 3���2%'��M6 ! S�59�%.�. 19��)@
RM'6M)%.� �) 6���%R%M .� �M)%R�� �' )�6  M'�6 �9��)�6@ 8�.%�'V� 8M.�)M6 .� %'V����'R%7'
"9� ���8%V�' RM'V�����6V�� )M6 ��RVM��6 5�'���.M��6 .� �%M)�'R%� � %'6�59�%.�.@ RM8M
M�5�'% �R%M'�6 R�%8%'�)�6@ 8%'���� %)�R%V�@ '��RMV�4�%RM@ .��M��6V�R%7'@ RM'V��2�'.M !
RM'�)%RV%�%.�. 6MR%�)@ 6M2�� / )�'��6 .� �V�'R%7' �' )� 6�59�%.�. �9��)@ �6�;

 S�59�%.�. R%9.�.�'� �9��)>
 ��MV�RR%7' �) R��%V�) '�V9��)>
 �,V��RR%7' %)�R%V� .� 8%'���)�6>
 ��MR�6M .� ��6V%V9R%7' .� V%����6>

 ��MV�RR%7' � )� %'����6V�9RV9�� .� �%.�MR��29�M6>
 

�� ��<�: L� :��<3+�< : �: S�&(1+L:L 3+(L:L:<: 1(1:�>
 

S� .��%'� RM8M )� )�'�� �'R��5�.� .� �'�)% ��@ �)�'���@ ���R9V��@ ��V%R9)�� ! 8��M���
)�6 RM'.%R%M'�6 "9� ��MV���' )� %'V�5�%.�.@ ��V�%8M'%M ! 2%�'�6 .� )M6 ��2%V�'V�6 .�
)�6  M'�6 �9��)�6 .�) ���6@ �' )� R9�) 6� ��%M�% ��M' )M6 .�)%VM6 .� �M8%R%.%M@ )�6%M'�6
���6M'�)�6@ �9�VM@ �2%5��VM@ 6�R9�6V�M ! �,VM�6%7'>

���� �) .�6�)%�59� .�) S%6V�8� +'V�5��.M .� S�59�%.�. 19��) �S+S�1 �' )M6 V���%VM�%M6@
696 �RR%M'�6 �6V4' �'8��R�.�6 �M� )M6 ��MR�6M6 .� 6���%R%M .� �M)%R�� ! �����'R%7' �'
�) 6�RVM� �9��)@ )M6 R9�)�6 �6V�'.��% �' 9'� 6��%� .� ��MR�.%8%�'VM6 ! 59��6 "9�
.��%'�' �) �RV9�� +'6V%V9R%M'�)>

-� ��<�: L� �1���33+�< :� 3:�+�:� <:�(1:�>

�� L%��RR%7' .� 3���2%'��M6 ! S�59�%.�. 19��) �%�'� �.�)�'V�.M %'%R%�V%��6

�6V��V*5%R�6@ ���� ��M!�� )� �6V��V�5%� .� +'V����'R%7' +'V�5��) RM'V�� )� L��M��6V�R%7'
)%.���.� �M� �) $%'%6V��%M .� :82%�'V� ! L�6���M))M SM6V�'%2)�@ � V���*6 .� )�6
6%59%�'V�6 �RR%M'�6;

 #M�V�)�R%8%�'VM .� �M)%R�� �9.%R%�) � %'V�)%5�'R%�@ ���� �.�)�'V�� ��MR�6M6

�6V�9RV9��)�6 RM'V�� �RVM��6 "9� ��M89���' )� .��M��6V�R%7' �' 4���6

��MV�5%.�6 � %8�M�V�'R%� �6V��V*5%R� �M� 69 R��%V�) '�V9��) �' 3M)M82%�>

 :RR%M'�6 .� RM'V�M) ! �����'R%7'@ �'�MR�.�6 � )� 8%V%5�R%7' .�) V�4�%RM %)�5�) .�

��9'� ! �)M��>
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 L�o2fK6(f2I4 >� 6`G E�K�`G `���(o2*`G f`4 6(G D`��`�(f2`4�G LKoI4`J(G

B�E2`4(6�GQ �(�( 6( (o�4f2I4 �)�fo2*( . `�`�oK4( >� 6(G (6��o(G o�J��(4(G >�

>�)`��Go(f2I4Q �J2o2>(G �`� �6 84Go2oKo` >� �2>� 6̀`E&(Q 1�o�`� 6̀`E&( . 'GoK>2`G

LJC2�4o(6�G #8_'L1Q �4 f``�>24(f2I4 f`4 02Gf(6&( 3�4��(6 >� 6( M(f2I4Q

',7�f2o` M(f2`4(6Q 1242Go��2` >� LJC2�4o�O

�# %�M'L _' L�'MD8�M L %L '	�BLDD8�M 8%�D8�L _' 18M'BL%'hO  

'4 �6 J(�f` >� 6( _2��fo2*( ����(o2*( ��(4G2o �̀2( M`O ;�� >�6 ;Y >� 4`*2�JC�� >�
:;:;

G� (>�6(4o(4 (ff2`4�G >� o�(C(,` 24Go2oKf2`4(6Q 24o��24Go2oKf2`4(6 �
24o��G�fo`�2(6Q =1242Go��2` >� 124(G . '4��E&(Q LE�4f2( M(f2`4(6 124��(Q LE�4f2(
M(f2`4(6 >� %2f�4f2(G LJC2�4o(6�GQ 02Gf(6&( 3�4��(6 >� 6( M(f2I4 . 0K��-(G 1262o(��G@Q
�(�( �6 >�G(�� 6̀6` >� ��GK6o(>`G �4 J(o��2( >� 24o��*�4f2I4 >� J24(GQ >�Go�Kff2I4 >�
J(/K24(�2( ��G(>( � 24f(Ko(f2I4 >� 24GKJ`G Ko262-(>`G �(�( 6( J24��&( 26&f2o(O

�# %�M'L _' L�'MD8�M L% $B�D'h� _' B'h�8�5D8�M _' �8'BBLhO

%( $`62f&( M(f2`4(6 f`4 �6 ��`�IG2o` >� (f`J�(H(� 6(G (fo2*2>(>�G �4 �6 J(�f` >� 6(
%�. <��Y >�6 :;<<Q �4)`f( GK (foK(� �4 �6 (f`J�(H(J2�4o` (6 ��`f�G` >� B�Go2oKf2I4
>� �2���(GO

?# %�M'L _' $B��'DD8�M L %L 8M0BL'h�B5D�5BL _' �8_B�DLB95B�hO

%( _2��ff2I4 >� D(�(C24��`G . h�EK�2>(> BK�(6 ( o�(*7G >�6 3�K�` ����(f2`4�G
'G��f2(6�G >� �2>�`f(�CK�`G =3�'h�@ CKGf( ()2(4-(� 6( (fo2*2>(> `���(o2*( �(�(
f`JC(o2� . f`4o�(���Go(� 6`G >�62o`G >� (�`>��(J2�4o`Q ��f��o(f2I4Q >�Go24(f2I4 26�E(6
. (6o��(f2I4 >� G2Go�J( >� 2>�4o2)2f(f2I4 >� +2>�`f(�CK�`G . GKG >��2*(>`GO

3. 
�lcqjg]stcp l� �lm�tc � mrk�]cp sl j] r�ujl�l�g]mr�� sl j] utjFgrm] sl
cl�q�rs]s l� j]c �t�]c �� ! � l� jtc gl��rgt�rtc gt�]stc ut� ��qutc
]��]stc r��l�qj]�lc "ql �tcgr�]�p ]gl�t�r�]�p ]clcr�]� � slcuj]�]� ] j]
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*202121400501331*

Radicado No.:
     Fecha: 

Página 1 de 41
Bogotá D.C., 

Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretario general 
Congreso de la República de Colombia 
Carrera 7 N° 8 - 68  
Mail: secretaria.general@senado.gov.co 
Bogotá D.C. 

ASUNTO: Respuesta radicado 202142300519232. Debate de Control Político 6 de abril de 2021 

Respetado Doctor, 

En atención a la solicitud remitida a esta entidad mediante radicado N°202142300519232, se brinda respuesta al 
cuestionario allegado por parte de la segunda Vicepresidenta – H.S. CRISELDA LOBO SILVA, en los siguientes 
términos:  

1. En el marco del objetivo 3 -Salud y bienestar - de los objetivos de desarrollo sostenible, ¿Cómo se
reparametrizaron los criterios de la población objetivo luego de la llegada de la pandemia del Covid- 19?

Respuesta. Uno de los principios rectores del Sistema de Salud es la Universalidad, entendida, de acuerdo a la Ley 
1751 de 2015 “Ley Estatutaria de Salud” como el goce efectivo “del derecho fundamental a la salud en todas las etapas 
de la vida” por parte de todos los residentes en el territorio nacional, sin discriminación. De esta manera, las acciones 
encaminadas al cumplimiento de las mestas del ODS 3 se dirigen a la población en general. Si a esto se suma que el 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 3 “Salud y bienestar” implica “Garantizar una vida sana y promover el bienestar 
en todas las edades es esencial para el desarrollo sostenible”, se podría afirmar que desde este marco global y en 
concordancia con el marco normativo interno, la “población objetivo” serían todos los residentes del territorio nacional, 
a quienes se les asegura la igualdad de trato y oportunidades en el acceso a las actividades de promoción, prevención, 
diagnóstico, tratamiento, rehabilitación y paliación para todas las personas sin distinción alguna. 

Sin embargo, es importante recalcar, que en el marco de esta misma ley, se reconoce la necesidad por parte del 
Estado de adoptar políticas públicas dirigidas a lograr la reducción de las desigualdades de los determinantes sociales 
de la salud que incidan en el goce efectivo del derecho a la salud (artículo 9), que en el marco del desarrollo de la 
pandemia de la COVID 19, se reflejó en la adopción de medidas que impactaron a diferentes grupos poblacionales, 
entre esas medidas se resaltan las siguientes directrices de la Decreto-ley 538 de 2020:  

- Autorización transitoria para la prestación de servicios de salud, a través de la cual se benefició a la totalidad 
de la población al facilitar la prestación de servicios de salud 

- Entrega de recursos por parte del Ministerio y las entidades territoriales a los prestadores de servicios de salud, 
para la financiación de la operación corriente o para inversión en dotación de equipamiento biomédico 
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- Implementación de plataformas digitales accesibles con estándares básicos de audio y video, con el objetivo 

de facilitar el acceso a los servicios de salud 
- Reconocimiento económico temporal para el talento humano de salud presenten servicios en la atención de la 

pandemia 
- Reconocimiento de recursos adicionales a las Entidades Promotoras de Salud  EPS- y Entidades Obligadas a 

Compensar –EOC, para el pago de incapacidades  
- Compensación económica temporal para el afiliado al Régimen Subsidiado con diagnóstico confirmado de 

Coronavirus COVID-19 
- Protección a la población cesante derivada de la emergencia económica y sanitaria, al continuar desde la 

ADRES pagando a las EPS el valor de la Unidad por Capitación –UPC, a los cotizantes suspendidos y su núcleo 
familiar suspendidos.  

 
Estas medidas, fueron pensadas con el objetivo de contrarrestar los principales factores que ampliarían las brechas 
en materia de acceso a la prestación de servicios de salud.  
 
Adicionalmente, es pertinente mencionar que el impacto sobre las metas del Objetivo de Desarrollo Sostenible 3 de la 
Agenda 2030, con seguridad se reflejarán en los diferentes indicadores de seguimiento a cada una de las metas. Ahora 
bien, al analizar los tipos de impacto que dejará la pandemia sobre este Objetivo, se llega a la conclusión que estos 
se darán en dos vías:  
a) Impacto poblacional, en relación a las metas de Logro (3.1 a 3.9) (Ver Anexo A del Conpes 3931 de 2018) 
b) Impacto de capacidad del sistema, en relación a las metas de Avance (3.A a 3.D) (Ver Anexo A del Conpes 

3931 de 2018) 
 

Sobre el primer componente, el principal reto que enfrenta el sector está relacionado, como ya se mencionó con el 
abordaje del incremento de las desigualdades asociadas a los diferentes determinantes sociales y ambientales de la 
salud, un ejemplo de estas se enmarca en el aumento de desempleo y la baja capacidad de pago de la población al 
sistema, situaciones de confinamiento, bajo acceso de servicios públicos. 
 
En relación al segundo componente, el impacto se reflejará en dos sentidos. Ganancias, esto partiendo del 
fortalecimiento de capacidades de infraestructura, talento humano en Salud, nuevas tecnologías, financiación, 
sostenibilidad financiera. Nuevos retos,  en relación a la transitoriedad en materia de capacidad instalada a la nueva 
normalidad, y de reconocimiento al modelo de gestión integral del riesgo.  
 
2. En el marco del objetivo 10 -Reducción de las desigualdades - de los objetivos de desarrollo sostenible, 

¿Cómo se reparametrizaron los criterios de la población objetivo luego de la llegada de la pandemia del 
Covid- 19?  

 
Respuesta. La presencia del SARS-CoV-2 [en adelante: ‘COVID-19’] en Colombia ha intensificado las desigualdades 
existentes y ha afectado, en mayor medida, a aquellos grupos poblacionales más vulnerables.  Esto ha generado 
mayores retos a las redes de seguridad social y a la prestación de servicios y poniendo, cuestión que, a su vez, colocó 
en riesgo los avances que previamente habían alcanzado en el propósito en garantizar el goce de los derechos 
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fundamentales de estas poblaciones a quienes se les debe la mayor protección constitucional posible. 
 
Conscientes que esta situación exigió una respuesta desde el ámbito sanitario, sino también desde la promoción social, 
el Ministerio [en adelante ‘MSPS’ o ‘Ministerio’] diseñó y ejecutó respuestas de política pública que, atendiendo lo 
conocido sobre la COVID-19, buscaron contener la generación de nuevas situaciones de riesgo o desigualdad o que 
ampliaran las anteriormente existentes. Se requiere añadir que dichas respuestas tuvieron que ser congruentes con el 
manejo gubernamental de la emergencia sanitaria y, a su vez, estar alineadas con el logro de las metas y propósitos 
previamente definidos para alcanzar el goce efectivo de los derechos de las poblaciones que están en nuestro ámbito 
misional, esto es, (1) la población LGTBI o con identidades y expresiones de género diversas, adultos mayores y 
habitantes de calle, (2) comunidades étnicas, (3) población con discapacidad y (iv) población víctima del conflicto 
armado. 
 
A renglón seguido, se evidenciará que el Ministerio diseñó y adoptó con diligencia, oportunidad y en el marco de la 
emergencia sanitaria, aquellas medidas de fortalecimiento institucional que permitieron que el talento humano pudiera 
continuar con su gestión bajo marcos sanitarios adecuados, que conllevaron a sostener, y ajustar los procesos 
institucionales que, además de dar continuidad a los procesos, también pudieran reconocer y actuar frente a las 
afectaciones y nuevas vulnerabilidades generadas por la COVID-19. Este fortalecimiento institucional, repercutió en la 
interacción con los actores del Sistema de Salud en el territorio, así como con las poblaciones, en la sostenibilidad del 
esfuerzo presupuestal e, incluso, en la generación de nuevas normativas que condujeran a la contención de los efectos 
de la pandemia sobre el goce efectivo d ellos derechos de la población como protección constitucional reforzada. 
 
a) Sobre la respuesta institucional a las desigualdades y vulnerabilidades generada por el covid-19 a los 
adultos mayores, habitantes de calle y la población LGTBI o con identidades y expresiones de género diversas. 
Luego que se declaró el Estado de Emergencia Económica, Social y Ecológica en todo el territorio Nacional a través 
del Decreto 417 de 17 de marzo de 2020, el MSPS activó rutas de trabajo urgentes y paralelas a la ejecución de los 
procesos misionales y operativos ordinarios desde estrategias de teletrabajo y trabajo virtual, a través de las cuales se 
generaron lineamientos, orientaciones, asistencias técnicas a entidades territoriales y producción de herramientas de 
información orientadas a la prevención, contención y mitigación de la COVID-19 frente a la población LGTBI o con 
identidades y expresiones de género diversas, adultos mayores y habitantes de calle, quienes que se encontraban en 
mayor riesgo o que estuvieran en situaciones de vulnerabilidad. 
 
Atendiendo la intensificación de las desigualdades incrementadas por la COVID-19 o que surgieron de ella, el MSPS 
expidió tres lineamientos para la mitigación del riesgo de contagio, así como para dar indicaciones generales para los 
procesos, los cuales estuvieron orientados a proteger a (i) la población LGTBI o con identidades y expresiones de 
género diversas1, (ii) la población en situación de calle en Colombia donde se contemplaron intervenciones y/o 
actividades institucionales integrales dirigidas a las personas habitantes en calle y personas habitantes de la calle2, y 

1 Lineamientos para la mitigación del riesgo de contagio acceso a los servicios en salud y articulación con servicios sociales dispuestos para los sectores sociales 
LGBTI o con identidades y expresiones de género diversas en el marco de la emergencia por coronavirus (COVID-19) 
https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/TEDS07.pdf 
2 Se generan recomendaciones relacionadas con las acciones que deben implementar los equipos asistenciales de contacto en calle; centros públicos y privados 
en las modalidades transitorias, diurnas y nocturnas, servicios de alimentación, recreación, capacitación y alojamiento (Servicios sociales); servicios de asistencia 
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(iii) a las personas adultas mayores en aislamiento preventivo3. 
 
En el caso de la población LGTBI o con identidades y expresiones de género diversas, el MSPS reconoció la urgencia 
y pertinencia de adoptar acciones integrales e integradas inclusivas, no discriminatorias y de no violencias hacia las 
personas de los sectores sociales LGBTI que permitan superar las barreras para la atención integral en salud, la 
discriminación y las violencias fundamentadas en las orientaciones sexuales, identidades y expresiones de géneros 
diversa, de tal forma que no sean interrumpidos los servicios de salud o el suministro de sus tratamientos 
especialmente en personas con situaciones de salud de tipo crónico, enfermedades transmisibles o asociadas a la 
salud mental; de igual forma para favorecer el acceso y oportunidad del diagnóstico de infección por COVID-19, y al 
tratamiento de quienes sean diagnosticadas con el virus. 
 
Para el segundo grupo vulnerable, esto es, la población en situación de calle en Colombia, se emitieron los citados 
lineamientos con el propósito de armonizar la normatividad vigente sobre las instrucciones de la emergencia sanitaria 
y de orientar adecuadamente a la población frente a las acciones y cuidados que se requieren frente a los procesos 
sociosanitarios que realizan las Entidades Territoriales con las personas en situación de calle. Por último, habida 
cuenta del contexto de aislamiento preventivo, se consideró necesario disponer lineamientos orientados al cuidado de 
la salud mental de las personas adultas mayores, sus hogares y las Instituciones de Gobierno. 
 
Comprendiendo, precisamente, que las personas adultas mayores se encontraban dentro de ellos grupos poblaciones 
con mayor riesgo y vulnerabilidad, el MSPS emitió tres orientaciones dirigidas a (i) la mitigación de la COVID-19 en los 
centros de protección o larga estancia para personas mayores en el marco de las medidas de aislamiento selectivo4, 
(ii) la reapertura gradual y progresiva de centros vida y centros de día para personas adultas mayores5, y (iii) el 
desarrollo de la actividad física en personas adultas mayores6. En el mismo propósito, se emitió una cartilla cuyo objeto 
se orientó a detallar los cuidados en personas adultas mayores en aislamiento preventivo, destinadas a los mismos 
adultos, a los hogares y cuidadores, así como para las autoridades sanitarias y otros sectores de gobierno nacional y 
territorial. 
 
De igual modo, el MSPS diseñó y divulgó información útil y de procesamiento rápido a cerca de la prevención, 
contención y mitigación de la COVID-19 en los grupos poblacionales que se encontraban en mayor riesgo. Estas 
herramientas denominadas ‘infografías’, tuvieron como objetivo informar a las entidades territoriales, así como a las 
poblaciones vulnerables, acerca de la prevención, contención y mitigación de la enfermedad en personas adultos 

social de alojamiento en el marco de aislamiento preventivo; reducción de estigma y discriminación. 
https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/teds03-lineamientos-prevencion-dym-covid19-poblacion-calle.pdf 
3 Promoción de la salud mental en personas adultas mayores en aislamiento preventivo frente al coronavirus (COVID-19) 
https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/TEDS06.pdf 
4https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PS/teds13-orientaciones-mitigacion-covid19-centros-proteccion-personas-mayores-
aislamiento-selectivo.pdf 
5 https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PS/teds12-orientaciones-reapertura-gradual-centros-adultos-mayores-covid19.pdf 
6 https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/TEDS10.pdf 
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mayores7 y en habitantes de la calle8. 
 
Estos lineamientos, orientaciones y herramientas de información descritos anteriormente, tuvieron que ser adoptados, 
reforzados o ampliados a través de actos administrativos cuya legalidad exigiera su implementación a través de las 
autoridades respectivas. Los principales actos administrativos emitidos para la protección de las personas adultas 
mayores, el envejecimiento humano y vejez, fueron las Resoluciones 464, 470 y 521 de 2020, por medio de las cuales 
se adoptaron (i) la medida sanitaria obligatoria de aislamiento preventivo, (ii) las medidas sanitarias obligatorias de 
aislamiento preventivo de personas adultas mayores en centros de larga estancia y de cierre parcial de actividades de 
centros vida y centros día y (iii) el procedimiento para la atención ambulatoria de población en aislamiento preventivo 
obligatorio con énfasis en población con 70 años o más o condiciones crónicas de base o inmunosupresión por 
enfermedad o tratamiento. 
 
b) Sobre la respuesta institucional a las desigualdades y vulnerabilidades generada por el covid-19 a las 
comunidades étnicas. 
Con la declaratoria de la Emergencia Económica, Social y Ecológica, el MSPS no cesó esfuerzos para continuar en el 
diseño y ejecución de las actividades en 2020 que estaban orientadas hacia la garantía y protección de las 
comunidades étnicas del país [pueblos indígenas, comunidades negras, afrocolombianas, raizales, palenqueras y el 
pueblo Rrom], a través de estrategias de teletrabajo y trabajo virtual o a distancia; esto significó que se tuvieron que 
adaptar los procesos de acompañamiento y asistencia técnica, en modalidad virtual, a las Direcciones Territoriales y 
demás actores del Sistema General de Seguridad Social en Salud [En adelante ‘SGSSS’] y demás escenarios de 
diálogo y concertación. 
 
En este sentido y en el marco de las posibilidades de locomoción que permitió el manejo de la emergencia sanitaria, 
por ejemplo, el Ministerio adelantó las gestiones necesarias para mantener vigente y activas las sesiones y el diálogo 
en la Subcomisión de Salud de la Mesa Permanente de Concertación9 [En adelante: ‘Subcomisión de Salud’], a través 
de mecanismos virtuales que, pese a los constantes retos y obstáculos presentados en una modalidad no presencial, 
permitieron celebrarse diecisiete sesiones de diálogo técnico con los Subcomisionados Indígenas. Como efecto de la 
misma contingencia sanitaria, fue necesario ajustar la agenda y plan de trabajo definido para la vigencia 2020 y 
concentrar varias sesiones a la revisión de la situación de COVID-19 en pueblos indígenas y la concertación de las 
acciones de prevención, mitigación y control. A la fecha de presentación de este informe, bajo la misma dinámica, se 
ha avanzado en dos sesiones de la Subcomisión, así como otros espacios de diálogo y concertación frente a los 
procesos de articulación del Plan Nacional de Vacunación [En adelante ́ PNV’] con los Pueblos Indígenas.  En el marco 
de lo anterior, el MSPS concurrió presupuestalmente con las organizaciones indígenas a través de un Convenio 
Interadministrativo N°243 de 2020 por valor de 1.000 millones de pesos, el cual estuvo orientado a desarrollar acciones 
técnicas orientadas a la articulación de los procesos de salud propia para pueblos indígenas a nivel nacional de acuerdo 
con los avances del Sistema Indígena Salud Propia e Intercultural [en adelante ´SISPI’] en el marco de la Subcomisión 

7 https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Documents/Infografi%CC%81a%20Adultos%20mayores.pdf 
8 En la cual inicialmente se realizan claridades conceptuales, se generan recomendaciones para las personas en situación de calle relacionados con medidas de 
prevención y recomendaciones generales para las autoridades territoriales, servicios sociales y ciudadanía, con el fin de facilitar la implementación de los 
lineamientos mencionados anteriormente. Esta infografía puede ser consultada en el siguiente link:  
https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Documents/Infografi%CC%81a%20Habitante%20de%20Calle.pdf 
9 Creada mediante Decreto 1973 de 2013 
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de Salud. En este estadio resulta apropiado destacar que, en el marco del Convenio, se llevaron a cabo acciones de 
evaluación, monitoreo y control para la vigilancia epidemiológica comunitaria en los territorios priorizados por las 
organizaciones, se desarrollaron 1.128 rituales y ceremonias de medicina ancestral como parte de las acciones de 
prevención y control territorial y se elaboró un documento para el abordaje de las acciones urgentes en el marco de la 
pandemia como parte del referido SISPI. 
 
Así mismo, desde el Ministerio se apoyó presupuestalmente con el desarrollo de acciones de prevención, mitigación y 
control de la COVID-19, desde una perspectiva diferencial e intercultural, en el marco de la cosmovisión, usos y 
costumbres de los pueblos indígenas; lo anterior, con las organizaciones indígenas Consejo Regional Indígena del 
Cauca – CRIC ($ 728.850.000 - Convenio 547 de 2020 más $ 251.000.000 pruebas rápidas para conglomerados 
indígenas del Cauca), Consejo Regional Indígena de Caldas – CRIDEC ($ 200.000.000 - Resolución No 1323 de 2020) 
y el Consejo Regional Indígena del Huila – CRIHU ($ 100.400.000 - Resolución No 1323 de 2020), lo cual incluyó el 
desarrollo de rituales de armonización territorial, rituales de protección para la guardia, grupos de apoyo y personal de 
salud en los puntos de control, acciones de prevención y desinfección territorial, desarrollo de sahumerios comunitarios, 
elaboración de material pedagógico y herramientas de información y comunicación, entre otros de especial relevancia 
para las comunidades indígenas allí representadas. 
 
Así mismo, en el marco de las acciones del PNV contra la COVID-19, durante la vigencia 2021 se han generado 
espacios de diálogo y concertación para el ajuste y adaptación de las acciones de planeación y ejecución de la 
vacunación para los grupos étnicos y se encuentra en revisión la propuesta de Plan Integral de Atención para la COVID-
19 en pueblos indígenas presentado por las organizaciones indígenas en el marco de la Subcomisión de Salud. De 
igual modo, se realizó la socialización del PNV ante las instancias de representación de la Comisión Consultiva de Alto 
Nivel donde participan cuarenta y cinco delegados y delegadas nacionales de las comunidades Negras, 
Afrocolombianas, Raizales y Palenqueras de todo el país. El MSPS socializó en dicha instancia los criterios de 
priorización y el modo cómo se va a desarrollar el despliegue del proceso de vacunación, así como los detalles técnicos 
de las vacunas que están llegando al país.  
 
En todo caso, el Ministerio reconoce que varias de las acciones planeadas en el marco del Plan de Salud Territorial 
debieron ser ajustadas para el desarrollo de acciones de prevención, mitigación y control de la COVID-19 en grupos 
étnicos. Los contenidos de las sesiones de asistencia técnica debieron ser de igual manera ajustados para incorporar 
a los contenidos, ruta y plan de trabajo para la vigencia 2020, procesos de adaptación y adopción de las 
recomendaciones y orientaciones emitidas por este Ministerio en el marco de la pandemia por la COVID-19. De igual 
manera fue necesario generar esfuerzos adicionales para el desarrollo de acciones de seguimiento y monitoreo a la 
situación de la COVID-19 en grupos étnicos a nivel territorial. Sin embargo, es necesario destacar que, en el marco de 
las competencias, se dio cumplimiento a la programación de actividades de asistencia técnica, se dio continuidad a la 
formulación de lineamientos y documentos técnicos planeados para la vigencia 2020 y se dio cumplimiento a los 
compromisos adquiridos, en el marco de los acuerdos del Plan Nacional de Desarrollo [en adelante ‘PND’]; esto ocurrió 
sin perjuicio de las acciones de monitoreo, seguimiento y evaluación al cumplimiento de sentencias y ordenas judiciales 
relacionadas con la situación de salud de los pueblos étnicos. 
 
Ahora bien, en el marco de la continuidad, se adoptaron normas dirigidas a responder ante el complejo escenario de 
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salud pública y la ampliación de brechas y desigualdades sociales que introdujo la COVID-19 en las comunidades 
étnicas, esta última, que se ubica, mayoritariamente, en territorios dispersos. Si bien estas disposiciones normativas y 
técnicas estuvieron destinadas para ser adoptados y adaptados por las autoridades del SGSSS, de acuerdo con las 
características y particularidades de sus territorios, también resulta oportuno precisar que estuvieron destinadas a 
brindar recomendaciones en el marco de su autonomía, para la prevención, contención y manejo de la COVID-19.  
Dentro de esta producción normativa y técnica se destaca (i) la emisión conjunta con el Ministerio del Interior de 
recomendaciones e indicaciones para la prevención, mitigación y control del COVID-19 para grupos étnicos, teniendo 
en cuenta su especial vulnerabilidad, las barreras de acceso geográfico, sus usos y costumbres10; (ii) la expedición de 
lineamientos para los actores de SGSSS y las comunidades étnicas, para la prevención, detección y manejo de casos 
de COVID -1911, y (iii) la emisión de un instrumento con información de prevención, contención y mitigación de la 
COVID-19 para población étnica12. 
 
c) Sobre la respuesta institucional a las desigualdades y vulnerabilidades generada por el covid-19 a la 
población con discapacidad. 
Como se sabe, la población con discapacidad [en adelante: ́ PcD’] fue reconocida en la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible y en el PND, como como uno de los principales grupos poblacionales a ser abordados de manera 
transversal, cuyo avance en la superación de brechas y vulneraciones de derechos lleve al país hacia el logro de los 
ODS. En el marco del compromiso y la responsabilidad que se mantiene con la PcD, el MSPS ajustó sus 
procedimientos internos que permitieron mantener, pese a las medidas de Emergencia Sanitaria, las acciones de 
asistencia técnica y la ejecución de labores a través de mecanismos de trabajo en casa, las cuales permitieron 
continuar con la misionalidad y la protección de dicho grupo poblacional. Como resultado de lo anterior, el MSPS 
mantuvo activas sus respuestas institucionales en los siguientes componentes de la política pública de discapacidad: 
(i) aseguramiento, (ii) registro y certificación de discapacidad, (iii) rehabilitación funcional y servicios de rehabilitación 
en baja complejidad, y (iv) rutas de atención integral a niños, niñas y adolescentes con discapacidad y a víctimas de 
MAP/MUSE13 y atención a personas inimputables (v) rehabilitación basada en comunidad y, (vi) atención integral en 
salud y rehabilitación funcional, certificación y registro de las personas con discapacidad en proceso de 
reincorporación. 
 
Respecto a la respuesta frente a las brechas de aseguramiento de la PcD, el Ministerio promovió, en cada territorio, 
el cruce de base de datos periódico entre el Registro para la Localización y Caracterización de Personas con 
Discapacidad [en adelante: ´RLCPD’] y la Base Única de Afiliados -BDUA-, como mecanismo para evidenciar la 
cobertura alcanzada en cada territorio y, con fundamento en ello, crear mecanismos de mejoramiento para lograr el 
aseguramiento de esta población. Esto implicó que el MSPS fortaleciera su diálogo con las entidades territoriales para 
mejorar y activar la búsqueda activa de las personas con discapacidad no afiliadas al SGSSS y, de ese modo, 
garantizar su afiliación a una EPS. 
 

10 Circular Externa 015 de 2020 http://www.regiones.gov.co/Inicio/assets/files/25.pdf y Circular 027 de 2020 
https://www.minsalud.gov.co/Normatividad_Nuevo/Circular%20No.%2027%20de%202020-.pdf 
11 https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/TEDS04.pdf 
12  https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Documents/Info_indigenas_covid-19.pdf 
13 Acrónimos de Minas Antipersonal y Munición sin explotar 
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Por su parte, la respuesta institucional del Ministerio frente al registro y certificación de discapacidad tuvo notables 
avances pese a la emergencia sanitaria. Por ejemplo, durante el primer semestre de 2020 se ajustó la realización del 
RLCPD de manera virtual, esto es, mediante el uso de herramientas y aplicaciones de uso cotidiano y accesible como 
la aplicación “Whatsapp” o por vía telefónica. Así mismo, frente al proceso de Certificación de Discapacidad y RLCPD 
en el país, se emitieron las Resoluciones 113 de 2020, 1043 de 2020 y 1516 de 2020 para iniciar su implementación, 
cuyo impacto logró cobijar a 3.180 personas con discapacidad; lo anterior sin pasar por alto que, para ello, se desarrolló 
el aplicativo para realizar Certificación de Discapacidad y RLCPD en sus componentes técnico y administrativo y se 
elaboraron los Lineamientos para la realización de Certificación de Discapacidad mediante la modalidad de 
telemedicina. 
 
En todo caso, vale la pena anotar que, durante la vigencia 2020, el MSPS asignó a 34 entidades territoriales $4.688 
millones del Presupuesto General de la Nación para cofinanciar el proceso de Certificación y Registro y, en la presente 
vigencia este monto asciende a $7.000 millones que se han distribuido entre 38 departamentos y distritos del país, 
esto es, ampliando recursos presupuestales y cobertura territorial. A su vez, el proceso de formación del talento 
humano en salud para conformar los equipos multidisciplinarios de salud alcanzó entre 2018 y 2020 un total de 7.709 
profesionales formados y un total de 273 Instituciones Prestadoras de Salud y Empresas Sociales del Estado con 
equipos multidisciplinarios formados. 
 
Por otro lado, respecto a la rehabilitación funcional, el Ministerio expidió en 2020 los lineamientos técnicos y 
operativos para la implementación del proceso de rehabilitación para las personas con discapacidad. se desarrollan 
en el marco de la Política de Atención Integral en Salud -PAIS- los cuales se fundamentan conceptualmente en el 
modelo biopsicosocial, el modelo de determinantes sociales de la salud, en la estrategia de atención primaria en salud 
y en los desarrollos de rehabilitación basada en comunidad y rehabilitación integral.  Así mismo, respecto a los 
servicios de rehabilitación en baja complejidad se diseñó un conjunto de estrategias que permitieron promover 
prácticas de autocuidado y bioseguridad, dirigidas tanto a los usuarios como a los profesionales de la salud que 
atienden los servicios. Entre ellas se cuentan la publicación de tres gacetas dirigidas a los usuarios y sus familias, 
cuyos contenidos presentan información general sobre la COVID-19, orientaciones sobre autocuidado, prevención del 
contagio y mantenimiento de la actividad física. Así mismo, se generó un conjunto de cartillas dirigidas a los 
profesionales de la rehabilitación, brindando orientaciones para la implementación de medidas de bioseguridad en la 
atención presencial de los usuarios, dado el alto nivel de cercanía que demanda este tipo de atención. 
 
Ahora bien, respecto a las rutas de atención integral a niños, niñas y adolescentes con discapacidad y a víctimas 
de MAP/MUSE14 y atención a personas inimputables se pueden advertir avances notables. En relación con la ruta 
de atención integral a niños, niñas y adolescentes con discapacidad, el Ministerio realizó seguimiento a la 
implementación de dicha ruta y acompañó a los departamentos priorizados como Tolima, Guainía, Bolívar y Santander 
y se amplió el seguimiento a Cundinamarca y Bogotá D.C. Así mismo, durante el mes de mayo de 2020 y en el marco 
de las instrucciones dadas para el manejo de la emergencia sanitaria, se realizó un podcast donde conjuntamente con 
el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar -ICBF- se dieron directrices sobre los cuidados para la prevención de la 
COVID-19, promoviendo la comunicación a nivel intrafamiliar. 

14 Acrónimos de Minas Antipersonal y Munición sin explotar 
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Por su parte y en torno a la ruta de atención integral a personas víctimas de MAP/MUSE, el MSPS realizó, durante 
2020, acciones de articulación intersectorial con el fin de reconocer barreras en las diferentes etapas de la ruta y 
establecer medidas de mejoramiento en la implementación de la ruta de atención integral en salud y de rehabilitación 
funcional de estas personas. Así mismo, se ha venido realizando un trabajo coordinado con el Centro Regulador de 
Urgencias desde el nivel nacional, con el fin de fortalecer el proceso de referencia y contrarreferencia durante la 
atención integral en salud con enfoque diferencial. Finalmente, frente a la atención a personas inimputables, el MSPS 
elaboró el lineamiento técnico y operativo para garantizar la atención en procesos de rehabilitación funcional de la 
población inimputable con medida de seguridad consistente en la internación en establecimiento psiquiátrico. 
 
Con relación a la rehabilitación basada en comunidad, el Ministerio ejecutó una estrategia orientada hacia la 
prevención de COVID-19 a las personas con discapacidad y la canalización de estos a los servicios de salud en el 
caso de requerimiento, así mismo, se dieron a conocer los Lineamientos de Prevención del Contagio por COVID-19 y 
atención en salud para las personas con discapacidad, sus familias, las familias cuidadoras y los actores del sector 
salud. 
 
Por último, respecto a la atención integral en salud y rehabilitación funcional, certificación y registro de las 
personas con discapacidad en proceso de reincorporación, se adelantó un proyecto con la Unión Europea que 
tiene como objetivo, generar mecanismos de articulación territorial para la garantía de la atención integral en salud, 
rehabilitación funcional, como también, la inclusión en el proceso de certificación y registro de las personas con 
discapacidad en proceso de reincorporación. Pese a las medidas propias de manejo de la emergencia sanitaria, se 
logró avanzar en la definición de un plan de trabajo, así como avances en la caracterización de la población de 
excombatiente de las FARC-EP en proceso de reincorporación15, en cuyo contexto se generó la priorización de diez 
departamentos/territorios que presentaron el mayor registro de personas con discapacidad en proceso de 
reincorporación dentro de los que se encuentran Antioquia Meta, Cauca, Tolima, Caquetá, Norte de Santander, Huila, 
Valle del Cauca, Guaviare y Bogotá D.C. 
 
d) Sobre la respuesta institucional a las desigualdades y vulnerabilidades generada por el covid-19 a la 
población víctima del conflicto armado. 
Al respecto, el Ministerio consideró necesario impartir instrucciones a las entidades territoriales y a las Entidades Sin 
Ánimo de Lucro que implementan el Programa de Atención Psicosocial y Salud Integral a Víctimas del Conflicto Armado 
[en adelante ‘PAPSIVI’]16, a fin de mantener garantizado el acceso a la medida de atención y rehabilitación para esta 
población. En este sentido, reconoció la pertinencia de adaptar transitoriamente el PAPSIVI y propender por la 
continuidad de este, para asegurar la atención de los daños psicosociales y las afectaciones en la salud física y mental 
ocasionados por el conflicto armado. 
 
En el caso del componente de atención integral en salud del PAPSIVI, el Ministerio adelantó acciones para fortalecer 

15 Caracterización de las personas con discapacidad en proceso de reincorporación según ubicación geográfica, caracterización de las personas valoradas por el 
equipo multidisciplinario según categoría de discapacidad y territorio de residencia. Caracterización de la oferta de servicios en los diez territorios con mayor 
población en proceso de reincorporación 
16 Parágrafo 2 del artículo 11 de la Ley Estatutaria 1751 de 2015. 
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los procesos de identificación, actualización y socialización de la oferta de servicios de salud y de servicios socio-
sanitarios y de las rutas de atención de casos sospechosos de COVID-19, establecidas en cada territorio, mediante 
las cuales se espera: (i) conocer la situación actual de las personas víctimas en cuanto a su estado de salud física y 
mental, (ii) brindar orientaciones sobre inquietudes relacionadas con la emergencia sanitaria y con la oferta institucional 
existente, y (iii) derivar tempranamente casos sospechosos de contagio.  En el mismo sentido, la presencia de la 
COVID-19 en el territorio nacional y los riesgos que esto implica para la salud física y mental de la población, en 
especial a las víctimas del conflicto armado, hizo necesario generar lineamientos que brindaran orientaciones técnicas 
y operativas transitorias para la ejecución del componente de atención psicosocial17 del PAPSIVI en el ámbito 
individual (individual e individual grupal) y familiar, que en el marco de la actual emergencia sanitaria, considerando la 
realidad social, económica y política de los territorios, lograra generar continuidad a los procesos de mitigación del 
sufrimiento emocional y contribuir a la recuperación física y mental de dicha población.  
 
La situación de aislamiento preventivo planteó el desafío de pensar otras formas de atender el sufrimiento y la 
activación emocional emergente de forma ética, oportuna y accesible. Es por esto por lo que se consideró necesario 
el uso de herramientas alternativas no presenciales para brindar atención psicosocial, teniendo como punto de partida 
el acompañamiento y contención emocional frente al manejo de nuevas situaciones que emergen producto de la 
emergencia sanitaria. Las acciones de acompañamiento y contención emocional se configuran como atención en 
emergencia y son complemento al proceso de atención psicosocial definido en el PAPSIVI.  
 
Estos lineamientos permitieron orientar a las Entidades Territoriales y Entidades Sin Ánimo de Lucro que implementan 
el PAPSIVI, para que, con el uso de herramientas de las tecnologías de la información y la comunicación, garanticen 
la implementación del componente psicosocial, cumpliendo los protocolos de salud pública establecidos por el MSPS 
y el Instituto Nacional de Salud frente a la prevención, detección oportuna y derivación para tratamiento de COVID-
1918. Así las cosas, es importante precisar que para la ejecución técnica, operativa y financiera del componente 
psicosocial del PAPSIVI se consideraron dos escenarios de implementación a saber: Escenario 1. Presencial: 
Conforme a lo establecido en los documentos técnicos y operativos implementados en vigencias anteriores; y/o 
Escenario 2. Semipresencial: Conforme a lo establecido en los Lineamientos para la atención en emergencia sanitaria 
por COVID19. 
 
Es importante agregar que a través de la Resolución 536 de 202019, establece como responsabilidad de las Direcciones 
Territoriales en Salud, las Empresas Administradoras de Planes de Beneficios y los prestadores de servicios de salud, 
el fortalecimiento y uso de la modalidad de telemedicina como una medida para fortalecer el aislamiento social, 
garantizar el acceso, mitigar las posibles saturaciones de la capacidad instalada e insuficiencia de talento humano en 
salud de los prestadores de servicios de salud, proteger grupos de mayor riesgo, y prevenir la transmisión del virus. A 

17 En el componente psicosocial, a través del cual se brinda la atención psicosocial a las víctimas, se han emprendido acciones de contención emocional en favor 
de las personas a quienes se oferta el Programa, lo que permite establecer un espacio conversacional que permite identificar los impactos y estrategias de 
afrontamiento frente a las circunstancias actuales derivadas del aislamiento obligatorio y preventivo, con el fin de proporcionar apoyo y contención emocional, así 
como brindar información y orientación en los casos que ello sea necesario. 
18 lineamientos para la implementación del programa de atención psicosocial a víctimas del conflicto armado – Papsivi en el marco de la emergencia sanitaria por 
coronavirus (covid-19) http://https//www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/TEDS08.pdf 
19 Por la cual se adopta el plan de acción para la prestación de servicios de salud durante las etapas de contención y mitigación de la pandemia por SARS cov.2 
(COVID.19). 
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partir de lo anterior, se presentan los siguientes resultados relacionados con el componente de atención psicosocial 
del programa: 
 

Departamento Min Salud Recursos Propios Total general 
Amazonas - 81 81 
Antioquia 22.353 93 22.446 
Arauca 490 505 995 

San Andrés, Providencia y Santa Catalina - 8 8 
Atlántico 1.354 1.292 2.646 

Bogotá D.C 856 2.005 2.861 
Bolívar 5.732 1.417 7.149 
Boyacá 443 269 712 
Caldas 1.244 109 1.353 

Caquetá 932 4 936 
Casanare 54 751 805 

Cauca 4.335 56 4.391 
Cesar 5.470 8 5.478 
Chocó 5.246 - 5.246 

Córdoba 1.439 2.007 3.446 
Cundinamarca 581 841 1.422 

Guainía 201 - 201 
Guaviare - 330 330 

Huila 1.640 157 1.797 
La Guajira 1.474 - 1.474 
Magdalena 3.035 - 3.035 

Meta 929 1.139 2.068 
Nariño 1.141 12 1.153 

Norte de Santander 2.380 1.594 3.974 
Putumayo 442 136 578 
Quindío 674 7 681 

Risaralda 620 - 620 
Santander 1.530 2.130 3.660 

Sin Departamento - 5 5 
Sucre 5.673 1.765 7.438 
Tolima 1.663 15 1.678 

Valle del Cauca 7.608 458 8.066 
Vaupés - 248 248 
Vichada 172 - 172 

Total 79.711 17.442 97.153 
Fuente: Oficina de Promoción Social – Ministerio de Salud y Protección Social. Fecha de consulta: 08/03/2021 
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Lo anterior evidencia que, pese a los retos y dificultades que generó en los procesos la aparición de la COVID-19, así 
como las gestiones de adaptación y ajuste de los procesos, se logró un importante avance de la implementación del 
componente de atención psicosocial que, a diciembre de 2020, logró un total acumulado respecto de la meta del PND 
20182022 de 208.767 víctimas atendidas respecto de la meta establecida en el CONPES 3726 de 2012, alcanzando 
un ponderado total de 699.475 víctimas históricamente atendidas. 
 
3. ¿Cuáles son los reajustes que su ministerio se está pensando para contribuir a erradicar la pobreza, la 

desigualdad, el hambre y desempleo que se han recrudecido en el marco de la pandemia del COVID19?   
 
Respuesta.  En el marco de las competencias que ejerce el Ministerio, resulta necesario advertir que los procesos 
anteriormente descritos generaron lecciones aprendidas sobre el modo en que deben seguirse coordinando y 
disponiendo acciones de política pública que, por un lado, impidan la expansión de las desigualdades que afectan a 
las poblaciones vulnerables en razón de la COVID-19, pero que a su vez mantengan las propósitos gubernamentales 
que están diseñados para conducir a estos grupos poblacionales hacia la mayor satisfacción de sus derechos 
asociados con la salud y la promoción social. De este modo, teniendo como marco de referencia las políticas públicas 
destinadas a contener y mantener las medidas de prevención y control de la propagación de la COVID-19, el MSPS, 
prevé que, para la vigencia 2021, resulta posible proyectar las siguientes acciones: 
 
En relación con la protección de mujeres y población LGTBI o con identidades y expresiones de género 
diversas, se continuará con el desarrollo y gestión de los procesos de fortalecimiento de los actores para la apropiación 
del enfoque diferencial, lo cual permitirá seguir con la construcción de documentos técnicos para: (i) la implementación 
del plan de transversalización de género para contribuir a una cultura organizacional libre de sexismos, (ii) la asignación 
de recursos a las entidades territoriales destinados para la implementación y fortalecimiento de la atención integral en 
salud de la población de los sectores LGBTI, (iii) el fortalecimiento de medidas de atención y protección de las mujeres 
víctimas de violencias de género, de sus hijas e hijos, teniendo en cuenta el aumento de este tipo de violencia que 
reportan las entidades encargadas como consecuencia de la medida de confinamiento para controlar la pandemia.  
 
Por su parte, en el caso de las personas mayores, el MSPS continuará generando elementos técnicos que permitan 
continuar o reforzar la priorización de las personas mayores en los procesos de vacunación y fortalecer los procesos 
de prevención de contagio a personas mayores dirigidos a comunidad y familia, así como la construcción de 
lineamientos para fortalecer la atención integral de las personas mayores en los centros vida, centro día y de larga 
estancia fortalecimiento los estándares de calidad y la inversión adecuada de recursos como el de la estampilla 
destinada a la atención de esta población, adicionalmente lineamientos que orienten la asistencia domiciliaria y la 
teleasistencia para personas adultas mayores, quienes han sido la población más afectada por la COVID-19.  En todo 
caso, estas acciones serán llevadas a cabo en paralelo con la implementación de la Ley 2055 de 202020, así como 
avanzar con la implementación del Decreto 163 de 202121, todo lo cual se oriente a mitigar los impactos y 
consecuencias de la crisis por COVID-19 sobre este grupo poblacional en el marco de la actualización de la política 
pública de vejez y envejecimiento. Así mismo, se planificó dar continuidad a la consolidar espacios intersectoriales 

20 Por medio de la cual se aprueba la «Convención Interamericana sobre la protección de los Derechos Humanos de las personas mayores», adoptada en 
Washington, el 15 de junio de 2015. 
21 Por el cual se crea el Consejo Nacional de Personas Mayores y se dictan otras disposiciones 
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para garantizar el abordaje de las afectaciones por la pandemia. 
 
Respecto a la población habitante de calle, el MSPS tiene proyectado impactar en el ámbito de la prevención de 
riesgo de calle, el cual es muy pertinente teniendo en cuenta el aumento de esta población por las circunstancias 
asociadas a la pandemia orientado a disminuir el riesgo de calle; lo anterior en el marco del Política Pública Social 
para Habitantes de la Calle 2021 - 2031 y el Plan Nacional de Atención Integral a las Personas Habitantes de Calle.  
 
Tratándose de Grupos Étnicos y, en especial sobre pueblos indígenas, se proyecta celebrar un convenio22 donde se 
incorpore una línea para el fortalecimiento de la sabiduría ancestral en el marco del SISPI, con acciones para fortalecer 
los consejos de sabios y sabias de los pueblos indígenas, acciones de armonización propias para acompañar los 
procesos de plan integral y el PNV contra la COVID-19; igualmente que permita la construcción y concertación de una 
normativa para el diseño, conformación y transición de las estructuras propias en el marco del SISPI y contribuya hacia 
su consolidación. 
 
Del mismo modo, en el marco del plan de trabajo con la Subcomisión de Salud se tiene proyectado, establecer las 
acciones de fortalecimiento, en el marco del convenio general, orientado a avanzar en compromisos del PND entre 
estas acciones están contratación de dos asesores técnicos indígenas, un apoyo administrativo, así como la provisión 
de garantías de participación de los subcomisionados en sesiones presenciales o virtuales a nivel territorial.  
 
Por su parte, frente a la Personas con Discapacidad, se tienen agendadas varias acciones que dan continuidad a lo 
desarrollado en 2020. En relación con al aseguramiento, se tiene proyectado continuar mejorando los procesos a 
través de acciones de (i) Diagnóstico situacional para determinar las PcD afiliadas y no afiliadas, (ii) fortalecer las 
asistencia técnica en el marco conceptual y marco normativo23, (iii) orientación, información, educación y comunicación, 
para los procesos de afiliación, y (iv) identificación de principales barreras de acceso a la afiliación al SGSSS y la 
implementación de las medidas de adaptabilidad que permitan superar barreras físicas, comunicativas y actitudinales 
y comunicativas. De modo similar, de en relación con el registro y certificación de discapacidad, el Ministerio tiene 
proyectado fortalecer la realización de Certificación de Discapacidad mediante la modalidad de telemedicina 
 
El MSPS es consciente de las secuelas que deja la COVID-19 tanto en el funcionamiento físico como mental de quienes 
lo enfrentan, por lo que se generan nuevas necesidades de rehabilitación. Por lo anterior, y en el marco de la 
rehabilitación funcional de las PcD, se proyecta actualizar los actuales lineamientos técnicos y operativos para la 
implementación del proceso de rehabilitación para las personas con discapacidad y, en consecuencia, también se 
proyecta generar la normatividad pertinente para que las autoridades del SGSSS correspondientes, adopten estos 
lineamientos y, de manera complementaria, generará las respectivas asistencias técnicas orientadas a la apropiación 
de esas normas a nivel territorial. 
 
Con relación a la ruta de atención integral a niños, niñas y adolescentes con discapacidad se tiene planeada la 
ejecución de encuentros regionales con el fin de fortalecer la implementación de la Ruta a nivel territorial para una 
respuesta oportuna y de calidad, con enfoque diferencial. En el caso de la ruta de atención integral a víctimas de 

22 Convenio sujeto a concertación con la Subcomisión de Salud. 
23 Específicamente reforzar conceptos relacionados con portabilidad, movilidad, traslado y afiliación por oficio 
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MAP/MUSE se espera realizar un proceso de actualización y de mejora a los procesos y mecanismos de difusión, así 
como un fortalecimiento del talento humano en salud para el reconocimiento de la ruta y las responsabilidades de 
acuerdo con sus competencias. 
 
Para el caso de la atención integral en salud y rehabilitación funcional, certificación y registro de las personas 
con discapacidad en proceso de reincorporación, se tiene la meta de tener cobertura en los 32 territorios donde se 
encuentra ubicada la población en proceso de reincorporación y, de manera adicional, se proyecta lograr avanzar en 
la articulación con gestores territoriales de la Agencia para la Reincorporación y la Normalización -ARN-, con el fin de 
gestionar con las entidades territoriales, las aseguradoras y los prestadores, para la determinación del diagnóstico, y 
canalizar a la PcD al  proceso de certificación de discapacidad y RLCPD, para garantizar los proceso de atención 
integral y rehabilitación funcional. 
 
Por último, tratándose de población víctima del conflicto armado el MSPS, de manera conjunta con las Entidades 
Territoriales y las mesas de participación efectiva de víctimas, proyecta continuar con el seguimiento y monitoreo al 
desarrollo de los lineamientos para la implementación del PAPSIVI en el marco de la emergencia sanitaria por COVID-
19 con el fin de identificar aspectos que requieran ajustes y subsanarlos. A su turno, se enfocará a continuar con el 
fortalecimiento de la implementación del Protocolo de Atención Integral en Salud con Enfoque Psicosocial por las 
Entidades Territoriales y acciones de apoyo específicas por parte de los Asociado del programa a través del proceso 
de asistencia técnica, monitoreo y seguimiento. 
 
4. ¿Qué políticas están desarrollando para mitigar la desnutrición infantil que ha aumentado con la 

pandemia del covid19? 
 

Respuesta. Conforme con las funciones asignadas a esta cartera, como cabeza del sector salud, se brindan directrices 
a los agentes del SGSSS, en el marco de la Política de Atención Integral en Salud, con énfasis en las 
intervenciones/atenciones establecidas en las Rutas Integrales de Atención en salud – RIAS de acuerdo con la 
Resolución 3280 de 2018 de este Ministerio, por medio de la cual se adoptan los lineamientos técnicos y operativos 
de la Ruta integral de atención para la promoción y mantenimiento de la salud (RPMS), modificada por la Resolución 
276 de 2019, y la Ruta integral de atención en salud para la población materno perinatal, desde las intervenciones 
individuales y Colectivas  - Resolución 518 de 2015, por la cual se dictan disposiciones en relación con la gestión de 
la salud pública y se establecen directrices para la ejecución, seguimiento y evaluación del Plan de Salud Pública de 
Intervenciones Colectivas (PIC), se desarrollan los siguientes procesos: 
 
- En el marco de la Ruta de Promoción Mantenimiento de la Salud, la valoración integral (antropometría) en 

todos los momentos del curso de vida para la detección de alteración del estado nutricional, de esta manera se 
identifican, por ejemplo, los niños y niñas con desnutrición aguda moderada y severa.  Además, se establece 
la necesidad de derivar de manera inmediata a la Ruta de Alteraciones Nutricionales, que permite garantizar la 
atención del profesional experto en los casos de Bajo peso al nacer, la desnutrición crónica o el Bajo peso en 
adolescentes, jóvenes y adultos. 

- En la Ruta materno perinatal son claves, especialmente, la valoración del estado nutricional de la mujer 
gestante, la consulta por nutricionista, la suplementación con Hierro, calcio y ácido fólico y la preparación para 
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la lactancia materna. Además, en el momento del parto y puerperio son relevantes el pinzamiento oportuno del 
cordón umbilical, el contacto piel a piel y el inicio temprano de la lactancia materna, y para el Recién nacido, la 
valoración peso, talla y perímetro cefálico – PC, la suplementación hierro en los casos que de madres con 
antecedente de bajo peso para la edad gestacional y/o delgadez durante el periodo de lactancia, y, la orientación 
de la alimentación madre/hijo. 

- Es prioritario el apoyo y protección de la lactancia materna, entre otras, se promueve la Estrategia 
Instituciones Amigas de la Mujer y la Infancia – IAMI24, así como la Consejería en lactancia materna en el marco 
de las RIAS. 

- Se ha promocionado la alimentación saludable en todos los momentos del curso de vida, desde la información 
para la salud, mediante la difusión e implementación de las Guías alimentarias basadas en alimentos – 
GABA25, de la estrategia para la prevención y control de deficiencias de micronutrientes26, desde la cual, se 
promueve la diversificación de la alimentación y, las directrices frente a la reducción consumo de nutrientes 
críticos. 

- Fortalecimiento de la educación para la salud para los diferentes momentos del curso de vida, con énfasis en 
la promoción de la alimentación saludable para la edad y la promoción de la práctica de la actividad física. 

- Se tiene dispuesta la Gestión de la Salud Pública (GSP), con el fin de reforzar esfuerzos en lo intersectorial 
con énfasis en instancias territoriales como los comités de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) o las 
mesas del Plan de trabajo contra la desnutrición – Estrategia Ni1 más, así como, el desarrollo de capacidades 
al talento humano y la Inspección, Vigilancia y Control.  

- Se dispone la conformación y fortalecimiento de redes sociales y comunitarias promoviendo prácticas sociales 
y de salud durante los diferentes momentos del curso de vida, se considera de especial importancia el 
fortalecimiento de las redes de Lactancia Materna.  

 
Es importante destacar que, mediante la Resolución 2350 del 17 de diciembre de 202027, se adoptó el nuevo28 
lineamiento técnico para el manejo integral de atención a la desnutrición aguda moderada y severa, en niños y niñas 
de cero  (0) a 59 meses de edad y se dictan otras disposiciones, el cual está dirigido a las EPS del régimen contributivo 
y subsidiado, las entidades adaptadas de salud, las entidades pertenecientes a los regímenes Especial y de Excepción, 
las IPS, y las secretarías de salud de carácter departamental, distrital o municipal o la entidad que haga sus veces, 
con el propósito de constituirse en la herramienta para los profesionales de la salud que garantice la adecuada 
identificación, tratamiento y seguimiento a los casos de la desnutrición aguda moderada y severa. 
 
Por otro lado, se orienta el uso de Alimentos de Propósito Médico Especial – APMES, la reglamentación de alimentos 
y bebidas, el modelo de Inspección, Vigilancia y Control en articulación con INVIMA y las entidades territoriales de 
salud, así como los procesos para el manejo de Enfermedades Trasmitidas por Alimentos – ETA, las acciones 
relacionadas con el plan de resistencia antimicrobiana y el manejo de Emergencias y desastres (calidad e inocuidad 
de los alimentos).  

24Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/SNA/lineamientos-ami-2011.pdf 
25Disponible en:  https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/SNA/guias-alimentarias-basadas-en-alimentos.pdf  
26Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/SNA/Estrategia-nacional-prevencion-control-deficiencia-
micronutrientes.pdf 
27 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Normatividad_Nuevo/Resoluci%C3%B3n%20No.%202350%20de%202020.pdf 
28 Antes Resolución 5406 de 2015 del Ministerio de Salud y Protección Social. 
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Adicionalmente, en el alcance que le corresponde a este Ministerio en relación a la Seguridad Alimentaria y Nutricional 
– SAN (eje de aprovechamiento biológico), en coordinación con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar – ICBF, 
se ha dado continuidad en la implementación del Plan Contra la Desnutrición –  Ni 1 +, el cual inició en el año 2019 
con 7 departamentos – Chocó, César, La Guajira, Guainía, Vichada, Norte de Santander y Risaralda –, en  octubre de 
ese mismo año se amplió la priorización a 11 departamentos con la inclusión de Arauca, Magdalena, Meta y Nariño, y 
aumentó a 14 departamentos en diciembre 2020 con la inclusión de los departamentos de Bolívar, Atlántico y Valle del 
Cauca. Sin embargo, todas las actividades que contempla este plan son transversales y aplicables a cualquier lugar 
en el territorio nacional.  
 
El mencionado plan se basa en la construcción de acuerdos intra e intersectoriales y operativos para identificar 
oportunamente los niños y niñas menores de 5 años con desnutrición aguda moderada y severa, asegurar su atención 
en salud en los territorios, realizar seguimiento a su recuperación nutricional, realizar acompañamiento a las familias 
durante el tratamiento terapéutico cuando cuentan con servicios institucionales y garantizar el acceso a la oferta 
disponible en el territorio, buscando evitar recaídas. Los principales resultados en la implementación de las líneas de 
acción, se presentan a continuación: 
 
a) Línea 1: Fortalecer la identificación y captación de niños y niñas con desnutrición 

 
Operación de 15 Unidades de Búsqueda Activa (UBA) cuyo objetivo es fortalecer la identificación y gestionar 
la atención de NN en riesgo o con desnutrición aguda y atención a mujeres gestantes con bajo peso.  Cesar 
(2), Chocó (4), La Guajira, Norte de Santander, Risaralda, Vichada. 
5.702 niños y niñas menores de 5 años valorados de los cuales:  

o 1.7% (100) presentaron desnutrición aguda moderada y severa 
o 6.9 % (393) presentaron riesgo de desnutrición  

495 mujeres gestantes de las cuales 12.5% presentaron bajo peso.  
Se establecieron 13 Centros de Recuperación Nutricional y 20 Unidades Móviles del ICBF de La Guajira y 
Nariño, como Unidades Informadoras del SIVIGILA, las cuales reportan en el periodo 2019 407 niños y niñas 
los diagnosticados con desnutrición aguda. 

 
b) Línea 2: Fortalecer la atención oportuna de niños y niñas con desnutrición. 

 
11 mesas intersectoriales creadas para gestionar la atención de niños y niñas con desnutrición aguda. Y 3 
iniciadas con los nuevos departamentos en el mes de noviembre.  
Distribución 78.000 sobres de Formula Terapéutica Lista para el consumo – FTLC y 525 latas de Formula 
Terapéutica - F75, donada por UNICEF y entregada por este Ministerio a las Direcciones Territoriales de 
Salud.  
Seguimiento por parte del Ministerio, a la prescripción del tratamiento de la desnutrición aguda moderada y 
severa para niños menores de cinco años, según lo reportado por la plataforma MIPRES.  
Se establece en la Resolución 1343 de 2019 la excepción de la Junta Médica para entrega de Fórmula 
Terapéutica Lista para el consumo – FTLC en la plataforma MIPRES. 
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c) Línea 3: Acompañar seguimiento a casos para apoyar la recuperación y evitar recaídas. 

 
Programas sociales de primera infancia atienden el 71.1 % de niñas y niños que hacen parte de la población 
vulnerable menor de 5 años en el país.  
Sanción y exclusión de servicios de primera infancia a entidades con demoras o falencias en activación de 
ruta de atención a la desnutrición aguda.  
Acuerdo de transferencia informaciones Sivigila y Cuéntame.  
La focalización de los servicios de atención en primera infancia prioriza los niños que han sido atendidos en 
CRN y 1.000 días. 
Ampliación 1000 días para cambiar el mundo, aumento cobertura anual 62% con 30.877 usuarios atendidos 
de los cuales 15.010 corresponden a los departamentos priorizados 

o 90% Mejoramiento nutricional niños y niñas en departamentos priorizados29  
o 95,9 % Recuperación nutricional niños y niñas en CRN - 1799 usuarios atendidos. 

 
d) Línea 4: Apoyar y fomentar el desarrollo de capacidades en la identificación, atención y seguimiento de 

niños y niñas con desnutrición. 
 
500 agentes educativos comunitarios e institucionales ICBF participaron en diseño de Estrategia Información 
Educación y Comunicación en Seguridad Alimentaria y Nutricional. 
Capacitación a 4159 profesionales de la salud en el curso virtual de desnutrición del MSPS, 1812 
corresponden a los departamentos priorizados.  
Capacitación a agentes comunitarios en identificación y canalización de casos: 3439 virtual y 237 presencial 

 
e) Línea 5:  Realizar acuerdos intersectoriales y de cooperación  

 
Articulación de entidades administradoras de servicios sociales y prestadores de salud para atención oportuna 
y adecuada a niños con desnutrición. Trabajo en sinergia de entidades de la Comisión Intersectorial de 
Seguridad Alimentaria y Nutricional – CISAN. (MSPS, MADR, MEN, Min Vivienda, Min Ambiente, Min 
Comercio, DNP, PS, ADR, ICBF y Acofanud). 
Min Educación remitió niños y niñas con desnutrición identificados en jornadas de escolarización. Min 
Vivienda: Mejoró condiciones en saneamiento básico favoreciendo acceso a agua potable. Prosperidad 
Social: Informó a la línea de atención 01 8000 95 55 90, la identificación de niños y niñas con signos físicos 
de desnutrición en La Guajira.  
Cooperación Alianzas estratégicas: Fundación Éxito, FAO, Unicef y PMA. 
Atención población migrante, Durante los años 2019 - 2020 ingresaron 186.701 niños y niñas venezolanos a 
los programas de ICBF, de los cuales 89.607 niños y niñas menores de 5 años se les garantizó 70% de 
Cobertura de requerimientos nutricionales en servicios de primera infancia.  

29 Fuente: Sistema de información misional Cuéntame, corte diciembre 2019 
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5. Según lo planteado en la línea del Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022l “Salud para todos con calidad 

y eficacia, sostenible para todos” se planteaba un pacto para construir una visión de largo plazo del 
sistema de salud, centrada en la atención de calidad al paciente, con cobertura universal sostenible 
financieramente y acciones de salud pública consistentes con el cambio social, demográfico y 
epidemiológico que enfrenta Colombia. ¿Cómo se van a reparametrizar los criterios y/o acciones para 
cumplir con esta línea luego de la llegada de la pandemia del Covid- 19? 

 
Respuesta. En cumplimiento del artículo 339 de la Constitución Política y la Ley 152 de 1994 (o Ley Orgánica del Plan 
de Desarrollo) que establece la manera de formular e implementar el Plan Nacional de Desarrollo, el Gobierno Nacional 
trabajó distintos frentes que permitieron su construcción. Este proceso implicó el desarrollo técnico desde el nivel 
nacional a través de socializaciones, amplia participación entre diferentes actores y retroalimentación. En lo 
correspondiente al sector salud esta labor se adelantó de manera coordinada entre el Departamento Nacional de 
Planeación (DNP) y este Ministerio, en su rol de cabeza de sector. 
 
En este sentido el Plan Nacional de Desarrollo enfoca la creación de espacios de coordinación que permiten sumar 
esfuerzos y generar el verdadero cambio social, dinamizar el crecimiento económico y alcanzar el mayor desarrollo 
del país y de sus regiones, desde la acción articulada de los diferentes ministerios y sectores que conforman el 
Gobierno Nacional. 
 
En el pacto estructural de equidad se encuentra la línea “salud para todos con calidad y eficiencia, sostenible por 
todos”. En esta se propone para los próximos cuatro años, un pacto por construir una visión de largo plazo del sistema 
de salud, centrada en la atención de calidad al paciente, con acciones de salud pública consistentes con el cambio 
social, demográfico y epidemiológico que enfrenta Colombia y cobertura universal sostenible financieramente, teniendo 
como objetivo central el mejoramiento del estado de salud de la población y de su experiencia en el sistema, de manera 
equitativa y sostenible con la capacidad de gasto del país.  
 
Este objetivo central del mejoramiento del estado de salud de la población y de su experiencia en el sistema, de manera 
equitativa y sostenible con la capacidad de gasto del país, se alcanza mediante los siguientes objetivos y estrategias: 
 
a) Fortalecer la rectoría y la gobernanza dentro del sistema de salud, tanto a nivel central, como en el territorio  
b) Definir prioridades e implementar las intervenciones en salud pública, para la transformación de la calidad de 

vida con deberes y derechos 
c) Articular todos los agentes del sector salud en torno a la calidad 
d) Lograr más infraestructura y dotación en salud, como soporte al acceso efectivo y la calidad 
e) Formular acuerdos para el reconocimiento, formación y empleo de calidad para los trabajadores de la salud 
f) Alcanzar la eficiencia en el gasto optimizando los recursos financieros disponibles y generando nuevos con el 

aporte de todos. 
No obstante, desde hace más de un año, los sistemas de salud a lo largo del mundo y Colombia no es la excepción, 
se encuentran en un doble proceso. Por un lado, todos y cada uno en sus capacidades está haciendo frente a los 
efectos del nuevo virus SARS- CoV2 y su impacto sobre la salud y economía de las personas y territorios. Del otro 
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lado, se están dando una serie de debates en torno al rol del Sistema de Salud en la capacidad de respuesta a la crisis, 
así como los cambios, ajustes, y reformas necesarias para llevar a cabo la nueva visión de Sistema que recoja las 
lecciones y experiencias que este proceso significó.  La pandemia develó una serie de falencias latentes y otras 
coyunturales, que merecen de la atención y enfoque de la institucionalidad y demás sectores concurrentes en la salud, 
teniendo de presente la búsqueda de soluciones óptimas, y lo que implica adaptar y reorientar, las distintas metas, 
objetivos, estrategias, acciones e indicadores propuestos, desde aquellos provenientes de compromisos 
internacionales, aquellos emanados de disposiciones normativas y aquellos propios del ámbito institucional y 
organizativo. 
 
En este punto es claro que ningún sistema de salud ni la salud pública global estaba preparado para una pandemia de 
estas proporciones. Al principio y durante este tiempo, la capacidad diagnóstica ha tenido que construirse de cero. En 
Colombia tuvimos que incrementar 20 veces la capacidad de producir PCR, duplicar camas de UCI, y adaptar recurso 
humano para atender la pandemia, todo en tiempo récord. Cabe anotar que estos insumos, así como las recientes 
vacunas, han sido adquiridos en un contexto de negociaciones desequilibradas, en las que actores con mayor 
capacidad adquisitiva y mejor posición en las cadenas globales de valor han acaparado estos bienes y servicios. 
 
La articulación tanto sectorial como con los niveles de Gobierno, la necesaria participación de la salud en todas las 
políticas, y un sistema cercano a las personas fue otro reto importante que se evidenció a lo largo de la pandemia. La 
importancia de la prevención, el valor adquirido mediante la implementación de la telesalud, telemedicina, atención 
domiciliaria, y disposición domiciliaria de medicamentos, la apertura e innovación tecnológica en la prestación de 
servicios mediante el uso de la historia clínica electrónica, facturación electrónica, interoperabilidad, entre otros, son 
aspectos que debemos fortalecer en nuestro sistema de salud de cara a una nueva pandemia y para tiempos de 
normalidad.  En este sentido, la articulación de acciones en una pandemia, llevó a formular y promover el concepto de 
Seguridad Sanitaria, desarrollo del conjunto de medidas que permita a cada país apropiar rápida y eficientemente 
bienes y servicios necesarios para atender situaciones de emergencia sanitaria superando las restricciones de la 
contratación pública y buscando oportunidad en la respuesta de los gobiernos.  Lo anterior, facilitando a los países la 
consolidación de bienes públicos regionales que permitan la provisión de bienes y servicios y el fortalecimiento en la 
inversión en investigación y los regímenes de propiedad intelectual que permitan a los países tener una seguridad 
sanitaria y productores tener menor incertidumbre en la innovación y desarrollo. Con base en estas orientaciones 
definidas desde el PND, las falencias acumuladas del Sistema y las desveladas tras la pandemia de la COVID-19, el 
Ministerio se encuentra ajustando y el sistema de salud, de forma que como mínimo se mejore la integralidad y la 
calidad de la atención, la acción en los territorios, el rol de las redes y hospitales públicos, sanear deudas acumuladas 
e inyectar liquidez a través del Acuerdo de Punto Final, nuevos mecanismos de priorización y control del gasto, el 
retomar el rol del asegurador y  las EAPB entre otros ajustes e innovaciones. 
 
Esto se puede evidenciar en la reformulación de la Plataforma Estratégica y la visión sectorial desde la rectoría del 
Ministerio, que recoge una amplia gama de aprendizajes y experiencias que los distintos actores del sector han 
expuesto como resultados de la pandemia generada por la COVID-19. De alguna forma, las experiencias previas en 
donde se realizaban diagnósticos estructurales y se discutían sus soluciones, fueron complementadas, reafirmadas y 
reemplazadas, ante las nuevas problemáticas e instrumentos de respuestas que desde los distintos actores del sistema 
se les dieron a los retos específicos que significó la pandemia de COVID-19. A su vez, en línea con la necesidad de 
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extender el concepto de seguridad sanitaria, se desarrollan objetivos y acciones en torno a la seguridad y la emergencia 
sanitarias, como aspectos relevantes de un Sistema de salud. 
 
En este sentido, los actuales objetivos del PND arriba mencionados, se encuentran en un proceso de actualización 
que incluye los aprendizajes de la pandemia y que pueden ser definidos de forma preliminar así: 
 
a) Ejercer la rectoría del Sistema de Salud por medio de una estructura de gobernanza multinivel e 

intersectorial, que genere capacidades para la articulación y coordinación de los distintos sectores intervinientes 
en la atención integral en salud de los habitantes del territorio nacional, así como incidir sobre los determinantes 
sociales de la salud en los términos de la Ley 1751 de 2015 tanto en tiempos de normalidad, como en tiempos de 
emergencia sanitaria nacional o global. 

 
b) Gestionar desde la rectoría del sector salud el enfoque de salud en todas las políticas (SETP), impactando 

así los determinantes sociales de la salud de forma intersectorial y de forma diferenciada entre territorios, 
poblaciones y grupos de especial protección. 

 
c) Orientar el Sistema de Salud hacia la integralidad y adaptación a las condiciones propias de cada territorio, 

mediante la orientación del Sistema de Salud hacia la estandarizarización de los procesos de atención, de acuerdo 
con las definiciones de sistema e integralidad contenidas en la Ley estatutaria de la salud, module los fallos de los 
distintos mercados al interior del Sistema. 

 
d) Gestionar, formar y distribuir el talento humano a lo largo de los distintos territorios que conforman la 

nación, fortaleciendo su capacidad resolutiva, en el marco de su dignificación laboral y satisfacción al interior del 
Sistema, de forma que toda persona reciba la atención y cuidado integral por desde un prestador primario y por 
parte de un equipo interdisciplinario de salud con enfoque familiar y comunitario. 

 
e) Generación de capacidades, Interoperabilidad de la información, Gobernanza de Datos, e Innovaciones 

para el Sector Salud de forma que se logre la articulación interna de las distintas direcciones, oficinas y grupos, 
la interoperabilidad de los distintos sistemas de información del sector, fortalecer infraestructura física, humana e 
institucional, y el empoderamiento del talento humano, de forma que el MSPS fortalezca sus capacidades de 
rectoría que a su vez generen los procesos de cambio en la gobernanza del Sistema de Salud. 

 
De esta forma, el Ministerio, reconociendo la especificidad del contexto y los aprendizajes que la coyuntura significó, 
realiza una adaptación de sus procesos para hacer frente a los retos y oportunidades en salud pública, colectiva e 
individual que le esperan al sistema de salud en un contexto de pospandemia, ya sea para tiempos de normalidad, 
preparación de crisis o emergencia sanitaria declarada. 
 
6. ¿Qué estrategias se han adoptado para remediar la crisis generada a raíz de la pandemia, con el fin de 

prevenir caer en otros panoramas como es el caso de Europa que va en la tercera ola, pero también que 
se piensa hacer ante el contexto de emergencia que aún continúa? 
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Respuesta. Respecto de las estrategias que se han adoptado para remediar la crisis generada a raíz de la pandemia, 
se precisa que el Ministerio ha realizado un conjunto de acciones en desarrollo de las líneas de acción previstas en la 
planificación para la prevención, vigilancia y control de emergencias de salud pública de comportamiento epidémico.  
 
Desde el año 2007, Colombia había adoptado Plan Anti pandemia, como recurso de acción ante una eventual 
pandemia de influenza, siguiendo los lineamientos internacionales ante la aparición de brotes de enfermedad 
respiratoria en humanos relacionados a diferentes virus con potencial pandémico como el virus de la influenza aviar, 
influenza porcina y otros agentes como MERS-CoV. Previo a la pandemia Colombia ya había afrontado otras 
situaciones de alerta, como fue en el pasado la epidemia de H1N1 y más recientemente la epidemia Zika, la emergencia 
por Chikunguña y los brotes de Sarampión. Esto permitió en su momento fortalecer las capacidades en la vigilancia 
epidemiológica y el control en salud pública en las regiones y la nación. 
 
Desde que la Organización Mundial de la Salud dio a conocer el 31 de diciembre de 2019 el conglomerado de casos 
de neumonía de causa desconocida en China, el país inició la planeación de acciones a realizar por parte de los 
actores del Sistema General de Seguridad Social en Salud para afrontar una nueva emergencia en salud pública, lo 
cual quedó materializado a través de la Circular Externa 005 del 24 de febrero, en la que se dan directrices para la 
detección temprana, el control y la atención ante la posible introducción del nuevo coronavirus (2019-ncov) y la 
implementación de los planes de preparación y respuesta ante este riesgo. Así mismo, definió responsabilidades para 
Gobernadores, Alcaldes, Secretarios de Salud Departamentales, Distritales y Municipales, Directores de Salud Pública 
Departamentales, Coordinadores de Vigilancia en Salud Pública Departamentales y Distritales; Empresas 
Administradoras de Planes de Beneficios e Instituciones Prestadoras de Servicios de Salud, Empleadores, 
Contratantes y Trabajadores; Operadores Portuarios y Aeroportuarios. 
 
Paralelamente a la expedición de la circular, el Ministerio realizó un conjunto de acciones en desarrollo de las líneas 
de acción previstas en la planificación para la prevención, vigilancia y control de emergencias de salud pública de 
comportamiento epidémico. Desde el componente de salud pública se definieron 3 fases: preparación, contención y 
mitigación. 
 
La identificación del brote fue declarado como Emergencia de Salud Pública de Importancia Internacional (ESPII) por 
la OMS el 11 de marzo de 2020. Este se conoció a partir del seguimiento rutinario a las alertas sanitarias dispuestas 
en medios nacionales e internacionales como parte de las competencias del Centro Nacional de Enlace (CNE),  creado 
por el Decreto 3518 de 2016 y en consonancia con el Reglamento Sanitario internacional, que en su artículo 1º 
considera emergencia de salud pública de importancia internacional un evento extraordinario que i) constituye un riesgo 
para la salud pública de otros Estados a causa de la propagación internacional de una enfermedad, y ii) podría exigir 
una respuesta internacional coordinada.  
 
La última fase (mitigación) inició el 7 de abril30. Lo anterior, teniendo en cuenta que el 31 de marzo de 2020 se alcanzó 
un total de 906 casos de contagio en el país, de los cuales el 15.8% se encontraban en estudio, fecha para la cual se 
evidenció que en el seguimiento en más del 10% de los casos, no fue posible establecer la fuente de infección. Esta 

30 Ministerio de Salud y Protección Social, mediante memorando 202022000077553 del 7 de abril de 2020 
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última etapa, en la cual está el país, corresponde a la situación en la cual se determina una transmisión local del virus.  
 
De otra parte, el MSPS en 2019, invitó al reconocimiento e inscripción en la Red Nacional de Laboratorios –RELAB- 
de todos aquellos laboratorios del país (dentro y fuera del sector salud), que realizan pruebas de eventos de interés 
en salud pública, pruebas o ensayos de inspección, vigilancia y control sanitario, pruebas para enfermedades 
huérfanas, pruebas de paternidad, los que manejen cepas de control especial o pruebas de utilidad para la salud. Esta 
Red de Laboratorios-RELAB- fue clave en la expansión de las capacidades y fortalecimiento de la capacidad 
diagnóstica en el marco de la pandemia. 
 
Todas las decisiones adoptadas por el Ministerio fueron soportadas por la evidencia científica disponible globalmente, 
teniendo en cuenta que era un evento nuevo y desconocido. Esas referencias se materializaron en “Plan de 
Contingencia para responder ante la emergencia por COVID-19” y la “Estrategia de Respuesta Sanitaria COVID-19 
Colombia”.  El “Plan de Contingencia para responder ante la emergencia por COVID-19” de abril de 2020, definió 169 
actividades en la fase de preparación, 64 actividades en la fase de contención y 70 actividades en la fase de mitigación. 
Las líneas de acción comprenden:  
 

Coordinación intra e intersectorial: organización y liderazgo ante el sector e intersectorialmente, para la 
implementación de las acciones en respuesta a la pandemia y la toma de decisiones a partir de nueve 
indicadores estratégicos que son analizados semanalmente en espacios estratégicos en el que participan todos 
los involucrados. Se destaca que este plan de acción articulo esfuerzos entre sectores como educación, 
comercio, transporte y trabajo y promovió la gobernanza en el manejo de la emergencia en los gobiernos 
locales. 

 
Vigilancia en salud pública y control sanitario: en el que se apoyó y fortaleció la gestión y capacidad de 
respuesta del nivel territorial para el manejo de COVID-19. Bajo la dirección del Ministerio se destacan logros 
como: 

Definición y actualización de lineamientos técnicos orientadores en diagnóstico y en vigilancia 
epidemiológica 
La gestión del conocimiento a partir de la integración de fuentes de información disponibles (SegCOVID-
SISPRO) e identificación oportuna de alertas para la toma de decisiones 
Vigilancia en puntos de entrada para la detección oportuna de casos y lograr contención de transmisión 
Activación de la vigilancia de base comunitaria, articulando esfuerzos con promoción social 
Seguimiento permanente a nueve indicadores estratégicos, Comité asesor de carácter técnico e 
independiente, el cual cuenta con miembros de universidades y centros de investigación, nacionales e 
internacionales 
Los espacios de análisis del comportamiento epidemiológico en el que el Gobierno Nacional evalúa la 
progresión de la pandemia de COVID-19 y toma las decisiones del caso, incluyendo el paso a la 
reactivación de los sectores económicos y el retorno a las actividades 
El diseño e implementación del programa de Pruebas, Rastreo y Aislamiento Selectivo Sostenible –
PRASS- como estrategia para reducir la velocidad del contagio de COVID-19. 
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Red Nacional de Laboratorios: fortalecimiento de las capacidades técnico-científicas, operativas y de 
cobertura de la Red. El primer esfuerzo entregó recursos por 14 mil millones a siete entidades priorizadas para 
aumentar garantizar personal, equipamiento e insumos de diagnóstico molecular. Un segundo esfuerzo destinó 
21 mil millones para 27 entidades territoriales para apoyar la toma y transporte de muestras, así como la 
contratación de personal. Con estos recursos, Cinco Laboratorios pudieron adquirir insumos y reactivos para 
realizar las pruebas RT-PCR de SARS-Cov-2, ante la creciente demanda de pruebas. A la fecha, el país cuenta 
con 119 laboratorios que realizan pruebas moleculares para diagnóstico de COVID-19. 

Desarrollo y actualización de lineamientos para la adecuada recolección, conservación y transporte de 
muestras 
Integración funcional por redes de laboratorios en el marco de la salud pública coordinados por los 
laboratorios nacionales de referencia del INS y el Invima lo que ha garantizado cobertura nacional con 
oportunidad y calidad. 

 
Reducción de la transmisión en la comunidad: esta línea de acción se ha materializado a través de la 
intensificación de la difusión de mensajes clave sobre la prevención, el cuidado en casa y la detección de los 
signos de alarma; la disposición de líneas de atención telefónica para las consultas de la comunidad, a fin de 
brindar recomendaciones claras sobre medidas de prevención y control de la enfermedad. De otra parte, la 
definición y aplicación de medidas de distanciamiento social, restricciones a la movilidad, entre otras. 

 
Red de servicios de salud: fortalecimiento de la capacidad para la atención y manejo de casos en el nivel 
territorial y mecanismos de financiación para cubrir una mayor demanda de los servicios de salud esenciales y 
específicos. (amplía prestación de servicios) 

 
Preservación de la continuidad en el funcionamiento de los servicios esenciales del país, cuyo propósito 
fue dirigir acciones para asegurar el funcionamiento de la dinámica institucional y productiva del país. 

 
Comunicación y educación a la comunidad: mediante estrategias para promover la información, comprensión 
y modificación de actitudes, comportamientos y hábitos en la población. 

 
Evaluación: mediante el seguimiento y monitoreo de la respuesta a la emergencia y la recuperación, así como 
la asignación de recursos. 

 
De otra parte, la “Estrategia de Respuesta Sanitaria COVID-19 Colombia”, adoptada mediante Resolución 779 de 
2020, consolidó de literatura científica y gris disponible en diferentes motores de búsqueda nacional e internacional 
para soportarla. Los objetivos de la mencionada estrategia fueron:  
 
- Reducir el impacto de la mortalidad por COVID-19, mediante la intervención activa sobre la población y los 

grupos de riesgo en salud: adultos mayores de 70 años y población de cualquier edad con comorbilidades que 
incrementen la severidad de la enfermedad 

- Modular el impacto de la epidemia sobre los servicios de salud con el fin de hacer posible la atención de la 
población enferma por COVID-19 y otras enfermedades, que requieran atención ambulatoria y hospitalaria 
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- Modular los impactos sociales y de salud generados a consecuencia de los efectos derivados de medidas 

requeridas para contener la epidemia. 
 
Otro de los componentes priorizados, es el Programa de Rastreo y Aislamiento Selectivo Sostenible –PRASS-. Esta 
estrategia es un pilar fundamental en la mitigación y útil para disminuir la velocidad de transmisión de COVID-19 a 
través del rastreo de contactos, una medida efectiva y recomendada por la Organización Mundial de la Salud-OMS, el 
Centro para el Control de Enfermedades (CDC por sus siglas en ingles) y el Centro Europeo para la Prevención y 
Control de Enfermedades (ECDC por su sigla en inglés), el cual permite articular esfuerzos de los agentes involucrados 
en la atención del COVID-19. Mediante el Decreto 1354 de 2020, se definió y adoptó la estrategia PRASS, dándole 
responsabilidades a los mandatarios locales, EAPB y empresas del sector productivo. Asimismo, se está 
implementando estrategias de monitoreo y acompañamiento permanente a cada actor del SGSSS según su función e 
interacción en programa PRASS, partiendo del rol rector del MSPS y los roles de control de la Superintendencia 
Nacional de Salud y la Procuraduría General de la Nación y el accionar de las Entidades Territoriales y las EAPB en 
el territorio, con la finalidad de optimizar los resultados en la disminución de la velocidad de transmisión de la COVID-
19 en el país. 
 
Por otra parte, se definió el Plan Nacional de Vacunación contra la COVID – 19, adoptado mediante el Decreto 109 de 
2021, el cual tiene como objetivo reducir la morbilidad grave y mortalidad específica por COVID-19, disminuir la 
incidencia de casos graves y la protección de la población que tiene alta exposición al virus y reducción del contagio 
en la población general, con el propósito de controlar la transmisión y contribuir a la inmunidad de rebaño en Colombia. 
En consonancia con este, el Ministerio emitió las orientaciones técnicas para el desarrollo de la estrategia de 
vacunación en el territorio nacional dirigido a los actores del SGSSS, cuyos objetivos son:  
 
- Establecer las responsabilidades de los actores del SGSSS durante la micro planificación, implementación, 

seguimiento y evaluación de la estrategia de vacunación 
- Brindar las orientaciones técnicas específicas a los prestadores de servicios de salud para garantizar la correcta, 

logística, distribución, almacenamiento, conservación de cadena de frío y aplicación de las vacunas contra 
COVID-19 

- Brindar las orientaciones técnicas específicas a los prestadores de servicios de salud para el ingreso de datos, 
seguimiento y manejo del sistema de información nominal PAIWEB 

- Orientar a los actores del SGSSS sobre comunicación asertiva, desarrollo de capacidades, y la estrategia de 
seguridad para el desarrollo del Plan nacional de vacunación contra el COVID-19 

- Establecer las acciones de vigilancia epidemiológica para ESAVI y farmacovigilancia específicas para la 
vacunación contra la COVID-19 

- Definir los indicadores del plan nacional de vacunación contra la COVID-19 para realizar seguimiento, monitoreo 
y evaluación por parte de los prestadores de servicios de salud, ET departamentales, distritales, municipales y 
entidades encargadas del aseguramiento. 

  
Adicionalmente, ante la amenaza de la identificación de nuevas variantes reportadas en otros países latinoamericanos 
y, en razón que el 30 y 31 de enero de 2021 el Instituto Nacional de Salud informó que la variante P.1 linaje B.1.1.28 
fue encontrada en Colombia y su localización se encontraba delimitada en la región del amazonas, este Ministerio, en 
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conjunto con el Ministerio de Transporte, ordenó como medida de precaución el cierre de vuelos hacia y desde Brasil 
con el fin de disminuir el riesgo de transmisión de la variante del SARS-CoV-2, P.1, linaje B.1.1.28 en el territorio 
colombiano (Resolución 080 de 2021, modificada por las Resoluciones 092 y 093 de 2021).  En consecuencia con la 
nueva situación epidemiológica, el 19 de febrero este Ministerio estableció la unificación de las fases y etapas del Plan 
Nacional de Vacunación en las áreas urbanas de los municipios de Leticia, Puerto Nariño, Mitú e Inírida (Resolución 
194 de 2021).  
 
Otro aspecto a destacar durante la emergencia, ha sido que, en consonancia con el plan de contingencia y la estrategia 
de respuesta sanitaria, mencionadas con anterioridad, se crearon y fortalecieron Instancias para atender la Emergencia 
COVID19, entre ellos: 
 

El Comité Estratégico en Salud Pública creado mediante la Resolución 966 con el objeto de garantizar la 
participación regular de las áreas del Ministerio y apoyar las decisiones relacionadas con eventos emergentes 
y situaciones de salud pública, como los temas relacionados con la emergencia por COVID-19. 
El Comité Asesor para la Pandemia, el cual tiene como propósito orientar las decisiones de política en relación 
con la pandemia.  
Desarrollo de acciones de articulación intersectoriales para la orientación en la adopción de medidas de 
protección a la población, tendientes a reducir los contagios como son Ministerio del Interior, Ministerio de 
Transportes, Ministerio de Educación y Cancillería. 
Participación del Ministerio de Salud en los Puesto de Mando Unificado PMU en los territorios, en los cuales 
revisan y recomienda la adopción de medidas en el sector salud, para contener y mitigar la pandemia por 
COVID-19 y garantizar la prestación de los servicios de salud, en el marco del Estado de Emergencia 
Económica, Social y Ecológica para los territorios que lo requieran.  
El Comité asesor del MSPS para el proceso estratégico de inmunización y la instancia de coordinación y 
asesoría para el acceso a vacunas segura y eficaces contra el COVID-19. 

 
Otras líneas de acción que son de destacar, es que nuestro país participa en espacios internacionales como es 
PROSUR, y Organismo Andino de Salud – Convenio Hipólito Unanue (ORAS -CONHU) espacio en el que comparte 
experiencias con otros países, sobre estrategias para mitigar la pandemia y fortalecer de esta forma las capacidades 
en vigilancia epidemiológica a partir de experiencias de éxito. 
  
Por último, se destaca que el Ministerio, en el marco del Decreto 206 de 2021, que en su artículo 7 parágrafo 3 
determina que “Cuando un Municipio presente una variación negativa en el comportamiento de la pandemia 
Coronavirus Covid-19 el Ministerio de Salud y Protección Social enviará al Ministerio del Interior un informe que 
contenga la descripción de la situación epidemiológica relacionada con el coronavirus Covid-19 y las actividades que 
estarán permitidas en el municipio con lo cual, se ordenará el cierre de las actividades o casos respectivos por parte 
del ministerio del interior a la entidad territorial”; y como resultado del monitoreo permanente de la evolución del 
pandemia y los indicadores estratégicos, ha recomendado diferentes medidas sanitarias para enfrentar la emergencia 
por incrementos de casos y muertes, las cuales se han materializado a través de Circulares Conjuntas Externas 
emitidas por el Ministerio de Interior: 
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Circular Conjunta Externa del 24 de octubre de 2020: Recomendaciones para el desarrollo del día 31 de octubre 
fiesta Halloween 
Circular Conjunta Externa del 15 de diciembre de 2020: Solicitud de medidas especiales para el departamento 
de Norte de Santander 
Circular Conjunta Externa del 23 de diciembre de 2020: medidas especiales para departamentos de alta 
afectación para las festividades navideñas 
Circular Conjunta Externa del 06 de enero de 2021: medidas focalizadas para municipios con alta afectación 
Circular Conjunta Externa del 15 de enero de 2021: Reiteración de medidas especiales de acuerdo con la 
ocupación de camas UCI 
Circular Conjunta Externa del 22 de enero de 2021: Medidas focalizadas para municipios con alta afectación 
Circular Conjunta Externa del 27 de enero de 2021: Medidas especiales para el departamento de Amazonas 
Circular Conjunta Externa del 23 de marzo de 2021: Recomendaciones para disminuir el riesgo de nuevos 
contagios por COVID-19 en el marco de la semana santa. 
 

7. Dadas las secuelas del Covid19 y a la conmoción que se ha vivido en los hogares por múltiples factores 
¿Qué medidas está tomando su ministerio para lograr un acompañamiento integral en salud a los 
colombianos?    

 
Respuesta. Este Ministerio, en el marco de la pandemia por COVID-19, se realizado acciones específicas para 
garantizar el derecho a la salud de todos los residentes en el territorio nacional, así como la promoción del desarrollo 
integral de los niños, niñas y adolescentes por medio de:   

 
● Lineamientos para garantizar las atenciones para la promoción y mantenimiento de la salud, lo cual incluye 

vacunación y la promoción y apoyo a la lactancia materna entre otras; así como para garantizar las atenciones 
a la gestante, recién nacido y mujeres en periodo de lactancia, incorporando una guía para la decisión informada 
que permite mantener los cuidados del recién nacido en los casos de madres con sospecha o diagnóstico de 
infección por COVID-19. 

● Lineamiento para la atención de los niños con desnutrición aguda moderada o severa en el marco de la 
pandemia por COVID-1931, en el cual se incorporó la recomendación de seguimientos telefónicos y la 
simplificada de FTLC (fórmula terapéutica lista para el consumo). Sin embargo, el llamado de Colombia fue 
continuar la implementación de la normativa vigente con referencia al manejo integral de la desnutrición, 
guardando las recomendaciones establecidas. 

● Orientaciones y Lineamientos  con asesoría de paneles de expertos  para  el cuidado y la reducción  del riesgo 
de contagio por COVID-19 para la salida al espacio público de niños, niñas y adolescentes32,33;así como para 
prácticas presenciales relacionadas con recreación, deporte formativo y actividad física actividades de actividad 
física, para su construcción se realizó un ejercicio  de consulta  a niños, niñas y adolescentes  sobre sus 
emociones y sentimiento generados durante  el confinamiento así como sus  deseos de  disfrutar la salida al 

31 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS16.pdf  
32 Disponible https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS35.pdf   
33 Disponible en https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS30.pdf  
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espacio público, teniendo en cuenta su participación de manera intersectorial y  junto con los  desarrollos 
técnicos se construyeron guías de orientación para la toma de la decisión de la salida al espacio 
público   específicamente para los niños, niñas y adolescentes así  como una guía para las familias incluidas 
dentro de los lineamientos publicados.  

● En conjunto con el Ministerio de Educación se emitieron lineamientos para la prestación del servicio de 
educación bajo el esquema de alternancia en la comunidad educativa a partir de implementación de prácticas 
de bioseguridad con el fin de garantizar la educación y el cuidado de la salud de niños, niñas y adolescentes34. 

● Canales de información desde el Ministerio en una línea nacional para brindar orientaciones para el abordaje 
de COVID-19 y en este marco se han abierto canales específicos para atender inquietudes relacionadas con 
niños, niñas y adolescentes en articulación con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar- ICBF así como, 
atención en salud mental y gestión para atención de mujeres gestantes35. Se ha avanzado en el seguimiento 
de casos derivados de la línea de atención a niños, niñas y adolescentes y posteriormente en acompañamiento 
de operadores del sistema de protección.   

● Con el fin de abordar las violencias contra niños, niñas y adolescentes se ha venido fortaleciendo la respuesta 
intersectorial territorial (departamentos y Municipios) desde este Ministerio, la Consejería Presidencia de la 
Niñez y Consejería Presidencial para las mujeres con el fin de poder llevar a cabo una agenda conjunta en los 
territorios para la promoción, prevención y atención integral, actualmente en el país hay 842 municipios con 
mecanismo articulador. 

● Se emitió la Resolución 1721 del 202036 que adopta el protocolo de bioseguridad para el manejo y control de 
riesgo de COVID-19 en las instituciones educativas, así mismo la Resolución 1840 de 202037 que adopta el 
protocolo de bioseguridad para el manejo y control de riesgo de COVID-19 para la práctica de actividades 
físicas, recreativas y deportivas, con el propósito de favorecer el desarrollo integral de las niñas, niños y 
adolescentes del territorio nacional. 

● Durante el año 2020 se construyó el Documento con Orientaciones para la atención integral en salud, a los 
adolescentes y jóvenes vinculados al Sistema de Responsabilidad Penal para Adolescentes SRPA)”38. Para su 
adopción y adaptación a nivel nacional, en el 2021 se estarán acompañando a los departamentos y distritos. 

● Construcción de línea base para la caracterización a la situación de salud de los adolescentes y jóvenes del 
SRPA, para visibilizar las dificultades y así fortalecer procesos de gestión para la eliminación de barreras de 
acceso y la garantía del derecho a la salud. 

● Propuesta para la realización de una encuesta de salud mental de adolescentes y jóvenes del Sistema de 
Responsabilidad Penal Adolescente y en la actualidad se encuentra en la fase de gestión de recursos con 
diferentes entidades y cooperantes internacionales. 

● Fortalecimiento de capacidades en funcionarios y contratistas del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
del nivel nacional y regional, así como talento humano contratado por los operadores de la Dirección de 
Protección, que trabajan con niños, niñas, adolescentes y jóvenes en Restablecimiento de Derechos y Sistema 

34 Disponible en: https://www.mineducacion.gov.co/portal/micrositios-institucionales/COVID-19/399094:Lineamiento-para-la-presta 
35 Líneas de atención de apoyo en salud mental: 
www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/ET/directorio-salud-mental-prevencion-suicidiominsalhttps://www.minsalud.gov.co/RID/salud-
mental-covid-19-t.zip  
36 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Normatividad_Nuevo/Resoluci%C3%B3n%20No.%201721%20de%202020.pdf  
37 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/DIJ/resolucion-1840-de-2020.pdf 
38 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/orientaciones-adolescentes-srpa-vf.pdf 
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de Responsabilidad Penal Adolescente en: Atención integral de las niñas, niños, adolescentes y jóvenes 
consumidores de sustancias psicoactivas en protección del ICBF, sus familias y cuidadores durante la 
Pandemia por COVID – 19 y emergencia sanitaria, Protocolo de manejo de las niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes en protección del ICBF con infección por COVID - 19, Efectos de la COVID – 19 en niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes pertenecientes a comunidades étnicas y en zonas rurales (Foro virtual), Prevención de 
las violencias en niñas, niños, adolescentes y jóvenes en protección del ICBF y Promoción de la salud mental 
y convivencia, prevención de los problemas y trastornos mentales durante a la pandemia por COVID-19. 

● Orientación a los diferentes actores del sistema de salud para que se incorpore la prestación de servicios de 
salud para la atención ambulatoria de población en aislamiento preventivo obligatorio, con énfasis de la 
población con 70 años o más o con condiciones crónicas de base o inmunosupresión por enfermedad o 
tratamiento, durante la emergencia sanitaria, de acuerdo a la Resolución 521 de 202039, mediante visita 
domiciliaria, teleorientación y telemedicina, con el propósito de asegurar la atención integral en salud 
principalmente para la población de riesgo durante la pandemia por COVID-19. 

● Plan de acción de prestación de servicios y orientaciones para la restauración de los servicios de salud40 para 
avanzar en la garantía de las atenciones de toda la población del territorio nacional, bajo un marco de 
bioseguridad dando continuidad a las atención de promoción y prevención para todos los momentos del curso 
de vida, teniendo en cuenta los cambios en las condiciones de vida y prácticas que promuevan, mantengan y 
recuperen la salud a la vez que favorezcan el desarrollo integral de las personas. A través de estas atenciones 
se busca obtener resultados relacionados con el adecuado estado de salud visual, auditivo y comunicativo, 
ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos, establecimiento de relaciones sanas y constructivas, 
habilidades sociales y emocionales, afrontamiento de los diferentes sucesos vitales, capacidad de agencia, 
prácticas para el cuidado de la salud, empoderamiento para la exigibilidad y ejercicio del derecho a la vida y la 
salud aún en tiempos de pandemia. 

 
8. Según lo dispuesto en la Constitución Política en el Art. 44 los derechos de los niños son inherentes y 

fundamentales, entre estos podemos encontrar los Derechos Alimentarios ¿Qué mecanismos o 
herramientas se utilizan en Colombia para hacer efectivo este Derecho?  

 
Respuesta. Mediante el Documento Conpes 113 de 2008, se adoptó la Política Nacional de Seguridad Alimentaria y 
Nutricional – PSAN, la cual enmarca su principios orientadores en los derechos fundamentales establecidos en la 
Declaración Universal de los Derechos Humanos, en los principios establecidos en la Constitución Política, y, en los 
pactos y convenios internacionales, entre estos principios se encuentra el Derecho a la alimentación, por lo cual, la 
Política promueve la garantía de la Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) para la población en general y en especial 
para sujetos de especial protección. Además, en ese marco de política fue establecida la CISAN, que busca la 
participación y el compromiso de todas las entidades que de una u otra manera están involucradas en el logro de la 
Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN)41. 
 

39 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Normatividad_Nuevo/Resoluci%C3%B3n%20No.%20521%20de%202020.pdf 
40 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/PSSS01.pdf  
41 Ley 1355 de 2009 – Art.15: La Comisión Intersectorial de Seguridad Alimentaria y Nutricional (CISAN) creada por el CONPES 113 de 2008 será la máxima 
autoridad rectora de la Seguridad Alimentaria y Nutricional en Colombia. 
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Así mismo, de acuerdo con lo definido en la “Alianza por la seguridad alimentaria y la nutrición: ciudadanos con 
mentes y cuerpos sanos” del Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022 Pacto por Colombia, Pacto por la Equidad, 
existe el compromiso para establecer un mecanismo de articulación y gobernanza multinivel en torno a la SAN, se 
espera que sea presentado como un Sistema de Seguridad Alimentaria y Nutricional con enfoque para el derecho 
humano a la Alimentación. Desde las funciones asignadas a la CISAN42, liderada por el Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural - actual presidente de la comisión, se encuentra en construcción este sistema con el fin de que permita 
analizar “la seguridad alimentaria como un todo… establecerá un nuevo diseño institucional, precisando funciones y 
responsabilidades para los actores involucrados, no solo en el ámbito nacional, sino departamental y municipal… se 
dinamizarán las instancias para la seguridad alimentaria y nutricional, conformando subsistemas adaptados al territorio 
y escalonando el proceso de formulación e implementación de políticas, para incidir en los planes de desarrollo 
cuatrienales”.  En el marco del Plan Nacional de Desarrollo, desde la CISAN se avanza en el rediseño de la Política 
nacional de seguridad alimentaria y nutricional, actualmente bajo la presidencia del Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural, en articulación con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar como Secretaría técnica, desde el 
enfoque de los Derechos humanos, con énfasis en la garantía progresiva del derecho a la alimentación. Este enfoque 
orienta también la elaboración del Nuevo Plan Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional, actualmente, 
desde el nivel técnico de la CISAN se avanza en la construcción metodológica que permitirá desarrollar un ejercicio 
participativo con enfoque territorial y étnico.  
 
Conforme con lo dispuesto en el mencionado Documento Conpes 113 de 2008, la garantía de la seguridad alimentaria 
requiere de los esfuerzos intersectoriales, que superan la misionalidad del sector salud. En el marco de la CISAN, dada 
las afectaciones en la seguridad alimentaria y nutricional, desde este Ministerio, durante 2020, en el rol de presidente 
de la comisión43, se promovieron esfuerzos intersectoriales para dar respuesta a la situación de emergencia por el 
COVID-19 ha provocado en la población colombiana. Se convocaron 2 sesiones extraordinarias de la CISAN  
realizadas de manera virtual en abril y junio de 2020- con participación Directiva de las entidades que conforman la 
comisión44. Según sus competencias asignadas, las entidades que conforman la misma desarrollaron un conjunto de 
estrategias en el corto, mediano y largo plazo dirigidas a afrontar el aumento de la inseguridad alimentaria y nutricional 
en los hogares consecuencia de las implicaciones económicas, sociales, ambientales y, por supuesto de salud, 
generadas por la pandemia y las medidas para su mitigación. Estas estrategias se enmarcan en la misionalidad de las 
entidades, se han implementado con enfoque diferencial y territorial.  
 
9. La obligación alimentaria se fundamenta constitucionalmente en los principios de solidaridad, equidad, 

protección de la familia, necesidad y proporcionalidad ¿De qué manera se puede cumplir estos 
fundamentos constitucionales si no se cumple la seguridad alimentaria?  

 
Respuesta. Considerando lo dispuesto en el Documento Conpes 113 de 2008, la garantía de la seguridad alimentaria 
requiere de los esfuerzos intersectoriales que superan las competencias asignadas a este Ministerio.  No obstante, la 

42 Decreto 2055 de 2009. Artículo 3. 
43Según lo establecido en la normatividad vigente, el pasado 19 de agosto de 2020, el Ministerio de Salud y Protección Social hizo entrega de la presidencia de la 
Comisión de Seguridad Alimentaria y Nutricional (CISAN) al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural. Decreto 1115 de 2014. artículo  2º. Parágrafo 1. La 
Comisión Intersectorial de Seguridad Alimentaria y Nutricional - CISAN-, estará presidida de manera rotativa por los Ministerios de Agricultura y Desarrollo Rural y 
de Salud y Protección Social, para periodos de dos (2) años. 
44 Decreto 1115 de 2014. 

                

*202121400501331* 
 

Radicado No.:
           Fecha: 

Página 30 de 41   
Política  Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional define la seguridad alimentaria y nutricional como “la 
disponibilidad suficiente y estable de alimentos, el acceso y el consumo oportuno y permanente de los mismos en 
cantidad, calidad e inocuidad por parte de todas las personas, bajo condiciones que permitan su adecuada utilización 
biológica, para llevar una vida saludable y activa”, definición que pone de manifiesto que si el fin último de la SAN es 
que todas las personas tengan una alimentación suficiente, oportuna y adecuada, ello incluye entre otros, la posibilidad 
potencial de las personas de adquirir una canasta suficiente de alimentos, disponer de tierras y capacidades 
productivas y contar con elementos fundamentales como la educación, la salud, el acueducto y el alcantarillado, los 
cuales inciden en la calidad de vida, y por tanto, supera las competencias asignadas al sector salud. 
 
Ahora bien, en el artículo 9° de la Ley Estatutaria 1751 de 2015 establece como un “deber del Estado adoptar políticas 
públicas dirigidas a lograr la reducción de las desigualdades de los determinantes sociales de la salud que incidan en 
el goce efectivo del derecho a la salud, promover el mejoramiento de la salud, prevenir la enfermedad y elevar el nivel 
de la calidad de vida… El legislador creará los mecanismos que permitan identificar situaciones o políticas de 
otros sectores que tienen un impacto directo en los resultados en salud”, por tanto desde el enfoque de los 
determinantes sociales de la salud – entendidos como aquellos factores que determinan la aparición de la enfermedad, 
tales como los sociales, económicos, culturales, nutricionales, ambientales, ocupacionales, habitacionales, de 
educación y de acceso a los servicios públicos  – el  financiamiento deberá darse con “recursos diferentes a los 
destinados al cubrimiento de los servicios y tecnologías de salud”. 
 
Con base en lo descrito, es necesario considerar que el concepto de la SAN pone de manifiesto los ejes que la definen:  
 
a) Disponibilidad de alimentos: es la cantidad de alimentos con que se cuenta a nivel nacional, regional y local. 

Está relacionada con el suministro suficiente de estos frente a los requerimientos de la población y depende 
fundamentalmente de la producción y la importación. Está determinada por: la estructura productiva 
(agropecuaria, agroindustrial), los sistemas de comercialización internos y externos, los factores productivos 
(tierra, crédito, agua, tecnología, recurso humano), las condiciones ecosistémicas (clima, recursos genéticos y 
biodiversidad), las políticas de producción y comercio, y las tensiones sociopolíticas (relaciones económicas, 
sociales y políticas entre actores).  

b) Acceso: es la posibilidad de todas las personas de alcanzar una alimentación adecuada y sostenible. Se refiere 
a los alimentos que puede obtener o comprar una familia, una comunidad o un país. Sus determinantes básicos 
son el nivel de ingresos, la condición de vulnerabilidad, las condiciones socio-geográficas, la distribución de 
ingresos y activos (monetarios y no monetarios) y los precios de los alimentos.  

c) Consumo: se refiere a los alimentos que comen las personas y está relacionado con la selección de los 
mismos, las creencias, las actitudes y las prácticas. Sus determinantes son: la cultura, los patrones y los hábitos 
alimentarios, la educación alimentaria y nutricional, la información comercial y nutricional, el nivel educativo, la 
publicidad, el tamaño y la composición de la familia.  

d) Aprovechamiento o utilización biológica de los alimentos: se refiere a cómo y cuánto aprovecha el cuerpo 
humano los alimentos que consume y cómo los convierte en nutrientes para ser asimilados por el organismo. 
Sus principales determinantes son: el medio ambiente, el estado de salud de las personas, los entornos y estilos 
de vida, la situación nutricional de la población, la disponibilidad, la calidad y el acceso a los servicios de salud, 
agua potable, saneamiento básico y fuentes de energía.  
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e) Calidad e inocuidad de los alimentos: se refiere al conjunto de características de los alimentos que garantizan 

que sean aptos para el consumo humano, que exigen el cumplimiento de una serie de condiciones y medidas 
necesarias durante la cadena agroalimentaria hasta el consumo y el aprovechamiento de los mismos, 
asegurando que una vez ingeridos no representen un riesgo (biológico, físico o químico) que menoscabe la 
salud. No se puede prescindir de la inocuidad de un alimento al examinar la calidad, dado que la inocuidad es 
un atributo de la calidad. Sus determinantes básicos son: la normatividad (elaboración, promoción, aplicación, 
seguimiento); la inspección, vigilancia y control; los riesgos biológicos, físicos y químicos, y la manipulación, 
conservación y preparación de los alimentos. 

 
Por lo anterior, los ejes definidos en el Conpes 113 precisan la necesidad de acciones del Estado, la sociedad civil, la 
familia y de la sociedad en general para alcanzar las condiciones necesarias y suficientes para lograr la SAN, desde 
una perspectiva que incluya la dimensión de los medios económicos, la dimensión de calidad de vida y fines del bien-
estar (capacidad de las personas de transformar los alimentos) y la calidad e inocuidad de los alimentos, “son aspectos 
que determinan en gran medida la calidad de vida de la población colombiana, e involucra aspectos fundamentales de 
la macroeconomía, la política, la salud, la educación, la cultura, el medio ambiente, la alimentación, la nutrición, entre 
otros, los cuales deben ser intervenidos desde perspectivas intersectoriales e interdisciplinarias en distintos ámbitos: 
individual, familiar, local, nacional e internacional. Es por ello que su abordaje requiere de la participación de varios 
sectores mediante un trabajo articulado”.  
 
Por tanto, la intervención en materia de seguridad alimentaria está sujeta a las medidas intersectoriales con enfoque 
diferencial de tipo económico y social que permitan la disponibilidad y el acceso a los productos y condiciones de vida 
adecuados; de acuerdo con las competencias establecidas por la ley, las diferentes entidades participantes de la 
CISAN,  los entes territoriales y demás entidades de gobierno, pueden desarrollar esfuerzos para garantizar la 
disponibilidad suficiente y estable de alimentos en todas las zonas del país en ocasión de las consecuencias de la 
pandemia de la COVID 19, priorizando a las poblaciones en riesgo en el marco de los principios de solidaridad, equidad, 
protección de la familia, necesidad y proporcionalidad. No obstante, cabe anotar que, según lo establecido en la 
normatividad vigente, el pasado 19 de agosto de 2020, este Ministerio hizo entrega de la presidencia de la CISAN al 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural. 

 
10. La obligación alimentaria tiene como requisito que el bien jurídico protegido es la vida y subsistencia 

del alimentario y, como consecuencia, sus demás derechos fundamentales esto dicho por la Corte 
Constitucional ¿Según lo dicho el Gobierno nacional está garantizando la vida a través de la obligación 
alimentaria o se antepone más el olvido estatal?  

 
Respuesta. De acuerdo con lo expuesto anteriormente, la asistencia alimentaria requiere de la implementación de 
medidas de tipo económico y social, respecto de los cuales, se superan las competencias asignadas al Ministerio. Sin 
embargo, es pertinente decir, que según lo manifestado en instancias de articulación intersectorial como la CISAN, en 
respuesta a la emergencia sanitaria, las entidades competentes han establecido acciones para la accesibilidad física 
y económica a los alimentos, la implementación de estas corresponde principalmente a entidades que hacen parte de 
Sector para la Integración Social.  
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11. ¿Qué medidas se han tomado para hacerte frente y combatir la malnutrición, suministrar los alimentos 

nutritivos adecuados, adoptar las medidas pertinentes para apoyar a los padres y a otras personas 
responsables del niño en la realización efectiva de su derecho a un nivel de vida adecuado y, 
proporcionar asistencia material y programas de apoyo, especialmente, en relación con la nutrición, y 
adoptar las medidas necesarias, con el máximo de los recursos de los que disponga “para dar 
efectividad” a los derechos sociales, económicos y culturales de los niños, niñas y adolescentes? 
Medidas que el gobierno nacional debe cumplir.   

 
Respuesta.  De acuerdo con lo expuesto anteriormente, se requiere de una articulación intersectorial.  No obstante, 
además de lo planteado en respuesta a la pregunta N°4, conforme con la misionalidad de esta cartera, es importante, 
precisar que durante el año 2020, con el fin de garantizar la equidad y la oportuna atención de la emergencia sanitaria, 
se emitieron los Lineamientos para dar continuidad a la implementación de la atención de los niños y niñas con 
diagnóstico de desnutrición aguda moderada y severa en el contexto de la epidemia de COVID-19 en 
Colombia45, dirigido a las IPS, las EAPB y Direcciones Territoriales de Salud, de esta manera se buscó garantizar la 
continuidad con la atención de los niños diagnosticados con desnutrición aguda, de acuerdo con lo establecido en la 
normatividad vigente. Se emitieron los Lineamientos para la atención en salud de las gestantes, recién nacidos y 
para la lactancia materna, en el contexto de la pandemia del COVID -1946 dirigido a IPS y las EPS y los 
Lineamientos provisionales para la donación de alimentos y bebidas para consumo humano en el contexto de 
la pandemia por covid-19 en Colombia47 donde se recomendó priorizar la donación de alimentos a poblaciones 
especialmente vulnerables en materia de SAN. 
 
Además, como miembro de la CISAN y en su momento, en calidad de presidente de la CISAN hasta agosto de 2020, 
en el marco del enfoque de los determinantes sociales de la salud, se promovieron los esfuerzos intersectoriales para 
la garantía de la SAN. Es de conocimiento público que, desde sectores como agricultura y comercio, se tomaron 
medidas para evitar un posible desabastecimiento de alimentos garantizando la producción y la disponibilidad de 
alimentos a toda la población y, adelantaron acciones que eviten la especulación o incremento atípicos en los precios. 
Se articularon esfuerzos entre el sector agricultura, el ICBF y Ministerio de Educación Nacional (MEN) para promover 
la compra local de alimentos; y fue adoptada la Ley 2046 de  2020, por la cual se establecen mecanismos para 
promover la participación de pequeños productores locales agropecuarios y de la agricultura campesina, familiar y 
comunitaria en los mercados de compras públicas de alimentos. Además, se han articulado las acciones desde la 
misionalidad de entidades como ICBF y Prosperidad Social para garantizar el acceso físico y económico a los 
alimentos. En general, según la misionalidad, tanto en el orden nacional como territorial, se han promovido prácticas 
alimentarias y de nutrición saludable basadas en estrategias de Información, Educación y Comunicación (IEC), que 
desarrollan contenidos de las GABA, para promover una alimentación adecuada para los niños, las niñas, los 
adolescentes, las madres gestantes, en periodo de lactancia y sus familias, la práctica de actividad física y de estilos 
de vida saludables. 

 
12. Con la llegada del Covid-19 la población colombiana se vio afectada gravemente en cuestiones 

45 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS16.pdf  
46 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS14.pdf  
47 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS40.pdf  
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económicas esto hizo que muchas familias tuvieran que poner pañuelos rojos en sus puertas ¿De qué 
manera se le hizo frente a estas dificultades que se presentaron a lo largo del país y que afectó 
gravemente a las zonas más vulnerables?  

 
Respuesta.  Las declaratorias del Estado de emergencia económica, social y ecológica a través de los Decretos 417 
y 637, ambos de 2020, por causa del nuevo coronavirus COVID – 19, y el Aislamiento Preventivo Obligatorio, limitaron 
totalmente la libre circulación de personas y vehículos en el territorio nacional, con las excepciones que buscan 
garantizar el derecho a la vida, a la salud y a la supervivencia de los habitantes, medidas que estuvieron vigentes hasta 
el 31 de agosto de 2020; a partir de esa fecha se pasó de una estrategia de confinamiento general a una de reactivación 
económica con aislamiento selectivo, basada en la implementación del PRASS. 
  
Este programa se basa en la aplicación de pruebas, rastreo de casos con diagnóstico Covid-19 confirmado y sus 
contactos estrechos y el aislamiento de estos, buscando con ello desacelerar efectivamente el contagio e interrumpir 
las cadenas de transmisión viral, para la reactivación segura de la vida económica y social del país, con un mayor 
control de la situación que permita enfrentar posibles nuevos brotes. En este sentido y con el fin garantizar la 
sostenibilidad del aislamiento, a través del Decreto 1109 de 2020, modificado por el Decreto 1874 de 2020, se 
reglamenta el mecanismo dispuesto en el artículo 14 del Decreto 538 de 2020, el cual consiste en una compensación 
económica equivalente a siete  días de Salario Mínimo Legal Diario Vigente- SMLDV-, por una sola vez y por núcleo 
familiar para los afiliados del régimen subsidiado que tengan diagnóstico confirmado de Coronavirus COVID-19, cuyo 
pago se encuentra condicionado al cumplimiento de la medida de aislamiento. 
  
Los criterios de verificación de las condiciones para el pago de la compensación económica temporal de los afiliados 
del régimen subsidiado se establecen en el mencionado Decreto 1874 de 2020 y en la Circular 041 de 2020 de la 
ADRES a través de la cual se establece el procedimiento para el reporte de la información de los beneficiarios de la 
compensación económica temporal – CET. 
 
13. En nuestro país se ve muy detallado las diferencias sociales, teniendo esto en cuenta ¿Cómo se refuerza 

la seguridad alimentaria en nuestro país, especialmente en las zonas de bajos o escasos recursos?  
 
Respuesta.  Como se indicó la seguridad alimentaria requiere de los esfuerzos intersectoriales. No obstante, se ha 
promovido en el marco de la articulación intersectorial en respuesta a la emergencia sanitaria, que las entidades 
competentes establezcan acciones prioritarias dirigidas a las poblaciones más vulnerables contando con un enfoque 
diferencias y territorial, que permita tener disponibilidad de alimentos y brindar acceso físico y económico a los mismos, 
se acuerdo con la oferta disponible y las competencias asignadas a cada sector, especialmente implementadas desde 
sector para la integración Social y los sectores productivos. En ese sentido, en el marco del trabajo articulado y la 
gestión intersectorial desde esta cartera se han desarrollado aportes en procesos que favorecen la SAN en todos los 
territorios de la nación: 
 
a) Para la vigencia 2020 -2021, desde un esfuerzo articulado entre ICBF y Prosperidad Social se planteó la 

propuesta articulada para brindar la Asistencia Técnica Territorial en SAN, así como la continuación del 
acompañamiento a departamentos que fueron vinculados en años anteriores. Durante el año 2020, ICBF como 
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Secretaría Técnica, el Ministerio– Presidente entonces de la CISAN - y, Prosperidad Social como miembro de 
la comisión se buscó fortalecer el proceso de asistencia técnica a los Comités SAN de las entidades territoriales 
departamentales y Distritales. Considerando que, la vigencia de los Planes Territoriales de Seguridad 
Alimentaria y Nutricional (PTSAN) de algunos departamentos finalizó en 2019, se evidenció como una 
oportunidad para brindar orientaciones en la construcción de los nuevos PTSAN y la implementación de 
aquellos vigentes, promoviendo la inclusión del enfoque del derecho a la alimentación. Se adelantaron 2 
Encuentros Nacionales de Comités SAN de manera virtual, con la participación de representantes de los 
comités SAN de los departamentos y distritos, y se pusieron a su disposición Orientaciones para la gestión 
territorial de la SAN con enfoque de derecho progresivo a la alimentación. 

b) Además, la CISAN avanzó en el construcción y consolidación del Plan Nacional Rural del Sistema para la 
Garantía Progresiva del Derecho a la Alimentación (SGPDA), en cumplimiento a lo establecido en el Plan 
Marco de Implementación (PMI) en el cuanto los Planes para la Reforma Rural Integral - RRI y lo definido en el 
Acuerdo de Paz firmado entre el Gobierno Nacional y las FARC-EP el numeral 1.3.4.  

c) Así mismo, en el marco de las competencias asignadas a nivel nacional y territorial, se participa en el proceso 
convocado por la Agencia de Renovación del Territorio en el marco de los Programas de Desarrollo con 
Enfoque Territorial (PDET), movilizando los esfuerzos que aportan en la implementación de iniciativas 
planteadas por las comunidades en los Pilares 3. Salud Rural y 7. Sistema para la garantía progresiva del 
derecho a la alimentación. 

 
14. La Corte Constitucional ha dicho que la alimentación adecuada es el derecho que tiene toda persona a 

tener acceso físico y económico a los elementos nutritivos específicos que requiere para su adecuado 
desarrollo físico y mental, es una garantía que se encuentra estrechamente vinculada con el derecho de 
toda persona a tener un nivel de vida adecuado y a estar protegida contra el hambre. ¿En medio de la 
coyuntura del Covid-19 se ha garantizado lo dicho por la Corte ya que el 5?5% de la población está en 
riesgo de desnutrición? 

  
Respuesta. El Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales - CDESC - de Naciones Unidas (ONU, 1999) 
ha señalado que el derecho a la alimentación adecuada “se ejerce cuando todo hombre, mujer o niño, ya sea sólo o 
en común con otros, tiene acceso físico y económico, en todo momento, a la alimentación adecuada o a medios para 
obtenerla”, debe ser progresivo y supone el compromiso de iniciar procesos que conlleven al goce efectivo de los 
Derechos Humanos, sumado al reconocimiento de unos contenidos esenciales de satisfacción de esos derechos que 
el Estado debe garantizar a todas las personas, e ir acrecentándolos paulatinamente48. De acuerdo con el PIDESC, el 
principio de progresividad aplicado al derecho humano a la alimentación establece que, el Estado debe demostrar que 
realiza todo lo posible (teniendo en cuenta los recursos disponibles), para lograr la plena realización en el tiempo de 
este derecho, buscando respetar, proteger y garantizar un mínimo nivel indispensable para que la población no 
padezca hambre. 
 
Con base en lo descrito y teniendo en cuenta lo dispuesto en el Documento Conpes 113, que tiene como uno de sus 
principios el derecho a la alimentación, la Dimensión de los medios económicos para la seguridad alimentaria y 

48 Calvo, N. (2014). Conceptual approximation to the principal of progressivity and nonregressivity of constitutional rights. REVISTA VIS IURIS, 1(1), 141 - 161. 
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nutricional, se refiere a la posibilidad potencial de las personas de adquirir una canasta suficiente de alimentos inocuos 
y de calidad para el consumo, mediante el uso de diferentes canales legales de acceso como el mercado y el 
autoconsumo, entre otros y, por tanto, una situación de inseguridad alimentaria y nutricional puede originarse 
potencialmente por elementos de oferta o por causas de demanda, en ese sentido el concepto de la SAN establece el 
eje de  Disponibilidad de alimentos49 y  el eje de Acceso a los alimentos50, poniendo de manifiesto que la garantía 
de la seguridad alimentaria requiere de los esfuerzos intersectoriales.  
 
De acuerdo con lo anterior, desde el enfoque de los determinantes sociales de la salud, con el fin de realizar la atención 
identificación y atención oportuna de la desnutrición, y evitar las recaídas, desde esta entidad se ha promovido la 
respuesta a la emergencia sanitaria en el marco de la articulación intersectorial, buscando que las entidades 
competentes establezcan acciones prioritarias dirigidas a las poblaciones más vulnerables, especialmente en el marco 
del mencionado Plan Contra la Desnutrición – Ni 1 +, contando con el acompañamiento de la Consejería Presidencial 
de Niñez y Adolescencia (CPNA). Este plan, para 2021, se encuentra en 14 departamentos priorizados conforme con 
la notificación de casos de desnutrición aguda moderada y severa en niños menores de 5 años y la notificación de 
mortalidad por y asociada a desnutrición aguda en menores de 5 años realizada en SIVIGILA. Por tanto, se precisa 
que, a pesar de la situación de emergencia sanitaria, para el año 2020, en comparación con el año 2019, se evidenció 
una disminución de la mortalidad en menores de 5 años del 35%, (325 casos y 209 casos respectivamente) y una 
disminución de la notificación de casos de desnutrición aguda moderada y severa en niños y niñas menores de 5 años 
del 36.2% (con 16.978 casos en 2019 y 10.820 casos en el año 2020). 

 
15. Después de la pandemia ocurrida por el COVID- 19 ¿Cuáles son los planes acción o plan de choque que 

tiene el Estado Colombiano para reactivar la economía a través del empleo, disminuir los índices de 
pobreza y desnutrición en el país? 

 
Respuesta. De acuerdo con lo expuesto anteriormente, las acciones para la reactivación de la economía, del empleo, 
disminuir los índices de pobreza y la desnutrición requiere de los esfuerzos intersectoriales. Sin embargo, es importante 
precisar que mediante el Documento Conpes 4023 del 11 de febrero de 2021 se estableció la Política para la 
reactivación, la repotenciación y el crecimiento sostenible e incluyente: nuevo compromiso por el futuro de 
Colombia, cuyo objetivo se centra “en desarrollar capacidades en los hogares, el aparato productivo el marco 
institucional y el desarrollo digital para que, en el corto plazo, el país pueda retomar la ruta de desarrollo que estaba 
recorriendo cuando fue golpeado por la COVID-19 y que, en el largo plazo, transite hacia un crecimiento más sostenible 
e incluyente que además tenga la habilidad para responder adecuadamente a choques futuros de gran impacto, 
propone acciones integrales, complementarias y sostenibles en el tiempo, y presenta el plan de reactivación Nuevo 
Compromiso por el Futuro de Colombia propuesto por el Gobierno para ser adelantado con la colaboración del sector 

49 Disponibilidad de alimentos: es la cantidad de alimentos con que se cuenta a nivel nacional, regional y local. Está relacionada con el suministro suficiente de 
estos frente a los requerimientos de la población y depende fundamentalmente de la producción y la importación. Está determinada por: la estructura productiva 
(agropecuaria, agroindustrial), los sistemas de comercialización internos y externos, los factores productivos (tierra, crédito, agua, tecnología, recurso humano), 
las condiciones ecosistémicas (clima, recursos genéticos y biodiversidad), las políticas de producción y comercio, y las tensiones sociopolíticas (relaciones 
económicas, sociales y políticas entre actores). (DNP. Documento Conpes 113, 2008) 
50 Acceso: es la posibilidad de todas las personas de alcanzar una alimentación adecuada y sostenible. Se refiere a los alimentos que puede obtener o comprar 
una familia, una comunidad o un país. Sus determinantes básicos son el nivel de ingresos, la condición de vulnerabilidad, las condiciones socio-geográficas, la 
distribución de ingresos y activos (monetarios y no monetarios) y los precios de los alimentos. (DNP. Documento Conpes 113, 2008) 
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privado en los próximos años”.51 

Este Documento Conpes plantea acciones, entre otras, encaminadas a reducir el incremento de la pobreza y la 
vulnerabilidad económica de los hogares, y, en el sector productivo acciones para reforzar su capacidad para transitar 
hacia una producción más sostenible y sofisticada, creando empleo e internacionalizándose. Este Plan tendrá un 
horizonte de seis años empezando en 2021 y finalizando en 2026. Entre otras, establece la Línea de Acción 2.1. 
Crear nuevas condiciones para el desarrollo integral de la niñez para revertir los efectos negativos de la 
emergencia, incluyendo 5 acciones principales:  

a) Bajo la coordinación de la Consejería Presidencial para la Niñez y la Adolescencia (CPNA), se cualificará el
talento humano de las Entidades Nacionales y Territoriales para la implementación de acciones que promuevan
la Crianza Amorosa + Juego como derecho fundamental, para fortalecer las capacidades de las familias, su
resiliencia y la disminución de la violencia hacia la niñez.

b) Prosperidad Social implementará acciones de apoyo y acompañamiento, hasta el segundo semestre de 2026,
a las familias participantes de los programas sociales para mitigar la desacumulación de capital humano
acentuada por la pandemia, como parte de las acciones para afrontar la pobreza en la niñez. Por su parte, el
DNP liderará el desarrollo de instrumentos para el fortalecimiento del gasto público dirigido a la niñez, para así
consolidar la puesta en marcha de las políticas públicas. Esta última acción comenzará en 2021 y finalizará en
2026. 

c) El Ministerio de Educación Nacional, entre 2021 y 2022, realizará jornadas de acompañamiento técnico a
prestadores privados de educación inicial para el fortalecimiento de la prestación del servicio en línea con la
política de estado para el desarrollo integral de la primera infancia. Por su parte, el Ministerio de Salud y
Protección Social brindará asistencia técnica para la implementación de la ruta para la promoción y
mantenimiento de la salud en primera infancia a DTS departamental y distrital y otros actores del sistema
General de Seguridad Social, con énfasis en valoración integral en salud, entre 2021 y 2026.

d) Se potenciarán las acciones de seguridad alimentaria y nutricional en el marco de la Gran Alianza por la
Nutrición y la Estrategia Ni1+. De esta manera, el Ministerio, con el acompañamiento de la CPNA y el ICBF,
para el período 2021 a 2026 ampliarán la cobertura departamental del Plan de Trabajo Contra la Desnutrición
Ni1+ en los territorios que presentaron muertes por o asociadas a desnutrición aguda en niños y niñas menores
de 5 años. La CPNA ampliará la implementación de la Gran Alianza por la Nutrición como estrategia de
movilización social efectiva, en el marco del ODS 17 y el enfoque de múltiples partes interesadas en la seguridad
alimentaria y nutricional. Por último, el DNP diseñará y gestionará la implementación de acciones que
desarrollen la política de SAN.

e) Se ha evidenciado la necesidad de fortalecer las acciones en contra de la violencia y las vulneraciones que
afectan a la niñez, razón por la cual el Gobierno nacional elaborará un Documento CONPES para abordar este
punto a profundidad.

Así mismo, de acuerdo con lo definido en la “Alianza por la seguridad alimentaria y la nutrición: ciudadanos con 
mentes y cuerpos sanos” del Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022 Pacto por Colombia, Pacto por la Equidad, 

51 Disponible en: https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Conpes/Econ%C3%B3micos/4023.pdf  
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fueron establecidos compromisos que aportan la garantía de la SAN y la reducción de la desnutrición, el gobierno 
nacional tiene como compromiso de este cuatrienio establecer un mecanismo de articulación y gobernanza multinivel 
en torno a la SAN, se espera que sea presentado como un Sistema de Seguridad Alimentaria y Nutricional con 
enfoque para el derecho humano a la Alimentación, además, se incluyen, entre otras, las siguientes acciones: 
 
a) Adaptar el rediseño de la política nacional de seguridad alimentaria y nutricional a las líneas establecidas 

en el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022, que contempla el ajuste de la arquitectura institucional. Proceso 
a cargo de la Comisión Intersectorial de Seguridad Alimentaria y Nutricional – CISAN, actualmente bajo la 
presidencia del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, en articulación con el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar como Secretaría técnica. 

b) Construir el nuevo Plan Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional, que será el derrotero de la Política 
Pública del país. De la mano con este proceso, se brindará asistencia técnica para el desarrollo de los planes 
territoriales de seguridad alimentaria y nutricional con enfoque diferencial, de acuerdo con las necesidades 
regionales, generando capacidad instalada.  

c) El DNP coordinará la formulación de la política pública nacional para contrarrestar la pérdida y desperdicio 
de alimentos, en el marco de la institucionalidad creada para la SAN. En cumplimiento de lo dispuesto en la 
Ley 1990 de 2019, por medio de la cual se crea la política para prevenir la pérdida y el desperdicio de alimentos 
y se dictan otras disposiciones. 

 
Así mismo, teniendo en cuenta la vigencia del Plan decenal de Lactancia Materna 2010 - 202152, en el marco de la 
participación en la Comisión Intersectorial de Primera Infancia – CIPI, bajo el liderazgo de la Consejería Presidencial 
para la Niñez y la Adolescencia se acompaña su evaluación y rediseño. De acuerdo con lo expuesto anteriormente, y 
considerando que la garantía de la seguridad alimentaria requiere de los esfuerzos intersectoriales, que superan las 
competencias asignadas al Ministerio, desde esta entidad como miembro de la CISAN se continuaran realizando los 
aportes pertinentes en el trabajo de los mencionados compromisos, teniendo en cuenta los retos que se enfrentan en 
el mediano y largo plazo para la respuesta a las consecuencias de la emergencia sanitaria por COVID-19. 
 
16. La alimentación adecuada debe ser accesible a todos, aún más, si se trata de grupos vulnerables por 

su situación de pobreza o extrema pobreza, como los niños y niñas, a quienes el Estado debe prestarles 
atención prioritaria en los programas que promuevan su acceso a la alimentación. ¿Qué programas se 
promovieron durante la coyuntura del Covid-19 para cumplir esta proposición?    

 
Respuesta.  De acuerdo con lo expuesto anteriormente, garantizar el acceso a los alimentos de la población en 
situación de pobreza o extrema pobreza, de los niños y niñas y de la población residente en el territorio nacional 
requiere de los esfuerzos intersectoriales, que superan las competencias asignadas al Ministerio.   No obstante, 
conforme con la misionalidad del sector salud, frente a la promoción de la alimentación adecuada se han fomentado 
acciones prioritarias en el marco del SGSSS según las competencias asignadas a los diferentes agentes del sistema 
– EAPB, IPS, DTS, adicional a lo expuesto previamente, y, lo dispuesto en la Resolución 3280 de 2018, modificada 
por la Resolución 276 de 2019, y la Ruta integral de atención en salud para la población materno perinatal, mediante 

52 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/SNA/plan-decenal-lactancia-materna.pdf  
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la Circular 025 de 2020 de este Ministerio, en concordancia con la Resolución 518 de 2015, se brindaron instrucciones 
para formular acciones colectivas y procesos de gestión de la salud pública, en el marco de la emergencia por causa 
del coronavirus (COVID -19): 
 
a) Se dispuso desde la coordinación intersectorial, entre otras acciones, coordinar con la oferta social de otros 

sectores, acciones que garanticen la satisfacción de las necesidades básicas y favorezcan el autocuidado y la 
autonomía (acceso a agua potable y alimentación, albergues, saneamiento básico, higiene personal y 
autocuidado) de grupos poblacionales con mayor vulnerabilidad, así como la promoción de la salud mental y 
convivencia social, prevención y tratamiento y rehabilitación de los problemas y trastornos mentales. 

b) En el marco de la información en salud, dispuso la difusión de información de forma oportuna y precisa, 
utilizando tecnologías de la información y la comunicación, tales como, canales regionales, institucionales o 
comunitarios de radio y televisión, medios virtuales, infografías y otros materiales en redes sociales y boletines 
de prensa y otros medios, como el perifoneo, de acuerdo con las circunstancias del territorio, teniendo en 
cuenta, entre otros contenidos, estrategias de afrontamiento en casa enfocadas en la salud mental y a la 
promoción de estilos de vida saludables, por ejemplo: actividad física y alimentación saludable en el marco 
de la Dimensión de SAN.  

 
Así mismo, y con el objetivo de garantizar la equidad y la oportuna atención de la emergencia sanitaria, se emitieron: 
 

Lineamientos para dar continuidad a la implementación de la atención de los niños y niñas con 
diagnóstico de desnutrición aguda moderada y severa en el contexto de la epidemia de COVID-19 en 
Colombia53, que se buscó garantizar la continuidad con la atención de los niños diagnosticados con 
desnutrición aguda, de acuerdo con lo establecido en la normatividad vigente. 
Lineamientos para la atención en salud de las gestantes, recién nacidos y para la lactancia materna, en 
el contexto de la pandemia del COVID -1954 dirigido a Instituciones Prestadoras de Servicios de Salud - IPS 
y las Empresas Promotoras de Salud – EPS. 
Lineamientos provisionales para la donación de alimentos y bebidas para consumo humano en el 
contexto de la pandemia por covid-19 en Colombia55 dirigidos a la población en general donde se recomendó 
priorizar la donación de alimentos a poblaciones especialmente vulnerables en materia de SAN. 

 
Según la misionalidad y las competencias asignadas al sector para la integración Social, en el marco de la CISAN, 
fueron socializadas algunas medidas tomadas por parte de las entidades competentes, por ejemplo, el ICBF continuó 
el servicio de las modalidades dirigida a niños y niñas de primera infancia, a través de la entrega de canastas 
nutricionales reforzadas en todo el país. También, desde los servicios de nutrición, por medio del programa “1000 días 
para cambiar el mundo”, se garantizó la alimentación a niños y niñas con riesgo de desnutrición y madres gestantes 
con bajo peso. Complementario a esto, desde el Ministerio de Educación Nacional, se han desarrollado acciones para 
el acceso físico a los alimentos garantizando la continuidad del Programa de Alimentación Escolar desde los hogares. 
En ese sentido, la Unidad Administrativa Especial de Alimentación Escolar – Alimentos para Aprender, estableció 

53 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS16.pdf  
54 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS14.pdf  
55 Disponible en: https://www.minsalud.gov.co/Ministerio/Institucional/Procesos%20y%20procedimientos/GIPS40.pdf  
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modalidades transitorias para ejecutar el programa en el marco del estado de emergencia: ración Industrializada, ración 
para preparar en casa y bono alimentario y desde el ICBF, en el marco del Plan contra la desnutrición - Plan Ni1 más 
se dio continuidad a la atención en los Centros de Recuperación Nutricional - CRN con esquemas de bioseguridad. 
Así mismo, las Unidades de Búsqueda Activa han realizado apoyo en el seguimiento a niños y niñas con desnutrición. 

17. A través del incumplimiento del gobierno a la obligación y los derechos alimentarios, se está vulnerando
directamente el Derecho a la vida consagrado en el Art. 12 de la Constitución Política ¿Cómo se
cumplirían estos Derechos si miles de niños mueren día a día en las zonas más vulnerables porque no
tienen calidad de vida?

Respuesta. La garantía de los derechos de niños, niñas y adolescentes se fundamentan en las necesidades 
específicas de acuerdo a su edad, sexo, condiciones y situaciones de vulnerabilidad (territorio donde habitan - urbano, 
rural o rural disperso, discapacidad, pertenencia a grupos étnicos, condición de migración especialmente aquellos sin 
documentación, institucionalización). La pandemia ha evidenciado y agudizado las inequidades y ha aumentado las 
poblaciones afectadas por mayor pobreza, desempleo, inseguridad alimentaria, violencia, dificultades en el acceso a 
la educación y a servicios de atención de la salud, afectando principalmente a niños, niñas y adolescentes. En el marco 
de la Política para el Desarrollo Integral para la Primera Infancia, los sectores han articulado sus esfuerzos para 
fortalecer la respuesta a las condiciones asociadas a la pandemia que más afectan a niños y niñas. En este sentido, 
las estrategias para fortalecer a las familias, mantener la garantía de atenciones, subsidios, paquetes alimentarios y el 
desarrollo de procesos de acompañamiento telefónico y virtual; así como la definición de orientaciones articuladas han 
sido parte de los avances. 

Es necesario para la garantía de los derechos de los niños, niñas y adolescentes que su desarrollo se dé en entornos 
protectores de su salud, esto implica acceso a servicios de atención integral en salud pero también es necesario 
promover su  recreación en  los diferentes espacios  y favorecer  interacciones significativas con sus pares y 
cuidadores, así como la  reflexión y los escenarios de decisión compartida con niños, niñas y adolescentes para el 
potenciamiento de la capacidad de comprensión, resiliencia y adaptación que se requiere incorporar para la vivencia 
de este tiempo y de las nuevas maneras de relacionamiento determinadas en periodo de pandemia.  

Desde el Ministerio se ha avanzado en la construcción de protocolos de bioseguridad; así como de lineamientos, 
orientaciones y boletines, los cuales han sido socializados para su implementación con los diferentes actores del sector 
salud, para garantizar el acceso a los servicios de atención integral en salud para los niños, niñas y adolescentes, 
teniendo en cuenta el enfoque diferencial y las particularidades de sus territorios. Se han desarrollado, escenarios de 
gestión para fortalecer la acción de los aseguradores, prestadores y entidades territoriales para garantizar las 
atenciones establecidas en la Ruta Integral de Atención para la Promoción y Mantenimiento de la Salud y fortalecer la 
atención resolutiva.  En los espacios intersectoriales se ha logrado fortalecer, socializar y activar rutas para 
establecimiento de derechos de niños, niñas con énfasis en violencias por medio del avance en la garantía de espacios 
seguros para los niñas y niños, que ha implicado desarrollo de capacidades a equipos interdisciplinarios que gestiona 
la atención de los servicios en salud, justicia y protección, para la garantía del ejercicio de los derechos niñas y los 
niños.  Así mismo se ha avanzado en desarrollo de estrategias de divulgación masiva sobre medidas de autocuidado 
y cuidado, rutas de atención integral, líneas de orientación y denuncia, signos de alarma sobre violencias, abuso 
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sexual, pautas de protección ante el riesgo por redes sociales u otras plataformas virtuales relacionadas con agresión 
y explotación sexual por estos canales. 
 
El trabajo intersectorial con prioridad en las acciones para garantizar la promoción del desarrollo y de la salud en 
general ha incluido el fortalecimiento de las capacidades de las familias y adultos significativos, para cuidar y 
acompañar a las niñas, los niños y los adolescentes con sensibilidad, en el marco de relaciones basadas en la escucha, 
la atención y la generación de condiciones de confianza y seguridad emocional. 
 
18. ¿Cuáles son los reajustes que su ministerio se está pensando para contribuir a erradicar la pobreza, la 

desigualdad, el hambre y desempleo que se han recrudecido en el marco de la pandemia del COVID19?  
  
 

Respuesta. Teniendo en cuenta la ya indicada intersectorialidad del tema, es importante precisar que, adicionalmente 
a los procesos referenciados como misionalidad de esta cartera a lo largo de este comunicado, y las directrices que 
se han venido desarrollando frente a la emergencia sanitaria por COVID-19, en el marco de las competencias 
asignadas se dio respuesta al llamado del Departamento Nacional de Planeación, contribuyendo a la construcción del 
Documento Conpes 4023 de 2021 – Política para la reactivación, la repotenciación y el crecimiento sostenible e 
incluyente: nuevo compromiso por el futuro de Colombia, estableciendo en la Línea de Acción 2.1. Crear nuevas 
condiciones para el desarrollo integral de la niñez para revertir los efectos negativos de la emergencia la ampliación 
de la cobertura departamental del Plan de Trabajo Contra la Desnutrición Ni1+ según los indicadores de muertes 
por o asociadas a desnutrición aguda en niños y niñas menores de 5 años, con el fin de potenciar las acciones de SAN 
en el marco de la Gran Alianza por la Nutrición, con el acompañamiento de la CPNA y el ICBF, como instancias que 
permite desarrollar acuerdos intra e intersectoriales y operativos para identificar oportunamente los niños y niñas 
menores de 5 años con desnutrición aguda moderada y severa, asegurar su atención en salud en los territorios, realizar 
seguimiento a su recuperación nutricional, realizar acompañamiento a las familias durante el tratamiento terapéutico 
cuando cuentan con servicios institucionales y garantizar el acceso a la oferta disponible en el territorio, buscando 
evitar recaídas.  
 
De otra parte, reconociendo que la vacunación en nuestro país es una acción de protección específica a cargo del 
estado y financiada por el Sistema de Salud, es un elemento esencial del derecho humano a la salud de 
responsabilidad de individuos, comunidades y gobiernos, el cual busca generar equidad, accesibilidad y cerrar brechas. 
Con la llegada de la vacuna contra la COVID al país, el Plan Nacional de Vacunación avanza, de forma tal que 
gradualmente en la vigencia 2021 se espera lograr la inmunidad de rebaño, lo que puede permitir la apertura de las 
diferentes actividades económicas para así recuperar empleos formales. Se tiene previsto que mientras avanza la 
vacunación en el territorio nacional persistirán algunas restricciones que afectarán en menor medida el entorno social 
y económico, con el fin de evitar situaciones de riesgo que impacten la salud de la población, sin embargo, esto 
redundará en que se motive un mejor comportamiento de la economía en 2021 y puedan aumentar las perspectivas 
de crecimiento para el país. 
 
Con lo anterior, se da respuesta al requerimiento formulado. 
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Atentamente, 

FERNANDO RUIZ GÓMEZ 
Ministro de Salud y Protección Social 

Elaboró: MZzuniga/JDelgadon/APenuela/pRrodriguezq/MVvalderrama/YRamos/ACobos 
Revisó:  GBemont/Ecadena 
Aprobó: LMoscoso 

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2021

Siendo las 11:52 p. m., la Presidencia levanta la 
Plenaria mixta y convoca la próxima sesión para el 
miércoles 7 de abril de 2021 a las 11:00 de la mañana. 

El Presidente,
ARTURO CHAR CHALJUB 

El Primer Vicepresidente,
JAIME ENRIQUE DURÁN BARRERA

La Segunda Vicepresidenta,
GRISELDA LOBO SILVA 

El Secretario General, 
GREGORIO ELJACH PACHECO


